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TEMA DE LA SEMANA: Fratelli Tutti llamado a la amistad social…la 
mujer la gran ausente en la encíclica 

1. Tercera encíclica 

El Papa Francisco acaba de publicar su tercera encícli-
ca. Lo ha hecho en un reconocimiento importante a 
Francisco de Asís, de quien él tomo su nombre de pon-
tificado. El texto recoge y sistematiza todo su trabajo 
alrededor de los grandes temas que aborda: las eco-
nomías y políticas injustas, la guerra y la paz y funda-
mentalmente el llamado evangélico a un amor fraternal-
universal.  

Lo primero que a mí como lectora me llama la atención 
es el lenguaje directo, sencillo y completamente alejado 
de las prosopopeyas tan comunes en los documentos 
vaticanos, que hacen que estos resulten ilegibles para 
hombres y mujeres de hoy.  

Es un texto que aunque quizás muy largo, es de fácil 
lectura, asimilación y consulta para todos aquellos y 
aquellas que quieran recibir estas orientaciones. La 
problemática abordada es muy amplia, la propuesta a 
realizar socialmente es muy compleja. Voy a destacar 
en mi comentario algunos aspectos que a mi juicio son 
los más relevantes en estos momentos que vivimos. 

1. Llamado al Amor y a la Amistad Social 

Francisco insiste en la necesidad de construir una civili-
zación del amor. Un mundo en el que se practique lo 
que él denomina amor y amistad social… es decir una 
sociedad en la que no se excluya y no se niegue a na-
die su derecho a vivir dignamente y a realizarse como 
persona.  

Para que este llamado no se quede en un idealismo 
etéreo, se hace necesario que la economía y la política 
se organicen de tal manera que posibiliten e impulsen 
un reparto equitativo de los bienes de la tierra entre to-
da la humanidad. El autor insiste en que todo hombre y 
mujer sin distingos de condiciones o lugares de naci-
miento tiene derecho a acceder a un destino de realiza-
ción y felicidad. 

Para sustentar este llamamiento se inspira en la pará-
bola del buen samaritano (Lucas 10, 25-37), que deco-
difica paso por paso iluminando lo que constituiría esa 
amistad social que trasciende fronteras y cercanías.  

Plantea que el Evangelio de Jesús, es eso: Un llamado 
a la fraternidad universal. Insiste también en que es ne-
cesario que ese amor se convierta en voluntad política 
que permita organizar el poder y los recursos sociales a 
su servicio. Llama entonces a los líderes del mundo a 
deponer sus ambiciones personales y generar de veras 

el bien común, horizonte último del 
quehacer político. 

Veamos sus palabras: 

A partir del amor social es posible avanzar hacia una 
civilización del amor a la que todos podamos sentirnos 
convocados. La caridad con su dinamismo universal, 
puede construir un mundo nuevo porque no es un sen-
timiento estéril, sino la mejor manera de lograr caminos 
eficaces de desarrollo para todos.  

El amor social es una fuerza capaz de suscitar vías 
nuevas para afrontar los problemas del mundo hoy y 
para renovar profundamente desde su interior las es-
tructuras, organizaciones sociales y planteamientos ju-
rídicos. 

[NUMERAL 183] 

2. Denuncia del sistema neoliberal 

Para despejar el camino hacia esa organización social-
mundial, Francisco plantea que es necesario tomar dis-
tancia y superar la economía neoliberal que rige en Oc-
cidente. Realiza una denuncia valiente y fuerte de esta 
ideología individualista y atropelladora en que nos mo-
vemos. Insiste en la necesidad de no dejarnos conven-
cer de que el neoliberalismo es el único camino posible. 

Ya he leído alguna crítica que lo tilda de ―comunista‖, 
demostrando las soluciones fundamentalistas y polari-
zadas fáciles que él mismo denuncia. Bergoglio se 
mueve muy lejos del comunismo. Inscribe todo su dis-
curso, en lo más granado y puro de la Doctrina Social 
de la Iglesia y plantea en consecuencia que la propie-
dad privada tiene límites y que sobre ella pesa una hi-
poteca social, que es imprescindible tener presente.  

Insiste entonces en que el sistema neoliberal al absolu-
tizar el mercado como el horizonte en el que se solu-
cionarían todos los conflictos, lo que hace es atropellar 
la dignidad de los menos favorecidos y negar a los po-
bres y a los países menos desarrollados la posibilidad 
de superar su situación de grave atraso y pobreza. 
Muestra cómo el neoliberalismo logra despojar de su 
fuerza de trabajo a millones de seres en el mundo, des-
conociendo radicalmente su derecho a la vida. 

Se trata de una crítica lúcida y valiente que ilumina 
otras posibilidades de organización y otros horizontes a 
los cuales tender. 

3. Migración 

Un aspecto que es importante señalar es que el Papa 
tiene todo el tiempo presente en su discurrir a los millo-
nes de migrantes que buscan cada día salir de sus paí-
ses de origen en los que no encuentran posibilidades, 
para tocar las puertas de los países ricos en los que 
aspiran a encontrar un refugio para sí y sus familias. 
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Sitúa las constantes migraciones como uno de los 
grandes dramas de nuestra época. 

Su posición es dura contra los países ricos y para ello 
recurre a algunos de los planteamientos de los padres 
de la iglesia, en el sentido de que si unos tienen tanto 
de sobra es porque han despojado a otros de lo que les 
pertenece. En el numeral 119, cita a Gregorio Magno: 
Cuando damos a los pobres las cosas indispensables 
no les damos nuestras cosas, sino que les devolvemos 
lo que es suyo. 

Interpela sin ninguna vacilación a los países del mundo 
rico, especialmente Europa y Norteamérica, para que 
abran sus fronteras, simplifiquen visados y papeles, de 
forma que las gentes del sur puedan llegar más fácil-
mente a buscar su vida y sus sueños en otros lares y se 
sientan verdaderamente acogidos. Enfáticamente llama 
a las organizaciones internacionales a que realicen una 
opción eficaz por los menos favorecidos. 

4. Ecumenismo 

El horizonte papal es igualmente un ecumenismo de 
brazos abiertos y acogida desde el fondo del corazón. 
Uno de sus principales interlocutores es el Gran Imán 
Ahmad Al-Tayyeb y con él, el mundo del Islam.  

Pero al final de su recorrido, explicita haber sido moti-
vado e interpelado en su reflexión por Martin Luther 
King, Mahatma Gandhi, Desmond Tutu… a quienes 
convoca a su página como antecesores en estos te-
mas, que reconoce y admira.  

Les atribuye un horizonte similar al suyo. Del mismo 
modo llama a la unidad de las tradiciones espirituales, 
reconociendo que aceptamos un único Dios, al que nos 
acercamos de distintas maneras y por distintas vías. 

5. Mujer 

Aquí encuentro yo la gran ausencia de la encíclica que 
por otro lado, me parece estupenda. Definitivamente en 
el horizonte del Papa Francisco no existimos las muje-
res, ni nuestras causas, ni nuestras marginaciones.  

Es claro que las mujeres, especialmente en el mundo 
pobre, son las más excluidas y las más carentes. Es 
claro que entre los migrantes de América Latina, la ma-
yoría son las mujeres que viajan hacia Europa para en-
viar dinero a sus hijos, compañeros o padres… mujeres 
que tendrán que asumir en sus nuevos destinos los tra-
bajos más duros, más difíciles… los que las gentes del 
norte no quieren realizar. 

En este mundo de injusticias le faltó señalar la prostitu-
ción como una de las mayores explotaciones que so-
portamos en medio de dinámicas excluyentes. En este 
mundo de migraciones masivas no precisó que la trata 
de personas, es el pecado máximo de nuestras socie-

dades. 

También olvidó Francisco el camino 
económico que hacia el amor social, nos señalan las 
mujeres desde esa economía en la que ellas son pione-
ras y especialistas: la economía del cuidado. Las y los 
economistas que han profundizado en esta realidad que 
habita el mundo -en medio de los estragos del neolibe-
ralismo- plantean que se trata de una práctica inspirada 
en valores de solidaridad, fraternidad, sororidad… que 
puede transformar el mundo. Una práctica que puede 
servir de modelo e inspiración para nuevas formas de 
relacionamiento y organización socio-política. 

A pesar de su ceguera ante las cuestiones de género, 
saludo la encíclica y deseo que los poderosos escu-
chen esta voz que reclama por los más silenciados, por 
aquello y aquellas que no cuentan en las leyes del mer-
cado  

(Eclesalia Informativo autoriza y recomienda la difusión 
de sus artículos, indicando su procedencia). 

(eclesalia.wordpress.com) 09/10/2020 

2. Fratelli tutti, encíclica posneoliberal de 
Francisco: Bernardo Barranco V. 

El papa Mario Bergoglio ha labrado un importante lega-
do en materia social con la presentación de su tercera 
encíclica Fratelli tutti (Hermanos todos). La nueva encí-
clica es secuela y complemento de Laudato si, sobre el 
cuidado de la casa común (2015).  

Francisco recopila y ordena planeamientos que había 
escrito y pronunciado en diferentes momentos de sus 
más de siete años de pontificado. Francisco refresca la 
tradición cristiana en materia social y rejuvenece la ma-
nera en que la doctrina social de la Iglesia debe incidir 
en la realidad.  

Desde la fraternidad, permite mirar el mundo con espe-
ranza y admite la posibilidad de soñar, Francisco plan-
tea: Soñemos como una única humanidad, como cami-
nantes, como hijos de esta misma tierra que nos cobija 
a todos. 

Leonardo Boff recoge de manera muy bella la esencia 
de la nueva encíclica: Francisco invita pasar de una ci-
vilización técnico-industrial e individualista a una civili-
zación de solidaridad, de preservación y cuidado de to-
da la vida.  

Esta es la intención original del Papa. En este viraje es-
tá nuestra salvación; superaremos la visión apocalíptica 
de la amenaza del fin de la especie humana por una 
visión de esperanza, de que podemos y debemos cam-
biar de rumbo. 

Francisco es severo al evaluar la sociedad contempo-
ránea. Reclama que la política no debe someterse a la 
economía ni la economía a la tecnocracia. Vuelve a 
desmarcarse del neoliberalismo y formula la frase quizá 
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que más ruido ha causado en medios: El mercado solo 
no resuelve todo, aunque otra vez nos quieran hacer 
creer este dogma de fe neoliberal.  

Se trata de un pensamiento pobre, repetitivo, que pro-
pone siempre las mismas recetas frente a cualquier 
desafío que se presente. El neoliberalismo se reprodu-
ce a sí mismo sin más, como único camino para resol-
ver los problemas sociales. 

El impacto de Fratelli tutti ha sido diverso. En términos 
de la teoría de la recepción, los enfoques y modelos de 
descodificación están marcados por las posturas ideo-
lógicas y religiosas previas. Los sectores progresistas 
seculares y religiosos la celebran como un regalo de 
Francisco, mientras los conservadores, en especial ca-
tólicos, la desaprueban.  

Geográficamente las objeciones se concentran mayori-
tariamente en Europa y en Estados Unidos. Por ejem-
plo, monseñor Carlo Maria Viganò, ex nuncio en Wa-
shington, vanguardia de los católicos estadunidenses 
conservadores, fue muy punzante contra el Papa: ―En 
una lectura superficial del texto de la encíclica Fratelli, 
todo el mundo podría creer que fue escrito por un ma-
són, no por el Vicario de Cristo.  

Todo en él está inspirado en un deísmo vago y en un 
filantropismo que no tiene nada de católico‖. Otros 
cuestionan la trascendentalidad de la encíclica.  

Como Ettore Gotti Tedeschi, ex banquero del Vaticano: 
―El Papa actual usa la doctrina social de la Iglesia de 
manera ideológica. La perspectiva trascendente ha 
desaparecido y sólo tenemos la dimensión horizontal, 
sin la vertical.  

Tanto es así que, si uno lee a Fratelli tutti sin conocer al 
autor, al final se puede deducir que fue escrito por al-
gún think tank de la ONU‖. Se le critica a Francisco 
abrazar ideologías ecologicistas, igualitaristas, animis-
mo amazónico, migrantismo, que se alejan de la tradi-
ción.  

Sin embargo, les preocupa su actitud calificada de anti-
sistémica frente al neoliberalismo y a la economía de 
mercado. Esto agotó la paciencia de muchos conserva-
dores que creen ver en Francisco un nuevo Tomás Mo-
ro.  

Recordemos su libro Utopía, de 1516, imagina un mun-
do en que la propiedad privada está abolida, los ciuda-
danos no tienen bienes ni dinero, todo se comparte. Las 
preguntas son obligadas: ¿Francisco es anticapitalista? 
¿El papa argentino es, por tanto, filocomunista? La res-
puesta más contundente es la siguiente: el papa Fran-
cisco es católico. 

La doctrina o pensamiento social de la Iglesia tiene sus 
raíces en la Edad Media, en la filosofía neoclásica de 

Santo Tomás de Aquino, quien definió 
hace 800 años el concepto del destino universal de los 
bienes.  

Sin embargo, toma forma en el siglo XIX como respues-
ta a la conformación de las grandes ideologías moder-
nas liberales, socialistas, anarquistas y comunistas en 
Europa. Tiene su primer gran momento en 1891 con la 
encíclica Rerum novarum, de León XIII, que reprueba 
radicalmente la condición obrera bajo la Revolución In-
dustrial y el liberalismo burgués.  

También pone en tela de juicio las ideas socialistas en-
tre los sindicatos de la época. La Iglesia construye un 
corpus propio, la posición de los católicos pasa del re-
fugio, de la defensiva y condena sistemática de los va-
lores modernos, expresados particularmente en el Sy-
llabus, de Pío IX (1864), hacia el contraataque: la re-
conquista apostólica de la sociedad.  

Si la modernidad y sus nuevas instituciones habían 
creado una contra-Iglesia, los católicos aspiraron a 
construir una contra-sociedad católica alternativa. La 
Iglesia libra batallas de dimensiones tripolares: catoli-
cismo contra liberalismo, catolicismo contra el socialis-
mo y catolicismo contra la modernidad.  

El mismo criterio se puede aplicar a Juan Pablo II, acti-
vista polaco infatigable contra el comunismo. Una vez 
que se derrumba el sistema socialista, en su encíclica 
Centesimus annus (1991) arremete contra la dictadura 
del mercado y sus excesos hedonistas. El capitalismo 
sería aceptable –escribió–, si el comportamiento del 
mercado tuviera una orientación humanista. 

En esta tradición Francisco recupera la fraternidad, muy 
liberal y masónica, y desde el cristianismo la resignifica, 
en tiempos de pandemia, para proponer una nueva civi-
lización posneoliberal sustentada en la dignidad huma-
na y en armonía con la naturaleza.  

Exhorta a las Iglesias y a los cristianos a construir es-
tructuras sociales alternativas sustentadas en la frater-
nidad solidaria. 

(jornada.com.mx) 14/10/2020 

3. Fratelli tutti, una revolución paradigmá-
tica: del “dominus” (dueño) al “frater” 
(hermano): Leonardo Boff 

La nueva encíclica del Papa Francisco, firmada sobre la 
sepultura de Francisco de Asís, en la ciudad de Asís, el 
día 3 de octubre, será un marco en la doctrina social de 
la Iglesia. Es amplia y detallada en su temática, bus-
cando siempre sumar valores, hasta del liberalismo que 
él critica fuertemente. Ciertamente va a ser analizada 
en detalle por cristianos y no cristianos pues se dirige a 
todas las personas de buena voluntad. 
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Resaltaré en este espacio lo que considero innovador 
respecto al magisterio anterior de los Papas. 

En primer lugar tiene que quedar claro que el Papa pre-
senta una alternativa paradigmática a nuestra forma de 
habitar la Casa Común, sometida a muchas amenazas. 
Hace una descripción de las ―sombras densas‖, que 
equivalen, como él mismo afirmó en varios pronuncia-
mientos, ―a una tercera guerra mundial a pedazos‖. 

Actualmente no hay un proyecto común para la huma-
nidad (n.18), pero un hilo conductor pasa por toda la 
encíclica: «la conciencia de que nadie se salva solo, 
que únicamente es posible salvarse juntos» (n. 32).  

Este es el proyecto nuevo, expresado en estas pala-
bras: «Entrego esta encíclica social como una humilde 
contribución a la reflexión para que frente a las diversas 
formas de eliminar o de ignorar a los otros, seamos ca-
paces de reaccionar con un nuevo sueño de fraternidad 
y de amistad social» (n.6). 

Debemos comprender bien esta alternativa. Venimos y 
estamos todavía dentro de un paradigma que está en la 
base de la modernidad. Es antropocéntrico. Es el reino 
del dominus: el ser humano como dueño y señor de la 
naturaleza y de la Tierra, que sólo tienen sentido en la 
medida en que se ordenan a él. Este no reconoce que 
tienen um valor em si mismo.  

Cambió la faz de la Tierra, trajo muchos beneficios pero 
también creó un principio de autodestrucción. Es el ac-
tual impasse de las ―densas sombras‖.  

Frente a esta visión del mundo, la encíclica Fratelli tutti 
propone un nuevo paradigma: el del frater, el hermano, 
el de la fraternidad universal y la amistad social. Des-
plaza el centro: de una civilización técnico-industrial e 
individualista a una civilización de fraternidad y de pre-
servación y cuidado de toda la vida.  

Esta es la intención original del Papa. En este viraje es-
tá nuestra salvación; superaremos la visión apocalíptica 
de la amenaza del fin de la especie humana por una 
visión de esperanza, de que podemos y debemos cam-
biar de rumbo.  

Para eso necesitamos alimentar la esperanza. El Papa 
dice: «Os invito a la esperanza que nos habla de una 
realidad arraigada en lo profundo del ser humano, inde-
pendientemente de las circunstancias concretas y de 
los condicionamientos históricos en que vive» (n. 55).  

Aquí resuena el principio esperanza, que es más que la 
virtud de la esperanza, es un principio, un motor interior 
para proyectar nuevos sueños y visiones, tan bien for-
mulado por  el filósofo alemán Ernst Bloch.  

Destaca «la afirmación de que los seres humanos so-
mos hermanos y hermanas, que no es una abstracción 

sino que se hace carne y se concreta, 
nos plantea una serie de retos que nos 

descolocan, nos obligan a asumir nue-
vas perspectivas y a desarrollar nuevas reacciones» 
(n.128). Como se deduce, se trata de un nuevo rumbo, 
de un viraje paradigmático. 

¿Por dónde empezar? Aquí el Papa revela su actitud 
básica, repetida a menudo a los movimientos sociales: 
«No esperéis nada de arriba porque siempre viene más 
de lo mismo o todavía peor; empiecen por ustedes 
mismos».  

Por eso sugiere: «Es posible comenzar desde abajo, 
desde cada uno de nosotros, a luchar por lo más con-
creto y local, hasta el último rincón de la patria y del 
mundo» (n.78). El Papa sugiere lo que hoy es la punta 
de la discusión ecológica: trabajar la región, el biorre-
gionalismo que permite la verdadera sostenibilidad y la 
humanización de las comunidades y articula lo local con 
lo universal (n.147). 

Tiene largas reflexiones sobre la economía y la política, 
pero subraya: «la política no debe someterse a la eco-
nomía y la economía no debe someterse a los dictáme-
nes y al paradigma eficientista de la tecnocracia» 
(n.177).  

Hace una contundente crítica al mercado: «El mercado 
solo no resuelve todo, aunque otra vez nos quieran ha-
cer creer este dogma de fe neoliberal. Se trata de un 
pensamiento pobre, repetitivo, que propone siempre las 
mismas recetas frente a cualquier desafío que se pre-
sente.  

El neoliberalismo se reproduce a sí mismo sin más, 
como único camino para resolver los problemas socia-
les» (n.168). La globalización nos hizo más cercanos 
pero no más hermanos (n.12). Crea sólo socios pero no 
hermanos (n.102). 

De la mano de la parábola del buen samaritano, hace 
un análisis riguroso de los diversos personajes que en-
tran en escena y los aplica a la economía política, cul-
minando con la pregunta: «¿con quién te identificas 
(con el herido del camino, con el sacerdote, con el levita 
o con el extranjero, el samaritano, despreciado por los 
judíos)?  

Esta pregunta es cruda, directa y decisiva. ¿A cuál de 
ellos te pareces?» (n.64). El buen samaritano se con-
vierte en modelo del amor social y político (n.66). 

El nuevo paradigma de fraternidad y amor social se 
despliega en el amor en su concretización pública, en el 
cuidado de los más frágiles, en la cultura del encuentro 
y del diálogo, en la política como ternura y amabilidad. 

En cuanto a la cultura del encuentro, se toma la libertad 
de citar al poeta brasileño Vinicius de Moraes en su 
Samba da Bênção en el disco Encuentro en Al bon 
Gourmet de 1962 donde dice: «La vida es el arte del 
encuentro aunque haya tantos desencuentros en la vi-
da» (n.215).  
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La política no se reduce a la disputa por el poder y a la 
división de poderes. Afirma de manera sorprendente: 
«Incluso en la política hay lugar para el amor con ternu-
ra: a los más pequeños, a los más débiles, a los más 
pobres; ellos deben enternecernos y tienen el 'derecho' 
de llenar nuestra alma y nuestro corazón; sí, son nues-
tros hermanos y como tales debemos amarlos y tratar-
los de esta manera» (n.194).  

Se pregunta qué es la ternura y responde: «es el amor 
que se hace cercano y concreto; es un movimiento que 
procede del corazón y llega a los ojos, a los oídos, a las 
manos» (n.196). Esto nos recuerda la frase de Gandhi, 
una de las inspiraciones del Papa, junto con San Fran-
cisco, Luther King, Desmond Tutu: la política es un ges-
to de amor al pueblo, el cuidado de las cosas comunes. 

Junto con la ternura viene la amabilidad que nosotros 
traduciríamos por gentileza, recordando al profeta Gen-
tileza que en las calles de Río de Janeiro proclamaba a 
todos los que pasaban: ―Gentileza genera gentileza‖ y 
―Dios es gentileza‖, muy al estilo de San Francisco.  

Define así la amabilidad: «un estado de ánimo que no 
es áspero, duro, rudo, sino afable, gentil, que sostiene y 
conforta. La persona que posee esta cualidad ayuda a 
los demás a hacer más llevadera su existencia» 
(n.223). Este es un desafío para los políticos, hecho 
también a los obispos y sacerdotes: hacer la revolución 
de la ternura. 

La solidaridad es uno de los fundamentos de lo humano 
y lo social. Se «expresa concretamente en el servicio 
que puede adoptar formas muy diferentes y hacerse 
cargo de los demás; es en gran medida cuidar de la 
fragilidad humana» (n. 115). Esta solidaridad demostró 
estar ausente y sólo después ser eficaz en la lucha con-
tra la Covid-19.  

Impide que la humanidad se bifurque entre "mi mundo" 
y "los otros", "ellos", ya que «muchos dejan de ser con-
siderados seres humanos con una dignidad inalienable, 
y pasan a ser sólo 'ellos'» (n.27). Y concluye con un 
gran deseo: «Ojalá que al final ya no estén 'los otros' 
sino sólo 'nosotros'»(n.35). 

Para ese desafío de dar cuerpo al sueño de una frater-
nidad universal y de amor social convoca a todas las 
religiones, pues «ellas ofrecen una valiosa contribución 
en la construcción de la fraternidad y para la defensa de 
la justicia en la sociedad» (n.271). 

Al final evoca la figura del hermanito de Jesús, Charles 
de Foucauld, que en el desierto del norte de África junto 
a la población musulmana quería ser "definitivamente el 
hermano universal" (n.287). El Papa Francisco observa: 
«Sólo identificándose con los más pequeños llegó a ser 
hermano de todos; que Dios inspire este sueño en cada 
uno de nosotros. Amén» (n. 288). 

Estamos ante un hombre, el Papa 
Francisco, que, siguiendo a su fuente inspiradora, 
Francisco de Asís,se ha convertido también en un 
hombre universal, acogiendo a todos e identificándose 
con los más vulnerables e invisibles de nuestro cruel e 
inhumano mundo. Él suscita la esperanza de que po-
demos y debemos alimentar el sueño de la fraternidad 
sin fronteras y del amor universal. 

Él ha hecho su parte. Nos corresponde a nosotros no 
dejar que ese sueño sea sólo un sueño, sino el principio 
seminal de una nueva forma de vivir juntos, como her-
manos y hermanas más la naturaleza, en la misma Ca-
sa Común.  

¿Tendremos el tiempo y la sabiduría para dar este sal-
to? Seguramente las ―densas sombras‖ continuarán, 
pero tenemos una lámpara en esta encíclica de espe-
ranza del Papa Francisco. No disipa todas las sombras, 
pero es suficiente para vislumbrar el camino a ser reco-
rrido por todos. 

(amerindiaenlared.org) 12/10/2020 

4. Juan Cuatrecasas: "Fratelli Tutti, la En-
cíclica de la Empatía" 

"Llamamiento a construir entre todos un mundo más 
justo y solidario, más allá de las palabras forjar desde el 
compromiso personal y en la medida de las posibilida-
des de cada uno las bases sólidas para fortalecer la 
empatía y el afecto" 

"Ser cristiano no es sólo religión, doctrina o liturgia. De-
be ser actitud, movimiento" 

"Una encíclica oportuna que no debe pasar al baúl de 
los recuerdos y que desde un perfil creyente o no cre-
yente sienta las bases de la razón por encima de in-
tereses malsanos e ignorancias deliberadas. Manos, 
pues, a la obra" 

La Carta Encíclica Fratelli Tutti sobre la fraternidad y la 
amistad social que el Papa Francisco acaba de hacer 
pública tiene, tal y como expresó hace pocos días el 
Presidente del Gobierno de España, Pedro Sánchez, el 
don de la oportunidad.  

Llamamiento a construir entre todos un mundo más jus-
to y solidario, más allá de las palabras forjar desde el 
compromiso personal y en la medida de las posibilida-
des de cada uno las bases sólidas para fortalecer la 
empatía y el afecto, De parvis grandis acervus erit, 
cualquier mota de polvo en positivo aporta al conjunto. 

Es esa tal vez una de las grandes carencias de la civili-
zación actual, el déficit en empatía, en ponerse en el 
lugar del prójimo. Un paso al frente del Papa en alzar la 
voz en la defensa de los más vulnerables y denunciar 
los efectos del neoliberalismo y el populismo.  
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Faber est suae quisque fortunae y por ello además del 
compromiso y la empatía, son necesarias altas dosis de 
efectiva defensa, reconocimiento y reparación de los 
menos favorecidos y la denuncia expresa de aquello 
que impide que la sociedad avance en su conjunto Ubi 
concordia, ibi victoria. 

Vivimos en comunidad y resulta obvio recurrir a la uni-
dad, al diálogo y el consenso para salir indemnes en 
momentos de quiebra y dolor como son los actuales. 
Atizar el fuego con mensajes de odio y resentimiento no 
resulta propicio para alcanzar los objetivos de bienestar 
y justicia social. Homo sum: humani nihil a me alienum 
puto.  

Nada me es ajeno, todo forma parte del gran puzzle en 
el que estamos inmersos y todo mal, dolor o desgracia 
debe afectarnos más allá de la comodidad de nuestras 
rutinas. Gutta cavat lapidem, non vi, sed saepe caden-
do. El goteo constante, la fuerza de la tenacidad, como 
ya dije líneas más arriba: todo aporta para lograr el 
bien. 

Ser cristiano, actitud, movimiento 

―La paradoja es que a veces quienes dicen no creer 
pueden vivir la voluntad de Dios mejor que los creyen-
tes‖ primera de las frases que me llama la atención y 
que destaco sobre las demás. Porque ser cristiano no 
es sólo religión, doctrina o liturgia.  

Debe ser actitud, movimiento, Res non verba. La teoría 
sin el empeño en la práctica, se queda en papel moja-
do. ―Ojalá que tanto dolor no sea inútil, que demos un 
salto hacia una nueva forma de vida y que descubra-
mos de modo definitivo que nos necesitamos‖. 

Desde la empatía, la colaboración. Desde el humanis-
mo, la necesaria cooperación. ―Cuidar el mundo que 
nos rodea y contiene es cuidarnos a nosotros mismos. 
Pero necesitamos constituirnos en un ―nosotros‖ que 
habita la casa común.‖ Concordia parvae res crescunt, 
discordia maximae dilabuntur. 

La propuesta es la de hacerse presentes ante el que 
necesita ayuda, sin importar si es parte del propio círcu-
lo de pertenencia, así lo expresa también Francisco 
cuando plantea el problema de la diversidad, de la 
aceptación del prójimo más allá de su origen y condi-
ción. Para la tenacidad, no hay camino intransitable. 

La palabra griega jrestótes de San Pablo que expresa 
un estado de ánimo que no es áspero, rudo, duro, sino 
afable, suave, que sostiene y conforta y que el Papa 
cita en su encíclica precisa de todo el protagonismo po-
sible en este mundo del relativismo y él egoísmo. Em-
patía, mentalidad de grupo, arrimar el hombro, remar en 
la misma dirección. Que el valor del dinero no sirva en 
exclusividad para excluir al otro, a la otra. 

Nunca es más perverso el valor del dó-
lar, el euro, el oro o el petróleo. La equi-

dad, valor que debiera ser innegocia-
ble, el respeto a la diversidad, el afán por la amistad 
social y la cooperación, reconocer y reparar, sonreir pa-
ra que el prójimo logre sonreír y sobrevivir a las dificul-
tades. 

Conciencia humana anestesiada 

―Entre las causas más importantes de la crisis del mun-
do moderno están una conciencia humana anestesia-
da‖, reafirma el Papa y es este un gran motivo para la 
reflexión.  

Todas y todos debemos abandonar en la medida de 
nuestras posibilidades el espacio de confort, los exce-
sos de avaricia y egoísmo y manejar nuestras horas 
diarias para aportar desde una actitud solidaria firme y 
sin excusas. Es falso que hagan falta grandes cosas 
para avanzar. 

La actitud en equipo incluso con pequeños granos de 
arena construye fortalezas y cosecha grandes frutos. 
Ex nihilo nihil fit. De la nada, nada sale. 

Una encíclica oportuna que no debe pasar al baúl de 
los recuerdos y que desde un perfil creyente o no cre-
yente sienta las bases de la razón por encima de in-
tereses malsanos e ignorancias deliberadas. Manos, 
pues, a la obra. Nune aut nunquam, Ad infinitum. 

(religiondigital.org) 13/10/2020 

5. La 'Fratelli Tutti' protagoniza las prime-
ras 'Charlas de San Antón' 

Con Fátima Báñez, Ex Ministra de Empleo; Cándido 
Méndez,  Ex Secretario General de UGT; Fernando 
Jáuregui, periodista político y escritor y el padre Ángel, 
presidente de Mensajeros de la Paz. El acto será pre-
sentado por Lorena  García, periodista y presentadora 
de Espejo Público (Antena 3)  

España. Las charlas forman parte de la nueva progra-
mación de la Iglesia que pretende ser un referente cul-
tural para todas las personas que se acerquen a disfru-
tar de charlas, proyección de películas y documentales, 
conciertos, presentaciones de libros, etc. 

En su nueva andadura cultural tras la situación de pan-
demia, la Iglesia de San Antón  comienza con una serie 
de charlas y debates sobre la actualidad informativa, en 
este  caso la primera será sobre la última Encíclica del 
Papa Francisco. 

Para ello se reunirán de forma presencial en la iglesia 
Fátima Báñez, Ex Ministra de Empleo; Cándido Mén-
dez,  Ex Secretario General de UGT; Fernando Jáure-
gui, periodista político y escritor y el  padre Ángel, pre-
sidente de Mensajeros de la Paz. El acto será presen-
tado por Lorena  García, periodista y presentadora de 
Espejo Público (Antena 3).   
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Este debate se retransmitirá en directo por streaming y 
redes sociales y se conectará  con los sacerdotes de 
México D.F., Amán (Jordania) y Barcelona para que 
también  intervengan en esta conversación.   

Se trata de una Encíclica que el propio Papa define 
como ―social‖ donde el Papa  reclama una reflexión so-
bre los grandes ideales, cómo construir un mundo más 
justo y  fraterno tanto en el ámbito personal como en las 
instituciones y en la vida política. 

―La  fraternidad debe promoverse no sólo con palabras, 
sino con hechos. Hechos que se  concreten en la ―me-
jor política‖, aquella que no está sujeta a los intereses 
de las  finanzas, sino al servicio del bien común, capaz 
de poner en el centro la dignidad de  cada ser humano 
y asegurar el trabajo a todos, para que cada uno pueda 
desarrollar sus  propias capacidades‖, es una de las 
ideas que inspira el Papa en Fratelli Tutti.  

El Papa  también confiesa que mientras redactaba esta 
―carta‖ apareció ―el covid de manera  inesperada‖. Pero 
la emergencia sanitaria mundial ha servido para demos-
trar que  ―nadie se salva solo‖ y que ha llegado el mo-
mento de que ―soñemos como una única  humanidad‖ 
en la que somos ―todos hermanos‖.   

Las charlas forman parte de la nueva programación de 
la Iglesia que pretende ser un referente cultural para 
todas las personas que se acerquen a disfrutar de char-
las, proyección de películas y documentales, concier-
tos, presentaciones de libros, etc. de  una manera gra-
tuita y respetando en todo momento los protocolos anti 
covid en  cuanto a aforo y medidas se refiere.   

(religiondigital.org) 13/10/2020 

6. Elizabeth Duval, la transfeminista que se 
ha convertido en „embajadora‟ de „Frate-
lli Tutti‟ entre la generación Z 

La joven escritora y estudiante de Filosofía ha comen-
tado en Twitter lo “fantástico” del discurso del Papa en 
su tercera encíclica 

https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-
duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-
embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-
francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-
z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCx
wquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig 

(vidanuevadigital.com) 14/10/2020 

7. Justin Welby recomienda leer, releer y 
poner en práctica la Fratelli Tutti 

En esta encíclica, el Papa Francisco establece una vi-
sión clara, emocionante y ambiciosa del papel de la 

amistad y la solidaridad humanas como 
base para un futuro mejor orden mun-

dial. 

A lo largo de este trabajo, entrelaza los temas de lo in-
dividual y lo social, y enfatiza su necesaria interdepen-
dencia, rechazando los extremos tanto del individualis-
mo como del colectivismo social como contrarios a la 
verdadera dignidad y derechos de todos los seres hu-
manos.  

La suya es una voz verdadera y claramente cristiana de 
moderación radical, ni capturada por el individualismo 
de la cultura ni prisionera de los sueños del colectivis-
mo social. 

Establece una visión de relaciones humanas, sociales e 
internacionales saludables basadas en la preocupación 
por el otro, en escuchar, en compartir y en la apertura a 
nuevas ideas y experiencias, rechazando la creciente 
tendencia de los individuos y las sociedades a refugiar-
se en búnkeres de lo familiar y lo seguro.  

Es una visión incrustada en una cristología profunda, 
que refleja la naturaleza del Dios que ―tanto amó al 
mundo que dio a su único hijo‖ (Juan 3:16). 

Este es un texto reflexivo y alegre. A veces nos lleva a 
lo peor del comportamiento humano, pero nos ofrece 
formas de forjar un mundo mejor. El cambio climático, 
la caridad tanto personal como nacional, la migración, 
la trata de personas y la dignidad del trabajo están aquí, 
junto con muchos otros temas de igual importancia y 
urgencia.  

Pinta un futuro posible de un mundo que es holístico, 
reconociendo la dignidad humana y manteniéndola uni-
da a la creación divina y penetrado por el Dios cuyo 
amor se muestra auténticamente en la generosidad mu-
tua (1 Juan 3:17). 

Este es un documento verdaderamente ecuménico, en 
el que el Papa Francisco cita no solo al Patriarca Orto-
doxo Bartolomé, sino también al Dr. Martin Luther King 
Jr. y al Arzobispo Desmond Tutu.  

Sorprendentemente, se refiere a su fructífero diálogo 
con el Gran Imán Ahmad Al-Tayyeb para enfatizar que 
la idea central de su argumento, aunque está profun-
damente arraigada en la fe cristiana, es de fuerza uni-
versal. También se inspira en los escritos de Mahatma 
Gandhi. 

Si bien está escrito desde una postura profunda e inspi-
radora cristiana, el Papa Francisco establece explícita-
mente una visión que los no creyentes pueden suscri-
bir. Uno tendría que ser extraordinariamente estrecho 
de miras para no prestar atención a su llamativo llama-
do a la acción por razones puramente sectarias o simi-
lares. 

Este extraordinario Papa ha hecho al mundo otro servi-
cio al reunir en un solo texto una gran cantidad de co-

https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCxwquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCxwquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCxwquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCxwquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCxwquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/14/elizabeth-duval-la-transfeminista-que-se-ha-convertido-en-embajadora-de-la-enciclica-fratelli-tutti-del-papa-francisco-sobre-la-fraternidad-entre-la-generacion-z/?fbclid=IwAR2nw7ONiGMO7v147LlMjeT_QjEcZYwCxwquu9vS11OL13LFQtLZJ1sz5Ig
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nocimientos sobre algunos de los problemas más ur-
gentes de nuestro tiempo.  

Es un mensaje que valdrá la pena leer y releer. Tengo 
la más sincera esperanza de que no solo sea leído, 
sino que quienes están en el poder en todo el mundo lo 
pongan en práctica. 

(mexicoanglicano.wordpress.com) 16/10/2020 

8. El documento del Papa que debate sobre 
la coyuntura mundial 

Jorge Bergoglio decidió enviar un mensaje al mundo, 
con sentido analítico crítico pero también propositivo.  

Aquí, una lectura de los principales ejes de la encíclica 
que expone su mirada sobre la política, las relaciones 
internacionales, el trabajo, la pobreza, la propiedad pri-
vada, la deuda externa, la especulación financiera, la 
economía popular y la comunicación 

Roma. La encíclica Fratelli tutti, un texto de 84 páginas, 
distribuido en ocho capítulos y 287 parágrafos, firmada 
la semana pasada por Francisco, constituye un docu-
mento para el análisis social, político, económico y cul-
tural de nivel internacional, que se ubica mucho más 
allá de los límites de un pronunciamiento de la Iglesia 
Católica y aún del mundo de las creencias y las religio-
nes.  

Se trata de una presentación de los problemas de la 
sociedad contemporánea redactado en primera persona 
–algo poco común en los documentos magisteriales de 
la Iglesia- escrito ―desde mis convicciones cristianas, 
que me alientan y me nutren‖ pero ―de tal manera que 
la reflexión se abra al diálogo con todas las personas 
de buena voluntad‖ (n. 6).  

Jorge Bergoglio decidió enviar un mensaje al mundo, a 
sus actores y protagonistas, con sentido analítico crítico 
pero también propositivo, asumiendo su papel de lide-
razgo global por encima de su condición institucional.  

Más allá coincidencias o discrepancias con lo que allí 
se afirma, la encíclica está llamada promover el debate 
y el intercambio, a partir de un lenguaje sencillo aunque 
no exento de los balances y equilibrios ya conocidos en 
los documentos eclesiásticos. 

Rescate de la política 

El Papa habla de un mundo ganado por el ―globalismo‖ 
en el que prevalece lo individual por encima de lo co-
munitario, en medio de un escenario donde priman los 
mercados y ―donde las personas cumplen roles de con-
sumidores o de espectadores‖, mientras se refuerza a 
los más poderosos y ―la política se vuelve cada vez 
más frágil frente a los poderes económicos transnacio-
nales que aplican el divide y reinarás‖ (n. 12). 

En un documento que está atravesado 
por numerosas críticas al individualismo se hace un 
fuerte rescate de la política para diferenciarla del mar-
keting y del ―maquillaje mediático‖ (n. 197), reconocien-
do sin embargo que para muchos hoy la política es una 
―mala palabra‖, porque detrás de ella existen casos de 
ineficiencia y corrupción (n. 176) y porque ya no se trata 
de una discusión de proyectos a largo plazo, para el 
desarrollo y el bien común, ―sino sólo de recetas inme-
diatistas de marketing que encuentran en la destrucción 
del otro el recurso más eficaz‖ (n. 15).  

Para Francisco el mundo no puede funcionar sin políti-
ca, pero esta no debe someterse a la economía y tam-
poco a la tecnocracia.  

Por ese motivo hace un llamado a ―rehabilitar la política, 
que es una altísima vocación, es una de las formas más 
preciosas de la caridad, porque busca el bien común‖ 
(no. 180). Y define al político como ―un hacedor social‖, 
un ―constructor con grandes objetivos, con mirada am-
plia, realista y pragmática‖ (n. 188). 

Retomando probablemente su propia experiencia políti-
ca en la Argentina y su tradición teológica, el Papa hace 
un encendido rescate de la categoría ―pueblo‖ por opo-
sición al populismo, dado que ―si no se quiere afirmar 
que la sociedad es más que la mera suma de los indivi-
duos, se necesita la palabra pueblo‖ (n.157).  

Sostiene que resignar la noción de pueblo y al adjetivo 
popular sería renunciar ―a un aspecto fundamental de la 
realidad social‖. 

Hay además una advertencia para no esperar todo de 
los que gobiernan (n. 77) apelando a la responsabilidad 
de las personas y las comunidades a través de la parti-
cipación en el tejido social, rescatando el concepto de 
ciudadanía, que ―se basa en la igualdad de derechos y 
deberes bajo cuya protección todos disfrutan de la justi-
cia‖ (n. 131). 

La pobreza y el mercado 

Como era esperable en un documento de Francisco los 
temas de la pobreza, la exclusión y ―el descarte‖ son 
transversales también a todo el texto. En principio para 
demandar que se redoble la lucha contra las causas es-
tructurales de la pobreza (n. 116), pero también para 
relativizar el derecho a la propiedad privada, al que cali-
fica de ―secundario‖ porque por encima de aquel siem-
pre está el ―destino universal de los bienes de la tierra 
y, por tanto, el derecho de todos a su uso‖ (n. 120).  

También porque –afirma– todo ser humano tiene dere-
cho a vivir con dignidad y a desarrollarse integralmente 
(n.107). En consonancia, si bien se reconoce la libertad 
de empresa, se alega que la misma ―no puede estar por 
encima de los derechos de los pueblos, ni de la digni-
dad de los pobres‖ (n. 122). 
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En el marco de este discurso la encíclica señala que ―el 
hambre es criminal y la alimentación es un derecho 
inalienable‖ (no. 167). Según el Papa, sin negar la im-
portancia de la ayuda social, la respuesta a la pobreza 
es el trabajo (n. 162) porque se trata de ―la mejor ayuda 
para un pobre‖ y ―el mejor camino hacia una existencia 
digna‖ (165).  

Reforzando también desde este ángulo la crítica al neo-
liberalismo, afirma que ―el mercado solo no resuelve to-
do, aunque otra vez nos quieran hacer creer este dog-
ma de fe neoliberal‖ N. 168). A ello se suma la deman-
da de un ―Estado presente y activo‖ que, junto a las ins-
tituciones de la sociedad civil orienten su acción a las 
personas y al bien común. 

Hay también una crítica muy directa los mecanismos de 
especulación financiera y una fuerte valoración de la 
economía popular y la producción comunitaria, y de los 
movimientos populares a los que Bergoglio califica de 
―poetas sociales‖ (n. 169). 

La sociedad internacional 

Francisco asume que el mundo vive hoy ―una guerra 
mundial en pedazos‖ (n. 259) reclama ―una nueva red 
en las relaciones internacionales, porque no hay modo 
de resolver los graves problemas del mundo pensando 
sólo en formas de ayuda mutua entre individuos o pe-
queños grupos‖ (n. 126) y porque la justicia supone el 
respeto de los derechos de los pueblos para atender, 
en base a la solidaridad entre los pueblos, problemas 
tales como las migraciones.  

Esto supone asumir que ningún Estado puede asegurar 
por sí solo el bien común (n. 153), descartando el uso 
de la fuerza para imponer la razón (n. 174). El Papa 
destaca allí la importancia de los acuerdos multilatera-
les entre países y se lamenta que algunas alianzas re-
gionales se encuentren en crisis o subvaloradas (n. 
174). 

Reconociendo que la dimensión económico-financiera, 
de características transnacionales, tiende a predominar 
sobre la política se reclama por organizaciones mundia-
les más eficaces (n. 172) y una necesaria reforma ―tan-
to de la Organización de las Naciones Unidas como de 
la arquitectura económica y financiera internacional, pa-
ra que se dé una concreción real al concepto de familia 
de naciones‖ (n. 173) 

También respecto de la situación internacional hay una 
referencia a la presión que la deuda externa ejerce so-
bre los países limitando y condicionando sus posibilida-
des de desarrollo. Sobre el particular Francisco sostie-
ne que ‖si bien se mantiene el principio de que toda 
deuda legítimamente adquirida debe ser saldada, el 
modo de cumplir este deber que muchos países pobres 
tienen con los países ricos no debe llegar a comprome-

ter su subsistencia y su crecimiento‖ (n. 
126). 

La comunicación 

En otra parte del documento el Papa habla de ―la ilusión 
de la comunicación‖ para señalar, entre otras cosas, 
que no cabe ignorar que ―en el mundo digital están en 
juego ingentes intereses económicos, capaces de reali-
zar formas de control tan sutiles como invasivas, crean-
do mecanismos de manipulación de las conciencias y 
del proceso democrático‖ (n. 45) y que presos de la vir-
tualidad hemos perdido el gusto y el sabor de la reali-
dad (n. 33). 

Y desde una concepción sobre la comunicación muy 
cercana a la de los y las intelectuales latinoamericanos 
en la materia, Francisco se aleja de una mirada mera-
mente instrumental para rescatar la necesidad del en-
cuentro entre personas.  

Dice que ―la conexión digital no basta para tender puen-
tes, no alcanza para unir a la humanidad‖ porque no 
construyen ―un nosotros‖ para lo cual ―hacen falta ges-
tos físicos, expresiones del rostro, silencios, lenguaje 
corporal, y hasta el perfume, el temblor de las manos, el 
rubor, la transpiración, porque todo eso habla y forma 
parte de la comunicación humana‖ (n. 43). 

En otro momento el Papa hace una encendida defensa 
del diálogo, en particular del diálogo social, pero admite 
que para que comprender su propuesta hay que enten-
der que se trata de ―otra lógica‖ y que si no se intenta 
entrar en ella ―mis palabras sonarán a fantasía‖.  

Sin embargo, agrega ―si se acepta el gran principio de 
los derechos que brotan del solo hecho de poseer la 
inalienable dignidad humana, es posible aceptar el 
desafío de soñar y pensar en otra humanidad‖ (n. 127). 

(pagina12.com.ar) 12/10/2020 

9. „Fratelli tutti‟ y México: Agustín Gutié-
rrez Canet 

En la encíclica Fratelli tutti (Hermanos todos), el papa 
Francisco propone crear un mundo más justo y fraterno, 
tanto entre las naciones como entre las personas, cu-
yos objetivos se aplican a México. El pontífice invita a 
reflexionar y a cambiar nuestra conducta a todos, go-
bernantes y ciudadanos del planeta, en favor del bien 
común. Sin embargo, la encíclica, vasta y profunda, 
contiene numerosos párrafos que parecen una descrip-
ción de lo que sucede en México.  

Existe cierta semejanza entre la realidad mexicana y 
algunos pasajes del documento, bajo la advertencia de 
que la carta pontificia es universal, pues no se refiere 
expresamente a ningún país ni a ninguna persona en 
particular.  
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El Papa reprueba la confrontación instigada por líderes 
políticos y de opinión, clima de polarización en el cual 
son responsables tanto gobernantes como adversarios.  

―La mejor manera de dominar y de avanzar sin límites 
es sembrar la desesperanza y suscitar la desconfianza 
constante, aun disfrazada detrás de la defensa de algu-
nos valores. Hoy en muchos países se utiliza el meca-
nismo político de exasperar, exacerbar y polarizar.  

Por diversos caminos se niega a otros el derecho a 
existir y a opinar, y para ello se acude a la estrategia de 
ridiculizarlos, sospechar de ellos, cercarlos…‖, escribió 
el Papa.  

El pontífice coincide con presidentes progresistas como 
AMLO que luchan por crear una sociedad equitativa, a 
favor de compartir la riqueza, ante el fracaso del neoli-
beralismo: ―Hay reglas económicas que resultaron efi-
caces para el crecimiento, pero no así para el desarrollo 
humano integral.  

Aumentó la riqueza, pero con inequidad, y así lo que 
ocurre es que «nacen nuevas pobrezas»‖. Sin ser es-
pecífico, Francisco denuncia los muros como el que se 
construye en la frontera entre México y Estados Unidos 
por Donald Trump, pero el Papa critica implícitamente a 
gobiernos como el mexicano por ―evitar a toda costa la 
llegada de personas migrantes‖.  

Su Santidad señala al crimen organizado y defiende el 
derecho de los migrantes a quedarse en su casa, como 
lo sostiene AMLO con la creación de proyectos sociales 
en México y en Centroamérica.  

Francisco deplora las agresiones en las redes sociales, 
muchas veces en el anonimato, cobardía extendida en 
México: ―El respeto al otro se hace pedazos y, de esa 
manera, al mismo tiempo que lo desplazo, lo ignoro y lo 
mantengo lejos, sin pudor alguno puedo invadir su vida 
hasta el extremo‖. 

La solución que propone el Papa consiste en que la po-
lítica tenga una visión amplia, ―capaz de reformar las 
instituciones, coordinarlas y dotarlas de mejores prácti-
cas, que permitan superar presiones e inercias vicio-
sas‖.  

Concluye Francisco afirmando que la grandeza política 
se muestra cuando, en momentos difíciles, se obra por 
grandes principios y pensando en el bien común a largo 
plazo.  

Fratelli tutti del Papa Francisco representa una valiosa 
oportunidad para que reflexionemos y cambiemos el 
clima de enfrentamiento por uno de conciliación, por el 
bien de México.  

https://www.milenio.com/opinion/agustin-gutierrez-
canet/sin-ataduras/fratelli-tutti-y-mexico 

(milenio.com) 08/10/2020 

10. Perú: Mirada de los obispos 
a „Fratelli Tutti‟ 

A continuación presentamos el artículo escrito por Bea-
triz García y Alexandra Heras, del Centro Amazónico de 
Centro Amazónico de Antropología y Aplicación Prácti-
ca (CAAAP) sobre la reunión celebrada por las altos 
cargos responsables de las jurisdicciones eclesiásticas 
de la selva peruana para el análisis público de la terce-
ra y última encíclica publicada por el Papa, Fratelli Tut-
ti.En él se hace un llamamiento a la hermandad y amis-
tad entre todas las personas del mundo como habitan-
tes de un mismo hogar, una misma Casa Común. 

Hace exactamente una semana el Papa Francisco fir-
maba y se hacía pública su tercera encíclica titulada 
Fratelli Tutti (Hermanos Todos). Un texto que, para mu-
chos, complementa a la perfección Laudato sì (2015) 
donde se hacía un llamado al mundo entero para el 
cuidado de la Casa Común.  

Ahora, el Papa nos llama a vivir en fraternidad, a ali-
mentar y cultivar la amistad social en el mundo. En un 
mundo sin fronteras donde, el centro, sea construir un 
mundo mejor y más justo. En esa línea es que, el último 
miércoles 8 de octubre los obispos de la Amazonía de 
Perú realizaron un evento público virtual para, precisa-
mente, analizar este nuevo texto del Santo Padre desde 
la óptica amazónica. 

Con este fin, y con la casualidad de que Fratelli Tutti 
cuenta con el mismo número de capítulos que obispos 
en la selva peruana, ocho, es que cada uno de ellos es-
tuvo encargado de reflexionar y analizar una capítulo 
del texto. A través de sus voces fue que durante una 
hora y media les acompañamos para viajar de norte a 
sur de la Amazonía Peruana. 

Las sombras de un mundo cerrado 

―En esta carta recién publicada, el papa Francisco dedi-
ca 287 párrafos a la fraternidad y a la amistad social. La 
dirige a todos, creyentes o no, cristianos o de otra con-
fesión religiosa, como un aporte a la reflexión y al diálo-
go entre todos, pues, se mire desde la fe en Dios o 
desde las convicciones personales de otro tipo, la ver-
dad es que todos somos hermanos y hemos de serlo en 
efectivo para realizarnos como personas humanas y pa-
ra construir la sociedad que nos constituye como tales, 
que a todos nos necesita y de la que no sobra nadie‖.  

Mons. José Javier Travieso, obispo del Vicariato Apos-
tólico San José del Amazonas, no pudo estar presente 
por motivos de salud pero envió su reflexión sobre el 
primer capítulo de Fratelli Tutti que fue compartida por 
Mons. Jesús María Aristín, responsable del Vicariato 
Apostólico de Yurimaguas. 

Los primeros párrafos de la encíclica de Francisco ha-
bla de sombras. ―¿Qué sombras?‖, pregunta Mons. 
Travieso, ―Francisco nos enumera varias como los sue-

https://www.milenio.com/opinion/agustin-gutierrez-canet/sin-ataduras/fratelli-tutti-y-mexico
https://www.milenio.com/opinion/agustin-gutierrez-canet/sin-ataduras/fratelli-tutti-y-mexico
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ños rotos de integración europea y latinoamericana; los 
mecanismos políticos que buscan exasperar, exacerbar 
y polarizar, sin un proyecto para todos; el conflicto y 
miedo; guerras, atentados, persecuciones por motivos 
raciales, religiosos, económicos, como formas de una 
tercera guerra mundial en etapas; y otras más‖.  

Sombras a pesar de las cuáles hay lugar para la espe-
ranza. La esperanza que el Papa intenta inyectar en los 
párrafos y capítulos sucesivos. 

Un extraño en el camino 

La mirada del segundo capítulo de Fratelli Tutti corrió a 
cargo del administrador diocesano del Vicariato Apostó-
lico de Iquitos, Mons. Miguel Fuertes. ―El Papa se basa 
en la parábola del buen samaritano, un extraño herido, 
excluido de la sociedad, ante el cual podemos tener dos 
actitudes, pasar de largo o  detenerse, incluirlo o ex-
cluirlo‖, reflexionó, ―y según el camino que tomemos de-
finir el tipo de persona y proyecto político, social, reli-
gioso que tenemos, de acuerdo a la actitud frente al he-
rido al lado del camino‖. 

El misionero agustino, con más de 30 años de expe-
riencia en la Amazonía norte de Perú opinó: ―Estamos 
llamados a reconstruir este mundo que nos duele, con 
hombres y mujeres que hacen propia la fragilidad de los 
demás, que se hacen prójimo, que se levantan y rehabi-
litan al caído para que el bien sea común.  

Hoy podemos recomenzar, el Papa Francisco nos llama 
a ser parte activa en la rehabilitación y auxilio de las 
sociedades  heridas. No dice que cambiemos el mundo, 
sino que cambiemos cada uno, tomemos lo más con-
creto, local y desde ahí hacia lo universal. Estamos lla-
mados a encontrarnos en un nosotros‖. 

Pensar y gestar en un mundo abierto 

Monseñor Juan Bautista Oliver, obispo del Vicariato 
Apostólico de Requena, brindó su aporte basado en el 
tercer capítulo de la encíclica. ―Aquí el Papa Francisco 
nos hace pensar al ser humano, en cómo se desarrolla 
desde la categoría del encuentro con los demás‖, inició, 
―nadie puede vivir como islas, sino que hemos de vivir 
en comunión que crea fraternidad, desde esta categoría 
es que podemos entender todas las cosas‖.  

Oliver añadió que esa idea viene a significar que el 
hombre tiene la tarea de salir de sí mismo para entrar 
en relación con los demás, no solo con su propio grupo, 
el más cercano, sino que ―todo amor auténtico ayuda a 
crecer y establecer nuevas formas de amistad‖. 

En ese sentido, y de la mano con lo escrito por el Papa 
en este tercer capítulo, el obispo de Requena invitó a 
―construir relaciones de fraternidad‖ que lleven a su-
perar el individualismo pues, en su opinión y en clara 
alusión al contexto actual, es ―el virus más difícil de 

vencer‖. 

Un corazón abierto al mundo entero 

En este capítulo una de las ideas centrales es la invita-
ción de Francisco a romper las fronteras. ―Creo que es 
el gran mensaje de esta encíclica, romper las fronteras, 
ser ciudadanos del mundo y hermano de todos los 
hombres, prescindiendo de la religión que tengas, el co-
lor de tu piel, la lengua que hablas o de dónde vienes‖.  

Así sintetizaba parte del cuarto capítulo monseñor Je-
sús María Aristín, administrador apostólico del Vicariato 
Apostólico de Yurimaguas y que el próximo mes de di-
ciembre será consagrado como obispo de esa misma 
zona. También recalcó cuatro verbos clave: acoger, 
proteger, promover e integrar. ―Es lo que tenemos que 
hacer‖, dijo. 

Y es que Francisco habla de abrir el corazón mediante 
respuestas concretas, empezando por los propios Es-
tados como: ―Abrir comedores humanitarios, ofrecer 
alojamiento adecuado, acceso a los servicios básicos, 
la posibilidad de abrir cuentas bancarias y garantizar la 
básica subsistencia, dar libertad de movimiento… Todo 
un reto para los estados, para que tomen esta encíclica 
en serio y la hagamos realidad entre todos‖. 

Para monseñor Aristín la nueva encíclica ―nos va orien-
tar sobre cómo  curar a este mundo enfermo, Fratelli 
Tutti se une a Laudato sì, y forma con ella una dupla 
que permite conocer el pensamiento social de Francis-
co. Una encíclica que revaloriza la política como servi-
cio social al pueblo y, por otro lado, decreta el fin del 
neoliberalismo y clama por una reforma estructural de 
las Naciones Unidas‖. 

La mejor política 

El obispo del Vicariato Apostólico de Jaén y coordina-
dor de la Red Eclesial Panamazónica en Perú, Mons. 
Alfredo Vizcarra, se centró en analizar el quinto capítulo 
de Fratelli Tutti: ―El Papa busca responder a una serie 
de conceptos e ideas fundamentales en las que tiene 
mucho que ver la crisis en la que nos encontramos.  

Por un lado, se ve la política con dos alternativas: popu-
lismo o liberalismo. Sin embargo, no se trata de eso. En 
ambas visiones se corre el riesgo de perder de vista 
una dimensión importante que tiene que ver con el 
pueblo. Mirar así las cosas podría llegar a eliminar la 
palabra democracia, que significa el gobierno del pue-
blo‖. 

Asimismo el misionero jesuita y obispo de Jaén consi-
deró que es necesario un cambio en ―los corazones, así 
como en los hábitos y estilos de vida‖. De ahí que sea 
importante enfatizar en la educación pues deben ir 
desarrollándose ―hábitos solidarios‖ así como una ―ca-
pacidad de pensar la vida humana más integralmente y 
con mayor hondura espiritual‖.  

Indicó, en ese sentido, que ―todo esto hace falta para 
dar libertad a las relaciones humanas, de tal modo que 
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sea la sociedad la que reaccione ante las inequidades, 
sus desviaciones, así como contra los abusos de los 
intereses económicos, tecnológicos políticos y mediáti-
cos‖. 

Diálogo y amistad social 

Monseñor Gerardo Zerdín, obispo del Vicariato Apostó-
lico de San Ramón y misionero franciscano con más de 
cuatro décadas conviviendo con las poblaciones indí-
genas de la selva central de Perú abordó el sexto capí-
tulo centrado en un concepto que él mismo acentúa en 
muchas de sus intervenciones y opiniones: diálogo.  

―Usamos mucho esta palabra, que originalmente puede 
significar una conversación entre dos, pero no es sola-
mente hablar, sino escucharse. Justamente el Papa, en 
su tercera encíclica Fratelli Tutti (Hermanos todos) pre-
senta unos verbos que, de alguna forma, describen el 
diálogo.  

Francisco nos habla de acercarse, expresarse, escu-
char, mirarse, conocerse,  tratar de comprenderse,  
buscar puntos de contacto… En ese sentido, lo que no 
es diálogo vendría a ser un monólogo‖, inició Zerdín 
quien invitó a buscar nexos, puntos en común para lle-
gar a la verdad. 

En, en ese mismo camino, que muchas protestas vio-
lentas enraízan ahí, en el no escucharse. ―Entre la indi-
ferencia egoísta y la protesta violenta, siempre hay una 
opción posible: el diálogo‖, aseguró. Asimismo pidió no 
cerrarse, abrir la mirada y el pensamiento: ―No hay que 
pegar etiquetas sobre las personas,  etiquetas humillan-
tes, muchas veces así empieza la guerra‖. 

Caminos de reencuentro 

Desde la capital del departamento de Ucayali, el obispo 
del Vicariato Apostólico de Pucallpa, Mons. Martín Qui-
jano, enfocó su intervención en el séptimo capítulo de 
Fratelli Tutti.  

El misionero salesiano contó que Francisco nos invita a 
crear caminos de paz para cicatrizar nuestro mundo y 
nuestra sociedad herida. Unos caminos que deben 
crearse ―a la manera de un artesanado, un arquitecto 
que va construyendo poco a poco, donde pone su vida 
y piel en ese trabajo‖. 

La verdad es, para Mons. Martín Quijano, ese primer 
paso para emprender el camino en el rumbo y la forma 
correcta. Una búsqueda de la verdad que debe ligarse 
a la paciencia, a la justicia y a la esperanza. ―Esta espe-
ranza común será mucho más fuerte que otros senti-
mientos que mueven la historia, como la venganza, 
pues en este camino no nos debe mover jamás la ven-
ganza‖, agregó. 

En la parte final de su intervención el obispo de Pucall-
pa tocó un tema a veces complejo pues 
―el Papa también nos habla del perdón 

sin olvido‖ porque ―el perdón no anula 
la necesidad de justicia, sino más bien reclama, en 
nuestra experiencia en Perú parece que el perdón tiene 
que anularlo todo, pero el perdón siempre pide justicia‖.  

Una idea que concretó aún más: ―Cuando los conflictos 
se esconden o se entierran en el pasado, hay silencios 
que puede significar volverse cómplices de grandes 
errores y pecados‖. 

Las religiones al servicio de la fraternidad en el 
mundo 

El cierre de este evento, que congregó gracias a la vir-
tualidad a los obispos de la selva amazónica desde sus 
diferentes lugares de misión, lo puso Mons. David Mar-
tínez de Aguirre, obispo del Vicariato Apostólico de 
Puerto Maldonado.  

Se encargó de extraer las ideas más importantes el úl-
timo capítulo, dedicad por Francisco al papel de las re-
ligiones en la búsqueda y el logro de la fraternidad 
mundial, tema central de Fratelli Tutti.  

―El Papa nos regaló la Laudato sì, donde nos hablaba 
de la Casa Común, y ahora con esta encíclica nos dice 
que la Casa Común es más que una casa, es un hogar, 
centrándose en la familia, en cómo debe ser una fami-
lia‖, inició su exposición. 

En lo concerniente al papel de las religiones, no sola-
mente del cristianismo, Martínez de Aguirre refirió que 
―el Papa pasa a hablar sobre las religiones comprome-
tidas al servicio de la fraternidad universal, comienza 
rompiendo esa relación que a veces se hace entre reli-
gión y violencia,  nos dice que cuanto más profundas 
son nuestras convicciones religiosas, mayor es nuestro 
aporte y  la riqueza con la que contribuimos a toda la 
humanidad‖.  

En esa línea, el obispo dominico que ―cuando alguien 
está recurriendo a la religión para justificar su violencia, 
es una deformación de la religión,  la religión no justifica 
la violencia, ni las guerras‖. Y añadió: ―Los líderes reli-
giosos son artesanos de la paz, por lo tanto deben ser 
los auténticos mediadores‖. 

(es.zenit.org) 16/10/2020 

11. „Fratell Tutti‟ animará y ampliará los ho-
rizontes de acción pastoral del CELAM 

Los obispos latinoamericanos trazarán, a partir de la 
nueva encíclica, nuevos caminos de humanización de 
la vida, a través de la fraternidad y la amistad social 

https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/16/fratelli-
tutti-animara-y-ampliara-los-horizontes-de-accion-
pastoral-del-
celam/?fbclid=IwAR2ySfCNqswDlfUxl1ZUV-
ujCT3DGvQEaMcyRvf9s4crP0YbDAE-UjqvmN8 

https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/16/fratelli-tutti-animara-y-ampliara-los-horizontes-de-accion-pastoral-del-celam/?fbclid=IwAR2ySfCNqswDlfUxl1ZUV-ujCT3DGvQEaMcyRvf9s4crP0YbDAE-UjqvmN8
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/16/fratelli-tutti-animara-y-ampliara-los-horizontes-de-accion-pastoral-del-celam/?fbclid=IwAR2ySfCNqswDlfUxl1ZUV-ujCT3DGvQEaMcyRvf9s4crP0YbDAE-UjqvmN8
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/16/fratelli-tutti-animara-y-ampliara-los-horizontes-de-accion-pastoral-del-celam/?fbclid=IwAR2ySfCNqswDlfUxl1ZUV-ujCT3DGvQEaMcyRvf9s4crP0YbDAE-UjqvmN8
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/16/fratelli-tutti-animara-y-ampliara-los-horizontes-de-accion-pastoral-del-celam/?fbclid=IwAR2ySfCNqswDlfUxl1ZUV-ujCT3DGvQEaMcyRvf9s4crP0YbDAE-UjqvmN8
https://www.vidanuevadigital.com/2020/10/16/fratelli-tutti-animara-y-ampliara-los-horizontes-de-accion-pastoral-del-celam/?fbclid=IwAR2ySfCNqswDlfUxl1ZUV-ujCT3DGvQEaMcyRvf9s4crP0YbDAE-UjqvmN8
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(vidanuevadigital.com) 16/10/2020 

12. „Fratelli tutti‟: Mensaje del Consejo Epis-
copal Latinoamericano 

La presidencia del Consejo Episcopal Latinoamericano 
(CELAM) agradece y asume la voz profética del Papa 
Francisco expresada en la encíclica Fratelli Tutti en un 
mensaje titulado ―Nuevos caminos de humanización de 
la vida, de fraternidad y amistad social‖. 

Como organismo de comunión eclesial recibe este do-
cumento papal ―con alegría y esperanza, confiando en 
que su contenido iluminará y ampliará los horizontes de 
acción de la Iglesia en América Latina y el Caribe‖. 

―Siguiendo a Nuestro Señor Jesucristo y el ejemplo del 
Santo de Asís, el Papa Francisco nos anima a construir 
una vida con ‗sabor a Evangelio‘, con sencillez y ale-
gría, como hermanos de los pobres y de la naturaleza‖, 
describe el mensaje. 

Y ―nos convoca también a comunicar el amor gratuito 
de Dios sin imponer doctrinas, saliendo al encuentro del 
otro, promoviendo la dignidad, deberes y derechos‖, 
añade. 

Una “humanidad en salida” 

Además, la presidencia del CELAM recuerda que Fran-
cisco primero convocó a ser una Iglesia en salida y aho-
ra ―sobrepasa las fronteras y nos invita a ser toda una 
¡humanidad en salida!, incluyendo a todas las comuni-
dades y tradiciones religiosas, para un diálogo respe-
tuoso y fecundo, viviendo como ‗omnes fratres‘: herma-
nos todos‖. 

De este modo, el Papa demanda ―ser una Iglesia cons-
tructora de paz fundada en la justicia, una Iglesia en sa-
lida, en conversión permanente y sinodal, promoviendo 
el protagonismo del laicado para construir cotidiana-
mente el Reino de Dios‖. 

Ciclo de tres encíclicas 

Asimismo, el texto subraya que con Fratelli Tutti, el 
Pontífice completa un ciclo de tres grandes documentos 
magisteriales. Primero, en Evangelii Gaudium, ―nos 
mostró cómo vivir con alegría nuestra relación con Dios 
y el prójimo y el anuncio de su Palabra‖. 

Luego, en Laudato si‘, ―nos invitó a comprender nuestra 
profunda relación con la naturaleza y con toda la Crea-
ción, pues somos parte de ella‖. Ahora, en Fratelli Tutti, 
―nos hace reflexionar sobre la relación de fraternidad 
que nos une a todos y todas‖. 

―Fratelli Tutti es una profunda reflexión que el Santo 
Padre ha venido madurando desde hace mucho tiempo. 
Para el Papa, la COVID-19 ha tenido un efecto enorme, 
evidenciando las fracturas y el fracaso del modelo de 

desarrollo predominante.  

Este fracaso afecta principalmente a 
los más pobres, pero también a todo el pueblo. El Papa 
Francisco nos hace ver que la pandemia es una crisis 
de la cual saldremos mejores o peores, pero nunca 
iguales‖, concluye el mensaje del CELAM. 

(es.zenit.org) 15/10/2020 

13. El cardenal Bo interpreta „Fratelli Tutti‟ 
para la Iglesia en Asia 

―Mis hermanos obispos y hermanas y hermanos de las 
Iglesias de Asia, gracias por el testimonio de sus vidas‖, 
afirma el cardenal Charles Bo de Yangon, Myanmar, 
que, al recordar los grandes desafíos para su continen-
te, remarca: ―El sufrimiento del pueblo rohingya es una 
cicatriz en el alma de mi propio país‖. 

El presidente de la Federación de Conferencias Epis-
copales Asiáticas (FABC) subrayó esto en una declara-
ción del 12 de octubre para la Iglesia y los obispos de 
Asia que el purpurado ha proporcionado a la edición in-
glesa de zenit, como reacción a la tercera encíclica del 
Santo Padre, Fratelli Tutti, sobre la fraternidad humana 
y amistad social, publicada la semana pasada por el 
Vaticano. 

Myanmar está saliendo de décadas de gobierno militar 
después de que el partido de la Liga Nacional para la 
Democracia de Aung San Suu Kyi ganara las eleccio-
nes de 2015 y posteriormente tomara el cargo. La mino-
ría musulmana de los rohingyas es considerada por la 
ONU como una de las más perseguidas. 

Según datos del Proyecto Arakan, organización huma-
nitaria que defiende los derechos de los rohingyas des-
de 2010, unos 100.000 miembros de la minoría han 
huido de Birmania (Myanmar) por mar. La violencia en-
tre los budistas radicales y los rohingyas ha dejado, 
desde 2012, más de 200 muertos y 140.000 desplaza-
dos. 

No dejar que la alegría del Evangelio disminuya 

Comenzando con ―cálidos saludos de paz‖ en su men-
saje, el cardenal Bo se dirigió a sus ―queridos hermanos 
obispos y a las queridas hermanas y hermanos de las 
Iglesias de Asia‖, señalando que con respeto, alegría y 
amor les deseaba paz. Explicó que con esta carta les 
invitaba a leer, reflexionar y rezar sobre Fratelli Tutti. 

En los primeros momentos del pontificado del Papa, re-
cordó el cardenal asiático, Francisco inclinó la cabeza 
ante la gente reunida en la plaza de San Pedro y dio la 
siguiente invitación: ―Recemos siempre por los demás. 
Oremos por el mundo entero, para que haya una gran 
fraternidad‖. 

Para la Iglesia en Asia, reconoció el cardenal Bo, el año 
2020 es, y ha sido, un tiempo de caos, miedo y pérdida. 
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―Es pesado para vosotros‖, señaló, reconociendo que: 
―es claustrofóbico ser obligados a quedarse en casa y 
mantener sus iglesias cerradas. Los calendarios están 
vacíos. Las donaciones se están agotando. Existe un 
aumento del hambre entre nuestros pobres.  

Naturalmente tememos por el futuro. Sin embargo, 
Francisco nos insta a no dar respuestas superficiales 
en estos tiempos de crisis. Nunca dejamos de estar en 
misión. Ahora es el momento de crear respeto por los 
demás, de vivir como queremos que sea el mundo en el 
futuro‖. Destacó que una Iglesia ―viva‖, debe ―sorpren-
der siempre‖. 

―No dejéis‖, imploró, ―que la alegría del Evangelio dis-
minuya en vuestros corazones. No cedan a la cultura 
de la indiferencia. A pesar de todo el dolor que nos ro-
dea, sed conscientes, nos urge en esta encíclica, del 
abrumador, inmenso, sorprendente e inmerecido don 
que tenemos en la ‗fraternidad‘.  La fraternidad, que 
significa cuidado y respeto por nuestras hermanas y 
hermanos, es el fundamento y el camino hacia la paz‖. 

“Vacunas” para las otras “pandemias” 

―Hay más de una pandemia en el mundo ahora, nos di-
ce Francisco‖, continúa el cardenal Bo. 

La COVID-19, señaló Bo, ―solo expone estas dolencias 
sistémicas subyacentes‖, que, incluyen: ―el racismo, la 
desigualdad, el discurso de odio, el desprecio por los 
pobres, los ancianos y los no nacidos, la trata de muje-
res y niños – todos están con nosotros en proporciones 
pandémicas‖. 

―Cada uno de ustedes es dolorosamente consciente‖, 
dijo el cardenal, ―de dónde está presente la cultura de la 
muerte en sus diócesis, en sus iglesias locales, en sus 
sociedades. Sabemos que para al menos 18 países de 
Asia la pena de muerte sigue siendo legal.  

Tenemos comercio de armas en Asia y algunas de las 
guerras más largas del mundo. Millones de personas no 
tienen otra opción que dejar a sus familias e ir al extran-
jero para encontrar trabajo‖. 

Señalando que estos son los asuntos que ya están en 
nuestra agenda y que confrontan el mensaje del Evan-
gelio y llaman a la respuesta de todos los fieles, el pre-
sidente de la FABC añadió: ―Contra estos, debemos 
desarrollar las vacunas de la compasión, la solidaridad 
y la justicia‖. 

En Fratelli Tutti, señaló el cardenal Bo, el Papa Francis-
co conduce a los lectores a una extensa meditación ig-
naciana sobre la conocida parábola evangélica del sa-
maritano que fue movido por la compasión. 

Inspirado por el buen samaritano, el Papa ―traza un 
curso común para la humanidad‖ a través del compro-

miso con la paz, el rechazo de la guerra 
y la pena capital, el fomento del perdón y 

la reconciliación dentro de las socieda-
des y el cuidado de nuestro hogar común. 

―Cuando miramos con ojos afilados por este Evangelio‖, 
expuso Su Eminencia, ―reconoceremos a Cristo en ca-
da persona excluida. Todo lo que excluye a los más 
pobres está expuesto. Estamos llamados a criticar la 
cultura del descarte y a defender los derechos humanos 
de las personas que la sociedad hace vulnerables: mu-
jeres, niños, minorías raciales, refugiados, no nacidos, 
ancianos y muchos otros‖. 

El respeto por las personas y por el bien común, des-
cribió, solo crece desde la verdadera fraternidad.  ―En el 
hambre que nuestro pueblo enfrenta diariamente, tam-
bién vemos ejemplos inspiradores de compasión en el 
compartir de los alimentos y en los buenos samaritanos 
que ofrecen voluntariamente su servicio para cuidar de 
los demás‖. 

Agradecimiento al Papa 

Es evidente, observó el cardenal de Myanmar, que 
Francisco planeó originalmente centrar esta encíclica 
en las relaciones fraternas entre las religiones, ejempli-
ficadas en el espíritu de fraternidad con el que firmó la 
declaración en Abu Dhabi con el gran imán Ahmad Al-
Tayyeb. ―Sin embargo, mientras escribía, el mundo se 
vio envuelto en la pandemia‖, observó. 

―Podemos estar verdaderamente agradecidos‖, señaló 
Bo, de que el Santo Padre decidiera ampliar el alcance 
de la encíclica para reflexionar sobre la crisis de CO-
VID-19 y sobre los peligros y oportunidades que crea. 
―En Asia, ambas realidades tocan nuestras vidas y co-
munidades de manera íntima y urgente‖. 

Las ―tres grandes encíclicas‖ del Papa Francisco, prosi-
guió, se complementan entre sí.  ―Evangelii Gaudium 
reza por la reconciliación con Dios. Laudato sì‘ es un 
grito del corazón que llama a la reconciliación con la 
creación.  Fratelli Tutti aboga por la reconciliación, el 
diálogo y la solidaridad entre toda la humanidad como 
hermanas y hermanos‖. 

A través de estos textos, indicó, el Papa Francisco quie-
re que seamos conscientes de que la presencia de Dios 
impregna el mundo, inspirando a las personas de todas 
las culturas y religiones a promover la reconciliación y 
la paz.  

―Como servidores de la misión de Cristo hoy en día es-
tamos invitados a ayudarle mientras arregla nuestras 
relaciones con Dios, con la creación y con otros seres 
humanos‖. Para lograr un mundo abierto, el cardenal 
apuntó que ―debemos tener los corazones abiertos‖. 

Las realidades de Asia, dijo el presidente de la FABC, 
se reflejan en el urgente mensaje de Fratelli Tutti. ―Asia 
está en la encrucijada. El camino que tomemos decidirá 
la herencia que dejemos a nuestra próxima generación. 
¿Será desperdiciada o salvada? ¿Escogerá Asia la co-
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dicia individual o se comprometerá con el bien co-
mún?‖. 

“Gracias por ser testigos de sus vidas” 

Para el prelado, mucho depende de cómo reconstru-
yamos la sociedad después del coronavirus, señalando 
que muchos gobiernos asiáticos ―están tratando de vol-
ver a los modelos económicos y sociales probados y 
fallidos‖, y por lo tanto, ―la urgencia es apropiada‖.  

Aunque reconoce que los católicos son una minoría en 
todos los países asiáticos excepto Filipinas y Timor 
Oriental, el cardenal Bo dice que el tono franco de 
Francisco ―nos anima a hablar con fuerza a todos como 
hermanos y hermanas‖. 

―El sufrimiento del pueblo rohingya es una cicatriz en el 
alma de mi propio país, Myanmar‖, explicó, al enumerar 
otros desafíos para la Iglesia en Asia. ―Sentimos pro-
fundamente estas tensiones entre los pueblos y bus-
camos oportunidades para responder a los conflictos 
actuales en algunas partes de Asia‖. 

El cardenal salesiano también expresó su aprecio por el 
espíritu de san Francisco de Asís a lo largo de la encí-
clica del Santo Padre. 

―Hermanos obispos y hermanas y hermanos de las 
Iglesias de Asia, gracias por el testimonio de sus vidas‖, 
elogió el presidente de la Conferencia Episcopal Asiáti-
ca. ―Que la llamada de nuestro Santo Padre a la solida-
ridad, al encuentro y a la gratuidad encuentre un eco en 
vuestras vidas y comunidades.  

Que aceptéis la insistente invitación del Papa Francisco 
al diálogo, al respeto y a la generosidad hacia todos los 
seres humanos. Dios es amor universal.  Nuestra Ma-
dre María nos guiará por el camino de Dios, el camino 
de la fraternidad universal‖. 

El cardenal Bo concluyó expresando su gran afecto 
personal y asegurando a los habitantes de su continen-
te sus oraciones. 

(es.zenit.org) 15/10/2020 

14. Ingredientes para una mejoría política: 
el Papa: Luis Petersen Farah 

Nadie lo duda: gobierno, oposición y sociedad entera 
batallamos para superar las reacciones viscerales y ar-
ticular una idea que ayude a resolver el México roto y 
desigual de los tiempos recientes. 

Han aparecido, sin embargo, ingredientes para una me-
jora política, que provienen de personas diversas, a 
partir de horizontes distintos. Creo que no hay que de-
jarlos pasar. Una de estas personas es el papa Fran-
cisco. 

Tutti fratelli, se llama su nueva encíclica. 
Habla de populismo, de neoliberalismo, 

de globalización, de justicia, de la crisis 
no aprovechada de 2008, de internet y de diálogo. Cita 
a santos del cristianismo primitivo y a los más recientes 
Juan Pablo II y Paulo VI. También a Virgilio y a Paul Ri-
coeur. 

Solo puedo dejar aquí un par de brochazos de este ex-
tenso documento que el Papa entregó, advierte, ―como 
un humilde aporte a la reflexión para que, frente a di-
versas y actuales formas de eliminar o de ignorar a 
otros, seamos capaces de reaccionar con un nuevo 
sueño de fraternidad y de amistad social que no se 
quede en las palabras.  

Si bien la escribí desde mis convicciones cristianas, que 
me alientan y me nutren, he procurado hacerlo de tal 
manera que la reflexión se abra al diálogo con todas las 
personas de buena voluntad‖. 

Encara el problema económico desde la perspectiva de 
la dignidad de la persona: ―la tradición cristiana nunca 
reconoció como absoluto o intocable el derecho a la 
propiedad privada y subrayó la función social de cual-
quier forma de propiedad privada (...) esto tiene conse-
cuencias muy concretas que deben reflejarse en el fun-
cionamiento de la sociedad‖. 

Añade: ―El mercado solo no resuelve todo, aunque otra 
vez nos quieran hacer creer este dogma de fe neolibe-
ral. Se trata de un pensamiento pobre, repetitivo, que 
propone siempre las mismas recetas frente a cualquier 
desafío que se presente.  

El neoliberalismo se reproduce a sí mismo sin más, 
acudiendo al mágico ―derrame‖ o ―goteo‖ —sin nom-
brarlo— como único camino para resolver los proble-
mas sociales.  

No se advierte que el supuesto derrame no resuelve la 
inequidad, que es fuente de nuevas formas de violencia 
que amenazan el tejido social. Por una parte, es impe-
riosa una política económica activa orientada a ―promo-
ver una economía que favorezca la diversidad producti-
va y la creatividad empresarial, para que sea posible 
acrecentar los puestos de trabajo en lugar de reducirlos 
(...) 

Por otra parte, sin formas internas de solidaridad y de 
confianza recíproca, el mercado no puede cumplir ple-
namente su propia función económica (...) El fin de la 
historia no fue tal, y las recetas dogmáticas de la teoría 
económica imperante mostraron no ser infalibles.  

Tenemos que volver a llevar la dignidad humana al cen-
tro y que sobre ese pilar se construyan las estructuras 
sociales alternativas que necesitamos‖. 

También habla de pluralidad. ―El auténtico diálogo so-
cial supone la capacidad de respetar el punto de vista 
del otro aceptando la posibilidad de que encierre algu-
nas convicciones o intereses legítimos.  
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Desde su identidad, el otro tiene algo para aportar, y es 
deseable que profundice y exponga su propia posición 
para que el debate públicosea más completo todavía‖. 

 Aquí hay cosas que urgen.  

(milenio.com) 16/10/2020 

ÁMBITO POLÍTICO 

15. Obispos de México: La ley debe estar “al 
servicio y dignidad” de los mexicanos 

Los obispos de México reiteran que la ley “debe estar al 
servicio y dignidad de cada ser humano” 

En un comunicado de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), difundido el pasado 7 de octubre, los 
prelados expresaron su preocupación por la iniciativa 
que existe en el Senado que busca reformar diversas 
disposiciones de ley bajo el supuesto argumento de 
promover el derecho a la salud de los mexicanos, en 
particular, de mujeres, niños y adolescentes. 

En concreto, se trata de una propuesta en la que se 
pretende reformar y adicionar el contenido de la Ley 
General de Salud, de la Ley General de los Derechos 
de Niñas, Niños y Adolescentes, de la Ley General de 
Educación, de la Ley General de Población y de la Ley 
General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de 
Violencia, presentada en marzo de 2020. 

Velar por el bien de todos 

Al respecto, la Iglesia considera que los ciudadanos 
mexicanos ―debemos velar para que estas iniciativas se 
guíen por el bien de todos y cada uno de los involucra-
dos‖. 

Su preocupación radica en que ―en el fondo de estas 
iniciativas, en realidad se atenta contra la vida, la digni-
dad de la persona, la libertad de conciencia, el interés 
superior de la niñez y el auténtico derecho a la salud‖. 

Asimismo, los obispos mexicanos reiteran lo afirmado 
en la declaración conjunta realizada el pasado 16 de 
julio, en la que exhortaban a ―estar atentos a los signos 
de los tiempos, y con gran pesar, vemos que algunos 
proponen programas de gobierno, leyes, y criterios judi-
ciales que atentan contra la dignidad de la persona hu-
mana y en particular contra su vida‖. 

Y recordaron que ―en múltiples intervenciones el Papa 
Francisco ha identificado claramente este fenómeno 
humano y lo ha llamado ‗cultura del descarte‘‖. 

Llamado a los responsables 

En este sentido, el mensaje advierte sobre el riesgo que 
representa el auge y consolidación de una ―cultura de la 
muerte‖ que golpea al pueblo mexicano. Por ello, exhor-
tan a los responsables de decidir sobre esta reforma 
legislativa a velar por el respeto incondicional y el bien 

de niñas, adolescentes y mujeres, valo-
rando la dignidad de cada ser humano 

desde el momento de la concepción y hasta la muerte 
natural. 

―Pedimos respeto y, sobre todo, apego a la dignidad y 
los derechos humanos de los mexicanos en toda etapa 
de vida y circunstancia‖, añaden. 

Soluciones más allá de la ideología 

Ante todo ello, los prelados mexicanos sostienen que 
no es a través de soluciones ideológicas ―como se debe 
responder a las necesidades de las personas, específi-
camente a una problemática tan compleja como la vio-
lencia sexual que aqueja de modo particular a las muje-
res mexicanas‖. 

Además, en lo particular, ―esta propuesta de reforma 
conlleva un riesgo enorme de producir efectos adver-
sos, pues puede facilitar los mecanismos de victimiza-
ción y explotación con fines sexuales para niñas, ado-
lescentes y mujeres‖. 

Finalmente, invitan a prestar atención a la enseñanza 
del Santo Padre en su nueva encíclica Fratelli tutti y a 
―abrir los ojos‖ y ser ―corresponsables en la construc-
ción de un país en el que cada mexicano sea acogido 
con pleno reconocimiento de su dignidad‖. 

(es.zenit.org) 09/10/2020 

16. Los pueblos originarios merecen una 
disculpa, insiste AMLO al Papa 

Gutiérrez Müller le entregó una carta durante su visita al 
Vaticano 

El presidente Andrés Manuel López Obrador insistió al 
papa Francisco que la Iglesia católica, la monarquía 
española y el Estado mexicano ―debemos ofrecer una 
disculpa pública a los pueblos originarios que padecie-
ron de las más oprobiosas atrocidades para saquear 
sus bienes y tierras y someterlos, desde la Conquista 
de 1521 hasta el pasado reciente. 

Ellos merecen no sólo esa actitud generosa de nuestra 
parte, sino el compromiso sincero de que nunca, jamás, 
se cometerán actos irrespetuosos a sus creencias, cul-
turas y, mucho menos, se les juzgará o marginará por 
motivos económicos o racismo, afirmó en una carta que 
ayer entregó personalmente su esposa Beatriz Gutié-
rrez Müller al pontífice en el Vaticano. 

Al tiempo que le solicitó en calidad de préstamo por un 
año tres códices –de las culturas mixteca, náhuatl y tol-
teca-chichimeca–, así como mapas de Tenochtitlan, 
López Obrador le planteó que sería un acto de humil-
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dad y a la vez de grandeza que la Iglesia católica, inde-
pendientemente del debate de si Miguel Hidalgo y Cos-
tilla fue excomulgado o no, reivindicara la gesta históri-
ca del padre de nuestra patria. 

Recordó que al ser acusado de hereje, Hidalgo se de-
fendió exclamando: ―Abrid los ojos, americanos, no os 
dejéis seducir de nuestros enemigos: ellos no son cató-
licos sino por política: su Dios es el dinero, y las conmi-
naciones sólo tienen por objeto la opresión. ¿Creéis 
acaso que no puede ser verdadero católico el que no 
esté sujeto al déspota español? 

Como usted seguramente estará de acuerdo, la anterior 
reflexión es bellísima, humana y muy vigente, por eso 
me atrevo a expresarle: ¿no cree que en vez de afectar 
a la Iglesia católica una referencia en honor a Hidalgo y 
(José María) Morelos (y Pavón) la enaltecería y causa-
ría la felicidad de la mayoría de los mexicanos? Sólo su 
sensibilidad podría entender la trascendencia de dicho 
acto de contrición histórica. 

Principios y convicciones 

Tras expresarle su respeto como dirigente religioso y 
jefe de Estado, el Presidente explicó que el proceso de 
transformación en México tiene como distintivo princi-
pios y convicciones –honestidad, justicia, austeridad y 
amor al prójimo– inspirados en los más destacados 
acontecimientos históricos del país, porque en ellos es-
tán las grandes lecciones que han recibido en distintas 
etapas nuestro pueblo y sus dirigentes. 

Agregó que por ese motivo, su esposa realiza en su 
nombre este viaje para obtener códices, objetos y do-
cumentos de nuestra historia que puedan exponerse en 
nuestro país el próximo año, cuando se cumplirán 700 
años de la fundación de México-Tenochtitlan; 500 años 
de la invasión colonial española y el bicentenario de 
nuestra Independencia. 

Recordó que esta última la encabezaron dos sacerdo-
tes buenos y rebeldes, Hidalgo y Morelos, cuyo profun-
do amor al pueblo los llevó a pagar con sus vidas la an-
helada libertad de nuestra patria, además de que lucha-
ron por la justicia. 

En calidad de préstamo, le pidió con todos los cuidados 
y procedimientos legales y de seguridad que sean ne-
cesarios, el Códice Borgia, de la cultura mixteca, que se 
encuentra en el Museo Borgia; el Códice Vaticano B, de 
la cultura náhuatl, y el Códice Vaticano A o Códice 
Ríos, del siglo XVI, de la cultura tolteca-chichimeca, y 
los mapas de Tenochtitlan. 

En redes sociales, el Presidente mencionó que su es-
posa le comentó que el Papa la trató con afecto y ex-
presó su voluntad de mantener buenas relaciones por 
el bien del pueblo, como él también le expuso, además 

de que le deseó se conserve con salud y 
larga vida 

De gira por Campeche, López Obrador 
señaló que a su regreso Beatriz Gutiérrez le informará 
de la respuesta del Papa. 

(jornada.com.mx) 11/10/2020 

17. Iglesia mexicana, dispuesta a pedir per-
dón a pueblos originarios 

Ante la insistencia del presidente Andrés Manuel López 
Obrador de que la Iglesia católica, al igual que la mo-
narquía española y el Estado mexicano, ofrezcan una 
disculpa pública a los pueblos originarios por los agra-
vios cometidos durante la Conquista, el presidente de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), Rogelio 
Cabrera López, afirmó que la Iglesia católica en México 
está dispuesta a pedir perdón a estas comunidades. 

Expuso que ―la Iglesia católica en México por supuesto 
que quiere siempre refrendar esa petición al pueblo y 
desde luego que la tenemos que hacer todas las insti-
tuciones‖, incluidas las de gobierno, que aunque toma-
ran distancia, ―son herederos del pasado como noso-
tros también somos herederos de un pasado que tene-
mos que meditar, que interpretar y sobre todo tenemos 
que cambiar‖. 

Añadió que la CEM tiene previsto lanzar un pronuncia-
miento ―a tiempo, sabiendo que la fecha para hacerlo 
es el año próximo 2021, que se cumplen los 200 años 
de la consumación de la Independencia. Queremos ha-
cerlo pero también queremos trazarnos una ruta, como 
siempre lo hemos hecho, en favor de los pueblos origi-
narios‖, añadió.  

Sobre si el papa Francisco prevé ofrecer una disculpa, 
Cabrera López dijo no saber si el pontífice argentino ―di-
rá alguna palabra de esta solicitud de la carta‖ que le 
hizo llegar el Presidente el sábado pasado. ―No sé si 
sea necesario que responda o no‖, insistió.  

En conferencia de prensa virtual para hablar sobre la 
nueva encíclica del papa Francisco, señaló que ―los 
pueblos originarios tienen una larga historia de sufri-
miento, no sólo fue el inicio de la Conquista sino a lo 
largo de todos los siglos y hasta el día de hoy sigue ha-
biendo mucha laceración a sus derechos‖.  

Por eso, agregó, ―el Papa en la encíclica (Fratelli Tutti) 
habla de una memoria penitencial, yo hago memoria 
pero también tomo la parte que me toca. Soy respon-
sable de lo que esta ocurriendo hoy, asumo mi tarea 
que hoy debo hacer para cooperar para que todo aque-
llo que ocurrió no siga lastimando al país‖.  

Indicó que es necesario pedir perdón y los pontífices ―lo 
han hecho en su momento‖, y agregó: ―Nos toca a no-
sotros también en este momento asumir esta respon-
sabilidad. La Iglesia católica en México está dispuesta 
siempre no solamente a pedir perdón, sino a tener una 
memoria siempre penitencial, a seguir en este camino 
de reconciliación.  
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La Iglesia siempre ha estado presente en todas las co-
munidades indígenas del país y seguirán siendo cerca-
nos para ello‖.  

El presidente de la CEM dijo que sin duda en el país 
―hay acontecimientos dolorosos, trágicos, la conquista 
de Tenochtitlan pero también en estos tiempos recien-
tes en México hay asuntos que lastiman la mirada, que 
oscurecen el panorama, ahí está el caso de Ayotzinapa, 
y así podríamos enumerar muchos otros que han roto la 
comunión, la comunidad humana‖.  

Respecto a la tercera encíclica del papa Francisco, el 
secretario general de la CEM, Alfonso Miranda Guardio-
la, destacó que con base en este documento se pueden 
resaltar ―cinco desafíos emergentes‖ para el país: la 
necesidad de contar con una economía integrada en un 
proyecto político, social, cultural y popular que busque 
el bien común; la construcción de puentes para el en-
cuentro y el diálogo, superando la tentación de hacer 
una cultura de muros; acrecentar los puestos de trabajo 
en lugar de reducirlos, fruto de la diversidad productiva 
y la creatividad empresarial. 

De igual manera, favorecer que las religiones estén al 
servicio de las personas ―ofreciendo su aporte valioso 
para la construcción de la fraternidad y para la defensa 
de la justicia en la sociedad‖ y rehabilitar la política y la 
participación ciudadana. 

(jornada.com.mx) 15/10/2020 

18. México: La Iglesia responderá a la peti-
ción de López Obrador 

El presidente de la Conferencia del Episcopado Mexi-
cano (CEM), Rogelio Cabrera López, aseguró que los 
obispos de México responderán a la carta que el presi-
dente de México, Andrés Manuel López Obrador envió 
al Papa Francisco, solicitándole que la Iglesia Católica 
se una al Estado Mexicano para una disculpa pública a 
los pueblos originarios por los abusos cometidos duran-
te la conquista. 

En rueda de prensa para presentar la última encíclica 
del Papa titulada Fratelli tutti (Todos hermanos), sobre 
la fraternidad y la paz social, monseñor Cabrera asegu-
ró, no obstante, que esa respuesta tendrá que esperar 
hasta el próximo año, pues la CEM ha decidido que su 
publicación coincida con el bicentenario de la Consu-
mación de la Independencia. 

―Honestamente, no sé si el Papa dirá una palabra de 
esta solicitud de la carta‖, dijo el también arzobispo de 
Monterrey. 

―Lo que yo sí puedo decir como presidente de la Confe-
rencia Episcopal –agregó- es que nosotros sí haremos 
un pronunciamiento, un comunicado, a su tiempo, sa-

biendo que la fecha para hacerlo es el 
próximo año 2021, en que se cumplen 

los 200 años de la consumación de la 
Independencia‖. 

El pasado 10 de octubre, Beatriz Gutiérrez Müller, es-
posa del presidente de México Andrés Manuel López 
Obrador, se reunió con el Papa Francisco en el Vati-
cano, audiencia en la que le entregó una carta enviada 
por el mandatario, en la misma solicita el préstamo de 
códices de la antigua Tenochtitlan. 

Además, el presidente de México llamó al Papa a pedir 
una disculpa pública junto con el Estado Mexicano y la 
Monarquía Española, ―a los pueblos originarios que pa-
decieron las más oprobiosas atrocidades para saquear 
sus bienes y tierras y someterlos‖. 

Monseñor Cabrera aseguró que, con motivo del bicen-
tenario de la Consumación de la Independencia, la Igle-
sia en México quiere trazar una ruta en favor de los 
pueblos originarios. 

―Del Papa no sé si es necesario que responda o no, pe-
ro la Iglesia Católica en México por supuesto que quiere 
siempre refrendar esa petición al pueblo‖ 

―Desde luego, la tenemos que hacer todas las institu-
ciones: las instituciones de gobierno, que también son 
herederos del pasado, aunque tomen distancia, como 
nosotros también somos herederos de un pasado que 
tenemos que meditar, que tenemos que interpretar y, 
sobre todo, tenemos que cambiar‖, puntualizó. 

(es.zenit.org) 16/0/2020 

19. La CEM llama a examen de conciencia de 
funcionarios 

Al reflexionar sobre el contenido de la nueva encíclica 
del papa Francisco, titulada Fratelli tutti (Hermanos to-
dos), el presidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera López, retomó el 
llamado del pontífice argentino para que los políticos 
hagan examen de conciencia sobre la labor que reali-
zan. 

En un conversatorio digital, destacó dos preguntas que 
Francisco plantea para dicha reflexión: ¿Cuánto amor 
puse en mi trabajo y en qué hice avanzar al pueblo?  

Asimismo, resaltó que en el documento –que se dio a 
conocer el 4 de octubre–, el máximo jerarca católico 
plantea una mirada que llama a la conversión política, 
hacia nuevos modos de ser y de actuar. 

El secretario general de la CEM, Alfonso Miranda 
Guardiola, indicó que en esta tercera encíclica estamos 
llamados a elevarnos, a subir a un plano superior donde 
podamos vencer obstáculos, divisiones, enconos y 
aprender a caminar juntos para construir un México me-
jor, un futuro no solamente con la generación actual, 
sino en el respeto a las generaciones futuras; en un 
proyecto de nación más justo, más hermoso y más fra-
terno. 
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(jornada.com.mx) 14/10/2020 

20. Un grupo de influyentes cristianos lanza 
una campaña para evitar que Donald 
Trump siga en la Casa Blanca 

Invertirá dinero en avisos pensados para restarle apoyo 
al presidente entre los cristianos, sobre todo los evan-
gélicos y los católicos que lo pusieron en la Casa Blan-
ca en el 2016 

Entre sus miembros se encuentra un exconsejero de 
Barack Obama en temas religiosos 

"No se necesita a Trump para salvarnos. Al contrario, 
Trump necesita a los cristianos para salvar su desfalle-
ciente campaña'' 

Un grupo de influyentes cristianos de ambos bandos, 
incluido un exconsejero de Barack Obama en temas re-
ligiosos, está formando un comité de acción política con 
el fin de socavar el apoyo que Donald Trump tiene en 
esa comunidad. 

El comité se llama "Not Our Faith'' ("No es nuestra fe") 
e invertirá dinero en avisos pensados para restarle apo-
yo al presidente entre los cristianos, sobre todo los 
evangélicos y los católicos que lo pusieron en la Casa 
Blanca en el 2016. Su primer aviso digital circulará en 
Michigan y Pensilvania. 

El aviso, que fue compartido con la Associated Press 
antes de su lanzamiento, dice que Trump "usó a los 
cristianos para sus propios fines'', invocando imágenes 
de la foto que el presidente se hizo tomar frente a una 
histórica iglesia de Washington en medio de las recien-
tes manifestaciones contra las injusticias raciales.  

El aviso exhorta a la gente a romper con Trump y dice 
que "no se necesita a Trump para salvarlos. La verdad 
es que Trump necesita a los cristianos para salvar su 
desfalleciente campaña''. 

La iniciativa surge en momentos en que Trump corteja 
sobre todo el apoyo de los evangelistas para tratar de 
vencer a Joe Biden en las elecciones del 3 de noviem-
bre. Si bien Biden también busca el respaldo de los 
cristianos, su campaña no critica a Trump tan directa-
mente como lo hace el nuevo Súper PAC (siglas en in-
glés de comité de acción política). 

El consejo asesor del PAC incluye a Michael Wear, ex 
asesor de Obama, y a Autum Vandehei, ex colaborador 
del representante republicano Tom DeLay. Wear dijo en 
una entrevista que Trump "se asoció con los cristianos 
de una forma depredadora'' y agregó que la fe cristiana 
"funcionaría mejor'' sin el mandatario. 

"Trump ganó en el 2016 con un apoyo sin precedentes 
de los evangélicos blancos y, es importante hacerlo no-

tar, con bastante respaldo de los católi-
cos. Le apuntamos a todos ellos'', ex-
presó Wear. "Creemos que el apoyo de 

los cristianos está en discusión en esta 
elección''. 

La campaña de Trump corteja intensamente el voto de 
los cristianos y Trump ha dicho, sin pruebas, que Biden 
y los demócratas son hostiles para con la religión. Los 
republicanos también dicen que los demócratas hacen 
críticas injustas a la jueza Amy Coney Barrett, postula-
da por Trump para la Corte Suprema, por su catolicis-
mo, a pesar de que ningún senador demócrata ha toca-
do ese tema en las audiencias de confirmación por aho-
ra. 

La pastora personal de Trump, Paula White, tenía pro-
gramada una presentación el martes en Ohio, un esta-
do reñido, en un acto de campaña para captar el voto 
de los evangélicos. 

No está claro por ahora qué impacto puede tener la 
campaña para restarle apoyo a Trump entre los evan-
gélicos. Un estudio del Centro de Investigaciones Pew, 
independiente, hecho poco después del episodio en la 
iglesia de Washington, indicó que el 72% de los evan-
gélicos blancos aprueban su desempeño.  

El nuevo PAC, no obstante, no se enfoca exclusiva-
mente en los evangélicos. Wear dijo que esperan 
"atraer a una coalición muy diversa de cristianos'' con el 
fin de disuadirlos de votar por Trump.  

El consejo asesor del PAC incluye a Carolyn Y. Woo, 
expresidenta y directora ejecutiva de los Servicios de 
Ayuda Católicos, y al reverendo Alvin Love, pastor de la 
Primera Iglesia Bautista de Lilydale, en Chicago, y pre-
sidente de la Convención Nacional Bautista. 

(religiondigital.org) 14/10/2020 

21. Evangélicos y política: más allá de los 
clichés: Marcos Carbonelli 

El apoyo de algunas iglesias a la candidatura de Jair 
Bolsonaro en Brasil y las alusiones religiosas presentes 
en los protagonistas del golpe de Estado en Bolivia po-
sicionaron a los evangélicos en el centro del debate pú-
blico en Argentina, conmocionado a su tiempo por las 
controversias en torno a la despenalización del aborto, 
donde se pudo ver en la calle y de manera masiva, a 
fieles cristianos manifestándose contra esta posibilidad.  

En particular, cierta trama académico- periodístico- mili-
tante avizoró en este tipo de expresiones una suerte de 
materialización en nuestro presente del guion distópico 
de la serie Handmail´s Tale. 

No es la primera vez que esto ocurre en tiempos demo-
cráticos. En los inicios de los noventa, cuando ya era 
evidente que los evangélicos crecían a expensas del 
catolicismo, publicaciones periodísticas como ―Las sec-
tas invaden la Argentina‖ de Alfredo Silleta y más tarde 
―Cristo llame ya‖ de Alejandro Seselovsky, construyeron 
e hicieron circular la nominación de esta forma religiosa 
como una fuerza extraña, poderosa y anti- derechos.   
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En el 2008, cuando el predicador Luis Palau realizó dos 
jornadas multitudinarias en el Obelisco porteño, las pá-
ginas de los diarios se llenaron de infografías y descrip-
ciones para describir ―la novedad evangélica‖ e identifi-
car sus conexiones políticas, esto es, los réditos que la 
clase dirigente argentina deseaba obtener a cambio de 
la concesión simbólica. No faltaron las alusiones al 
evangelista como un ―puntero espiritual‖. [1] 

En las líneas que siguen me interesa problematizar es-
tas tres etiquetas mediante un esfuerzo intelectual a 
contramano de la mirada hegemónica sobre evangéli-
cos y política. Mientras que esta desencarna al objeto 
de sus matrices históricas y espaciales, ―achatándolo‖, 
simplificándolo, procuraré historizar su emergencia, 
mostrar sus heterogeneidades internas y de esta mane-
ra, ofrecer un panorama más complejo de las relacio-
nes político religiosas como reemplazo a los clichés fa-
bricado por ciertas tribunas progresistas. 

La ajenidad evangélica 

En lo que se dice y lo que se escribe usualmente sobre 
los evangélicos en Argentina se parte de una premisa: 
su total exterioridad y ajenidad con respecto a la cultura 
y el ser nacional. Desde esa perspectiva, ser evangéli-
co es ser siempre un extranjero. Una otredad. Un foras-
tero que no habla nuestras lenguas ni comparte nues-
tras costumbres.  

Un extraño que siempre guarda segundas intenciones. 
A pesar de integrar nuestra comunidad casi desde los 
tiempos de la independencia, cuando los evangélicos 
se movilizan son conceptualizados por las élites intelec-
tuales rápidamente como lo novedoso y, acto seguido, 
rotulados bajo el halo de la sospecha. ¿Y estos quiénes 
son?, ¿de dónde salieron? 

Contradicciones y perplejidades de nuestra historia, el 
mismo proceso migratorio fenomenal que entre finales 
del siglo XIX y principios del XX cambió para siempre 
nuestras costumbres y nuestros apellidos, que trajo a 
estas pampas a italianos, españoles, judíos, franceses 
y polacos (entre tantos otros), y con ellos, ideas socia-
listas y anarquistas, también consolidó el arribo de re-
zos, prédicas y versiones de la Biblia distintos a los de 
la catolicidad. 

Rápidamente la jerarquía católica conceptualizó a estas 
formas religiosas como competidores implacables. Ha-
ciendo gala de sus contactos privilegiados con el poder 
político, los acusó de ser una fuerza extranjera, dañina 
y ajena a la identidad nacional, católica claro está. Y 
cuando ese relato encontró eco en los militares (dándo-
le vida y forma al mito de la nación católica), la acusa-
ción trocó en persecución.  

Junto con otras minorías étnicas, sexuales y religiosas, 
en los frecuentes períodos dictatoriales los evangélicos 

pagaron el costo alto de la disidencia: 
prohibición de proselitismo en las calles, 
cierre de templos, represión a sus líde-

res. [2] 

La recuperación democrática en 1983 oxigenó el espa-
cio público, y brindó inéditas oportunidades para las ac-
tividades proselitistas de esa diversidad religiosa, hasta 
ese momento invisibilizada. Una nueva generación de 
pastores pobló las plazas, los teatros y cines venidos a 
menos por las crisis económicas con un mensaje fervo-
roso, cargado de redención.  

Sin embargo, la transformación más espectacular y al 
mismo más secreta y silenciosa se desplegó por fuera 
de las estridencias de los megáfonos, los estadios mul-
titudinarios y las jornadas de salvación. Frente a un ca-
tolicismo cada vez más racionalista y enfrascado en los 
laberintos de la exigencia moral, los nuevos pobres en-
contraron en el discurso y práctica pentecostal un re-
curso eficiente para tematizar y acompañar su proceso 
vertiginoso de descenso social.  

Como escribió Pablo Seman en un texto pionero [3], los 
pobres no se hicieron evangélicos por desesperación o 
por cooptación: se convirtieron haciendo gala de una 
elección sólida, sustentada en la cercanía cultural con 
un discurso que les decía que Jesús sana y salva aquí 
y ahora, que el milagro se materializa en cotidianeida-
des tales como conseguir trabajo, salir de las drogas, 
reintegrar la familia diezmada. 

Cierto es que ni la democracia pudo salvar a los evan-
gélicos del hostigamiento. Hacia fines de los ochenta y 
principios de los noventa, nuevamente círculos católi-
cos se preocuparon por los competidores, y reactivaron 
el discurso de la otredad adicionándole la etiqueta sec-
taria.  

Alertas sobre grupos ―lavadores de cerebros‖ comenza-
ron a circular por los medios masivos de comunicación 
y hasta impulsaron un proyecto de ley de cultos orien-
tado a redoblar las desigualdades y el control policíaco 
sobre la diversidad. [4]  

Pero el contexto ya era otro y los evangélicos tomaron 
la calle y bloquearon esta iniciativa, visibilizando la in-
justicia de la que eran objeto y exhibiendo, ante la sor-
presa de no pocos, sus credenciales de argentinidad de 
larga data. Paradojas de la dinámica de nuestras are-
nas públicas, casi veinte años más tarde son los auto-
definidos grupos progresistas los que aplican la última 
etiqueta: la del fundamentalismo. 

Las premisas falsas del poder 

Los malentendidos en torno al poder evangélico echan 
raíces en la equivalencia trazada entre crecimiento de-
mográfico y poder electoral. Tal como acontece con la 
producción y reproducción social de los clichés, una se-
rie de datos verdaderos son objeto de una hipérbole 
que opaca el análisis e impide establecer matices y es-
quivar planteos lineales. 

Ataquemos en primer lugar la parte de la ―verdad‖. Es 
cierto que los evangélicos crecieron en términos demo-
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gráficos en Argentina. Según la última encuesta nacio-
nal realizada por el programa Sociedad Cultura y Reli-
gión del CEIL CONICET, [5] en un poco más de una 
década los evangélicos pasaron a ser del 9% al 15.3 % 
de la población argentina, mientras que en el mismo pe-
ríodo el catolicismo retrocedió casi 14 puntos: eran el 
76.5 % de la población argentina en 2008 y ahora son 
el 62.9%.   

El cuadro se completa con el aumento vertiginoso de un 
tercer grupo: los sin religión ascienden en nuestro país 
al 18.9%, mientras que en el 2008 conformaban el 
11.3% del total población. Resulta interesante analizar 
en simultáneo la relación entre estas tres fuerzas es-
tructurantes del campo religioso, porque de allí se des-
prende la corroboración que el desgranamiento católico 
ha reforzado tanto las filas de los evangélicos como las 
de los desencantados de cualquier identificación reli-
giosa.  

Estos datos demográficos, (sin duda importantes en la 
caracterización de los procesos de secularización y 
cambio religioso que atraviesan nuestro país), no legi-
timan, sin embargo, el salto analítico que enlaza estos 
números con la existencia y gravitación de una fuerza 
electoral evangélica.  

Si se examina la historia reciente se constata que los 
liderazgos evangélicos fracasaron sistemáticamente en 
sus intentos de alcanzar puestos de poder político, 
traccionando el voto de sus hermanos en la fe.  

Fracasaron en los mediados de los noventa cuando 
armaron el movimiento cristiano independiente, tanto en 
Córdoba como en Buenos Aires;  fracasaron en los dos 
mil cuando en diferentes distritos del conurbano diferen-
tes pastores se candidatearon a intendentes y también 
más tarde cuando la diputada Hotton intentó constituir 
el espacio Valores para Mi País en el eje referencial de 
un voto interconfesional ―a favor de la vida‖ y en contra 
del matrimonio entre personas del mismo sexo y el 
aborto.[6]  

Inclusive si se establece una comparación con las con-
quistas obtenidas en democracia por otras minorías, los 
evangélicos se contabilizan en el bando perdedor: en 
Argentina tenemos ley de matrimonio igualitario y ley de 
identidad de género, mientras que la ley de igualdad de 
cultos sigue en el debe, a pesar de haber sido la priori-
dad número uno de este grupo religioso durante muchí-
simo tiempo. [7] 

En definitiva, las hipótesis más agoreras sobre el poder 
político y el poder electoral evangélico parten de una 
premisa no corroborada: la traducibilidad directa de las 
adhesiones religiosas en conductas políticas. En otras 
palabras, la idea que la adopción de un corpus de 
creencias religiosas y la puesta en marcha de prácticas 

devocionales convierte inmediatamente 
al creyente en parte de un rebaño que 

obedece siempre sumiso la voz de su 
pastor.  

Bajo este planteo, los evangélicos serían algo así como 
el espacio nunca alcanzado por las dinámicas de indivi-
duación y cuentapropismo religioso a la orden del día 
en otros grupos religiosos.  

Un campo donde la doctrina política y el mensaje políti-
co están siempre pegados, en todos los participantes. 
Esto puede ser cierto para la visión de los líderes, pero 
para los creyentes, ¿funciona de la misma manera? 
¿Qué nos hace pensar que una persona, por convertir-
se al Evangelio, por haber sido rescatado de las drogas 
o por haber abandonado cualquier otro vicio, automáti-
camente va a sacrificar en el altar pastoral sus perte-
nencias políticas previas y va a claudicar en la rutina de 
producción de sus propias interpretaciones y decisiones 
políticas?  

En los diagnósticos apresurados, esos que confunden 
adrede creyente con votante, subyace una distancia de 
clase que se refuerza vis a vis con una presunción 
clientelar: por vivir en un mundo de urgencias y deses-
peranzas, las tribunas progresistas no consideran a los 
sectores populares (el núcleo duro de la creencia evan-
gélica) actores capaces de ejercer a título propio la se-
paración, en sus corazones y en sus mentes, de lo polí-
tico y lo religioso.  

La citada encuesta del CEIL CONICET también mues-
tra que el 64, 4% de los evangélicos está en desacuer-
do con la idea de la existencia de un partido dirigido por 
líderes religiosos (pastores inclusive). [8] Como se pue-
de ver, la urna no está siempre pegada al templo.  

Conservadurismo moral y legitimidad sociopolítica. 
Fundamentalista y fundamentales 

Resta desmontar la última etiqueta. La del fundamenta-
lismo.  Un rótulo difícil, espinoso, porque es un concep-
to preñado de discusiones importadas y porque en su 
instalación en nuestro medios e intersecta en caliente 
con una de las políticas más sólidas: la de la extensión 
de derechos, sobre todos aquellos conectados con la 
esfera íntima.  

La intervención de federaciones y líderes de iglesias 
evangélicas, en Argentina y en el resto de Latinoaméri-
ca, pronunciándose en contra de la extensión de dere-
chos sexuales y reproductivos (matrimonio para perso-
nas del mismo sexo, despenalización del aborto, ley de 
educación sexual en las escuelas) es innegable, un da-
to empírico corroborado por decenas de investigaciones 
y con el agregado de valor de sus alianzas inéditas con 
la jerarquía católica en estos procesos.  

Ahora bien, cabe insistir hasta el cansancio en la dis-
tancia existente entre el convencimiento, el proyecto y 
el lobby de las dirigencias religiosas, y el sentir de la 
feligresía de a pie y también en el hiato entre el proyec-
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to público de los pastores más famosos, con más con-
tactos políticos, y la conducta política de los creyentes.  

Un ejemplo a modo de refutación: cuando el matrimonio 
igualitario fue ley en Argentina en 2010, la federación 
evangélica ACIERA publicó y difundió en sus redes la 
nómina de los diputados y senadores que habían vota-
do por la afirmativa, pidiendo que los hermanos en la fe 
se abstuvieran de votarlos en las elecciones de 2011. 
[9] Ningún análisis electoral de aquel entonces detectó 
la gravitación del voto evangélico. 

Por otro lado, mientras las citadas intervenciones con-
servadoras refuerzan el etiquetamiento fundamentalis-
ta, en sentido opuesto crece una corriente cultural ba-
sada en la legitimación sociopolítica de este grupo reli-
gioso, un proceso menos rimbombante y de largo plazo, 
pero no por eso menos real.  

Esa legitimación se afinca en el trabajo social realizado 
por pastoras y pastoras en los lugares más empobreci-
dos del conurbano, su abordaje pionero del consumo 
problemático de drogas [10], su pastoral que integra 
restauración espiritual y material de las personas y que 
se encarna en comedores, talleres para la violencia de 
género, etc.  

Este reconocimiento sin brillo ni amplificadores, hace 
síntoma en ejemplos sencillos, como la música cristiana 
que se escucha y se vende en la vía pública; pero tam-
bién en acciones más densas, como la integración de 
los pastores en la implementación de políticas sociales, 
que como mínimo data de la crisis del 2001.  

En un contexto de mayor desigualdad y empobreci-
miento, con un Estado que tiene problemas estructura-
les para llegar con sus programas al territorio, para un 
número creciente de vecinos, dirigentes y militantes los 
evangélicos son fundamentales antes que fundamenta-
listas.  

Lo decía Esteban ―el Gringo‖ Castro, referente de la 
UTEP en una entrevista concedida a Mariano Schuster 
en esta misma revista: ―Pensaba que en esos espacios 
estaba disociada la fe de la lucha. No me daba cuenta 
de lo que hacían de verdad en muchas iglesias evangé-
licas en los barrios.  

Quizás yo esperaba que vinieran a una marcha o a un 
corte conmigo, como si todo tuviera que ser ese com-
promiso. Pero de repente empecé a ver lo que hacían 
en sus iglesias, sacándome ese prejuicio. Y por ahí te-
nían opiniones que nada que ver con las mías eh, pero 
lo que hacían tenía mucho que ver con el amor al pue-
blo‖. 

Coda 

Los evangélicos no son actores novedosos en el paisa-
je socio-religioso de nuestro país. Su presencia estaba 

más bien invisibilizada por mecanismos 
políticos que estructuraron y aún estruc-
turan de manera desigual la definición 

legítima de lo religioso.  

Multiplicaron su masa de creyentes merced a la eficacia 
simbólica de un discurso que religa lo trascedente y el 
barro, pero en la política y sobre todo en la política elec-
toral, ganan y pierden como cualquier otro actor demo-
crático y no están exentos del hiato entre dirigencias y 
bases.  

No son un rebaño: a veces sus líderes pueden condu-
cir, otras veces no. Sin negar entonces la agenda con-
servadora de una parte importante de sus iglesias, la 
legitimación sociopolítica que ganaron ―desde abajo‖ 
(legitimidad que se siente y se respira tanto en las ca-
lles de tierra de los barrios populares como en las ofici-
nas donde se piensa cómo paliar la pobreza) obliga a 
complejizar los análisis y a tomarse un tiempo más an-
tes de circular etiquetas que sólo producen más discri-
minación y que simplifican en demasía el tablero de 
alianzas y antagonismos del juego democrático. 

Notas: 

[1] Alejandro Seselovsky, ―El poder de la fe‖, Crítica de 
la Argentina, 14 de marzo de 2008, 2-4. 

[2] Para un análisis de las persecuciones de las que 
fueron objeto los evangélicos en la primera mitad del 
siglo XX en Argentina, ver Bianchi, Susana. (2004). His-
toria de las religiones en Argentina. Las minorías reli-
giosas. Buenos Aires: Sudamericana. 

[3] Semán, Pablo (2000). El pentecostalismo y la reli-
giosidad de los sectores populares. En M. Svampa 
(comp.). Desde Abajo. La transformación de las identi-
dades sociales. (pp. 155-180). Buenos Aires: Biblos-
Universidad Nacional General Sarmiento. 

[4] Ver Frigerio, Alejandro (1993). La invasión de las 
sectas. El debate sobre Nuevos Movimientos Religiosos 
en los Medios de Comunicación en Argentina. Sociedad 
y Religión. Sociología, antropología e Historia de la Re-
ligión en el Cono Sur. 10/11, 32-69. 

[5] Mallimaci, F.; Giménez Béliveau, V.; Esquivel, J.C. & 
Irrazábal, G. (2019) Sociedad y Religión enMovimiento. 
Segunda Encuesta Nacional sobre Creencias y Actitu-
des Religiosas en la Argentina. Informe de Investiga-
ción, n.º 25. Buenos Aires: CEIL-CONICET. ISSN 1515-
7466 

[6] Analicé esta secuencia de derrotas en mi libro ―Los 
evangélicos y la política en Argentina. Crecimiento en 
los barrios y derrota en las urnas‖, publicado por Biblos 
en el corriente. 

[7] Para entender el fracaso evangélico en su lucha por 
una ley de igualdad religiosa en Argentina, invito a leer 
el artículo que escribimos con Daniel Jones ―Igualdad 
religiosa y reconocimiento estatal: instituciones y líderes 
evangélicos en los debates sobre la regulación de las 
actividades religiosas en Argentina (2002-2010)‖, publi-



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 10 - 16 OCT 2020 * NUM. 372 

26 

cado por la Revista Mexicana de Ciencias Políticas y 
Sociales. Año LX, N.º 225, 139-168. 

[8] Mallimaci, Esquivel, Giménez Béliveau & Irrazábal 
(2019) Segunda Encuesta Nacional de Creencias y Ac-
titudes Religiosas en la Argentina 

[9] Pulso Cristiano, Año 7, N.º 191, 18 de agosto de 
2011 

[10] Cfr. el trabajo de Algranti, J., & Mosqueira, M. 
(2018). Sociogénesis de los dispositivos evangélicos de 
―rehabilitación‖ de usuarios de drogas en Argentina. Sa-
lud Colectiva, 14(2), 305-322. 

(panamarevista.com) 14/10/2020 

22. Carmen Calvo, a VOX: "Háganle caso, 
aunque sea, a 'Fratelli Tutti', al Papa" 

"No le hagan caso a este Gobierno al que desprecian, 
al que insultan, al descalifican, al que no consideran. 
Son ustedes tan demócratas que hacen. Háganle caso, 
en términos de sentimiento humano, aunque sea, a 
'Fratelli Tutti', al Papa" 

"Ustedes son una parte que se desgaja del PP y que 
los arrastra al discurso más extremo y más inaudito 41 
años después de que este país consiguiera histórica-
mente tener una democracia plena, madura y estable" 

España. "No le hagan caso a este Gobierno al que 
desprecian, al que insultan, al descalifican, al que no 
consideran. Son ustedes tan demócratas que hacen. 
Háganle caso, en términos de sentimiento humano, 
aunque sea, a 'Fratelli Tutti', al Papa".  

La vicepresidenta primera del Gobierno, Carmen Calvo, 
sacó a Bergoglio en plena sesión de control al Go-
bierno, para responder a la crispación de VOX. 

En una respuesta al diputado Francisco José Contre-
ras, que criticó con dureza la aprobación de la Ley de 
Memoria Democrática aludiendo al "rencor" y la inten-
ción de "reescribir la historia al antojo" del Gobierno, 
Calvo reaccionó con dureza, señalando que VOX "son 
una parte que se desgaja del PP y lo lleva al discurso 
más extremo". 

"Ustedes son una parte que se desgaja del PP y que 
los arrastra al discurso más extremo y más inaudito 41 
años después de que este país consiguiera histórica-
mente tener una democracia plena, madura y estable", 
clamó la vicepresidenta del Gobierno, quien pidió a 
VOX que "vuelvan a la España integradora, a la que 
nos reconoce a todos y dedica sus esfuerzos desde la 
instituciones y desde la política a protegernos, a cami-
nar en solidaridad, en libertad y en igualdad. Vuelvan y 
dejen de inquietar a este país". 

(religiondigital.org) 14/10/2020 

23. Analizan riesgos que en-
frentan activistas en México 

Ciudad de México. A un año de su desaparición y pos-
terior asesinato por asfixia, el caso del defensor de de-
rechos humanos Arnulfo Cerón, dirigente del Frente 
Popular de la Montaña (FPM), en Guerrero, es uno de 
tantos ejemplos de los riesgos que enfrentan los activis-
tas, de la falta de protección de las autoridades y hasta 
de su presunta complicidad con esos crímenes. 

Así lo señalaron especialistas durante un foro virtual pa-
ra recordar al activista convocado por el Centro de De-
rechos Humanos de la Montaña ―Tlachinollan‖. 

Tania Reneaum, directora ejecutiva de la sección mexi-
cana de Amnistía Internacional, recordó que México es 
uno de los países de mayor peligro para defensores y 
periodistas.  

Dijo que registros del propio Mecanismo de Protección 
a esos gremios, dependiente de la Secretaría de Go-
bernación, indican que en 2019 se presentaron 295 
agresiones en su contra. 

Los principales actos fueron acoso, agresión sexual o 
digital, desprestigio, amenazas, allanamientos, ataques 
armados y virtuales, entre otros. En no pocas ocasio-
nes, señaló, las autoridades son partícipes o cómplices 
de éstos.  

―En el caso de Arnulfo vimos que antes de su desapari-
ción existió un contexto de desprestigio en su contra, 
acompañado y fortalecido por autoridades municipales‖. 

Por ello, censuró que dentro de la extinción de 109 fi-
deicomisos, esté el del Mecanismo de Protección a De-
fensores y Periodistas. 

Ricardo Neves, oficial de derechos humanos de la Ofi-
cina de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas pa-
ra los Derechos Humanos (ONU-DH), recordó que el 
FPM y Tlachinollan representan ―un faro‖ para la lucha 
por justicia de los pueblos indígenas en la montaña de 
Guerrero. 

Planteó que la violencia contra activistas y comunicado-
res en el país es el síntoma de la falta de un ambiente 
seguro y propicio para que realicen su labor con tran-
quilidad, y la impunidad ―es el principal combustible‖ pa-
ra que ésta se siga dando. 

Recordó que el año pasado la ONU-DH presentó un 
diagnóstico del Mecanismo de Protección en el que 
identificó que en 55 por ciento de los casos de agresio-
nes contra defensores y periodistas los perpetradores 
eran servidores públicos. 

En ese documento se hicieron más de 104 recomenda-
ciones para que el Estado cuente con una política pú-
blica integral de protección a esos gremios, con la cual 
se cumplan las responsabilidades internacionales de 
México en la materia y que se debe orientar a cuatro 
obligaciones: la de prevenir, la de respetar la labor (no 
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censurar, agredir, difamar o atacar), la de investigar 
agresiones y crímenes en su contra, y la de protegerlos. 

En la mesa, que fue coordinada por Abel Barrera, direc-
tor del Centro Tlachinollan, también participó el perio-
dista Sergio Ocampo, corresponsal de La Jornada en 
Guerrero, quien dijo que en lo que va de 2020 se han 
suscitado al menos cinco agresiones contra periodistas 
en esa entidad; y 30 agresiones directas o indirectas en 
los últimos cuatro años. 

(jornada.com.mx) 12/10/2020 

24. Dispara la policía a la comunidad des-
armada de Aldama, Chiapas: Hermann 
Bellinghausen 

Paramilitares burlan el recorrido de la Guardia Nacional: 
comuneros 

San Cristóbal de las Casas, Chis. Este sábado dieron 
un giro las agresiones armadas contra las comunidades 
tsotsiles y desplazados en Los Altos de Chiapas, al su-
marse en los tiroteos la policía estatal a los civiles ar-
mados de Santa Martha, Chenalhó, caracterizados co-
mo paramilitares. Son lluvias de balas que nos llegan, 
reportó la Comisión Permanente de los 115 Comuneros 
y Desplazados de Aldama. 

―Los elementos de la policía estatal que se encuentran 
instalados en Santa Martha hicieron detonaciones de 
armas de fuego en los siguientes puntos: Tijera Cari-
dad, K‘ante‘ y Vale‘tik Santa Martha a las 2 de la tarde, 
con el pretexto de que ‗Aldama estaba atacando‘‖. 

Esto se informó hoy cerca de las 16 horas, mientras los 
participantes en el recorrido de observadores oficiales, 
que estaba en la comunidad de Stzelejpotobtik, Alda-
ma, presenciaron estos hechos y se retiraron. 

A riesgo de la reiteración, que hace parecer la informa-
ción más de lo mismo y anestesia su efecto, La Jornada 
registra aquí la información recibida sólo este sábado 
desde Aldama.  

Cabe decir que así fue el viernes, y el jueves, y el miér-
coles. Más de lo mismo. ¿Hasta cuándo?, se preguntan 
los indígenas de del municipio chiapaneco de Aldama. 

A las 18:18 horas, el reporte era: ―Siguen los disparos 
de alto calibre en toda la franja del río de Pajaltoj 
Saclum, Chenalhó, hasta Sector Santa Martha y Tijera 
Caridad, que nos divide. Atacando a las comunidades 
de Xuxch‘en, Coco‘, Tabak, San Pedro Cotzilnam, Ye-
ton, Ch‘ivit, Stzelejpotobtik, Juxton y Ch‘ayomte (Alda-
ma)‘‖. 

Las balaceras, que han dejado varios heridos en las 
semanas recientes, el último muy grave con ambos 
pulmones perforados, este sábado comenzaron a las 9 

de la mañana: ―En estos momentos la 
comunidad de Coco‘ está siendo agredi-
da con armas de fuego de alto calibre, 

los disparos provienen en los puntos en 
Tok‘oy y Yaxaltik‖. Hasta las 18 horas la lluvia de balas 
persistía sobre Stzelejpotobtik y Juxton. 

Antes, a las 12:49 horas, se registraron balazos proce-
dentes de El Ladrillo, dentro de las 60 hectáreas en 
disputa, donde los grupos armados en las orillas del río 
dispararon a la comunidad de Ch‘ivit.  

Poco después se repitieron balaceras provenientes de 
Xchuch te‘, K‘ante‘, Templo, Puente, Tijera Caridad y 
Chalontik Caridad (Chenalhó). Esta situación se prolon-
gó varias horas. 

A las 15:40, el recorrido de la policía estatal y Guardia 
Nacional se encontraba en la cabecera municipal de 
Aldama, porque dicen que Aldama está atacando, re-
portaron los agentes que están en Santa Martha, Che-
nalhó.  

Mientras tanto, los disparos contra Coco‘ seguían des-
de Yaxaltik y Tok‘oy Saclum. A las 17 horas comenzó 
una balacera contra cinco comunidades de Aldama que 
se prolongó más de media hora. 

A las 19:17 horas, la Comisión de Comuneros y de 
Desplazados de Aldama comunicó: ―Están atacando 
muy intenso a la comunidad de San Pedro Cotzilnam.  

Los disparos provienen de T‘ul Vits y Vale‘tik, Santa 
Martha‖. Al anochecer del sábado continuaban las de-
tonaciones cuando la GN y los observadores del go-
bierno federal ya se habían retirado. 

(jornada.com.mx) 11/10/2020 

25. Pueblos originarios, asolados por po-
breza, extractivismo y crimen 

Continúa el exterminio iniciado hace 528 años, señalan. 
Reiteran oposición el proyecto del Tren Maya 

Miembros y representantes de pueblos originarios, 
acompañados por organizaciones sociales, se manifes-
taron ayer en Guerrero, Michoacán, Oaxaca, Yucatán, 
Campeche, Veracruz, Chiapas, Nayarit y Jalisco, como 
parte de las jornadas de resistencia de 528 años de los 
pueblos indígenas, para exigir respeto a su cultura, tra-
diciones y territorios, arrasados por la pobreza, el cri-
men organizado y empresas extractivas, así como para 
repudiar el olvido en que los tienen las autoridades. 

Varias movilizaciones respondieron a la convocatoria a 
la Jornada Nacional de Movilización en Defensa de la 
Madre Tierra, contra la guerra al Ejército Zapatista de 
Liberación Nacional (EZLN) y a los pueblos y comuni-
dades indígenas. 

En Xpujil, Campeche, integrantes del Congreso Nacio-
nal Indígena se manifestaron contra el proyecto del 
Tren Maya y reiteraron que las consultas a las comuni-
dades originarias de Calakmul no son legítimas. Todo 
se ha hecho a base de mentiras de las autoridades co-
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munitarias, que no conocen las dimensiones de impacto 
negativo de un proyecto como ese, acusaron. 

Acusan al Fonatur de engañar y dividir a mayas 

Luego de la Asamblea Regional en Defensa de la Ma-
dre Tierra, a la que acudieron 50 representantes de 
agrupaciones indígenas, entre ellas el Consejo Regio-
nal Indígena y Popular de Xpujil –acto que se realizó a 
puertas cerradas–, los participantes emitieron un pro-
nunciamiento en el que reiteran su oposición al Tren 
Maya por ser un negocio sólo para empresarios trasna-
cionales. 

Acusaron a las autoridades federales, especialmente al 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), de 
engañar a los representantes de las comunidades para 
que avance el proyecto y de dividir a las poblaciones 
mayas. 

Reiteraron que esta lucha es en defensa de los indíge-
nas y los recursos naturales, a fin de evitar mayores 
daños y que el mal llamado Tren Maya impacte seve-
ramente el medio ambiente y la forma de vida de las 
poblaciones indígenas. 

En tanto, integrantes del Concejo Indígena y Popular de 
Guerrero-Emiliano Zapata (CIPOG-EZ) y el Congreso 
Nacional Indígena-Concejo Indígena de Gobierno (CNI-
CIG) afirmaron que a 528 años del inicio de la guerra 
de exterminio en contra de los pueblos indígenas, tal 
conflicto continúa: Nuestros niños y niñas siguen mu-
riéndose por la desnutrición, sobrevivimos con la esca-
sez de agua y alimentos, en viviendas con problemas 
de hacinamiento e insalubridad, y padecen atención 
médica deficiente. 

En un comunicado, acotaron que sus territorios ―no sólo 
son arrasados por la llamada pobreza extrema, miseria 
le decimos nosotros, sino que han sido convertidos en 
terribles campos de batalla entre cárteles de la droga, 
partidos políticos y empresas extractivas‖. 

Consideraron que no hay diferencia entre el progreso 
que pregonaron Hernán Cortés, Porfirio Díaz, el Partido 
Revolucionario Institucional y el actual régimen federal. 
No significa salud, educación, trabajo digno, vivienda, ni 
respeto a nuestras formas democráticas que como 
pueblos mantenemos. ¿Por qué su progreso continúa 
destruyendo nuestros territorios y haciendo más ricos a 
los ricos? 

De acuerdo con el CIPOG-EZ y CNI-CIG, la guerra de 
exterminio es tan real y palpable que ―apenas nos es-
tamos empezando a levantar después de un duro gol-
pe, el asesinato (en 2019) de 18 de nuestros integran-
tes a manos del crimen organizado, en esa ocasión re-
presentado por (el grupo criminal) Los Ardillos, y el cer-
co que continúan ejerciendo en contra de 22 de nues-

tras comunidades en la región de la 
Montaña Baja‖ de Guerrero. 

Olvidados en la pandemia 

Miembros de la Gubernatura Nacional Indígena y de la 
Unión de Indígenas Radicados en Acapulco, Guerrero, 
marcharon en ese puerto y realizaron un mitin ante la 
estatua del emperador mexica Cuauhtémoc, donde re-
procharon la falta de ayuda oficial para enfrentar los es-
tragos ocasionados por el Covid-19. También se queja-
ron de la exclusión, marginación y discriminación que 
sufren. 

Por separado, académicos y activistas afirmaron duran-
te el foro virtual Empoderamiento y derechos de los 
pueblos originarios, promovido por la Universidad Autó-
noma de Guerrero, que no hubo nada que celebrar este 
12 de octubre, especialmente para los indígenas mexi-
canos, que se han mantenido en lucha por su identidad. 

La académica Alejandra Lucas matizó: No todo es 
bueno en el entorno de los pueblos originarios, pues 
hay costumbres que han perdurado como el machismo, 
que durante años ha minimizado el papel de la mujer, 
como en el caso de la cultura totonaca. 

A su vez, habitantes de regiones purépechas bloquea-
ron en Michoacán la carretera Pátzcuaro-Uruapan a la 
altura de San Juan Tumbío; la vía Morelia-Zacapu, en 
Naranja de Tapia; la Nahuatzen-Paracho en Aranza, y 
la carretera Cherán-Zamora en Santo Tomás, para exi-
gir respeto a la autodeterminación, autogobierno y au-
tonomía presupuestal de los indígenas de la entidad. 

El coordinador del Consejo Supremo Indígena de Mi-
choacán, Pável Guzmán, señaló que las autoridades 
tradicionales de 62 comunidades piden respeto a sus 
sistemas de seguridad y justicia, que funcionan desde 
hace siglos.  

Asimismo, se solidarizaron con el CNI en la defensa de 
la Madre Tierra y en repudio a cualquier acción que 
atente contra el Ejército Zapatista de Liberación Nacio-
nal. Asimismo, bloquearon cuatro carreteras en la enti-
dad. 

Maestros adscritos a la sección 18 de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) 
marcharon en Morelia y demandaron que se quite la 
escultura Los Constructores, que plasma la explotación 
a los purépechas durante la Conquista. 

Representantes de comunidades mixes y zapotecas, 
así como de organizaciones civiles que integran el mo-
vimiento Resistencia Civil del Istmo se plantaron frente 
a las oficinas de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) en Juchitán, Zanatepec, Matías Romero, 
Tehuantepec, Ixtepec, Donaji, Revolución Guichicovi, 
Salina Cruz y Jesús Carranza, en Oaxaca, lo mismo 
que en Coatzacoalcos, Veracruz, para conmemorar los 
528 años de resistencia indígena y exigir que se reduz-
can las altas tarifas de la empresa productiva del Esta-
do, que han generado actos de criminalización en con-
tra de sus dirigentes. 
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Además, rechazaron el proyecto del Corredor Inter-
oceánico en el Istmo de Tehuantepec. En Matías Ro-
mero, el plantón estuvo encabezado por integrantes de 
la Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte 
del Istmo (Ucizoni), Resistencia Civil del Istmo y de Sol 
Rojo, mientras en Juchitán protestaron los integrantes 
de la Red de Usuarios de Energía Eléctrica en Resis-
tencia, así como de la Coalición Obrera Campesina Es-
tudiantil del Istmo-Movimiento de Liberación. 

También hubo movilizaciones de dichas organizaciones 
en los municipios de Jesús Carranza, Las Choapas y 
Coatzacoalcos, Veracruz, frente a instalaciones de la 
CFE. 

En Mérida, Yucatán, miembros de la organización Jach 
Ma‘alob (Escuchen Bien, en maya), principalmente in-
dígenas, protestaron con motivo del Día de la Raza en 
el Monumento a la Patria, en Paseo de Montejo. 

Como parte de la Jornada Nacional de Movilización en 
Defensa de la Madre Tierra, contra la guerra al EZLN, 
pueblos y comunidades indígenas, miembros del Movi-
miento Campesino Regional e Independiente, entre 
otras organizaciones, se manifestaron ayer en Palen-
que, Chiapas. 

En Tepic, Nayarit, delegados de pueblos coras y wixári-
kas se reunieron ante al palacio de gobierno del estado, 
donde pidieron no ser usados como accesorios folklóri-
cos en campañas políticas y que haya personal que 
hable su lengua en hospitales públicos del estado, entre 
otras peticiones. Asimismo, lamentaron que se les rele-
gue al tomar decisiones gubernamentales. 

Mientras, autoridades tradicionales de pueblos origina-
rios de Morelos y otros estados celebraron en confe-
rencia de prensa que en las elecciones locales de 2021 
el Instituto Morelense de Procesos Electorales y Parti-
cipación Ciudadana obligará a los partidos políticos a 
incluir candidatos indígenas a diputaciones, regidurías y 
presidencias municipales. A continuación participaron 
en una misa celebrada en la catedral de Cuernavaca. 

Sergio Ocampo, Héctor Briseño, Ernesto Martínez Elo-
rriaga, Diana Manzo, Myriam Navarro, Rubicela More-
los, Lorenzo Chim y Luis A. Boffil 

(jornada.com.mx) 13/10/2020 

26. Eligen a México miembro del Consejo de 
Derechos Humanos de la ONU 

Con Cuba y Bolivia representará a AL y el Caribe 

Con 175 votos en favor, ayer México fue elegido para 
un segundo periodo como miembro del Consejo de De-
rechos Humanos de la Organización de Naciones Uni-
das (ONU). 

La designación se dio en el contexto del 
75 periodo de sesiones de la Asamblea 
General del organismo multilateral. 

México, así como Bolivia y Cuba, fue-
ron los tres representantes de América Latina elegidos 
como miembros del consejo para el bienio 2021-2023, 
cuya representación empieza el 1º de enero del próxi-
mo año. También fueron elegidas otras 12 naciones. 

El Consejo de Derechos Humanos de la ONU es el or-
ganismo intergubernamental especializado de mayor 
jerarquía en esa materia dentro del Sistema de las Na-
ciones Unidas.  

Cuenta con 47 Estados miembros y tiene como propósi-
to velar por la promoción y la protección de los dere-
chos humanos en el mundo. México es miembro del 
consejo en el bienio 2018-2020. 

La misión de México en la ONU, encabezada por Juan 
Ramón de la Fuente, destacó en un comunicado que 
por primera vez nuestro país formará parte de manera 
simultánea de los tres órganos más importantes de la 
ONU: los consejos de Derechos Humanos, de Seguri-
dad y el Económico y Social. 

―Con esta elección, México continuará promoviendo las 
iniciativas y trabajos para garantizar el estado de dere-
cho, la justicia, el empoderamiento de mujeres y niñas, 
así como los esfuerzos para combatir la violencia de 
género y eliminar la discriminación. 

Asimismo, seguirá trabajando para proteger los dere-
chos de los grupos en situaciones de vulnerabilidad y 
marginación, como las niñas, niños y adolescentes; las 
personas mayores y las mujeres; los pueblos indígenas; 
migrantes, refugiados y desplazados internos; las per-
sonas LGBTI y con discapacidad, particularmente en el 
contexto de la pandemia de Covid-19, enfatizó la misión 
de México ante la ONU. 

Los 15 nuevos miembros elegidos para el Consejo de 
Derechos Humanos son, estados africanos: Costa de 
Marfil, Gabón, Malawi y Senegal; Grupo Regional de 
América Latina y el Caribe: México, Bolivia y Cuba; zo-
na Asia-Pacífico: China, Nepal, Pakistán y Uzbekistán; 
Europa Oriental: Rusia y Ucrania; Europa Occidental y 
otros estados: Francia y Reino Unido. 

Para Juan Carlos Gutiérrez, director de la organización 
civil Idheas-Litigio Estratégico en Derechos Humanos, 
está relección de México se concretó en buena medida 
por la falta de competencia para ocupar dicho puesto, 
ya que el país no ha asumido un compromiso claro de 
cumplir con las recomendaciones y determinaciones de 
diversos organismos internacionales. 

Además, sostuvo que la Secretaría de Relaciones Exte-
riores debe explicar cuál será su estrategia para cumplir 
los múltiples señalamientos internacionales que ha re-
cibido el país, con la finalidad de demostrar que su 
preocupación por los derechos humanos es también de 
puertas hacia adentro. 

(Con información de Fernando Camacho.) 
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(jornada.com.mx) 14/10/2020 

ÁMBITO SOCIAL 

27. Sonora: CNDH se reunirá con buscado-
ras de desaparecidos 

Hermosillo, Son. Luego de la declaración de emergen-
cia humanitaria a consecuencia de las desapariciones 
forzadas en Sonora, la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos (CNDH) anunció una reunión con los 
colectivos de mujeres rastreadoras para iniciar un regis-
tro puntual y revisar a detalle los expedientes de las víc-
timas. 

Por conducto del grupo Madres Buscadoras de Sonora, 
la CNDH convocó a cuatro encuentros con los siete co-
lectivos, integrados en los municipios de Cajeme, Hua-
tabampo, Hermosillo, Magdalena de Kino, Ímuris, Noga-
les y Caborca, que buscan en el desierto y el monte a 
sus seres queridos ausentes. 

Se prevén 4 encuentros 

La lideresa del colectivo Madres Buscadoras de Sono-
ra, Cecilia Patricia Flores Armenta, aseguró que este 
primer encuentro es de gran relevancia a fin de avanzar 
en las investigaciones del fenómeno triste que ocurre 
en la entidad, donde hay un incremento de jóvenes 
desaparecidos de entre 17 y 24 años de edad. 

Necesitamos que todas las personas que tengan a fa-
miliares extraviados asistan a las reuniones de su mu-
nicipio, o busquen la sede más cercana. Es importante 
que la CNDH conozca de primera mano este problema; 
vienen a escuchar a las víctimas y a apoyarnos en la 
revisión de expedientes, detalló Flores Armenta en en-
trevista. 

Añadió que las reuniones serán en las instalaciones de 
la CNDH que hay en los municipios y serán dirigidas 
por el director del área de presuntos desaparecidos, 
Gerardo Garzón Velazco; se prevén cuatro encuentros. 

El primero será el lunes 12 de octubre en Cajeme, don-
de también convocan a las familias de Huatabampo; el 
13, en Hermosillo; el 14, en Magdalena de Kino, junto 
con los colectivos de Ímuris y Nogales, y el 15 de octu-
bre en Caborca. 

De mayo de 2019 a la fecha se han formado 7 gru-
pos 

De mayo de 2019 a la fecha en Sonora se han formado 
siete grupos de mujeres rastreadoras: Madres Busca-
doras de Sonora, Buscadoras de la Paz en Hermosillo, 
Familias recuperando Tesoros en Puerto Peñasco, 
Rastreadoras de Ciudad Obregón, Guerre-ras Buscado-
ras de Cajeme, Guerreras Buscadoras de Guaymas y 

Buscadoras en vida de Huatabampo. 

Los colectivos integrados por féminas de todas las eda-
des buscan con pico y pala en las zonas donde les han 
dicho que hay cuerpos enterrados, sin importar las altas 
temperaturas ni la pandemia de Covid-19. En sus regis-
tros han ubicado al menos 240 fosas clandestinas y pu-
blicado 2 mil fichas de búsqueda. 

(jornada.com.mx) 11/10/2020 

28. San Egidio: servicios de comedor altruis-
ta crecen 500%; se prevé más demanda 
por la pandemia 

La comunidad de San Egidio en México redobló esfuer-
zos para repartir alimentos preparados a personas en 
situación de calle, de la tercera edad, migrantes y a 
otros grupos vulnerables afectados por la pandemia. 

En entrevista, César Cárdenas, responsable del colecti-
vo en el país, indicó que debido al coronavirus, el nú-
mero de almuerzos, comidas y cenas que reparten al 
mes se incrementó 500 por ciento, ya que muchas per-
sonas quedaron desempleadas o sin ayuda familiar. 

En la Ciudad de México entregamos alrededor de 6 mil 
platos al mes, estamos repartiendo 15 mil cubrebocas 
en diferentes puntos de la capital y se brindaron mil 200 
consultas, todo de manera gratuita.  

Con la pandemia, mucha gente se quedó sin ingresos, 
los niños y jóvenes de la calle han tenido mayores pro-
blemas para conseguir hasta un vaso de agua o un pla-
to de comida. Antes de la pandemia repartíamos mil 
cenas-comidas. Tan sólo en la sede de la colonia Roma 
se preparan 500 raciones. 

También declaró que personas mayores de 50 o 60 
años que viven solos y perdieron su trabajo acuden a 
estos comedores comunitarios. A muchos los echaron y 
ahora están viviendo en la calle, esto es un signo de 
alarma para la comunidad San Egidio.  

Nos hemos dado cuenta del problema porque al repartir 
comida, escuchamos a todas las personas que nos 
cuentan su situación, por ello nos percatamos del 
abandono de personas mayores, así como del tema de 
la falta de vivienda, indicó el vocero de la agrupación 
que trabaja de manera voluntaria y gratuita, principal-
mente en la Ciudad de México. 

En un video que circula en redes sociales de San Egi-
dio, se explica que a nivel global siguen creciendo los 
casos de coronavirus y con ello el hambre y la pobreza 
se han agravado, afectando periferias urbanas y áreas 
rurales, pero no sólo eso, sino que faltan alimentos en 
pueblos y cárceles, así como en refugios, y que dar de 
comer a quien no lo tiene es un trabajo de la comuni-
dad. 
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Para llevar a cabo esta labor, César Cárdenas añadió 
que las donaciones en dinero o especie han sido fun-
damentales: ―Seguiremos buscando apoyos, porque los 
recursos son limitados.  

Mucha gente ha sido solidaria, pero quien guste donar 
podrá informarse mediante nuestras redes sociales o 
puede depositar a la cuenta Donataria Autorizada San 
Egidio AC BanBanjío, Clabe 0301 8090 0000 2578 14, 
el correo electrónico es info@santegidio.org.mx.  

Las donaciones en especie se reciben lunes, martes y 
miércoles en la calle de Jalapa número 18 en la colonia 
Roma Norte, entre las 18 y 19:30 horas‖. 

(jornada.com.mx) 12/10/2020 

29. El Comité de Bioética de España: “Hay 
sólidas razones para rechazar la trans-
formación de la eutanasia en derecho” 

El órgano asesor del gobierno ha publicado un informe 
en el que concluye que “legalizar el auxilio al suicidio 
supone iniciar un camino de desvalor de la protección 
de la vida” 

Madrid. Un mes después de que el Congreso de los 
Diputados allanase el camino de la Ley de Eutanasia, 
con un último debate político que acabó con el rechazo 
de las enmiendas presentadas por el PP y Vox, el Co-
mité de Bioética de España ha publicado un informe 
elaborado por iniciativa propia y en el que recomienda 
al gobierno implementar la opción de la sedación palia-
tiva ante los casos de mayor sufrimiento. 

En el documento, el órgano consultivo y dependiente de 
los Ministerios de Sanidad y Ciencia asegura que ―exis-
ten sólidas razones sanitarias, éticas, legales, económi-
cas y sociales para rechazar la transformación de la eu-
tanasia en un derecho subjetivo y una prestación públi-
ca‖.  

―Legalizar el auxilio al suicidio supone iniciar un camino 
de desvalor de la protección de la vida humana cuyas 
fronteras son harto difíciles de prever, como la expe-
riencia de nuestro entorno nos muestra‖, advierten. 

Los once miembros del Comité, renovado por última 
vez en 2018 y nombrados a propuesta del anterior go-
bierno del PP y de los diferentes gobiernos autonómi-
cos, han aprobado las conclusiones del informe, que 
señalan que ―el deseo de una persona de que un terce-
ro o el propio Estado acabe con su vida en casos de 
gran sufrimiento físico y/o psíquico, debe ser siempre 
mirado con compasión‖, pero matizan que ―tal compa-
sión no consideramos que legitime ética y legalmente 
una solicitud que, ni encuentra respaldo en la verdadera 

autonomía, ni queda limitada al propio 
espacio privado del individuo‖. 

Defensa de los cuidados paliativos 

En su informe, el órgano consultivo aboga por la opción 
de la ―sedación paliativa‖ y propone una ―protocoliza-
ción, en el contexto de la buena praxis médica‖ de este 
método ―frente a casos específicos de sufrimiento exis-
tencial refractario‖. 

Una opción que para el Comité de Bioética se debe rea-
lizar ―junto con la efectiva universalización de los cuida-
dos paliativos y la mejora de las medidas y recursos de 
apoyo sociosanitario, con especial referencia al apoyo a 
la enfermedad mental y la discapacidad‖.  

La sedación y los cuidados paliativos, dicen, ―debieran 
constituir, ética y socialmente, el camino a emprender 
de manera inmediata, y no la de proclamar un derecho 
a acabar con la propia vida a través de una prestación 
pública‖. 

La de implementar los cuidados paliativos es una posi-
ción que lleva años defendiendo la Alianza Evangélica 
Española.  

―El número de personas que requieren cuidados paliati-
vos es enormemente superior al de las que piden la eu-
tanasia, pero parece más sencillo desarrollar una ley de 
aplicación de la eutanasia que atender al gran número 
de pacientes y familiares que están demandando unos 
cuidados paliativos de calidad‖, han subrayado a través 
de un comunicado desde la entidad, que también con-
sidera que ―es peligroso crear una opinión social de que 
los enfermos en situación terminal son una carga‖.  

El contexto de la pandemia 

De forma indirecta, desde el Comité de Bioética contex-
tualizan parte de las conclusiones de su informe en la 
pandemia del coronavirus y la gran afectación que ha 
tenido entre las personas mayores.  

Por eso, dicen, la propuesta de desarrollar el sistema 
de cuidados paliativos ―cobra aún más sentido tras los 
terribles acontecimientos que hemos vivido pocos me-
ses atrás, cuando miles de nuestros mayores han falle-
cido en circunstancia muy alejadas de lo que es una vi-
da digna‖.  

―Responder con la eutanasia a ‗la deuda‘ que nuestra 
sociedad ha contraído con nuestros mayores tras tales 
acontecimientos no parece el auténtico camino al que 
nos llama una ética del cuidado, de la responsabilidad y 
solidaridad intergeneracional‖, expresan. 

(protestantedigital.com) 13/10/2020 

30. Save The Children presenta Informe so-
bre realidad de las niñas en movilidad en 
Centroamérica, Colombia y Venezuela 

Este miércoles 7 se presentó a nivel regional el Informe 
de Save The Children sobre la realidad de las niñas en 
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movilidad en Centroamérica y en Colombia y Venezue-
la. Recoge testimonios de las niñas migrantes, así co-
mo las conclusiones y recomendaciones para los go-
biernos y sociedad civil.  

Este estudio aborda el contexto migratorio centroameri-
cano, latinoamericano y del Caribe y se enmarca en la 
serie global ―Girls on the Move‖, liderada por Save the 
Children Suecia. 

Tiene un doble objetivo: por un lado, destacar de forma 
directa las experiencias de niñas y adolescentes de la 
región; y, por otro, brindar insumos para la mejora pro-
gramática de organizaciones internacionales y Estados. 

En los últimos años, el contexto migratorio en el ámbito 
internacional y regional está sufriendo cambios signifi-
cativos en lo que se refiere a las causas de expulsión, 
las rutas, los riesgos y la composición de los flujos mi-
gratorios; lo cual impacta de manera muy diversa y par-
ticular en grupos que se encuentran en situación de 
mayor vulnerabilidad, como el de las niñas y adolescen-
tes mujeres. 

―En términos numéricos, según datos de la Organiza-
ción de las Naciones Unidas, en 2019, la niñez migran-
te (de 19 años o menos) representaba el 14% de la po-
blación migrante total.  

Al fenómeno del aumento de la infancia en contextos de 
movilidad humana en la región, se suman –de manera 
interseccional – patrones de género en la migración in-
fantil, y distintos factores generadores de desplaza-
miento, como la violencia, pobreza, hambre, conflicto, 
persecución por motivos como raza o pertenencia a 
grupo social, con un serio impacto en su desarrollo y 
bienestar.  

Las niñas y adolescentes enfrentan en mayor propor-
ción un alto riesgo de violencia, abuso y explotación en 
el transcurso de su traslado, especialmente si viajan so-
las. 

Además, cuando llegan a un país de acogida, enfrentan 
riesgo de humillación y acoso, ataques físicos y abuso 
sexual. En tales contextos, las niñas y adolescentes no 
logran acceder a esa protección a la cual tienen dere-
cho‖, dice en el Prólogo del Informe, Esmeralda Arose-
mena de Troitiño, Relatora para los Derechos de la Ni-
ñez Comisión Interamericana de Derechos Humanos. 

En la región existen tres rutas migratorias principales: 
de Haití a la República Dominicana; de Venezuela a va-
rios destinos de América del Sur; y de América Central 
a los Estados Unidos a través de México. 

Se calcula que, a diciembre de 20198, entre 4.5 y 4.7 
millones de personas, es decir, aproximadamente entre 

el 15 y el 19% de la población, habían 
huido de la República Bolivariana de 
Venezuela.  

Según el ACNUR, ―de continuar la ten-
dencia actual, 6.5 millones de venezolanos podrían es-
tar fuera del país a finales de 2020‖. La mayoría de las 
personas migrantes venezolanas han migrado a otros 
países de América del Sur. 

En junio de 2019, Colombia acogía a más de 1.4 millo-
nes de venezolanos, y un tercio de la población total 
había salido de Venezuela. La mayoría cruza desde los 
estados venezolanos de Zulia y Táchira a los departa-
mentos colombianos de Norte de Santander y La Guaji-
ra, en la península de La Guajira en el Caribe. 

Sin embargo, es difícil calcular el número exacto de mi-
grantes venezolanos en Colombia, ya que muchos mi-
grantes entran a Colombia a través de cruces fronteri-
zos informales y es posible que los países de acogida 
sólo cuenten con migrantes ―regulares‖. Se estima que 
el 70% de los migrantes que salen de Venezuela lo ha-
cen a través de cruces fronterizos informales. 

(alc-noticias.net) 08/10/2020 

31. El CMI y las Sociedades Bíblicas Unidas 
se reúnen para la cumbre de Liderazgo, 
comparten palabras de esperanza 

Ginebra. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) y Socie-
dades Bíblicas Unidas celebraron una cumbre de lide-
razgo el 14 de octubre, compartiendo palabras de grati-
tud por las respuestas creativas durante la pandemia de 
COVID-19 y también discutiendo posibles proyectos 
conjuntos durante los próximos meses. 

Michael Perreau, director general de Sociedades Bíbli-
cas Unidas, confirmó que las dos organizaciones com-
parten profundas raíces históricas y una riqueza en la 
tradición bíblica. ―Este año, se necesitaba más que 
nunca una cumbre para establecer el rumbo de los pró-
ximos meses de colaboración‖, dijo.  

―En estos tiempos de miedo e incertidumbre, se nos 
anima a reexaminar nuestros valores, modos de opera-
ción a través del lente del sacrificio, la generosidad y la 
eficiencia‖. 

Como resultado de la cumbre, las Sociedades Bíblicas 
Unidas y el liderazgo del CMI acordaron propuestas de 
nuevas oportunidades de enseñanza conjunta, buscan-
do juntos el discernimiento bíblico, publicando y propor-
cionando recursos que serán de ayuda para las iglesias 
de diversas tradiciones y contextos culturales. 

El secretario general interino del CMI, Rev. Prof. Dr. 
Ioan Sauca, expresó su gratitud por todos los que han 
contribuido a forjar vínculos más estrechos entre las 
Sociedades Bíblicas Unidas y el CMI en los últimos 
años. La primera cumbre de la serie en curso tuvo lugar 
en abril de 2016. 
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Un fruto importante de la colaboración ha sido la publi-
cación conjunta  Your Word Is Truth: The Bible in Ten 
Christian Traditions, una colección de ensayos de teó-
logos e historiadores sobre cómo se usa y se entiende 
la Biblia en diversas tradiciones. 

―Veo señales importantes que apuntan a un nuevo des-
pertar en el movimiento ecuménico, tanto aquí en la co-
laboración de nuestros dos organismos ecuménicos 
globales como en la comunidad más amplia de igle-
sias‖, dijo Sauca. 

También señaló que, incluso en estos tiempos de du-
das e incertidumbre, el CMI y las Sociedades Bíblicas 
Unidas avanzan con esperanza, coraje, compromiso y 
un gran sentido de solidaridad y unión.  

―Oramos con las iglesias y las Sociedades Bíblicas de 
todo el mundo para que todos encontremos en Cristo el 
valor y la esperanza de continuar firmemente en el ca-
mino de la unidad, la justicia y la paz‖. 

(oikoumene.org) 15/10/2020 

32. El CMI publica “Iglesias promotoras de 
la salud: reflexiones sobre la salud y la 
curación para las iglesias en los días 
conmemorativos de la salud mundial” 

Suiza. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) ha publica-
do una nueva publicación, ―Iglesias promotoras de la 
salud: reflexiones sobre la salud y la curación de las 
iglesias en los días conmemorativos de la salud‖, dise-
ñada para acompañar a las iglesias y fortalecer sus mi-
nisterios relacionados con la salud. 

El libro se anunció el 12 de octubre durante una consul-
ta convocada por el CMI con redes y proveedores ecu-
ménicos de salud mundial. Desde mayo de 2020, el 
CMI ha organizado reuniones mensuales de socios 
ecuménicos que trabajan en el área de la salud para 
compartir conocimientos, experiencias e inspiración, y 
explorar las posibilidades de acciones conjuntas rela-
cionadas con COVID-19. 

Durante la reunión en línea, Sarah Hess, parte de las 
Redes de Información para Epidemias de la Organiza-
ción Mundial de la Salud, dijo que las comunidades reli-
giosas tienen un papel fundamental en la respuesta al 
COVID-19.  

―Las crisis de salud son disruptivas, ya que la enferme-
dad, la incertidumbre, el miedo y los impactos socio-
económicos contribuyen a la ruptura de la cohesión so-
cial, la confianza y la solidaridad‖, dijo. "Los líderes reli-
giosos son a menudo una fuente confiable de informa-
ción precisa". 

El Dr. Mwai Makoka, ejecutivo del pro-
grama de Salud y Sanación, compartió 
lo que pueden hacer las iglesias. "Prime-

ro", aconsejó, "recuerde que no puede 
hacer todo". 

Pero, agregó, las iglesias no pueden sentarse y no ha-
cer nada. ―Empiece donde está y con lo que tiene‖, su-
girió Makoka. 

La consulta se llevó a cabo la misma semana en que se 
celebró el Día Mundial de la Salud Mental. Joy Eva 
Bohol, ejecutiva del programa del CMI para la participa-
ción de los jóvenes, habló sobre lo crucial que es para 
las comunidades religiosas abordar la salud mental. 

―Las iglesias deben acabar con el estigma sobre la sa-
lud mental y crear espacios inclusivos que ofrezcan 
atención de salud mental junto con el asesoramiento 
pastoral en nuestras congregaciones‖, instó Bohol. "Ne-
cesitamos que se nos recuerde el llamado de Cristo pa-
ra que seamos un lugar de sanación y aceptación". 

(oikoumene.org) 15/10/2020 

33. Un nuevo informe muestra que el pen-
samiento crítico y los clics críticos son 
necesarios para responder al discurso 
de odio en línea 

Suiza. WACC Europa, la región europea de la Asocia-
ción Mundial para la Comunicación Cristiana, ha publi-
cado un nuevo informe y kit de recursos para abordar el 
contenido que incita al odio en línea. 

El informe, titulado "Rompiendo las divisiones de las re-
des sociales: una guía para que las personas y las co-
munidades aborden el odio en línea", se publicó duran-
te un seminario web el 13 de octubre. 

El informe ofrece estudios de casos, consejos y estra-
tegias, así como recursos para acciones futuras y 
ejemplos específicos de cómo la gente ha respondido al 
contenido de odio en línea. Es el resultado de un pro-
yecto de un año para identificar y promover estrategias 
para contrarrestar el discurso de odio en línea. 

Stephen Brown, presidente de la WACC Europa, dijo: 
"Dado que las redes sociales son ahora una caracterís-
tica de nuestras vidas, debemos encontrar formas de 
romper las divisiones, entablar conversaciones y pro-
mover la diversidad y el respeto en línea". 

Al presentar el informe en el webinar, la consultora del 
proyecto Francesca Pierigh destacó la importancia de 
aumentar la alfabetización mediática. 

―Cuanto más entendamos sobre cómo se crea y com-
parte el contenido y cómo se propaga en Internet, más 
podremos detener la propagación del contenido de 
odio‖, dijo. 

Hay una necesidad no solo de "pensamiento crítico" 
sino también de "clic crítico", agregó. 
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Annegret Kapp, oficial de comunicación del Consejo 
Mundial de Iglesias, compartió experiencias personales 
sobre cómo lidiar con el discurso de odio en línea. 

Kapp dijo que las cuentas de redes sociales que publi-
can regularmente sobre temas como religión, migra-
ción, derechos de las mujeres o cualquier cosa que 
tenga que ver con identidades grupales a menudo ge-
neran respuestas que son odiosas. 

"No queremos proporcionar una plataforma a las perso-
nas que quieren difundir el odio", dijo Kapp. "Queremos 
proporcionar una plataforma para el diálogo y queremos 
ver los comentarios tanto como sea posible como una 
forma de responder a las cosas que no están claras, 
cuando se hacen preguntas para dar una respuesta". 

El proyecto fue apoyado por el Fondo Otto per Mille de 
la Iglesia Valdense en Italia. 

WACC Europa promueve la comunicación como un de-
recho humano básico, esencial para la dignidad y la 
comunidad de las personas. Arraigada en la fe cristia-
na, la WACC trabaja con todos aquellos a quienes se 
les niega el derecho a comunicarse debido a su esta-
tus, identidad o género. 

(oikoumene.org) 14/10/2020 

34. Frena pandemia visita anual a panteones 
para festejar a los difuntos 

Acuerdan gobierno central y alcaldías mantener cerra-
dos los 117 cementerios para evitar tumultos 

Ciudad de México. Los gobiernos central y de las 16 
alcaldías convinieron suspender, por la pandemia de 
Covid-19, la tradicional velada que cada año se realiza 
el primero y el 2 de noviembre en los cementerios de la 
Ciudad de México, por lo que permanecerán cerrados 
los 117 panteones.  

Así se impiden las aglomeraciones y portazos que se 
han registrado, porque a punta de pistola, en algunos 
casos, han ingresado a los camposantos. 

En las alcaldías Xochimilco, Tláhuac y Álvaro Obregón, 
donde hay gran arraigo por la veneración a la muerte, 
se anunciaron operativos de vigilancia. Asimismo, ante 
la inconformidad vecinal en San Lorenzo Tezonco por 
la disposición, autoridades de Iztapalapa mantienen el 
diálogo con los vecinos para evitar que realicen la cele-
bración. 

En Xochimilco, donde se ubica el mayor número de 
cementerios, 17, se analiza que en las dos semanas 
previas a los Días de Muertos puedan ingresar dos per-
sonas por tumba, informó Roberto Palomo, jefe de la 

unidad departamental de panteones de 
la alcaldía. 

En esta demarcación aún se realizan 
cortejos fúnebres por las calles y con música de banda 
acompañan al difunto hasta el panteón. El 10 de mayo, 
un grupo de personas amagó con armas de fuego al 
personal del cementerio de Jilotepec e ingresaron fami-
liares, amigos y vecinos, a pesar de que no está permi-
tido. Acciones similares también se han visto en el pan-
teón Dolores. 

En el suroriente de la ciudad, las familias tienen por tra-
dición, cada primero de noviembre, arreglar las tumbas, 
enflorarlas y pasar la noche en el panteón con música y 
velas para esperar la visita de sus muertos. 

En el panteón de Jilotepec el registro de visitas en es-
tas fechas superaba las 250 mil personas. Ante ello, 
Palomo apuntó que el próximo fin de semana se infor-
mará si la propuesta de visitas los días previos al prime-
ro y al 2 de noviembre se autoriza, lo cual estará limita-
do a dos horas por tumba y sólo será para el arreglo. 
Se aplicarán todas las medidas sanitarias y la restric-
ción de que no podrán entrar niños, adultos mayores ni 
enfermos. 

En San Andrés Mixquic, desde el 29 de septiembre se 
empezaron a suspender las actividades. La instalación 
del portal a la entrada del panteón fue suspendida. 

Ante el incremento de enfermos de Covid y las muertes 
que ha habido, los mismos pobladores decidieron sus-
pender los festejos para evitar la transmisión del virus y 
el riesgo de contagios por la llegada de visitantes. 

El domingo anterior, San Andrés Mixquic apareció en la 
lista de colonias de atención prioritaria por los casos ac-
tivos que reportó; pese a ello, los vecinos señalaron 
que hay personas que tras contraer la enfermedad lo 
ocultan para evitar el rechazo; no obstante, también hay 
personas que insisten en realizar actividades sociales. 

Algunos vecinos han reprochado al padre de la iglesia 
que no haya cancelado las ceremonias religiosas. Ante 
ello, las autoridades preparan un operativo de vigilancia 
para inhibir la concentración de personas. 

(jornada.com.mx) 16/10/2020 

35. ¿Qué has hecho?: Armando Raffo 

¿Qué has hecho? Se oye la sangre de tu hermano cla-
mar a mí desde el suelo. Pues bien, maldito seas, lejos 
de este suelo que abrió su boca para recibir de tu mano 
la sangre de tu hermano.” (Gn.4, 10-11) 

Importa recordar que los textos del Génesis no preten-
den contarnos cómo ocurrieron los sucesos primigenios 
sino comunicar principios activos que rigen siempre. 
Esto quiere decir que hemos de preguntarnos por los 
dinamismos profundos y activos que se desvelan en los 
textos más que quedarnos en la literalidad de las narra-
ciones.  
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El texto del Génesis que narra el fratricidio germinal que 
cometió Caín a su hermano Abel, contiene algunas 
consecuencias especialmente aleccionadoras para 
nuestros días. Repasemos brevemente lo ocurrido: 
Cuando Yahvé le pregunta a Caín por su hermano, éste 
se limita a decir: ―¿Soy acaso el guardián de mi her-
mano?‖.  

El resultado es que la maldición deriva en que, aunque 
labre la tierra no le dará fruto, que tendrá que escon-
derse de la presencia de Yahvé, y que andará vaga-
bundo y errante por la tierra. Caín, responde a su con-
dición manifestando su miedo a que cualquiera que le 
encuentre lo pueda matar. 

 El texto también relata que Yahvé pone una señal en la 
frente de Caín para que nadie lo ataque y éste se aleja 
de la presencia del propio Yahvé para vivir en el país de 
Nod que quiere decir tierra sin norte.  

Vale notar algunos datos de este breve texto que, sin 
lugar a dudas, contiene luces que bien pueden ayudar-
nos a entender el mensaje profundo del relato. 

La primera cosa que debemos advertir es que luego del 
fratricidio solo queda Caín sobre la tierra; es decir, el 
ser humano que conocemos luego de ese segundo 
―pecado original‖.  

Podemos decir que Caín representa al ser humano real 
y concreto que nace en un mundo que, a nivel estructu-
ral y radical, imprime un sello de fábrica signado por el 
egoísmo y el temor. El mensaje es claro, Dios se apro-
xima a Caín y le ayuda a tomar conciencia de su situa-
ción y de las consecuencias de su actuar. 

¡La situación de Caín es dramática! Maldecido, sin ali-
mento, errante y sin un sentido para la vida, nada pue-
de esperar. Lo único que le queda es la señal en la 
frente que le puso Yahvé para que nadie le ataque y 
que alude a que no debe tener miedo, que no se puede 
escudar en el temor a la agresividad de los otros para 
hacer lo que le compete.  

Evidentemente, el texto que parece relatar un hecho 
puntual, en realidad desvela la condición humana 
cuando, por los motivos que sean, desconocemos al 
hermano como hermano. Cuando lo matamos con la 
indiferencia, o lo cosificamos como un número de algu-
na estadística o, simplemente, le explotamos. 

Los efectos son claros, no habrá frutos, ni norte, ni 
Dios. La vida será una maldición; es decir, un mal decir 
o un decir mal con la vida. En el fondo se trata de la vi-
da como apagada, sin luz; de la vida que no alumbra a 
nadie y que está signada por la desesperanza.  

La Pascua tanto de los judíos como de los cristianos 
está signada por la luz. Cuando se cele-
bra el paso de la muerte a la vida se en-
cienden las velas que fortalecen la espe-

ranza, nos permiten ver al hermano y el 
camino a seguir. Por el contrario, no mirar al hermano 
es la oscuridad, el sinsentido y la desesperanza. Matar 
al hermano nos sume en la noche más oscura que se 
pueda concebir. 

Ahora bien, la pregunta de Yahvé: ¿Qué has hecho?, 
no remite únicamente al hecho de matar al hermano, tal 
y como hizo Caín, remite también a preguntarnos por lo 
que hacemos por nuestros hermanos o lo que no ha-
cemos por ellos. 

Si de verdad queremos vivir con sentido, es decir, con 
la luz que nos permite percibir la presencia de Dios y 
caminar con un rumbo cierto, hemos de preguntarnos, 
¿qué hemos hecho con nuestros hermanos?, o, incluso, 
¿qué no hemos hecho por nuestros hermanos?   

Bien podemos decir que la Palabra de Dios nos invita a 
salir de lo que está permitido o vedado, como si se tra-
tase de una ley de mínimos, para desafiarnos a una ley 
de máximos, a preguntarnos por lo que puedo hacer.  

Se trata de una invitación a participar en los dinamis-
mos que nos llevan a tener norte en la vida y, por lo 
tanto, a construir una historia que valga la pena y expe-
rimentar, en ese esfuerzo, la tibia presencia de Dios.  

Caín delata su postura de mínimos en aquella retórica 
pregunta: ¿Acaso soy el guardián de mi hermano? Bien 
podemos afirmar que Dios le diría, sí, así es, lo primero 
que te pide la vida es que seas hermano y que cuides 
en todo lo que te sea posible a tus hermanos. 

Quizás sea bueno aludir a aquel pasaje de la historia de 
José, el hijo de Jacob, que comienza con una pregunta 
que alguien le hace al protagonista y que responde con 
precisión y decisión. El texto dice así: ―¿Qué buscas?‖ y 
José respondió: ―Estoy buscando a mis hermanos.‖ 
(Gn.37, 15-16)  

En efecto, andaremos perdidos, sin dar fruto y lejos de 
Dios, toda vez que no busquemos a los hermanos o no 
reconozcamos a los demás como tales. 

La pregunta que podemos imaginar que Dios nos hace 
a nosotros podría formularse así: ¿Qué hago por mis 
hermanos?, ¿qué puedo hacer para construir relaciones 
verdaderamente fraternas? Los frutos no tardarán en 
dejarse ver. Nuestras pupilas estarán mejor preparadas 
para percibir con los ojos de la fe a ese Dios que es 
amor y que mira con predilección a quiénes esta cultura 
esquiva la mirada.  

Para no andar errantes o caminar a la deriva, hemos de 
mirar a nuestros hermanos y dejar que nos interpelen. 
¡Ese debe ser el norte que oriente nuestras vidas! No 
en vano San Juan se atrevió a decir: ―Si nos amamos 
unos a otros, Dios permanece en nosotros y su amor ha 
llegado en nosotros a la perfección.‖ (1Jn.4, 12)    
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Cabe recordar que la palabra ―perfecto‖ quiere decir 
que algo llegó a término, que se completó. Nunca ca-
minaremos bien si no nos preguntarnos, con toda ho-
nestidad, ¿qué he hecho por mis hermanos?, ¿qué ha-
go por mis hermanos?, y ¿qué he de hacer por mis 
hermanos? 

(amerindiaenlared.org) 16/10/2020 

36. La fidelidad de la vida fuente de espe-
ranza: Rosa Ramos 

En la última entrega el tema fue la fidelidad fecunda y 
creativa. Un canto a la fidelidad, una apuesta a la mis-
ma, aún en una cultura que no la favorece, claro que 
reconociendo las dificultades que entraña y animando a 
enfrentarlas. Esta vez pondré el acento en la maravilla 
de la esperanza, en tanto confiada respuesta a una fi-
delidad que nos es regalada una y otra vez por la vida 
misma.  

La vida es fiel con sus ciclos, en su dinamismo. Los 
embarazos, las estaciones, el ciclo de las semillas que 
permiten plantar y esperar su fruto, como dice la pará-
bola exclusiva de Marcos: "El Reino de Dios es como 
un hombre que echa el grano en la tierra; duerma o se 
levante, de noche o de día, el grano brota y crece, sin 
que él sepa cómo. La tierra da el fruto por sí misma; 
primero hierba, luego espiga, después trigo abundante 
en la espiga." (Mc. 4, 26-28) 

No afirmo un eterno retorno, no se trata de una mera 
repetición, pues siempre hay novedad, sorpresa, que 
atiza la espera confiada en la fidelidad tanto como en la 
prodigalidad de la vida, que como el trigo llega abun-
dante en la espiga.  

Podemos preguntarnos ¿cómo será este año la cose-
cha?, aunque sí sabemos en qué época se dará, que 
los granos estarán en la espiga y no en la raíz, en el 
caso del trigo; así como buscaremos las papas o las 
zanahorias en la tierra, debajo de las hojas. 

En tiempos de pandemia la incertidumbre es mayor, in-
cluso angustiante para tantos y tantas hermanas, no 
sólo por el temor al contagio, a la enfermedad, a su cu-
ra o no, a las vacunas en proceso de testeo. Para mu-
chos la incertidumbre es el trabajo y hasta el plato de 
comida del día siguiente. Además aparecen otros nuba-
rrones amenazantes a otros niveles. 

Ante tanta incertidumbre y angustia, la tentación de la 
parálisis puede aumentar la zozobra.  No obstante, nos 
levantamos cada día, nos estimulamos unos a otros 
procurando ―que ninguno se pierda‖ compartiendo lec-
turas, videos, pues nos sabemos comprometidos unos 
con otros: ―ánimo nos daremos a cada paso, compar-

tiendo la sed y el vaso‖. 

En medio de las crisis y dudas, en 
nuestro auxilio llega esa vida porfiada de muchos mo-
dos, como promesa, como arras de una fidelidad mayor 
y nos hace sonreír, entibia, perfuma el alma… entonces 
nos levanta y moviliza para responder a su altura.  

Hace un tiempo, aún antes de empezar la primavera, 
escribía ―Y sin embargo florecen‖. Y sí, florecieron en 
avanzada los ciruelos, hoy los lapachos nos embriagan 
con tanto color, los plátanos se han revestido de nue-
vas y brillantes hojas verdes y sus siluetas se han en-
sanchado embelleciendo nuestras ciudades del sur. 
Aún en pandemia la primavera no se detiene. 

¡¿Y qué decir de los embarazos y nacimientos?! Cada 
niño que ha nacido en estos largos meses y cada em-
barazada que tenemos en la familia, entre los amigos, 
incluso una desconocida que vemos en las calles, nos 
grita ―la vida sigue‖ ―la vida es fiel‖, alienta nuestra es-
peranza y nos desafía a la fidelidad en muchos frentes. 

Una vieja canción decía ―corre lagarto, pon otra cama 
en el cuarto y en agosto de parto‖, hoy tomé este tema 
de la cantante brasileña Flavia Wenceslau 
https://youtu.be/nrivvazGZng que nos habla de la espe-
ra entusiasta y activa de una madre que le habla a su 
niño o niña en su vientre y le dice ―ya tengo historias 
para contarte y lugares para llevarte‖.  

Le anticipa que es bienvenido/a y que ―hay tanta gente 
esperando solo para quererte‖ y que cualquier cosa que 
haga esa criatura perfumará sus vidas de un modo ma-
ravilloso.Cada embarazo renueva la esperanza de una 
nueva humanidad. Recurro a otra canción ―aunque 
nazcas pobre te traigo también, se necesitan niños para 
amanecer‖, y me recuerda a las mujeres judías escla-
vas en Egipto que no cesaban de tener hijos, su misma 
fecundidad asustaba a sus opresores.  

Esa vida porfiadamente fiel en medio de las penurias 
generaba esperanza de futura libertad, de amanecer, 
de tierra generosa. De algún modo iban gestando esa 
posibilidad al punto de provocar la solidaridad de otras 
mujeres, las parteras egipcias, que incumplían las ór-
denes de matar a esos niños que parían las judías.  

No desconozco que también existe en el extremo 
opuesto la cruel práctica de robar niños recién nacidos 
y quitarles la identidad. Pero prefiero –porfiadamente- 
apostar a las respuestas fieles y generosas, como la de 
Irena Sandler, la enfermera polaca que durante el na-
zismo, arriesgando su vida en Varsovia, salvó dos mil 
quinientos niños judíos, cuidando además de preservar 
su identidad. Irena, la polaca católica, en el siglo XX, 
repite sabiéndolo o no, aquel gesto a favor de la vida de 
las parteras egipcias. 

Bienvenida la vida de cada niño que nos invita a confiar 
que ―la vida puede más‖ y anima a apostar a los valores 
más nobles, en tanto nos abuena. Lo hace desde la 
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ternura que nos provoca y desde la práctica del cuidado 
de ese pequeño frágil. Un Emmanuel, un Dios con no-
sotros repitiéndose en el milagro de cada nueva vida. 

No todas las historias de embarazos son maravillosas, 
los hay no deseados, otros con patologías, muchos en 
medio de carencias, sin embargo, muchos de esos lle-
gan portando un tesoro escondido en su fragilidad. Ha-
ce un mes en una unidad carcelaria, una mujer bautizó 
a sus pequeños mellizos.  

Fue una fiesta para los privados y privadas de libertad, 
celebrada junto con los policías, los agentes de pastoral 
y el obispo del lugar que bautizó a las criaturas. ¿Qué 
significó para cada uno ese signo? Seguramente ha si-
do vivido e interpretado de modos diferentes por todos, 
pero ¡cuántas esperanzas de algo nuevo y mejor para 
los niños, para la mamá, para los demás reclusos! ¡Y 
para una Iglesia servidora! 

La vida misma, o Dios, regalándonos 
un niño, una niña, que crece en nuestras entrañas y/o 
en nuestro corazón, nos hace un don mayor -si cabe- al 
ofrecernos confianza: somos dignos, responsables de 
amar y cuidar esa vida. Podemos renovar la esperanza 
de mundo mejor y animarnos a trabajar por él, gracias a 
la presencia de esa criatura.  

Flavia Wenceslau canta también ―Mi corazón late al la-
tido (también sueño) de tocar tu mano y la naturaleza 
más pura (y simple) no tiene explicación.‖ Claro, porque 
es puro don.  

La vida es fiel, sigue confiando en nosotros, así nos 
mueve a la esperanza y al amor con cada vida nueva. 
La vida crece desde abajo, desde lo pequeño, como las 
semillas que ponemos en la tierra. La vida con su fideli-
dad nos enamora, re-encanta la esperanza y nos com-
promete. 

(amerindiaenlared.org) 16/10/2020 

ÁMBITO ECLESIAL 

37. Emergencia sanitaria retrasó proceso 
contra un legionario de Cristo 

Ciudad de México. La investigación del Tribunal Ecle-
siástico de la Arquidiócesis de México por posible ne-
gligencia en la actuación de integrantes de los Legiona-
rios de Cristo relacionados con el caso del ex sacerdote 
Fernando Martínez, acusado de abuso sexual contra 
menores, se retrasó debido a la emergencia sanitaria, 
informó la Iglesia católica. 

No se han podido hacer las entrevistas a las víctimas, 
ya que es necesario que sean presenciales, por lo que 
básicamente se han leído expedientes y hecho algunas 
pláticas virtuales con actores involucrados. 

La congregación indicó hace meses que, tras una inda-
gación hecha por la agencia internacional Praesidium 
Inc., se comprobó que Martínez abusó de ocho meno-
res al empezar la década de 1990. 

Biani López, quien denunció al ex cura en 1993 junto 
con otras niñas, dijo que no ha sido citada a declarar y 
lamentó que la nunciatura no comparta la información 
del caso –como informó a las víctimas en julio. Es una 
burocracia innecesaria y complica las cosas intencio-
nalmente para desgastar a las víctimas. 

Para ella será la segunda ocasión que se entreviste con 
Andrés Jasso, quien encabeza el tribunal a cargo de la 
investigación, ya que hace un año acudió con él para 
denunciar a Martínez, pero dijo que como era sacerdote 
de los Legionarios no podía atender este proceso. 

(jornada.com.mx) 12/10/2020 

38. Obispo Raúl Vera López, positivo a Co-
vid-19 

Saltillo, Coah. Raúl Vera López, obispo de Saltillo, dio 
positivo a Covid-19, aunque se mantiene en buen esta-
do y seguirá trabajando desde su casa, donde se ha 
mantenido desde que inició la cuarentena, informó la 
Diócesis de Saltillo. 

―Durante estos meses de pandemia, el obispo dominico 
ha estado pidiendo evitar contagios y cuidar la salud y 
la vida de las personas con las que convivimos. Él se-
guirá trabajando desde el mismo lugar en el que ha vi-
vido esta cuarentena, al pendiente de los asuntos pas-
torales y de derechos humanos que le corresponden‖, 
se difundió en un comunicado. 

El análisis de la muestra del prelado, quien tiene 75 
años, concluyó el miércoles y estuvo a cargo del labora-
torio estatal de Salud Pública. 

En junio, Vera López envió su carta de renuncia al Pa-
pa Francisco, pues su edad así lo obliga, pero hasta el 
momento no se ha recibido la respuesta de El Vaticano, 
por lo que sigue al frente de la grey católica del Sureste 
del estado. 

El obispo se ha destacado por sus declaraciones contra 
la corrupción, la violencia y en pro de los derechos hu-
manos. También destaca su colaboración con los gru-
pos de búsqueda de desaparecidos en el Norte del país 
y su apoyo a los migrantes que llegan de Centroaméri-
ca y el sur de México. 

(jornada.com.mx) 15/10/2020 
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39. El Salvador: Iglesia celebra aniversario 
de canonización de San Óscar Romero 

Este 14 de octubre la Iglesia de El Salvador celebra el 
2º aniversario de la canonización de monseñor Óscar 
Arnulfo Romero. 

Hace dos años el Papa Francisco declaraba santo de la 
Iglesia Católica a monseñor Romero, quien fue asesi-
nado el 24 de marzo de 1980, aproximadamente a las 
6:25 p.m-, mientras oficiaba la Santa Eucaristía. 

En una carta divulgada en las redes sociales y dirigida 
al clero de la arquidiócesis de San Salvador, el canciller 
monseñor Rafael Urrutia, pide que durante la celebra-
ción se resalte la ―vida y pensamiento de nuestro san-
to‖. 

Vivencias del año Jubilar Martirial 

Los obispos de la Conferencia Episcopal salvadoreña 
declararon este año 2020 como Año Jubilar Martirial, 
con ocasión del 40 aniversario de su martirio y 43 del 
martirio de Rutilio Grande y sus compañeros mártires. 

Debido a la emergencia sanitaria internacional, la Igle-
sia no ha podido celebrar una serie de actividades que 
estaban previstas para recordar los martirios de Mon-
señor Óscar Romero y otros religiosos que murieron en 
el marco del conflicto armado. 

Sin embargo, las redes sociales han sido instrumento 
de evangelización para el arzobispado de San Salva-
dor, donde han animado a los fieles a compartir testi-
monios, fotografías e información sobre cómo celebran 
el segundo año de la canonización del santo de los po-
bres. 

Cuarta Peregrinación de Mons. Romero 

En julio pasado se realizó la cuarta Peregrinación de 
Monseñor Romero con la Santa Misa de envío. Este 
año se desarrolla de manera virtual debido a la pande-
mia que golpea el país. 

La Eucaristía fue presidida por el arzobispo de San Sal-
vador, Mons. José Luis Escobar Alas y concelebrada 
por el cardenal Gregorio Rosa Chávez desde la cripta 
de catedral metropolitana. En su homilía el señor arzo-
bispo invitó a acompañar la peregrinación con un ―espí-
ritu de fe, unidos a Dios y a nuestros mártires‖. 

Iglesia de mártires 

Monseñor José Luis Escobar, arzobispo de San Salva-
dor, en varias intervenciones públicas ante medios de 
comunicación ha recordado que la Iglesia en El Salva-
dor, y en el resto del mundo, es una Iglesia martirial. 

En el caso del país centroamericano, recordó al primer 
obispo de la diócesis de San Salvador, 
Jorge Viteri y Ungo, quien murió asesi-
nado. Luego aludió a las víctimas de la 

reciente guerra civil en la que perdieron 
la vida 20 sacerdotes, 4 religiosas misioneras y cientos 
de laicos: catequistas y celebradores de la Palabra. 

En este período fueron privados de sus vidas, san Ós-
car Romero, ejecutado por un francotirador mientras 
oficiaba Misa en la capilla del Hospital La Divina Provi-
dencia, en San Salvador, y monseñor Joaquín Ramos, 
quien viajaba del aeropuerto a la capital, cuando el 
vehículo en que se transportaba, fue ametrallado. 

También recordó a los futuros beatos, padres Rutilio 
Grande y fray Cosme Spessotto, quienes murieron vio-
lentamente. 

Romero en la memoria y en la historia de un pueblo 

María López Vigil, historiadora y autora del libro Mon-
señor Romero, piezas para un retrato, describe a Oscar 
Romero, en un análisis publicado en la revista jesuita 
Envío de Nicaragua, como un hombre que vivió ―todos 
los grandes desafíos de aquella etapa: la represión 
cruel, el cierre de los espacios ciudadanos, la tenaz lu-
cha por los derechos humanos diariamente violados, la 
organización popular, el terrorismo de Estado, el des-
pertar de la conciencia campesina, el surgimiento de 
‗otra‘ Iglesia -y con ella de ‗otro‘ Dios, el Dios de la justi-
cia que toma partido por los de abajo-, los presos políti-
cos, las torturadas, los desaparecidos, las refugiadas, la 
resistencia sin tregua, la pobreza y la miseria tocando 
fondo‖. 

Asimismo, agrega que ―el anhelo de una paz justa y con 
dignidad. En todo eso estuvo este hombre, también sa-
cerdote y obispo.  

Es el símbolo de un puñado de años inolvidables, de 
una época gloriosa vivida en este rincón del planeta. 
Pasarán los tiempos y él, como icono, representará a la 
Centroamérica de aquel momento único. Y lo hará ca-
balmente‖. 

(es.zenit.org) 14/10/2020 

40. Monseñor Felipe Arizmendi: “Aquí se ha-
ce lo que yo digo” 

Monseñor Felipe Arizmendi Esquivel, obispo emérito de 
San Cristóbal de Las Casas, y responsable de la Doc-
trina de la Fe en la Conferencia del Episcopado Mexi-
cano, reflexiona sobre la toma decisiones. 

―Tanto en la Iglesia como en la política, en el gobierno, 
en la familia y en todas las instituciones humanas, es 
necesario dialogar y escuchar, para tomar la mejor de-
cisión‖, expone. 

Ver 

Un párroco de equis diócesis, hace años, sin tomar en 
cuenta las leyes canónicas ni consultar a quien debía, 
puso como norma que las jovencitas que solicitaran la 
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celebración de una Misa de acción de gracias al cumplir 
sus quince años de vida, deberían participar en la Misa 
parroquial ininterrumpidamente durante treinta días; si 
faltaban un solo día, ya no les hacía la celebración.  

Fueron a verme los papás de una joven, para decirme 
que el párroco no les quería hacer la Misa porque su 
hija estaba yendo todos los días, pero que no podría ir 
el último, porque a esa misma hora tenía un examen 
muy importante en la escuela.  

El párroco les dijo que, si no iba, no les haría la cele-
bración. Hablé con el párroco, le pregunté la razón de 
su norma, me dio algunas explicaciones no suficiente-
mente justas, le pedí que accediera a la petición de la 
joven, y dijo que no, que porque eso quitaría fuerza a 
su norma… Resolvimos el caso de una manera favora-
ble para la joven y yo mismo le hice la celebración en 
catedral.  

Podemos sentirnos casi dueños de la comunidad y pro-
ceder como caciques, que imponen sus propias leyes, 
no las que están indicadas por la normatividad eclesial. 

Mi anterior diócesis es muy extensa, con casi treinta y 
siete mil kilómetros cuadrados y una población de más 
de dos millones de habitantes. Para ir a la parroquia 
más lejana necesitamos siete horas, por carreteras pa-
vimentadas, pero con montañas y curvas. Hay otras 
tres parroquias a cinco horas de distancia.  

Con la intención de lograr una mejor atención pastoral, 
los dos obispos de entonces y seis de los ocho vicarios 
episcopales propusimos hacer otra diócesis en ese te-
rritorio. Pusimos el proyecto a consulta, durante un año, 
no sólo con sacerdotes y religiosas, sino con las comu-
nidades parroquiales, con diáconos, catequistas y ser-
vidores, sobre todo con los indígenas.  

La mayoría dieron razones convincentes en contra, y 
desistimos del proyecto; no lo presentamos a la Confe-
rencia Episcopal, ni a Roma. Quizá en años posteriores 
las circunstancias cambien y sea posible ponerlo nue-
vamente a consulta. Escuchamos y cambiamos nuestra 
propuesta. 

Tanto en la Iglesia como en la política, en el gobierno, 
en la familia y en todas las instituciones humanas, es 
necesario dialogar y escuchar, para tomar la mejor de-
cisión; pero los dirigentes podemos pensar que todo lo 
sabemos, que en todo tenemos la razón, que nuestras 
opiniones y decisiones son las mejores, y frecuente-
mente nos convertimos en caciques, autoritarios y ab-
solutistas, sobre todo cuando los otros no son capaces 
de expresar libremente sus puntos de vista, por temor a 
perder el puesto, o por miedo a represalias y a verbo-
rreas imprudentes y sin sustento. La Iglesia no es una 

democracia, pero tiene muchas instan-
cias de consulta. 

Pensar 

Jesús nos dijo: ―Ustedes saben que los jefes de las na-
ciones las someten y los poderosos las dominan. Entre 
ustedes no debe ser así. Al contrario, el que quiera ser 
importante que se haga servidor de ustedes, y el que 
quiera ser el primero que se haga su esclavo, así como 
el Hijo del hombre que no vino a que lo sirvieran, sino a 
servir y a dar su vida para rescatar a todos‖ (Mt 20,25-
28). 

Lo que nos dice el Papa Francisco a nivel eclesial, vale 
para otros ambientes y sectores: ―Queda claro que Je-
sucristo no nos quiere príncipes que miran despectiva-
mente, sino hombres y mujeres de pueblo…, sin pre-
tender aparecer como superiores, sino considerando a 
los demás como superiores a uno mismo‖ (EG 271).  

―A menudo nos comportamos como controladores de la 
gracia y no como facilitadores. Pero la Iglesia no es una 
aduana; es la casa paterna donde hay lugar para cada 
uno con su vida a cuestas‖ (Ibid 47). 

En su reciente encíclica Fratelli tutti, dice: ―El sentarse a 
escuchar a otro, característico de un encuentro hu-
mano, es un paradigma de actitud receptiva, de quien 
supera el narcisismo y recibe al otro, le presta atención, 
lo acoge en el propio círculo. Pero el mundo de hoy es 
en su mayoría un mundo sordo‖ (48). ―La caridad políti-
ca se expresa también en la apertura a todos.  

Principalmente aquel a quien le toca gobernar, está 
llamado a renuncias que hagan posible el encuentro, y 
busca la confluencia al menos en algunos temas. Sabe 
escuchar el punto de vista del otro facilitando que todos 
tengan un espacio. 

Con renuncias y paciencia un gobernante puede ayudar 
a crear ese hermoso poliedro donde todos encuentran 
un lugar. En esto no funcionan las negociaciones de ti-
po económico. Es algo más, es un intercambio de 
ofrendas en favor del bien común. Parece una utopía 
ingenua, pero no podemos renunciar a este altísimo ob-
jetivo‖ (190). 

―Mientras vemos que todo tipo de intolerancias funda-
mentalistas daña las relaciones entre personas, grupos 
y pueblos, vivamos y enseñemos nosotros el valor del 
respeto, el amor capaz de asumir toda diferencia, la 
prioridad de la dignidad de todo ser humano sobre cua-
lesquiera fuesen sus ideas, sentimientos, prácticas y 
aun sus pecados.  

Mientras en la sociedad actual proliferan los fanatismos, 
las lógicas cerradas y la fragmentación social y cultural, 
un buen político da el primer paso para que resuenen 
las distintas voces.  

Es cierto que las diferencias generan conflictos, pero la 
uniformidad genera asfixia y hace que nos fagocitemos 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 10 - 16 OCT 2020 * NUM. 372 

40 

culturalmente. No nos resignemos a vivir encerrados en 
un fragmento de realidad‖ (191). 

Actuar 

Que el Espíritu Santo nos ayude a ser humildes, para 
escucharnos con respeto y amor unos a otros, y así jun-
tos busquemos el bien de la familia y de la comunidad. 

(es.zenit.org) 14/10/2020 

41. Cardenal Pedro Barreto, nuevo presi-
dente de la REPAM 

“La REPAM trabaja en la promoción de una Iglesia con 
rostro amazónico y en el cuidado de la casa común, 
con una mirada preferencial por los pueblos indígenas y 
comunidades vulnerables, para que ellos sean los suje-
tos prioritarios de su historia” 

Barreto dice asumir el desafío de “seguir trabajando 
juntos, muy de la mano, pero sabiendo que la CEAMA 
es la expresión de una estructura eclesial que abre pa-
so a una renovación de la Iglesia” 

La Red Eclesial Panamazónica – REPAM, ha comuni-
cado este 14 de octubre el cambio en su presidencia. 
Nacida el 12 de septiembre de 2014 como plataforma 
de articulación sinodal, la REPAM ha estado presidida 
desde su nacimiento por el cardenal Claudio Hummes, 
que ahora entrega el relevo a quien también desde el 
primer momento fue su vicepresidente, el cardenal Pe-
dro Barreto. 

En el comunicado, firmado por el purpurado brasileño, 
que ahora es presidente de la Conferencia Eclesial de 
la Amazonía – CEAMA, se destaca que ―la REPAM tra-
baja en la promoción de una Iglesia con rostro amazó-
nico y en el cuidado de la casa común, con una mirada 
preferencial por los pueblos indígenas y comunidades 
vulnerables, para que ellos sean los sujetos prioritarios 
de su historia‖. 

En este tiempo en que ha sido presidente, el cardenal 
Hummes dice haber asumido ―el desafío de fortalecer la 
red con un trabajo comprometido en el territorio para 
escuchar las demandas y anhelos de los pueblos y jun-
to con las comunidades construir los nuevos caminos‖, 
insistiendo en que se trata de ―un ejercicio constante de 
escucha, diálogo, estructura y adecuación‖, algo que se 
ha llevado a cabo en un constante trabajo de evalua-
ción. 

La salida del cardenal Hummes es, como él mismo 
afirma, fruto ―de un profundo y orado proceso de dis-
cernimiento‖ y consecuencia de su nuevo servicio ecle-
sial en la conducción de la CEAMA, uno de los frutos 
del Sínodo para la Amazonía.  

El nuevo presidente, el cardenal Barreto, 
que comenzará oficialmente su nueva 

función el próximo 9 de noviembre, en 
espíritu sinodal, dice asumir el desafío de ―seguir traba-
jando juntos, muy de la mano, pero sabiendo que la 
CEAMA es la expresión de una estructura eclesial que 
abre paso a una renovación de la Iglesia‖. 

El comunicado también afirma que el nuevo vicepresi-
dente de la REPAM se conocerá después de un proce-
so de consulta. Al mismo tiempo, se informa que la Red 
Eclesial Panamazónica, dentro del proceso de discer-
nimiento y reorganización, ha cambiado a su secretario 
ejecutivo, función asumida por el hermano marista João 
Gutemberg Mariano Coelho Sampaio, y que la sede es-
tá siendo trasladada de Quito (Ecuador) a Manaos 
(Brasil). 

(religiondigital.org) 14/10/2020 

42. Coronavirus: el arzobispo de Córdoba 
rechaza la cuarentena dispuesta en su 
provincia 

España. El Arzobispado de Córdoba manifestó su ―ma-
lestar‖ por las nuevas restricciones que dispuso la pro-
vincia, que aceptó las decretadas por el Gobierno na-
cional en el marco de la pandemia de coronavirus, y an-
ticipó que "no va a acompañar esas medidas", a las que 
calificó de "exageradas". 

―Siento la necesidad de acercarme a cada uno de uste-
des para acompañarlos y alimentar la esperanza de 
tiempos nuevos‖, sostienen en un comunicado el arzo-
bispo Carlos Ñáñez y los arzobispos Pedro Torres y Ri-
cardo Seirutti, tras haber recibido el último fin de sema-
na las disposiciones del nuevo decreto de necesidad y 
urgencia provincial y nacional. 

El texto añade que durante la pandemia en los templos 
religiosos siempre se observaron cuidadosamente los 
protocolos, y que los sacerdotes, laicos y consagrados 
colaboraron con la acción estatal en las obras de asis-
tencia alimentaria y sanitaria, observando también los 
protocolos.  

Asimismo, menciona que Ñáñez recurrió a la autoridad 
provincial para manifestar ―mi malestar y mi propósito 
de no acompañar esas medidas, que estimo exagera-
das, y que afectan a la salud espiritual de las personas, 
especialmente en un tiempo de cuarentena prolonga-
da‖. 

―Es mi deseo seguir solicitando un diálogo franco sobre 
el particular con las autoridades‖, sostiene en primera 
persona el arzobispo. 

"Los responsables de cada comunidad, con la ayuda de 
los consejos pastorales, deberán discernir el modo de 
concretar el acompañamiento espiritual de los fieles, y 
en la eventualidad de estar ante posibles contagios, 
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suspender esas iniciativas hasta el total restablecimien-
to de la salud de sus integrantes‖, agrega el texto. 

Finalmente, los firmantes se manifiestan confiados en 
que ―nuestras autoridades puedan comprender esta ne-
cesitad vital y posibilitar también la atención de la salud 
espiritual de los ciudadanos‖.  

El pasado sábado, a instancias del DNU nacional que 
establece restricciones en 18 provincias, el Gobierno de 
Córdoba anunció restricciones totales en varias activi-
dades en seis departamentos por el aumento de casos 
positivos de covid-19, entre ellas la actividad religiosa. 

(pagina12.com.ar) 16/10/2020 

43. Finanzas: El Vaticano refuerza los con-
troles sobre los flujos de dinero 

Un decreto del presidente de la Gobernación de la Ciu-
dad del Vaticano, cardenal Giuseppe Bertello, modifica 
la Ley XVIII del 8 de octubre de 2013 sobre ―transpa-
rencia, control e información financiera‖, indica la Santa 
Sede. En particular, para ―evitar los riesgos relaciona-
dos con las actividades misioneras y caritativas‖. 

―Estos cambios son parte del proceso de reforma 
deseado por el Papa Francisco para que la gestión de 
los recursos económicos del Vaticano sea cada vez 
más correcta y transparente‖, comenta Radio Vaticano 
(Sergio Centofanti) que entrevistó sobre este tema a 
Carmelo Barbagallo, presidente de la Autoridad de In-
formación Financiera (AIF), la institución competente de 
la Santa Sede y del Estado de la Ciudad del Vaticano 
para la lucha contra el blanqueo de capitales y la finan-
ciación del terrorismo, fundada por el Papa Benedicto 
XVI. 

Colaboración interna 

Sobre la importancia de la Ley XVIII, Carmelo Barbaga-
llo subraya que ―esta legislación es el referente de la 
Santa Sede y del Estado de la Ciudad del Vaticano pa-
ra la prevención y lucha contra el blanqueo de capitales 
y la financiación de terrorismo‖: ―Se trata de un texto en 
continuo y progresivo desarrollo, que tiene en cuenta 
las fuentes comunitarias de referencia en la materia – 
que la Santa Sede se ha comprometido a transponer 
con la Convención monetaria entre la Unión Europea y 
el Estado de la Ciudad del Vaticano de 2009 – y carac-
terísticas de la jurisdicción. Permite que la legislación 
del Vaticano esté permanentemente alineada con los 
mejores estándares internacionales.  

Tal trabajo no hubiera sido posible sin la participación 
activa de todos los actores involucrados: la Secretaría 
de Estado, la Gobernación del Estado de la Ciudad del 

Vaticano, la Secretaría de Economía, así 
como la Autoridad de Información Finan-
ciera. Por tanto, aprovecho esta oportu-

nidad para agradecéroslo a todos‖. 

Mecanismos y controles de defensa 

Indica que la AIF ha tenido en cuenta las directivas 
cuarta y quinta de la Unión Europea ―sobre loa preven-
ción y lucha contra el blanqueo de capitales y la finan-
ciación del terrorismo‖. 

Observa que el ―progreso‖ ha permitido ―hacer cada vez 
más eficaz la actividad de vigilancia, en primer lugar in-
tensificando los mecanismos de colaboración entre las 
distintas autoridades implicadas». 

Subraya la ―estrategia global‖ de control sobre la refor-
ma de las finanzas de la Santa Sede y del Vaticano: 
―Las últimas modificaciones de la Ley XVIII son parte de 
una estrategia de cara a hacer la gestión de las fianzas 
del vaticano cada vez más transparentes, en el marco 
de controles intensivos y coordinados.  

Es un camino que se ha acelerado desde 2010, con la 
creación de la Autoridad de Información Financiera, y 
que encuentra su expresión más reciente y más signifi-
cativa en el motu proprio del 1 de junio y en la Orde-
nanza del 19 de agosto de 2020, concerniendo respec-
tivamente a los procedimientos de adjudicación de con-
tratos públicos y la obligación de informar sobre activi-
dades sospechosas de asociaciones y personas jurídi-
cas‖ empleadas en el Vaticano. 

Para el director de la AIF, ―la Ley XVIII ha fortalecido 
aún más los mecanismos de defensa y los controles de 
las entidades que, en el ejercicio de sus nobles objeti-
vos, se ven afectadas de diversas formas por los flujos 
financieros: organizaciones sin fines de lucro , personas 
jurídicas, organizaciones de voluntariado, autoridades 
públicas‖. 

Posiciones irreversibles 

Coloca la dignidad humana en el centro de estas medi-
das: ―Es un deber fundamental de todo tipo proteger y 
defender la dignidad de cada persona. En este contex-
to, la gestión prudente y el control efectivo no son solo 
deberes legales sino también morales.  

Esto es tanto más cierto cuando se controla el flujo de 
dinero. Flujos que pueden estar al servicio de una cau-
sa justa, pero que a veces pueden resultar de activida-
des ilegales y luego ser ―depurados‖ o destinados a 
sembrar el terror. 

 La toma de conciencia de las amenazas y de vulnera-
bilidades potenciales, la efectividad de los controles, la 
transparencia de las opciones financieras también con-
tribuyen a evitar los riesgos que podrían condicionar las 
actividades misioneras y caritativas de la Iglesia Católi-
ca‖. 

―Por mi parte, concluye el director de la AIF, estoy con-
vencido de que las modificaciones realizadas a esta ley, 
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así como a toda la normativa adoptada en los últimos 
años, podrán demostrar, tanto a nivel interno como a 
los observadores externos, el compromiso firme de la 
Iglesia en un tema en el que toma una posición irrever-
sible‖. 

Traducido por Raquel Anillo 

(es.zenit.org) 11/10/2020 

44. Primer juicio a sacerdotes por abusos 
sexuales dentro de ciudad del Vaticano 

El Tribunal del Vaticano juzgará desde mañana a dos 
sacerdotes acusados de abusos sexuales a un joven 
seminarista que residía en el Preseminario San Pio X, 
que se encuentra en el interior de la Ciudad del Vati-
cano 

Se acusa al entonces seminarista Gabriele Martinelli, 
bajo la acusación de supuestos abusos sexuales, y a 
Enrico Radice, rector de ese centro en el momento de 
los hechos, por encubrimiento 

El Tribunal del Vaticano juzgará desde mañana a dos 
sacerdotes acusados de abusos sexuales a un joven 
seminarista que residía en el Preseminario San Pio X, 
que se encuentra en el interior de la Ciudad del Vati-
cano, en el que es el primero de estos casos en su terri-
torio. 

La Fiscalía vaticana había pedido el enjuiciamiento en 
septiembre de 2019 por los presuntos abusos antes de 
2012 a un chico residente en este preseminario en el 
interior de los muros vaticanos, donde se alojan una 
docena de adolescentes a quienes se les conoce como 
los monaguillos del papa. 

Comenzará así en el Tribunal vaticano a primera hora 
de la mañana la apertura del juicio oral al ahora sacer-
dote y entonces seminarista Gabriele Martinelli, bajo la 
acusación de supuestos abusos sexuales, y a Enrico 
Radice, rector de ese centro en el momento de los he-
chos, por encubrimiento, pues se le acusa de que aun-
que conocía los abusos y nunca los denunció. 

Las investigaciones comenzaron en noviembre de 2017 
después de la publicación de estos hechos en el libro 
"Peccato originale" (Pecado Original) del periodista 
Gianluigi Nuzzi y prosiguieron con otros reportajes co-
mo los del programa televisivo "Le Iene". 

Nuzzi, juzgado y absuelto por el Tribunal vaticano por 
falta de competencias territoriales en 2016 por la filtra-
ción de documentos, se hacía eco en su libro de las 
denuncias del joven polaco Kamil Tadeusz Jarzembo-
wski sobre lo que ocurría en este seminario. 

En el libro, Jarzembowski habla sobre 
"los abusos en su habitación a otro se-
minarista, más de 140 veces y de los 

que él era testigo, por parte de un pupi-
lo del rector que era mayor que él y que después se 
convirtió en sacerdote". 

Jarzembowski, que fue expulsado tras las denuncias y 
que finalmente no se convirtió en sacerdote, será uno 
de los testigos de este juicio. 

"Los hechos denunciados se refieren a años en los que 
la ley vigente en ese momento impedía un juicio en au-
sencia de la queja de la persona afectada antes de que 
se cumpliera un año desde los hechos", pero el papa 
Francisco firmó una disposición el 29 de julio de 2019 
que eliminó esa condición, con el fin de que este tipo de 
delitos pudiera ser juzgado, comunicó el Vaticano 
cuando se abrió la investigación. 

Los hechos, según el testigo, se produjeron cuando la 
víctima era menor de edad y continuaron cuando cum-
plió los 18 años. Martinelli, que ahora tiene 29 años, fue 
ordenado en la diócesis de Como el 10 de junio de 
2017, a pesar de que el rector había recibido varias de-
nuncias. 

Cuando en noviembre de 2017 surgieron nuevos ele-
mentos, la Santa Sede delegó en la diócesis de Como 
la realización de una investigación, durante la cual se 
adquirieron numerosos documentos y testigos y el ex-
pediente se comunicó a la Santa Sede para la conti-
nuación del trámite, explican los medios locales.  

Mientras tanto, la diócesis de Como tomó como medi-
da, en espera del juicio, la limitación de Martinelli del 
ejercicio del ministerio y fue suspendido de realizar ac-
tividades pastorales con menores y adultos vulnerables 
y también se tomaron medidas similares contra Radice. 

Se trata de algo sin precedentes en la historia de la 
Iglesia moderna, pues dos sacerdotes irán al tribunal 
por abusos sexuales cometidos dentro del pequeño Es-
tado pontificio. 

Nuzzi revelaba que en 2013 una carta anónima había 
llegado a numerosos exponentes de la curia, entre ellos 
el exsecretario de Estado Angelo Sodano y varios cola-
boradores cercanos al entonces secretario de Estado 
Tarcisio Bertone, como el cardenal francés Dominique 
Mamberti, pero al final la carta fue archivada sin ningu-
na investigación. 

(religiondigital.org) 13/10/2020 

45. Lanzan encuesta para conocer el impac-
to de la pornografía en las iglesias 

Liures de debò y la Alianza Evangélica Española cola-
boran para diseñar recursos de apoyo a las iglesias 
adaptados a las necesidades que se detecten 

Madrid. Un estudio publicado en septiembre de 2020 de 
la Universitat de Illes Baleares concluyó que al menos 
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uno de cada cuatro varones se inició en el consumo de 
pornografía antes de los trece años. 

Aunque se han realizado pocos estudios a nivel gene-
ral, el impacto que la pornografía tiene en las relaciones 
personales es uno de los asuntos que preocupa de 
forma creciente en las familias.  

David Pérez Aragó es el coordinador de la plataforma 
‗Lliures de debò‘ (Libres de verdad), que desde hace 
cinco años trabaja para ―liberar a cautivos a los dos la-
dos de la pantalla‖.  

Ahora, junto a la Alianza Evangélica Española, han lan-
zado una iniciativa para estudiar la situación del con-
sumo de pornografía en las iglesias, y para ello han 
elaborado una encuesta anónima para recabar informa-
ción. 

―La encuesta -expone David P. Aragó- nos va a ayudar 
a obtener un panorama del uso de pornografía dentro 
de la Iglesia en España y a elaborar y diseñar recursos 
de apoyo adaptados a las necesidades que se presen-
ten‖. 

Asunto pendiente 

Explica el impulsor de esta iniciativa que en España no 
hay todavía muchos estudios sobre cómo la pornografía 
afecta a las relaciones personales aunque ―lo que se 
viene observando es que la pornografía aisla a las per-
sonas, aumenta la violencia y las prácticas sexuales de 
riesgo en los más jóvenes, causa disfunciones sexua-
les, provoca divorcios, reduce la natalidad, aumenta las 
probabilidades de infidelidad en el caso de una relación 
estable, cosifica e hipersexualiza los seres humanos... 
No hay indicios de que produzca nada bueno en las re-
laciones interpersonales‖, expone Aragó a preguntas de 
Protestante Digital. 

―El porno lleva al extremo el hedonismo y la experiencia 
sexual egoísta, y eso no puede ser positivo para las pa-
rejas o familias‖, explica.  

Falta de recursos 

En el ámbito evangélico no son demasiadas las ocasio-
nes en las que se aborda el tema de la pornografía 
desde una perspectiva concreta. ―Casi en la totalidad 
de las iglesias donde hemos dado una charla era la 
primera vez que se trataba el tema.  

Cada vez hay más sensibilidad, y se está empezando a 
hablar en más foros, pero puede tomar un tiempo hasta 
que sea un asunto del día a día‖, expresa David Pérez. 

Pero lo cierto es que el acceso a la pornografía nunca 
había sido tan sencillo. ―La pornografía en Internet es 
un fenómeno reciente, es una industria que no tiene 

nada que ver con la de hace 20 o 30 
años. Nunca antes había sido tan acce-
sible, asequible, anónima y aceptada 

como en estos días.  

Hemos encontrado muchos líderes y padres que no tie-
nen herramientas para tratar el tema. Hay la sensación 
de que es un monstruo invencible con tentáculos que 
llegan a todos los rincones, que no se sabe por dónde 
hay que empezar a atacar‖, añade Pérez. 

Medidas para actuar 

Siendo un asunto que preocupa a muchos padres y lí-
deres evangélicos, desde Lliures de debò plantean tres 
líneas de actuación ante la pornografía. ―En primer lu-
gar, la prevención. Damos charlas en iglesias para ha-
blar del tema, romper tabúes y empezar a remover las 
conciencias sobre el porno y su relación con la trata de 
seres humanos.  

En segundo lugar, la formación. Estamos preparando 
un curso para líderes para ayudarles a responder ante 
la situación. Y en último lugar, la intervención, que vie-
ne a ser la atención a las personas que se atreven a 
dar el paso y a dejar atrás la pornografía y reiniciar su 
relación con Dios‖. 

Encuesta 

El objetivo de la encuesta, explica David P. Aragó, es 
―obtener un panorama aproximado de los hábitos de 
consumo de porno en toda España, específicamente 
entre los que profesan seguir a Jesús. De este modo 
podremos orientar las formaciones, charlas, etc tenien-
do conocimiento de causa.  

No hay que dar nada por sentado, y sí hacer hincapié 
en los asuntos más relevantes para ser efectivos. La 
Iglesia necesita ser capaz de dar respuesta y salida a 
este problema, y ya vamos tarde. Cuantas más perso-
nas respondan a la encuesta anónima de forma since-
ra, mejor podremos actuar‖. 

(protestantedigital.com) 09/10/2020 

46. 'Aquí estoy, envíame': los misioneros no 
abandonan a los pobres en tiempos de 
coronavirus 

Según la base de datos de OMP España, nuestro país 
cuenta con 10.893 misioneros, de los que 7.792 están 
en destino (en 135 países), y otros 3.101 en España, 
colaborando con la animación misionera o en espera de 
destino 

No hay datos de misioneros fallecidos o infectados por 
la pandemia, pero lo cierto es que los rincones más po-
bres son los más afectados.  

"En el Chad no hay bizum, no hay tarjetas... se cierran 
las parroquias y deja de haber colecta. Y si no hay co-
lecta el sacerdote no come" Este domingo, el DOMUND 
más virtual 
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Casi once mil. Según la base de datos de OMP Espa-
ña, nuestro país cuenta con 10.893 misioneros, de los 
que 7.792 están en destino (en 135 países), y otros 
3.101 en España, colaborando con la animación misio-
nera o en espera de destino.  

‗Aquí estoy, envíame‘, es el lema del DOMUNd de este 
año (se celebra este domingo), un año difícil, complica-
do, marcado por el impacto del coronavirus que, como 
suele ocurrir, se ha cebado, también, en los más po-
bres. 

No hay datos de misioneros fallecidos o infectados por 
la pandemia, pero lo cierto es que los rincones más po-
bres son los más afectados. ―Porque en el Chad no hay 
bizum, no hay tarjetas... se cierran las parroquias y deja 
de haber colecta.  

Y si no hay colecta el sacerdote no come‖, glosó el di-
rector nacional de OMP, José María Calderón, durante 
la rueda de prensa, en la que estuvo acompañado por 
el nuncio, Bernardito Auza, y el misionero comboniano 
en Chad, Enrique Rosich. 

―En África, gracias a Dios, no se puede decir que la 
pandemia está haciendo estragos, pero sí está aumen-
tando el drama de la pobreza. Hay mucha más pobre-
za, en el pueblo. Se cierran las tiendas y no hay qué 
comer‖. 

La edad media de los misioneros es muy alta. Son más 
mujeres (54%) que hombres (46%), y dos de cada tres 
llevan a cabo su misión en América. Son 93 obispos, 
589 sacerdotes diocesanos, 2008 sacerdotes religiosos, 
4421 consagrados y consagradas y 681 laicos y laicas. 
Un ejército menguante, pero que sigue siendo uno de 
los más importantes del mundo. En número y en obras. 

Entre Estados Unidos y España ―aportamos la mitad de 
lo recaudado por Obras Misionales Pontificias‖, destacó 
José María Calderón, director nacional de OMP. Nues-
tro país envió 10,5 millones el año pasado, que ayuda-
ron a financiar 439 proyectos en 149 territorios de 39 
países. 

Por su parte, el nuncio de Su Santidad destacó que ―la 
Iglesia es misionera por naturaleza‖. ―Una Iglesia misio-
nera es una iglesia en salida‖, apuntó Auza, glosando 
unas palabras del Papa Francisco, y relatando cómo las 
nunciaturas trabajan con los misioneros y misioneras en 
todo el mundo. 

"Que sea un día para pensar en los otros, porque la 
Iglesia en salida es un modo de pensar, un modo de 
sentir, un modo de vivir", recalcó Auza.  

El mundo no se acaba en Madrid 

"Decir en diez minutos media vida no es fácil", apuntó 
Enrique Rosich, misionero en Chad, 
quien explicó cómo se decidió a "dar el 
salto" a la misión. "Cuando Dios quiere 

entrar en la vida de alguien, se vale de 
muchas maneras", recordó, insistiendo en que "el mun-
do no se acaba en Madrid, el mundo es muy grande". 

Entre las actividades que desde el Domund se han ―in-
ventado‖ destaca una ‗carrera virtual‘ por las misiones. 
Se trata de #CorrePorElDomund, que invita a elegir un 
equipo y un recorrido, y comprar el dorsal. Y correr, el 
17 o el 18 de octubre. Todos los corredores recibirán un 
diploma. Para apuntarse, en la web del Domund. 

Un tercio de las diócesis del mundo, misiones 

¿Por qué es importante colaborar con el Domund? Por-
que hay 1.115 ―territorios de misión‖, que representan 
un tercio de las diócesis del mundo, donde vive casi la 
mitad de la población mundial. 

En estos territorios se celebra un tercio de los bautis-
mos del mundo. Más de la mitad de las escuelas de la 
Iglesia están en las misiones. El 26% del trabajo social 
de la Iglesia universal se desarrolla en los Territorios de 
Misión: allí hay 26.898 instituciones sociales (hospita-
les, orfanatos, residencias de ancianos...).  

En los últimos 30 años, la Iglesia ha abierto de media 2 
instituciones sociales y 6 instituciones educativas al día 
en las misiones. 

La mies es mucha, y los obreros pocos: Un sacerdote 
en un Territorio de Misión atiende a más del doble de 
habitantes que otro sacerdote de la Iglesia Universal. 

(religiondigital.org) 13/10/2020 

47. Mauricio López: “La Conferencia Eclesial 
de la Amazonía es un modo de imple-
mentación inédito y sin precedentes del 
Sínodo Panamazónico” 

Tras la constitución de la Conferencia Eclesial de la 
Amazonía (CEAMA), a finales del mes de junio, sus 
miembros se preparan para la primera asamblea plena-
ria que se realizará el 26 y el 27 de octubre, coincidien-
do con el primer aniversario de la clausura del Sínodo 
Panamazónico. 

Mauricio López Oropeza, quien funge como secretario 
ejecutivo interino de la CEAMA, analiza las prospecti-
vas para este encuentro virtual en el que se espera dar 
pasos decisivos en torno a algunas de las propuestas 
de los padres sinodales. 

Primeros pasos 

Pregunta.- ¿Qué pasos se han dado desde la consti-
tución de la Conferencia Eclesial de la Amazonía? 

Respuesta.- Luego de la fundación de la CEAMA –que 
todavía está en proceso de aprobación canónica por la 
Santa Sede, no obstante que sentimos una presencia 
cercana y un acompañamiento profundo del papa Fran-
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cisco y de otras instancias relacionadas con el tema– 
nos hemos puesto en marcha para activar las estructu-
ras que esta Conferencia tiene, en el sentido de ir 
avanzando en su proyección pastoral. 

Tuvimos una primera asamblea ordinaria con la partici-
pación de quienes hicieron parte de la fundación de la 
CEAMA: los episcopados de la región amazónica; la 
vida consagrada de la Amazonía, a través de la CLAR; 
Cáritas en Amazonía; la REPAM; tres representantes 
de los pueblos originarios; un delegado de la Santa Se-
de; y algunos expertos e invitados especiales.  

Nos hemos reunido para establecer un proceso que nos 
permita identificar cuáles de las propuestas que surgie-
ron del discernimiento sinodal –en la Asamblea del año 
pasado, aprobadas en el Documento Final– son las que 
le corresponden a CEAMA según su identidad.  

Hay más de 150 propuestas o compromisos en el Do-
cumento Final del sínodo. Estimamos que por las ca-
racterísticas de la CEAMA, que es una estructura espe-
cífica de dimensión significativa, con un alcance y una 
estatura profunda por ser una Conferencia eclesial, y no 
sólo episcopal, sino genuinamente amplia, diversa y de 
un territorio amazónico, hay muchas cosas que le com-
peten en función de una necesidad institucionalidad, de 
una proyección a largo plazo, de una interacción mucho 
más formal con las instancias propias de la Iglesia, tan-
to en el territorio como en la propia estructura del Vati-
cano. Entonces, es en ese sentido que se ha estructu-
rado un proceso para priorizar las propuestas que asu-
mirá del Sínodo Panamazónico.  

P.- ¿Ya se han identificado las propuestas del Síno-
do que serán asumidas por la CEAMA? 

R.- Probablemente serán unas 20 cuestiones específi-
cas las que la CEAMA deberá asumir como prioridades, 
y lo mismo está haciendo la REPAM, que hace parte de 
la CEAMA, para identificar aquellas que son más pro-
pias de su identidad de red, en su servicio de articula-
ción, Así también deberán hacerlo los episcopados lo-
cales, la vida consagrada, las congregaciones, las Cári-
tas, etc.  

Asamblea Plenaria 

P.- Se ha anunciado una Asamblea Plenaria para fi-
nales de octubre… 

R.- Así es. La decisión de realizar una gran Asamblea 
Plenaria los días 26 y 27 de octubre, nos recuerda que 
cuando concluyó la Asamblea Sinodal Amazónica, hace 
un año, comenzó la fase de su implementación y la 
CEAMA es, específicamente, un modo de implementa-
ción inédito y sin precedentes del Sínodo. 

Esta Asamblea Plenaria representa, por 
tanto, un tiempo para retornar al territorio 
y asegurar que esta fase postsinodal 

cuente con una amplia participación de 
los territorios, de modo que podamos continuar escu-
chando las voces de todos los que han hecho camino.  

Por eso se espera que entre 250 y 300 personas parti-
cipen en la Asamblea, representando a los pueblos ori-
ginarios, algunas comunidades específicas de la vida 
consagrada, de Cáritas, la propia REPAM y todos los 
obispos, con el deseo de proyectar juntos y juntas, a un 
año del Sínodo, los itinerarios que queremos recorrer, 
abrazando las prioridades que debemos asumir, y esta-
bleciendo cómo queremos caminar en comunión con 
todos los que están trabajando en estos territorios. 

El camino postsinodal en tiempos de pandemia 

P.- ¿Cómo se vislumbra el camino postsinodal des-
pués de esta Asamblea Plenaria en estos tiempos 
de pandemia? 

R.- El camino postsinodal tiene que ser consistente con 
todo el proceso preparatorio y con la Asamblea del Sí-
nodo, lo mismo que con estos intentos de implementa-
ción. La naturaleza misma de la CEAMA es orgánica-
mente sinodal y nace de una expresión sinodal; se ex-
presa también, por su propia misión, como una instan-
cia sinodal, pero no sólo eso.  

Esta gran Asamblea Plenaria quiere abrir una etapa de 
planificación pastoral, en la medida que logra la mayor 
participación posible, como se hizo en el proceso de 
escucha previo al Sínodo.  

Entonces, con esta amplísima representación, la idea 
es que se vuelva a los distintos territorios para conti-
nuar con esta estrategia de asambleas, foros temáticos 
y ruedas de conversación, donde se pueda implicar a 
más gente y escuchar a más gente, ya no sobre lo que 
se considera que debería ser la misión y el modo de es-
tar la Iglesia en la Amazonía, con los pueblos y las co-
munidades, sino sobre cómo vamos a asumir la imple-
mentación de algunas de las tareas específicas que son 
prioritarias y que se asumen dentro de esta Conferen-
cia.  

Creo que en estos tiempos de pandemia, esta va a ser 
una figura muy propicia porque, poco a poco, en algu-
nos lugares, se empiezan a dar encuentros pequeños 
alrededor de las parroquias, de las comunidades, y eso 
va a hacer posible la perspectiva de escucha. Esta 
pandemia nos ha enseñado que donde abunda el sin-
sentido y el dolor, sobreabunda la esperanza y la crea-
tividad para encontrarnos.  

Por eso, por medios digitales se estarán activando ca-
nales que permitan esa amplísima participación y, en 
ese sentido, ante los gritos urgentes de la Tierra y de 
los hermanos más vulnerables, la idea es que de cara 
al sueño social y al sueño ecológico, pero también al 
sueño cultural y al sueño eclesial, identificar modos 
concretos de actuación que vengan del territorio y que 
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den paso a una fase de praxis pastoral, liberadora, si-
nodal y profundamente profética. 

Prioridades de la CEAMA 

P.- ¿Cuáles son las prioridades de la CEAMA para el 
tiempo que viene? 

R.- Las prioridades específicas de la CEAMA de alguna 
manera aún se están configurando. Esto se pondrá a 
consideración de la Asamblea Plenaria. Sin embargo, 
percibimos claramente que hay elementos dentro del 
sueño social, por ejemplo, que tienen que ver con el 
Observatorio, con la defensa y el acompañamiento a 
los pueblos originarios, la protección de sus territorios, 
que deben de ser asumidos.  

En el sueño cultural, la red de Educación Intercultural 
bilingüe, la Universidad Católica Panamazónica, la red 
para procesos de salud intercultural en Panamazonía, 
hacen parte también de las acciones que deberán ser 
priorizadas.  

Luego, en el sueño ecológico, la definición del pecado 
ecológico, el mismo Observatorio que ya mencionaba, 
los ministerios de los protectores de la casa común, y 
otros compromisos en este sentido.  

Finalmente, en el sueño eclesial deberá asumirse todo 
lo que tiene que ver con la definición de un rito amazó-
nico, los procesos formativos de promoción y desarrollo  
del diaconado permanente, de los ministerios especia-
les para las mujeres como coordinadoras de comunida-
des, el acompañamiento para la promoción de un lide-
razgo más explícito de la mujer en la iglesia, incluso el 
camino largamente discernido de los ministerios espe-
ciales para sacerdotes casados, probados en la fe, que 
vengan de las propias comunidades, y todo lo que tiene 
que ver con los procesos formativos de los agentes su-
jetos del territorio, así como la traducción interculturali-
dad, entre varias cosas más. 

(vidanuevadigital.com) /12/10/2020   

48. El papa Francisco llama al brasileño Ju-
lio Lancellotti, vicario para la población 
en situación de calle, y lo anima a conti-
nuar su misión junto a los más pobres 

El sábado 10 de octubre, a las 2:15 de la tarde (hora de 
Brasilia) una extraña llamada sorprendió al padre Julio 
Lancellotti, vicario episcopal para los habitantes de la 
calle de la arquidiócesis de São Paulo.  

―El número parecía ser de una llamada del exterior‖, re-
lató al Estadão. Contestó pensando que era un perio-
dista extranjero. ―¿Parla italiano o habla español?‖, pre-

guntó su interlocutor. El sacerdote res-
pondió que hablaba italiano. ―Soy el papa Francisco‖, le 
dijo. ―¡Santidad!‖, exclamó Lancellotti. 

No tardó mucho en hacerse viral el comunicado de la 
Pastoral do Povo da Rua, en el que el propio Lancellotti 
relataba lo ocurrido, a través de de una nota publicada 
por el semanario arquidiocesano O São Paulo. 

“Como si habláramos todos los días” 

―El papa Francisco fue muy sencillo y cercanía, como si 
habláramos todos los días‖, comentó Lancellotti, quien 
destacó que el obispo de Roma preguntó por la pobla-
ción de la calle: ―cómo es nuestra convivencia con los 
hermanos de la calle, cuáles son las dificultades que 
sentimos‖, 

Según ha relatado el religioso, previamente Francisco 
había recibido las fotos que le habían enviado a través 
de la Radio Vaticana, en la que se observaba la labor 
de atención pastoral y humanitaria que vienen desarro-
llando con la población en situación de calle durante la 
pandemia. 

―El Papa dice que nos acompaña con cariño, sabe de 
las dificultades que vivimos y nos pide que no nos des-
animemos y que tengamos coraje, como Jesús, estan-
do siempre junto a los pobres‖, continuó Lancellotti. 

El obispo de Roma también le pidió al sacerdote 
―transmitir a los habitantes de la calle su amor y proxi-
midad―, y no se olvidó de pedirle que ―rezaran por él; él 
reza por nosotros también‖. 

Denuncia profética y amenazas 

Desde hace más de tres décadas Julio Lancellotti reco-
rre las calles de São Paulo y ejerce su misión pastoral 
en solidaridad con los ‗sin techo‘. Su compromiso profé-
tico lo ha llevado a denunciar públicamente las arbitra-
riedades y las acciones que acrecientan la vulnerabili-
dad de los más pobres, lo que le ha valido la enemistad 
de varios políticos, incluyendo al presidente de la Re-
pública Jair Bolsonaro. 

En varias oportunidades ha sido amenazado. El pasado 
15 de septiembre Lancellotti denunció haber recibido 
amenazas de un motociclista que lo insultó en la calle 
mientras prestaba su servicio pastoral a personas en 
situación de calle. Asimismo, el candidato a la alcaldía 
de São Paulo, el diputado Arthur do Val, se ha despa-
chado con campañas difamatorias contra el sacerdote. 

Ante los múltiples ataques que recibe, Lancellotti re-
afirma que lo suyo es buscar la coherencia en aquello 
en lo que cree. 

(amerindiaenlared.org) 11/10/2020 
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49. El Papa y celebridades llaman a actuar 
frente a la crisis climática 

San Francisco. Con un llamado a resolver la crisis cli-
mática para 2030, el príncipe Guillermo y el papa Fran-
cisco se unieron el sábado a un grupo internacional de 
activistas, artistas, celebridades y políticos que partici-
paron en un evento TED, destinado a promover accio-
nes y unidad para rescatar el medio ambiente. 

"Los objetivos compartidos de nuestra generación son 
claros", dijo el príncipe, nieto de Isabel II y segundo en 
la línea sucesoria al trono británico, en un mensaje de 
video al inicio del evento, denominado Countdown 
(Cuenta Regresiva). 

"Juntos debemos proteger y restaurar la naturaleza, 
limpiar nuestro aire, revivir nuestros océanos, construir 
un mundo libre de desechos y arreglar nuestro clima", 
señaló. 

Countdown, transmitido de forma gratuita, abrigó varias 
propuestas de soluciones, como modelos de agricultura 
que incluyan tanto cultivos como fauna salvaje, siste-
mas de transporte eléctrico, ciudades diseñadas para 
los transeúntes y no para los automóviles, economías 
impulsadas por la conservación del ambiente y elegir 
políticos sensibles a los problemas climáticos. 

"Vivimos un momento histórico marcado por desafíos 
difíciles", dijo el papa argentino, llamando a la unidad 
de personas de todos los credos para proteger el plane-
ta. 

"La Tierra debe ser trabajada, cuidada, cultivada y pro-
tegida", dijo el jefe de la Iglesia católica. "No podemos 
seguir exprimiéndola como una naranja". 

Capitalismo "monstruoso" 

El evento, que se extendió por cinco horas, también 
abordó las formas en que el daño al medio ambiente 
alimenta la injusticia social y racial. 

"Ningún país es inmune a la crisis climática, pero en 
cada país son los más pobres y más vulnerables los 
más afectados, a pesar de ser los menos responsables 
del problema", dijo Antonio Guterres, secretario general 
de la ONU. 

David Lammy, miembro del parlamento británico, dijo 
que "los negros respiran el aire más tóxico en relación 
con la población en general, y son las personas de co-
lor las que tienen más probabilidades de sufrir la crisis 
climática". 

Más de 65 mil personas estaban conectadas cuando el 
exvicepresidente de Estados Unidos Al Gore y el actor 

de 22 años Jaden Smith abrieron una 
sesión dedicada a las voces jóvenes y la 

necesidad de que las empresas adopten soluciones 
climáticas. 

La economista estadunidense Rebecca Henderson 
apuntó a las compañías que hacen fortunas con com-
bustibles fósiles u otras operaciones que emiten gases 
de efecto invernadero y causan daños, según dijo, sin 
asumir responsabilidad alguna, mientras canalizan di-
nero a los políticos que ayudan a preservar el status 
quo. 

"Dejamos que el capitalismo se convirtiera en algo 
monstruoso", dijo Henderson. "Va a ser difícil mantener 
viva la libre empresa si la mayoría de la gente cree que 
los ricos y los blancos están destrozando el planeta pa-
ra su propio beneficio", señaló. 

El director de TED, Chris Anderson, destacó el papel de 
la ciencia: "Si hay algo de lo que seguramente debe-
mos aprender este año, es que cuando los científicos te 
advierten que se avecina algo terrible, debes prestar 
atención", indicó. 

Otras voces presentaron acciones que pueden ayudar a 
detener el cambio climático. El alcalde de Freetown, 
Sierra Leona, por ejemplo, abordó un proyecto en ese 
lugar para plantar un millón de árboles con el fin de pro-
tegerse de inundaciones y absorber dióxido de carbono. 

El evento apuntó puntualmente a movilizar a gobiernos 
y ciudadanos para reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero a la mitad durante la próxima déca-
da y llegar a una contaminación neta de carbono cero 
para el año 2050. 

Entre los oradores también estuvieron la presidenta de 
la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, la joven 
activista mexicana Xiye Bastida y el actor Chris 
Hemsworth. Cientos de eventos "TEDx" más pequeños 
se llevaron a cabo simultáneamente en el mundo para 
fomentar la acción local. 

También se emitieron mensajes de ciudadanos que 
contaron, por ejemplo, cómo abandonaron las bolsas 
de plástico, se iniciaron en la separación de residuos o 
tomaron conciencia sobre sus desperdicios. 

Tema "politizado" 

Countdown ocurre en un momento en que algunos líde-
res mundiales se han ocupado del tema del cambio cli-
mático para obtener beneficios políticos. 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, pro-
vocó indignación recientemente al sugerir que el calen-
tamiento global se revertirá, y descartó el cambio climá-
tico como causa de los feroces incendios que azotan 
vastas franjas del oeste del país. 

Christiana Figueres, exsecretaria ejecutiva de la Con-
vención Marco de Naciones Unidas sobre Cambio Cli-
mático, advirtió que el tema se ha "politizado". 
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Sequías, inundaciones, incendios gigantes y otros 
desastres naturales vinculados al cambio climático ig-
noran cuestiones políticas, señaló. "Pero las democra-
cias tienen una forma de cambiar liderazgos", añadió. 

Varias personalidades llamaron a las personas a usar 
su voto para elegir a líderes conscientes de la crisis 
climática. 

"Quiero emitir mi voto a favor del planeta", dijo la ci-
neasta afroestadunidense Ava DuVernay. 

(jornada.com.mx) 11/10/2020 

50. Frei Betto: “Es una ingenuidad total que-
rer humanizar el capitalismo”: Bárbara 
Schijman 

Brasil. Carlos Alberto Libanio Christo, más conocido 
como Frei Betto, es un reconocido referente progresista 
latinoamericano y una de las figuras principales de la 
Teología de la Liberación. Escritor, periodista y fraile 
dominico, estuvo cuatro años preso durante la dictadura 
militar de Brasil, a la que se opuso con cuerpo y alma.  

Durante su labor como fraile conoció, en las favelas de 
Sao Paulo, al expresidente Luiz Inácio Lula da Silva, de 
quien fue asesor, y en cuyo gobierno participó del pro-
grama Hambre Cero.  

Escribió más de 60 libros, entre ellos, Fidel y la religión. 
Conversaciones con Frei Betto (1985); Mística y espiri-
tualidad (1997); La obra del artista. Una visión holística 
del universo (1999); y El oro perdido de los Arienim 
(2016). 

-¿Qué reflexiones abre para usted este mundo en 
pandemia? 

-Creo que la pandemia es una venganza de la naturale-
za, que resulta de años de dominación y devastación 
por parte del ser humano. Absolutamente todo lo que 
venimos haciendo en los últimos 200 años, la búsqueda 
de ganancias y la explotación máxima de los recursos 
de la naturaleza sin ningún cuidado de preservación 
ambiental, resulta en un descontrol de la cadena de la 
naturaleza, que está completamente desarticulada por 
la intervención humana.  

Muchos hablan de ―antropoceno‖, es decir, la era de la 
intervención total del ser humano en la naturaleza; pero 
yo prefiero llamar a esta situación ―capitaloceno‖. Es 
decir, la hegemonía total del capital, de la búsqueda de 
lucro, de ganancia; todo esto que provoca un desequili-
brio total del ambiente natural. 

Todo ese proceso de devastación ambiental es fruto de 
la ganancia del capital privado. El problema no es el ser 

humano; el problema es el capitalismo 
neoliberal. Y hay que recordar que la na-
turaleza puede vivir sin nuestra incómo-

da presencia; nosotros no, nosotros sí 
necesitamos de la naturaleza. 

-¿Cómo analiza la situación en Brasil? 

-En mi país la situación es catastrófica porque tenemos 
un gobierno neofascista. Yo llamo al presidente Jair 
Bolsonaro, ―Bolsonero‖, incluso le di este apodo antes 
de que lo hiciera la revista The Economist.  

Brasil está en un incendio total, en la Amazonia, y en 
otras zonas, y el presidente no tiene ningún interés en 
mejorar la situación o cambiar el rumbo de lo que esta-
mos viviendo. Todo lo que significa muerte le conviene. 
Vivimos bajo un gobierno genocida y mentiroso. 

Es tan descarado que en su último discurso en la ONU 
ha dicho que los culpables por los incendios en la Ama-
zonia son los campesinos, los pequeños agricultores de 
la zona y los indígenas.  

Por eso no hay ninguna duda de que aquí en Brasil vi-
vimos una situación catastrófica manejada por un go-
bierno neofascista, que utiliza cada vez más fundamen-
talismos religiosos para legitimarse. La salud le importa 
tan poco como la educación.  

Bolsonaro sabe muy bien que un pueblo educado es un 
pueblo que tiene un mínimo de conciencia crítica. Y en-
tonces para él es mejor que la gente no tenga ninguna 
educación para que pueda continuar como guía de una 
masa ignorante.  

Por supuesto no por culpa de la propia masa, sino por 
las condiciones de educación que no son ofrecidas de-
bidamente al pueblo.  

Como si todo esto fuera poco, ahora regresamos a un 
mapa de hambre, con una cantidad tremenda de gente 
que no tiene el mínimo necesario de los nutrientes pre-
vistos por la Organización de las Naciones Unidas para 
la Alimentación y la Agricultura (FAO). En fin, estamos 
en una situación tremenda. Veremos qué sucede en las 
elecciones municipales de noviembre. 

-¿Qué escenario vislumbra? 

-Creo que las elecciones serán un termómetro intere-
sante para evaluar cómo mira nuestro pueblo. Pero la 
verdad es que, en esto, no soy muy optimista. La pan-
demia ha ayudado mucho para que Bolsonaro tenga la 
hegemonía de la narrativa, porque las manifestaciones 
públicas no existen, están prohibidas, o no convienen, 
entonces solamente se escucha la voz del gobierno. 

-Al votar a favor del juicio político contra la expresi-
denta Dilma Rousseff, Bolsonaro dedicó su voto a 
la memoria del torturador del Ejército, el coronel 
Carlos Brilhante Ustra. No debiera sorprender su 
comportamiento. Pero, ¿qué explica que, con todo, 
mantenga un piso considerable de apoyo popular? 
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-Tengo dos explicaciones para esa situación. Primero, 
la derecha tiene el dominio del sistema electrónico de 
las redes digitales, que prefiero no llamar ―sociales‖ 
porque no necesariamente crean sociabilidad. Creo que 
mucha gente de izquierda, progresista, todavía no do-
mina este mecanismo.  

Y además, como los dueños de estas plataformas son 
favorables a sectores cercanos al gobierno, muchos uti-
lizan algoritmos y otros dispositivos para diseminar fake 
news y todo tipo de mentiras. Esto tiene mucha fuerza 
porque hoy la gente se entera mucho más de las noti-
cias y de los hechos por las redes digitales que por la 
prensa tradicional. Este es un primer factor.  

El segundo factor se relaciona con la movilización que 
hacen de la gente más pobre las iglesias evangélicas 
de perfil conservador. Y entonces hay gente que ha ab-
dicado de su libertad para buscar la seguridad. Esa es 
la propuesta de la derecha mundial: que cada persona 
abdique de su libertad a cambio de su seguridad. 

-Frente a esto último, y a la narrativa hegemónica 
que describe, ¿qué pasa con las voces de la iz-
quierda? 

-Sobre esto nosotros, los que nos sentimos de izquier-
da, tenemos una cierta responsabilidad porque hemos 
abandonado el trabajo de base. Hemos abandonado el 
trabajo junto a la gente más pobre de este país.  

En los trece años que hemos estado en el gobierno no 
hemos incrementado ese trabajo de base, y este espa-
cio ha sido ocupado por esas iglesias evangélicas y al-
gunos sectores católicos fundamentalistas conservado-
res. Estas iglesias han avanzado muchísimo. Y esto 
también tiene que ver con un proyecto de la inteligencia 
de Estados Unidos desde los años ‗70.  

En dos conferencias que se realizaron en México ya 
decían la CIA y el Departamento de Estado que más 
peligroso que el marxismo en América Latina era la 
Teología de la Liberación y que entonces había que ha-
cer toda una contraofensiva. Esta contraofensiva viene 
de la mano de la aparición de estas iglesias electróni-
cas que fueron exportadas para América Latina, África, 
Asia, y otros lugares. 

La religión es el primer sistema de sentido inventado 
por el ser humano. No hay otro sentido más poderoso y 
globalizante que la religión. Por eso hay tantos que hoy 
buscan el dominio de ese sistema.  

Y nosotros, que somos progresistas de la Teología de 
la Liberación, hemos hecho aquí en Brasil un intenso y 
muy positivo trabajo de base entre los años ‗70 durante 
la dictadura militar y también durante los años ‘90, pero 
después han venido dos pontificados muy conservado-

res, los de Juan Pablo II y Benedicto 
XVI.  

Fueron 34 años de desmovilización de 
esa iglesia de base, de esa iglesia de las comunidades 
eclesiales de base; fueron 34 años de perjuicio a la 
Teología de la Liberación. Todo eso abrió espacio a es-
ta contraofensiva de la derecha evangélica. 

-Sostiene que “no hay futuro para la humanidad 
fuera del socialismo”. ¿Cómo se construye el socia-
lismo en esta coyuntura? 

-No hay que esperar que se termine el capitalismo para 
construir el socialismo. Tenemos que construir un so-
cialismo dentro del sistema capitalista, o sea, empezar 
iniciativas populares de economía solidaria, de compar-
tir bienes, de fortalecer bases populares. Por ahí se va 
empezando, no hay otra forma.  

No podemos volver a la concepción leninista de asalto 
al Palacio de Invierno. Tenemos que denunciar al sis-
tema capitalista pero crear alternativas efectivas a este 
sistema, en la medida de lo posible desde las bases 
populares. De esa manera creo que podemos llegar a 
quebrar este sistema a largo plazo, pero hay que tener 
iniciativa y presiones y fuerzas políticas. Es un trabajo a 
largo plazo, mprescindible, y no veo otra vía fuera de 
eso en la actual coyuntura. 

-¿Qué ejemplos de estas iniciativas reivindica? 

-Hay muchas iniciativas de sectores populares en dis-
tintos lugares. En Brasil el Movimiento de los Sin Tierra 
tiene iniciativas que son típicamente socialistas. Re-
cientemente, con la subida tremenda del precio del 
arroz en Brasil, el MST, que es un gran productor de 
arroz, no ha subido sus precios y tuvo una venta espan-
tosa.  

Mucha gente pudo descubrir las ventajas de su agricul-
tura familiar, donde los servicios y las ganancias son 
compartidos entre las familias asentadas o acampadas. 
Hay pequeñas iniciativas que tenemos que fortalecer, y 
buscar espacios en los gobiernos de nuevo, porque es 
muy importante e inmensa la posibilidad de trabajar 
desde el gobierno, como hemos hecho durante las pre-
sidencias de Lula y Dilma. 

Lamentablemente no hemos aprovechado todas las po-
sibilidades, y sobre todo, no hemos hecho un trabajo, 
para mí fundamental, que tiene que ver con la alfabeti-
zación política del pueblo. Habría que haber invertido 
mucho más en eso. Si tenemos otra oportunidad de 
volver al gobierno habrá que encarar ese trabajo, que 
es primordial.  

Si de un lado los trece años de gobierno del Partido de 
los Trabajadores promovieron muchos avances socia-
les en Brasil -son los mejores de nuestra historia repu-
blicana-, por otro, no hemos trabajado la alfabetización 
política del pueblo, el fortalecimiento de los movimien-
tos populares, y la democratización de los medios de 
comunicación. 
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-Hay quienes sostienen que hay que humanizar al 
capitalismo. ¿Es posible eso? 

-Es una idea totalmente contradictoria. Humanizar el 
capitalismo es lo mismo que quitarle los dientes al tigre, 
pensando que así se le va a quitar su agresividad; es 
una ingenuidad total querer humanizar el capitalismo. 
No hay posibilidad de eso; el capitalismo es intrínseca-
mente malo. Su propio mecanismo endógeno es un 
mecanismo necrófilo.  

Es un sistema que se alimenta del que trabaja, del que 
consume, del pobre. Es una cuestión aritmética: si no 
hay tanta riqueza no hay tanta pobreza; si no hay tanta 
pobreza no hay tanta riqueza. Es imposible humanizar 
el capitalismo; es una postulación muy ingenua y la-
mentablemente todavía hay gente que cree en este mi-
to. 

-¿Cómo se genera conciencia democrática? ¿Cómo 
trabajar la democratización de la sociedad en tiem-
pos como los actuales? 

-Por medio de sistemas de comunicaciones -digitales, 
impresos, audiovisuales, etc.-, traduciendo a lenguaje 
popular muchos de los conceptos divulgados en los 
medios masivos. La gente sencilla muchas veces no 
comprende conceptos como los de deuda pública, in-
versiones extranjeras, oscilación de cambio, engranaje 
del mercado. Eso exige metodología –que Paulo Freire 
enseña– y equipos de educación popular. 

-¿Imagina a Lula nuevamente presidente de Brasil? 

-Quizás tenga la oportunidad porque le están revisando 
sus juicios y condenas, colmadas de tantos prejuicios. 
Ojalá tenga la posibilidad de ser candidato de nuevo; es 
nuestra esperanza aquí. 

-¿Imagina una iglesia católica menos conservadora, 
atenta en los hechos a las proclamas que defiende? 

-Como decía, la Iglesia Católica ha pasado 34 años de 
pontificados conservadores que han desmovilizado mu-
cho todo ese trabajo popular de las comunidades ecle-
siales de base, la materia prima de la Teología de la Li-
beración. Esta no viene de la cabeza de teólogos, viene 
de las bases. Todo esto ha sido desmovilizado.  

Pueden ser tiempos distintos a partir de los cambios 
que propone el Papa Francisco, pero todavía la jerar-
quía intermedia entre las bases y la gente que tiene po-
der en la iglesia no ha sido totalmente cambiada.  

Aún tenemos una gran cantidad de obispos y curas que 
son muy conservadores y que no quieren comprome-
terse en las luchas populares, tienen miedo o están en 
búsqueda de su confort, de su comodidad, y no quieren 
ponerse en riesgo.  

Hay todo un trabajo para hacer, pero hay 
sectores de la iglesia católica y de Amé-

rica Latina muy comprometidos con 
esas luchas por la defensa de los derechos de los más 
pobres, de los derechos humanos; esto es muy fuerte 
en muchos sectores. 

-¿Cómo piensa el futuro inmediato? 

-Creo que en el futuro inmediato va a haber una exa-
cerbación del individualismo. La pandemia ha exigido 
cortar las relaciones presenciales, entonces la gente va 
a estar cada vez más aislada, con menos oportunida-
des de vincularse con el otro y de juntarse en la calles, 
en los sindicatos, en los movimientos sociales, al me-
nos hasta que una vacuna venga a sacarnos de esta 
situación.  

Y acá aparece de nuevo la importancia de saber mane-
jar las redes digitales. Nosotros, la izquierda progresis-
ta, tenemos que aprender cada vez más a manejar es-
tas redes y a cambiarlas, porque sabemos que muchas 
de ellas están ahí solamente para favorecer el consumo 
o mismo vinculadas a servicios de espionaje, de inteli-
gencia, de control de la gente.  

Hay mucha lucha que hacer alrededor de esto porque 
es un factor que vino para quedarse. Es muchísima la 
gente que se informa a través de estas redes digitales. 
Tenemos que crear grupos con habilidad para dominar 
estas redes, desmentir las fake news y diseminar la 
verdad, los hechos reales. Esta es la única manera de 
poder hacer un trabajo virtual de educación política. 

-¿Hay Teología de la Liberación hoy? 

-Sí, claro. La Teología de la Liberación ha abierto su 
abanico a otros temas que no son solamente las luchas 
sociales, también aborda el tema de la ecología, las 
cuestiones de la nanotecnología, la astrofísica, la cos-
mología, la bioética. El problema es que hemos perdido 
bastante las bases populares, que eran el sustento de 
la Teoría de la Liberación.  

Estas bases se han perdido por estos 34 años de ponti-
ficados conservadores. Nuestra tarea principal es volver 
a las bases, volver a las villas, volver a las favelas, a las 
periferias, volver a la gente pobre, a los oprimidos, a los 
excluidos, como los negros, los indígenas, los LGBT. 
Todos tenemos que estar en esta lucha; por ahí es que 
tenemos que caminar. 

-¿Es optimista? 

-Yo tengo un principio: hay que guardar el pesimismo 
para días mejores. No podemos hacerle el juego a un 
sistema que lo que busca es que nos quedemos quie-
tos, deprimidos, desanimados; hay que seguir luchan-
do.  

La historia tiene muchas vueltas. He pasado por muchí-
simas cosas, algunas muy tremendas, otras positivas. 
La cárcel en la dictadura de Vargas, la fuerza de los 
movimientos populares, la elección de Lula, la elección 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 10 - 16 OCT 2020 * NUM. 372 

51 

de Dilma… Soy optimista, sí. No podemos considerar 
ningún momento histórico como definitivo. 

(cubasi.cu) 12/10/2020 

51. Encuentro de Amerindia reflexiona sobre 
la desigualdad social en América Latina 
y el Caribe 

Brasil. La reflexión teológica latinoamericana siempre 
ha partido de la realidad. Por eso, a lo largo de este 
mes de octubre, Amerindia ha organizado una serie de 
encuentros virtuales con el tema: ―Teología de la Libe-
ración en tiempos excepcionales de crisis y esperanza‖.  

El último encuentro, con una amplia participación, ha 
reflexionado sobre la "Desigualdad social en América 
Latina y el Caribe: el Dios de la historia y la realidad 
que nos interpela", contando con los aportes de Elio 
Gasda, Raúl Aramendy, Evelyn Martínez y Francisco 
Orofino. 

A partir de una visión bíblica, Orofino reflexionaba sobre 
la recuperación actual de la vocación profética, algo 
que considera la principal lucha del Papa Francisco pa-
ra la Iglesia católica En esa propuesta del Papa están 
presentes la fraternidad (Fratelli Tutti) y la ecología 
(Laudato Si´), en opinión del biblista brasileño.  

Partiendo del libro del Éxodo, concretamente de Ex 3,7, 
afirmaba que es necesario estar atento al grito, pues 
―todo profeta o profetisa es una respuesta de Dios al 
grito de alguien‖. En ese versículo, destacaba los ver-
bos presentes: ver, ver, oír, conocer, bajar, libertar, ele-
var. Desde ahí hacía un análisis de lo que significan 
hoy esos verbos. 

La pregunta que planteaba Orofino era: ¿Quién está 
gritando hoy? La respuesta a esta pregunta ha ido evo-
lucionando en los últimos años, pues se comenzó pen-
sando que eran los pobres quienes gritaban, algo que 
cambia en el Documento de Aparecida, que nos mues-
tra que son los excluidos, los mendigos, los descarta-
dos, los caídos, los que gritan.  

Hoy quien grita, como nos hace ver el Papa Francisco 
en Laudato Si, es el Planeta, algo que ha quedado to-
davía más claro con la pandemia y que reclama pro-
puestas concretas para responder a ese grito. Por eso, 
afirmaba que ―hoy la acción profética es buscar cami-
nos para entender lo que la pandemia está diciéndo-
nos‖. 

Finalmente, a partir de un análisis del segundo capítulo 
de Fratelli Tutti, reflexionaba sobre los personajes que 
aparecen en la parábola del buen samaritano, pregun-
tándose ¿Quiénes son hoy los asaltantes? ¿Quién está 

caído en la orilla del camino? ¿Quiénes 
son los indiferentes como el sacerdote y 
el levita? ¿Quién se pone al servicio de 

los pobres y de los caídos como el sa-
maritano?  

En su reflexión destacaba la opción que el Papa Fran-
cisco hizo desde el principio de su pontificado por los 
refugiados, algo que mostró en su viaje a Lampedusa, 
el primero de su pontificado, o a Lesbos, donde se llevó 
con él a una familia de refugiados para el Vaticano. 

La desigualdad social en América Latina y la crisis de 
los cuidados fue el tema presentado por Evelyn Martí-
nez, que denunciaba la crisis de sostenibilidad presente 
en nuestra sociedad actual, basada en la idea del pro-
greso moderno colonial.  

Frente a ello, proponía la alternativa de la economía del 
cuidado y la economía solidaria. En opinión de la joven 
salvadoreña, estamos ante una crisis ecológica, de re-
producción y de cuidados, lo que se pone de manifiesto 
en la imposibilidad de la mayoría de la población de sa-
tisfacer las necesidades vitales (fisiológicas, del cuida-
do y de la protección) que sostienen el ciclo natural de 
la vida humana.  

Esto provoca el deterioro de las condiciones que permi-
ten el cuidado de la vida, ecosistemas y ciclos natura-
les, recursos y ética del cuidado. 

Evelyn Martínez comparaba la economía actual a un 
iceberg, una imagen muy presente en la sociedad lati-
noamericana, donde la parte invisible de la economía, 
los trabajos no remunerados, son claramente mayores 
que la parte visible.  

Ella hablaba de un mundo dual, donde existe un sujeto 
universal, masculino, propietario, blanco, letrado, padre, 
heterosexual, que ocupa la esfera pública y el espacio 
político, y un sujeto minoritario, femenino, propio de las 
sexualidades no normativas, negros, indígenas, que 
ocupan la esfera privada e íntima y el espacio domésti-
co.  

Junto con eso, estamos dentro de un sistema económi-
co en el que el trabajo está distribuido de manera de-
sigual, distinguiendo entre la economía productiva y la 
economía de los cuidados, que se preocupa por la sos-
tenibilidad de la vida. 

Desde ahí, Evelyn Martínez hacía una crítica de lo que 
llamaba el homos economicus, fundamentado en la teo-
ría económica ortodoxo, que separó lo privado de lo 
público, en la racionalidad instrumental, en un sujeto 
económico homogéneo, ahistórico, individualista, ma-
ximizador, interesado, egoísta, competitivo y desconec-
tado de la comunidad, que no reconoce la reciprocidad, 
la solidaridad y el cuidado.  

Ese modelo puede ser reconocido en la mayoría de los 
billonarios que dominan el mundo, que comandan un 
sistema en el que la acumulación de capital y el crimen 
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se sitúan como forma estructurante de la política y la 
economía.  

En esa realidad se hace presente una economía terce-
rizada, basada en el extractivismo y que provoca alto 
número de feminicidios. Frente a ella proponía una 
economía del cuidado, solidaria y feminista. 

Debemos ser conscientes que ―es más fácil imaginar el 
fin del mundo que el fin del sistema‖, una frase de Mark 
Fisher, que servía como punto de partida de la reflexión 
de Elio Gasda, quien analizaba la realidad social que 
nos interpela, basada en la desigualdad social.  

Esa desigualdad forma parte del sistema y ha aumen-
tado durante la pandemia, siendo señales de eso la de-
vastación de la Amazonía y la destrucción del trabajo, 
lo que hace explotar la miseria en las periferias. En opi-
nión del jesuita, ―el capitalismo no descansa, impulsado 
por el capital financiero, su objetivo es ganar más dine-
ro y acumular en pocas manos‖. 

El capitalismo creó sus narrativas para legitimar la de-
sigualdad, afirmaba Gasda, que es ideológica y política. 
Según él, ―las ideologías son muy poderosas y juegan 
un papel central en la perpetuación de las desigualda-
des‖.  

Por eso, dice que ―los ideales de igualdad y fraternidad 
son incompatibles con el capitalismo‖, que nunca buscó 
―el bien común, la lucha contra la pobreza o la demo-
cracia‖. Es por eso que Papa Francisco dice que este 
sistema no se sostiene, afirmando en Evangelii Gau-
dium que ―se ha establecido una nueva tiranía invisi-
ble... Los intereses del mercado divinizado se transfor-
man en una regla absoluta‖. 

Estamos ante un capitalismo de extremos, en que ―los 
gobiernos han sido regalados a los mercados controla-
dos por poderosas corporaciones‖, afirma el jesuita. Es-
to se traduce en la mercantilización extrema de todo: 
salud, educación, agua, saneamiento, religión.  

Junto con eso, nos deparamos con una concentración 
extrema de riqueza, que aumenta la desigualdad, toda-
vía más con el Covid-19, y un sistema que se esfuerza 
por ofrecer altos rendimientos inmediatos a los más ri-
cos. En ese sentido, Gasda sostiene que ―los ganado-
res de la era post-pandemia serán las grandes corpora-
ciones y sus accionistas. Los de siempre. No habrá 
nuevo normal‖. 

A eso se une la pérdida de los derechos laborales y de 
seguridad social, algo evidente en América Latina, pues 
en el capitalismo, el trabajo es una mercancía y con la 
pandemia de han reducido aún más las condiciones la-
borales, ha aumentado el desempleo, la precariedad y 
el empobrecimiento. También se ha acelerado, según 

Gasda, la transición a nuevos sistemas 
basados en infraestructura de tecnología digital.  

Otro elemento a tener en cuenta es la corrupción, que 
está en la base del capitalismo, que somete ―la política 
a las finanzas‖, como afirma Laudato Si´. Para el jesui-
ta, ―la corrupción es un fenómeno intrínseco a cualquier 
sistema apoyado por la acumulación de riqueza‖, lle-
gando a afirmar que ―el Poder Judicial es la superes-
tructura que legitima el sistema‖, pues ―la ley es inter-
pretada y aplicada por los ricos‖. 

Esta desigualdad es creciente, expansiva, y va ocupan-
do lugares insospechados, según Raúl Aramendy. En 
su opinión, hace años teníamos poca capacidad de en-
tender cómo funcionaba la sociedad, algo en lo que se 
ha ido avanzando. En ese mayor conocimiento ha teni-
do un papel destacado, según el investigador social ar-
gentino, la revolución quántica, que ha supuesto un sal-
to de paradigmas sobre cómo funciona la vida y qué 
pasa con nosotros inmersos en esa vida. 

En su opinión, muy poquita gente se está quedando 
con el Planeta mientras lo destruye, frente a la gran to-
talidad de la humanidad que no tiene lugar. El escritor 
argentino hablaba de cuatro jinetes del Apocalipsis que 
vienen arrasando con todo: el neoliberalismo globaliza-
do, la matriz energética, la salud y el cambio climático.  

Nos encontramos dentro de un sistema que no puede 
administrar la desigualdad y la destrucción de la natura-
leza, que nos está llevando a vivir una vida lo más digi-
taliza posible y a un crecimiento del fascismo entre la 
población, afirmando que no es casualidad la presencia 
de Trump, Bolsonaro y muchos otros. 

Ante esta realidad llamaba a enfrentar estos cuatro jine-
tes desde la esperanza, que debe llevar a ser sal en el 
mundo como cristianos.  

Para eso propone aprender a pensar y actuar sistémi-
camente, incorporar el pensamiento holístico, entender 
que el todo es más que la suma de las partes y que el 
todo está en cada una de las partes, a hacer realidad 
una red de redes, considerando la organización en red 
como instrumento fundamental en la transformación del 
mundo. 

(religiondigital.org) 12/10/2020   

52. Líderes y lideresas cristianas de todo el 
mundo instan al FMI y al Banco Mundial a 
cancelar las deudas 

Brasil. Más de 140 líderes y lideresas de Iglesias de to-
do el mundo, han firmado una carta instando al Fondo 
Monetario Internacional (FMI) y al Banco Mundial a 
cancelar las deudas de los países en desarrollo que lu-
chan contra la pandemia del coronavirus. 
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La carta, firmada por cardenales, arzobispos /as y res-
ponsables de congregaciones religiosas de diferentes 
denominaciones cristianas, se envió antes de las 
reuniones anuales del Banco Mundial y el FMI del 16 al 
18 de octubre. 

Se espera que las instituciones discutan el alivio de la 
deuda de las naciones pobres en la reunión, como par-
te de la planificación para la recuperación económica 
mundial. 

Instamos al FMI y al Banco Mundial a mostrar un „li-
derazgo valiente‟ en el alivio de la deuda 

En la carta, líderes de las iglesias alientan a las institu-
ciones a mostrar un ―liderazgo valiente‖ y argumentan 
que la cancelación de la deuda ―es la forma más inme-
diata de liberar la financiación necesaria para evitar que 
millones de nuestras hermanas y hermanos sean em-
pujados innecesariamente a la pobreza por la pande-
mia‖. 

Entre quienes firman la carta se encuentran: 

- Cardinal Berhaneyesus D. Souraphiel (Archbishop of 
Addis Ababa) 

- Cardinal Fridolin Ambongo Besungu (Archbishop of 
Kinshasa) 

- Cardinal Patrick D‘Rozario (Archbishop Emeritus of 
Dhaka) 

- Sister Alessandra Smerilli (Coordinator of the Econo-
my Taskforce of the Vatican Commission for Covid-19) 

- Prof Isabel Apawo Phiri (Deputy General Secretary, 
World Council of Churches) 

- Bishop Josiah Idowu-Fearon (Secretary General of the 
Anglican Communion) 

- Rev. Fidon Mwombeki (General Secretary of the All 
Africa Conference of Churches). 

“Hay un grave riesgo sin la cancelación de la deuda 
del Banco Mundial y el FMI” 

Los líderes y lideresas religiosas escriben que cada uno 
ha ―sido testigo del impacto que la pandemia de coro-
navirus ha tenido en los miembros más vulnerables de 
nuestras comunidades a través de enfermedades, 
muerte, hambre y pérdida de medios de vida‖. 

La carta continúa reconociendo las iniciativas de finan-
ciamiento de emergencia implementadas por las institu-
ciones con sede en Washington antes de la pandemia, 
pero advierte que tales programas ―son insuficientes y 
no responden a la urgencia y magnitud de la crisis‖. 

―Sin la cancelación de las deudas, sigue existiendo un 
grave riesgo de que los países en desa-
rrollo no cuenten con el dinero que se 
necesita con tanta desesperación y ur-

gencia para detener la propagación del 
virus, tratar a las personas que lo padecen y mitigar y 
recuperarse de las situaciones económicas y sociales, 
destrucción amenazada por el virus‖, insiste la carta. 

Las principales figuras cristianas citan un llamado del 
Papa Francisco para que se cancelen las deudas ―en 
reconocimiento de los severos impactos de las crisis 
médica, social y económica‖ que enfrentan los países 
vulnerables como resultado del coronavirus.  

El Papa reiteró su pedido de ayuda a principios de este 
mes en una encíclica de advertencia de que el mundo 
debe trabajar unido para reconstruir después de la pan-
demia. 

Mara Luz , Directora de Regional de CREAS se sumó a 
este llamado desde América Latina, junto a otras y 
otros líderes de Organizaciones basadas en la fe, parte 
del movimiento ecuménico regional, como: 

- Bispo Naudal Alves Gomes – Bispo Primaz do Brasil, 
Igreja Episcopal Anglicana do Brasil 

- Rev. Dr. Darío Barolin – Secretario Executivo, Alianza 
de Iglesias Presbiterianas y Reformadas de América 
Latina 

- Fr. Roberto Jaramillio, SJ – President, Jesuit Confe-
rence of Latin America and Caribbean (CPAL) 

- Rafael Soares de Oliveira – Executive Director, KOI-
NONIA Presença Ecumênica e Serviço 

- Cibele Kuss – Secretária Executiva, Fundação Lutera-
na de Diaconia (FLD) 

- Lic Nicolás Rosenthal – Executive Director, Fundación 
Protestante Hora de Obrar 

- Waneska Bonfim – Coordenadora, Diaconia – Brasil 

- Mg. Milton Mejía – Coordenador, Qonakuy 

- La carta completa y la lista de firmantes en español se 
puede leer aquí 

- La carta y el comunicado original en inglés se puede 
leer aquí:  

https://cafod.org.uk/News/Campaigning-news/Christian-
leaders-debt-letter 

(alc-noticias.net) 14/10/2020 

53. IV Consulta Internacional “Acción para 
el cuidado de la creación” 

Argentina. La Fundación Protestante Hora de Obrar 
invita a un ciclo de charlas virtuales, abiertas y gratuitas 
los días martes 13, 20 y 27 de octubre, de 19 a 21 hs, 
en el marco de la cuarta Consulta Internacional ―Acción 
para el cuidado de la creación‖. Cada encuentro convo-
cará a especialistas del cono sur para conversar sobre 

https://cafod.org.uk/News/Campaigning-news/Christian-leaders-debt-letter
https://cafod.org.uk/News/Campaigning-news/Christian-leaders-debt-letter
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ecoteología, alimentación saludable y agroecología a 
partir de la fe y la espiritualidad cristiana. 

Durante el primer encuentro, se reflexionará sobre no-
ciones y experiencias de ecoteología, con moderación 
del pastor de la IERP, Michael Nachtrab. Contará con la 
presencia del teólogo Lucio Florio de la Universidad Ca-
tólica Argentina, Silvana Schaffner y Javier Pioli del 
Centro Emmanuel en Uruguay y Scheila Dillenburg del 
Instituto de Sustentabilidad de la Iglesia Evangélica de 
Confesión Luterana en Brasil. 

El 20 de octubre, se debatirá sobre agroecología a par-
tir de los emergentes en la pandemia. Ya confirmó par-
ticipación Claudio Sarmiento de la Universidad Nacional 
de Río Cuarto, Andrea Kalmbach, del Equipo Pastoral 
de Soberanía Alimentaria y Pedro Hochstetler, produc-
tor agroecológico del Paraguay. Este panel será mode-
rado por la pastora de la IERP, Estela Andersen.  

El 27 de octubre, se conversará sobre políticas públicas 
de agroecología y será moderado por el pastor presi-
dente de la IERP, Leonardo Schindler. Disertarán 
Eduardo Cerdá, Director Nacional de Agroecología en 
Argentina, Raquel Malán por el Plan Nacional de 
Agroecología en Uruguay. 

Se encuentran abiertas las inscripciones para participar 
con preguntas y comentarios en el siguiente link. Los 
eventos podrán verse en vivo por el canal de Youtube 
de Fundación Hora de Obrar. 

Acerca de la Consulta Internacional “Acción para el 
cuidado de la creación” 

La Consulta Internacional convoca a especialistas de la 
agroecología y teología para debatir acerca de las prác-
ticas productivas y de consumo vinculadas al modelo 
agroexportador y sus consecuencias para la salud y el 
medio ambiente desde la espiritualidad cristiana.  

Es impulsada desde 2017 por la Pastoral de Promoción 
para el Cuidado de la Creación (PPCC), el programa de 
medio ambiente de la Fundación Protestante Hora de 
Obrar. 

Acerca de la Fundación Protestante Hora de Obrar 

La Fundación Protestante Hora de Obrar trabaja en la 
promoción y defensa de los derechos humanos desde 
una perspectiva de fe protestante en Argentina, Para-
guay y Uruguay.  

A través del programa de medio ambiente, PPCC, pro-
mueve una conciencia crítica y movilizadora sobre la 
responsabilidad cristiana y de las comunidades de fe en 
la promoción del cuidado de nuestra casa común. Hora 
de Obrar es una iniciativa de la Iglesia Evangélica del 
Río de la Plata. 

Acerca de la Iglesia Evangélica del 
Río de la Plata 

La Iglesia Evangélica del Río de la Pla-
ta (IERP) es una iglesia protestante que históricamente 
trabaja en la defensa y promoción de los derechos hu-
manos y la preservación del medio ambiente, con pre-
sencia en Paraguay, Uruguay y Argentina. 

(alc-noticias.net) 14/10/2020 

54. El 85% del liderazgo evangélico en Esta-
dos Unidos cree que la pandemia forta-
lecerá a las iglesias 

Según datos de la Asociación Nacional de Evangélicos, 
el 48% también considera que los ministerios “han 
afrontado una interrupción significativa”  

Washington. D.C. Para el 85% de los líderes evangéli-
cos de Estados Unidos, la mayoría de iglesias ―han 
identificado y adoptado nuevas oportunidades para el 
ministerio y saldrán de la pandemia más fuertes que an-
tes‖.  

Así lo ha publicado la Asociación Nacional de Evangéli-
cos (NAE, por sus siglas en inglés), entidad miembro de 
la Alianza Evangélica Mundial y que representa a más 
de 45.000 iglesias de 40 denominaciones diferentes en 
todo el país, en base a los datos de una encuesta al li-
derazgo en agosto. 

―La pandemia del coronavirus no ha tenido el mismo 
impacto en la salud y los ministerios de las iglesias de 
todo el país. Pero anima ver que los líderes evangélicos 
ven a la mayoría de sus iglesias creciendo y bendicien-
do a sus comunidades a través de la innovación‖, ha 
señalado el presidente de la NAE, Walter Kim. 

Una tendencia que confirma la ejecutiva sinodal de la 
Orden del Pacto de los Evangélicos Presbiterianos, Da-
na Allin, que considera que ―la Covid-19 ha permitido 
hacer cambios a los líderes de las iglesias que podrían 
no haber sido tan fáciles de no ser por este momento‖. 
―Las iglesias que ya tenían claridad en cuanto a la mi-
sión, la visión, los valores y el discipulado han tenido un 
tiempo mucho más fácil para adaptarse‖, añade.  

También, el representante de la Conferencia Cristiana 
Congregacional Conservadora, Ron Hamilton, ha sub-
rayado que ―muchas iglesias han aprendido cosas que 
les ayudarán a incrementar su efectividad en el ministe-
rio‖. 

El 48% reconoce que los ministerios han afrontado 
“interrupciones significativas” 

Del conjunto de líderes entrevistados por la NAE, el 
48% reconocen que los ministerios de las iglesias ―han 
afrontado interrupciones significativas y un futuro incier-
to‖, mientras que el 36% afirman haber continuado sin 
ningún tipo de problemas. 
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―Tristemente, las iglesias que luchan de forma insana 
no han conseguido mantenerse al día y puede que no 
sobrevivan al efecto de la pandemia‖, apunta Hamilton.  

La viabilidad financiera, en riesgo para el 42% 

Hasta el 42% del liderazgo asegura que la pandemia ha 
puesto en riesgo la viabilidad financiera de las iglesias 
en las que sirven. La situación, sin embargo, habría me-
jorado en los últimos meses, según datos recogidos 
también por la NAE. 

Mientras que en abril, el 65% de las iglesias de la orga-
nización informaban de un descenso de las ofrendas, 
en agosto, el 64% señalaba que los donativos se ha-
bían mantenido o incrementado.  

Algo que es una realidad para el presidente de la orga-
nización de iglesias pentecostales Open Bible, Randall 
Bach, que considera que los grandes retos del corona-
virus para las iglesias estadounidenses no han sido las 
finanzas ni las limitaciones o ausencia de las reuniones 
físicas, sino que ―ha recaído sobre los pastores‖.  

―Con valentía, están haciendo todo lo posible, adaptán-
dose al cambio forzado masivo y trabajando más duro 
que nunca‖, remarca. 

(protestantedigital.com) 16/10/2020 

55. Magistrada elegida por Trump para Su-
prema Corte se niega a condenar sepa-
ración de familias migrantes 

Washington. La jueza nominada a la Corte Suprema de 
Estados Unidos, Amy Coney Barrett, no quiso decir el 
miércoles si la práctica del gobierno del presidente Do-
nald Trump de separar a niños migrantes de sus fami-
lias en la frontera con México estuvo mal. 

Barrett fue cuestionada por el senador Cory Booker so-
bre dicha práctica durante su audiencia de confirma-
ción, a lo que respondió que no podía ser arrastrada a 
un debate en torno a la política de inmigración del go-
bierno de Trump.  

La jueza se ha negado a tomar parte en varios temas 
—por ejemplo: si el presidente Trump tiene el derecho 
de postergar las elecciones— argumentando la necesi-
dad de independencia del poder judicial. 

El gobierno de Trump separó a más de 2.500 niños mi-
grantes de sus padres en la frontera sur del país duran-
te la primavera y verano de 2018. La práctica fue am-
pliamente considerada como inhumana por dirigentes, 
legisladores y grupos religiosos de todo el mundo, in-
cluido el papa Francisco. 

Investigaciones posteriores concluyeron que probable-
mente miles más fueron separados de 
sus familias, pero la falta de registro del 
gobierno hizo imposible saber realmente 

cuántos. El gobierno sigue enfrentando 
un proceso en los tribunales en torno a la política. 

Con información de AP 

(jornada.com.mx) 15/10/2020 

56. El CMI felicita al Programa Mundial de 
Alimentos por el Premio Nobel de la Paz 

Ginebra. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) celebró 
la concesión del Premio Nobel de la Paz 2020 al Pro-
grama Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas. 
―Queremos agradecer y felicitar a los dirigentes del 
Programa Mundial de Alimentos y a cada miembro de 
su personal‖, dijo el Rev. Dr. Ioan Sauca, secretario ge-
neral interino del CMI.  

―Esta vital organización multilateral está integrada por 
muchas personas que trabajan con gran dedicación en 
las regiones más remotas y vulnerables del mundo, 
afectadas por conflictos, catástrofes climáticas y crisis 
económicas‖. 

La contribución del Programa Mundial de Alimentos se 
ha vuelto aún más importante en el contexto de la pan-
demia de COVID-19, ya que la cantidad de personas 
que enfrentan inseguridad alimentaria aguda en 2020 
casi se ha duplicado, hasta alcanzar los 265 millones, 
frente a los 135 millones de 2019.  

―Los creyentes, que tienen un fuerte arraigo en sus co-
munidades, son testigos de la heroica, sacrificada y 
constante respuesta del Programa Mundial de Alimen-
tos ante el hambre, y han tenido el privilegio de colabo-
rar con el Programa en muchos de esos contextos‖, dijo 
Sauca. 

Mientras las comunidades religiosas celebran la Sema-
na de Acción de las Iglesias por los Alimentos, muchos 
destacan el imperativo moral de dar solución al hambre 
y a la inseguridad alimentaria.  

Sin embargo, en numerosos casos, la falta de recursos 
y las prioridades cambiantes están reduciendo los fon-
dos asignados para apoyar a millones de personas vul-
nerables que necesitan asistencia para salvar la vida. 

―Los creyentes están decididos a defender y a actuar 
junto al Programa Mundial de Alimentos, por la protec-
ción de los medios de vida, el bienestar y el sustento 
diario de las personas, especialmente de aquellas que 
experimentan la dura realidad del hambre en estos 
tiempos difíciles‖, dijo Sauca. ―Oramos para que la soli-
daridad entre las naciones del mundo haga extensivo 
ese apoyo hasta llegar a las comunidades más margi-
nalizadas de cada sociedad‖. 

Durante la Semana de Acción de las Iglesias por los 
Alimentos, que se celebra este año del 11 al 17 de oc-
tubre, el CMI, la Conferencia Cristiana de Asia y la Con-
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ferencia de Iglesias del Pacífico invitan a todas las per-
sonas de buena voluntad alrededor del mundo, a un 
servicio de oración virtual, el 16 de octubre, Día Mundial 
de la Alimentación. 

El servicio en el Pacífico tendrá lugar a las 10:00 horas, 
en Suva, hora de Fiji (9:00 horas en Sydney, 11:00 ho-
ras en Auckland). 

En Asia, el servicio tendrá lugar a las 11:00 horas, hora 
de Bangkok (9:30 horas en Nueva Delhi, 12:00 horas 
en Beijing). 

Para África, las Américas y Europa, el servicio tendrá 
lugar a las 16:30 horas, hora central europea. Los en-
cuentros contarán con la participación de dirigentes de 
las distintas regiones y la secretaria de FIAN Internatio-
nal, la señora Sofía Monsalve Suárez, ofrecerá las re-
flexiones. 

(oikoumene.org) 12/10/2020 

57. Durante la Semana de acción de las igle-
sias sobre la alimentación, "volvamos a 
lo básico" 

Suiza. El Dr. Manoj Kurian es coordinador de la Alianza 
de Defensa Ecuménica del Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI). Ahora que estamos en medio de la celebración 
de la Semana de acción sobre la alimentación de las 
iglesias, reflexiona sobre el tema de este año, "Crecer, 
nutrir, sostener juntos". 

¿Por qué deberíamos observar la Semana de acción 
de las iglesias sobre la alimentación (11-17 de octu-
bre de 2020)? ¿Está aumentando el hambre? 

Dr. Kurian: El hambre es una realidad constante para 
más de una cuarta parte de la población mundial, y 
2.000 millones de personas experimentan niveles mo-
derados y severos de inseguridad alimentaria.  

Diez meses después de la pandemia de COVID-19, la 
situación con respecto al acceso a los alimentos y los 
medios de vida de las personas en todo el mundo ha 
empeorado significativamente. Se espera que el núme-
ro de personas que enfrentan inseguridad alimentaria 
aguda casi se duplique a 265 millones en 2020, desde 
135 millones en 2019. 

Jesucristo quería que viéramos a Dios en el otro y res-
pondiéramos, especialmente a los necesitados. El 
hambre y la pandemia son dos caras de una misma 
moneda, que afectan de forma desproporcionada a los 
más vulnerables.  

El sesenta por ciento de la fuerza laboral mundial, lo 
que representa dos mil millones de trabajadores en 

empleos informales, no tiene acceso a 
una red de seguridad social. El 80% de 
ellos se encuentran en África subsaha-

riana. 

Otros 140 millones de personas se hundirán en la po-
breza extrema, viviendo con menos de US $ 1,90 por 
día en 2020. Las personas que viven con discapacida-
des, las personas de edad avanzada y las que tienen 
enfermedades preexistentes como el VIH, la tubercu-
losis y la diabetes son adicionalmente vulnerable. 

¿Qué papel específico tiene que jugar la fe en esta 
situación? 

Dr. Kurian: La fe une a la mayoría de la población mun-
dial. La iglesia claramente une a personas de diferentes 
contextos socioeconómicos, regionales y políticos. La 
iglesia y sus instituciones están presentes a través del 
tiempo y continúan sirviendo heroicamente, en las bue-
nas y en las malas, profundamente arraigadas en la 
comunidad. 

Las comunidades de fe están sobre el terreno, apoyan-
do y acompañando a las comunidades en estos tiem-
pos difíciles. Necesitamos celebrar esto y compartir las 
historias de resiliencia, renovación y esperanza. 

La semana brinda a la iglesia la posibilidad de hacer 
que las personas reflexionen sobre los imperativos mo-
rales y éticos para que la humanidad responda a este 
desafío continuo del hambre y las enfermedades, pro-
moviendo la transformación y la acción sostenida a ni-
vel comunitario y afectando el cambio de políticas para 
mejor. 

¿Cómo podemos abordar los problemas de raíz del 
hambre? 

Dr. Kurian: Podemos abordar las raíces de los proble-
mas utilizando la lente del tema del Día Mundial de la 
Alimentación, "Crecer, nutrir, sostener juntos". 

Crecer. Volvamos a lo básico y fomentemos la produc-
ción de alimentos agroecológicos que sea local, diversa 
y tenga un impacto negativo mínimo en la tierra y las 
personas. Asegurémonos de que los pequeños agricul-
tores, pescadores y pueblos indígenas tengan acceso a 
semillas, tierra, agua, recursos y mercados. 

Nutrir. Compartamos los recursos en solidaridad y cui-
dándonos unos a otros, garantizando que todas las 
personas tengan derecho a una alimentación adecua-
da, asequible y nutritiva.  

Tengamos en cuenta las desigualdades que ya existen 
en muchos sectores de la población, incluidas las muje-
res, los niños, las personas que viven con el VIH, la tu-
berculosis y las enfermedades no transmisibles, las 
personas que viven con discapacidades, las personas 
sin hogar y los presos. 

Sostener. Esforcémonos por detener el tremendo ata-
que contra el medio ambiente, el clima, la biodiversidad 
y la supervivencia misma de muchos de nuestros seme-
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jantes en la tierra, para producir alimentos, alejándonos 
de la agricultura industrial. Vivamos vidas plenas de 
forma sostenible y dejemos que la vida florezca a nues-
tro alrededor. 

Juntos. Solo podemos lograr esto con unidad de visión, 
propósito y acción. No podemos resolver el hambre y 
las enfermedades de forma aislada. El cambio climáti-
co, la contaminación de la tierra y el agua, la destruc-
ción ecológica y los virus no conocen fronteras ni mu-
ros. 

¿Qué está haciendo el CMI para ayudar con esta 
transformación? 

Dr. Kurian: El CMI está proporcionando recursos para 
el culto y, en colaboración con organizaciones ecumé-
nicas regionales, está invitando a todos a celebrar el 
Día Mundial de la Alimentación el 16 de octubre, con 
servicios de oración en línea en tres zonas horarias. 

Para mantener las reflexiones y los debates activos y 
productivos, el CMI también está organizando una serie 
de podcasts durante este mes, en los que participan 
agricultores y comunidades religiosas de diferentes re-
giones del mundo. 

(oikoumene.org) 15/10/2020 

58. La iniciativa de la recolección de la acei-
tuna reafirma el compromiso con la jus-
ticia y la paz en Tierra Santa 

Jerusalén. Los olivos no conocen fronteras religiosas ni 
territoriales y dan frutos incluso bajo ocupación. Con el 
comienzo de la temporada anual de recolección de 
aceitunas, el Consejo Mundial de Iglesias (CMI) lanza 
una iniciativa global esta semana, destacando la impor-
tancia espiritual, económica y cultural de la recolección 
de aceitunas para las comunidades palestinas y dando 
testimonio del impacto de la ocupación. 

El objetivo de la iniciativa es expresar solidaridad y 
concienciar al público sobre las limitaciones e injusticias 
que padecen los palestinos, junto con las continuas 
amenazas, hostigamientos y vandalismo de sus tierras 
y propiedades. 

"La cosecha de aceitunas es muy importante para las 
comunidades palestinas de Cisjordania. Reúne a las 
personas en un ambiente alegre y festivo en torno a 
una de sus fuentes tradicionales de ingresos más im-
portantes.  

La cosecha en condiciones seguras y pacíficas es fun-
damental para la vida y los medios de subsistencia de 
los agricultores palestinos y sus familias ", dice el secre-
tario general interino del CMI, Rev. Prof. Dr. Ioan Sau-

ca. 

El CMI invita a todas las iglesias miem-
bros, socios y personas de buena voluntad a unirse a la 
iniciativa y unirse en oración por la paz y la justicia, y 
una rica cosecha de aceitunas. 

Mientras los agricultores están ocupados trayendo sus 
cosechas, tradicionalmente este también es un momen-
to para celebrar y estar agradecido por los frutos de la 
vida que brindan los olivos. Lo que hace que este año 
sea diferente es que las restricciones en torno a la pan-
demia de COVID-19, junto con la ausencia de acompa-
ñantes en el lugar desde marzo, ha agravado la vulne-
rabilidad de las comunidades palestinas en los territo-
rios ocupados.  

Sin embargo, el Programa de Acompañamiento Ecu-
ménico del CMI en Palestina e Israel (WCC-EAPPI) y 
sus socios siguen firmemente comprometidos con la 
promoción de la paz y la justicia para los palestinos que 
viven bajo ocupación.  

La situación sobre el terreno de las comunidades vulne-
rables seguirá siendo monitoreada y comunicada, mien-
tras que el acompañamiento físico se reanudará tan 
pronto como se levanten las restricciones. 

"La temporada de cosecha de aceitunas brinda la opor-
tunidad de recordar una vez más al mundo las dificulta-
des e injusticias que enfrenta el pueblo palestino bajo la 
ocupación.  

En un momento dominado por las preocupaciones en 
torno al COVID-19, esta iniciativa envía una clara señal 
de que el pueblo palestino no ha sido olvidado y que la 
confraternidad cristiana seguirá alzando su voz contra 
la opresión y las violaciones a los derechos humanos. 
Es una parte vital de nuestra Peregrinación de Justicia 
y Paz‖, explica Sauca. 

La iniciativa de recolección de aceitunas se lanza en 
estrecha cooperación con socios ecuménicos en todo el 
mundo, así como con iglesias locales y comunidades 
religiosas. Comienza el 14 de octubre a través de cana-
les digitales. 

(oikoumene.org) 14/10/2020 

59. Las venas interrumpidas de América La-
tina: Marcelo Barros 

Brasil. Cada 12 de octubre, el continente latinoameri-
cano recuerda la llegada de los conquistadores al con-
tinente y el comienzo de la colonización. La conquista 
fue uno de los ataques más violentos y crueles de la 
historia.  

Cálculos actuales muestran que el genocidio contra los 
indígenas debe haber matado a 70 millones de perso-
nas (Cf. GRONDINO, Marcelo e VIEZZER, Moema, O 
maior genocídio da história da humanidade, Toledo, 
2018).  
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Es sorprendente, entonces, que en 2018, en Puerto 
Maldonado, Perú, el Papa Francisco afirmó: "En este 
momento de la historia, los pueblos indígenas tienen su 
existencia más amenazada que en otras épocas‖.  

Para dominar, los conquistadores crearon diferentes 
países. Por eso, en las luchas de   liberación, el sueño 
de la unidad del continente siempre estuvo presente. A 
principios del siglo XIX, Simón Bolívar, el libertador, 
proponía "Nuestra América". Más tarde, José Martí la 
pensaba como ―Patria Grande". Ambos dedicaron sus 
vidas a eso. Sin embargo, la ambición de la élite de ca-
da país fue más fuerte.  

Desde finales del siglo XX, el gobierno bolivariano de 
Hugo Chávez en Venezuela y después, de Evo Morales 
en Bolivia y Rafael Correa en Ecuador, con la colabora-
ción de Brasil, en la primera década de este siglo, han 
coordinado importante esfuerzo para integrar la región. 
Se fundaron diversas organizaciones para el diálogo y 
integración. Desde 2016, esto sufrió ataque. Las venas 
del continente fueran interrumpidas. 

El gobierno de los Estados Unidos no perdona a Cuba y 
Venezuela por haberse liberado de la explotación a la 
que eran antes sometidos. Castiga a ambos países con 
un bloqueo comercial criminal. Paga una guerra mediá-
tica que diariamente difunde noticias falsas y intenta 
poner al propio pueblo del país contra su gobierno.  

Cuba y Venezuela se resisten. Al mismo tiempo, siguen 
su camino de solidaridad internacional. Ahora en la 
pandemia, nos dan ejemplo de países que cuidan de su 
gente y son solidarios. Cuba envia médicos para ayudar 
en varios otros países.  

En Brasil, el gobierno está cada vez más subordinado 
al imperio de los Estados Unidos. La élite, que siempre 
se ha negado a participar en cualquier diálogo de inte-
gración, utiliza el fantasma del comunismo.   

En estos días el Papa Francisco publicó la nueva encí-
clica Todos somos hermanos y hermanas. Allí, el Papa 
propone que la humanidad asuma la cultura de la soli-
daridad fraterna, ejerza la amistad social y comprenda 
que los bienes indispensables para la vida deben ser 
considerados como bienes comunes de la humanidad y 
están por encima de los intereses individuales.  

Esta hermandad universal es la realización del plan di-
vino para el mundo. Desde ahora, necesitamos ser tes-
tigos y colaborar con el deseo divino de ver a la huma-
nidad reconciliada como una sola familia y en comunión 
con el planeta Tierra y todos los seres vivos. 

(amerindiaenlared.org) 11/10/2020 

60. El CMI pide el fin inmediato 
de las acciones militares en la región de 
Nagorno-Karabaj 

Suiza. El secretario general interino del Consejo Mun-
dial de Iglesias, Rev. Prof. Dr. Ioan Sauca, expresó su 
profunda preocupación por las violaciones del alto el 
fuego humanitario acordado entre Armenia y Azerbai-
yán el 10 de octubre. 

Instamos a todas las partes en el conflicto a que pon-
gan fin de inmediato a todas las acciones militares, a 
respetar el acuerdo de alto el fuego alcanzado en Mos-
cú y a entablar un diálogo constructivo destinado a pro-
teger las vidas y los derechos humanos, prevenir los 
ataques contra la infraestructura civil y los lugares de 
culto y lograr una paz sostenible‖, dijo Sauca.  

―Entre muchos otros impactos trágicos del conflicto, nos 
sorprendió y consternó el ataque a la catedral de Gha-
zanchetsots, en la que se refugiaban civiles en ese 
momento‖. 

Sauca continuó: ―Condenamos cualquier ataque dirigido 
contra los sitios religiosos y culturales de los demás‖, 
dijo.  

―Oramos y esperamos que los líderes e instituciones 
religiosas, junto con los tomadores de decisiones, pue-
dan unirse en esfuerzos concertados para poner fin a 
este conflicto, para la protección de cada vida humana, 
para la promoción del entendimiento interreligioso y el 
respeto por las comunidades de los demás lugares san-
tos, y en cooperación por la paz, la justicia y la dignidad 
humana ". 

(oikoumene.org) 12/10/2020 

61. El CMI respalda al Consejo Nacional de 
Iglesias de Filipinas para instar a una 
mejor protección de los derechos huma-
nos 

Manila. El Consejo Nacional de Iglesias de Filipinas 
(NCCP) ha expresado su decepción por la insuficiencia 
de una resolución reciente del Consejo de Derechos 
Humanos de la ONU (ACNUR) sobre los derechos hu-
manos en Filipinas. 

Sin embargo, en un comunicado el 8 de octubre, el 
NCCP expresó su determinación de ―maximizar cual-
quier espacio abierto por esta resolución que pueda 
avanzar en la búsqueda de justicia para las víctimas y 
sobrevivientes de violaciones de derechos humanos. 

―La resolución del CDH sobre cooperación técnica y 
creación de capacidad para la promoción y protección 
de los derechos humanos en Filipinas no cumple con 
nuestras expectativas‖, se lee en el comunicado. 
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 ―A decir verdad, no refleja los hallazgos y recomenda-
ciones del informe del Alto Comisionado de las Nacio-
nes Unidas para los Derechos Humanos. Esto es más 
evidente porque no responde a nuestro ferviente llama-
do a una investigación internacional independiente ‖. 

Desde que el presidente Duterte lanzó su 'guerra contra 
las drogas', poco después de llegar al poder en 2016, 
miles de personas han perdido la vida debido a medi-
das policiales cada vez más violentas que han incluido 
ejecuciones extrajudiciales y arbitrarias.  

Según el Director de Asuntos Internacionales del CMI, 
Peter Prove, ―los activistas de la sociedad civil que se 
manifiestan en contra de esta situación son etiquetados 
como terroristas o comunistas y enfrentan acoso, ame-
nazas y, en algunos casos, la muerte.  

Las comunidades indígenas han sido atacadas espe-
cialmente, e incluso las iglesias no se han librado. El 
NCCP es una de las muchas organizaciones que han 
sido 'etiquetadas en rojo' y sometidas a tal acoso ". 

Hace un año, el Consejo de Derechos Humanos ordenó 
al Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos que investigara la situación.  

Su informe describió una situación desesperada e in-
formó que, incluso tomando las estimaciones más con-
servadoras basadas en datos del gobierno, más de 
8.500 personas habían muerto. Otras estimaciones su-
gieren que el número real es el triple de esa cifra. 

El informe de la Alta Comisionada pedía al Consejo de 
Derechos Humanos que encomendara a su oficina el 
control y la presentación de informes continuos, y el 
Consejo Mundial de Iglesias se unió a los llamamientos 

del NCCP y otros socios para un me-
canismo internacional independiente para dar segui-
miento al informe.  

Durante la 45ª sesión del Consejo de Derechos Huma-
nos, el CMI pronunció dos declaraciones sobre la situa-
ción en Filipinas: llamó la atención sobre las violaciones 
de derechos humanos que sufren las comunidades in-
dígenas y expresó su dolor por el reciente asesinato de 
un defensor de los derechos humanos, trabajador de la 
iglesia y madre, Zara Alvarez. 

Sin embargo, como explica el Director Prove, ―no hubo 
suficiente apoyo político para una resolución que exigie-
ra cuentas al gobierno de Filipinas. Los Estados miem-
bros del Consejo de Derechos Humanos optaron por no 
condenar las violaciones de derechos humanos que 
ocurren dentro de las fronteras de un país que gene-
ralmente vive en paz con otros miembros de la comuni-
dad internacional‖. 

En cambio, se adoptó una resolución que simplemente 
ordenaba a la oficina del Alto Comisionado proporcionar 
―cooperación técnica‖ y ―desarrollo de capacidades‖ pa-
ra apoyar los esfuerzos del gobierno para mejorar los 
derechos humanos.  

Pero como ha señalado la comisionada de Derechos 
Humanos de Filipinas, Karen Gomez-Dumpit, ―Ninguna 
cantidad de asistencia técnica y desarrollo de capaci-
dades puede mejorar la situación sobre el terreno si no 
hay cambios en la política. Tiene que haber una mejora 
notable sobre el terreno con los mecanismos de rendi-
ción de cuentas nacionales". 

(oikoumene.org) 09/10/2020 

GÉNERO Y ECUMENISMO

62. Pepa Torres: "La forma ma  s eficaz de 

luchar contra la pandemia es combatir la 
desigualdad siste  mica y la explotacio  n 
depredadora del planeta y las especies" 

La Jornada ha servido para inaugurar un curso de tran-
sición previo a la celebración del  II Consejo que se ha 
aplazado al 2022 

Torres ha hecho un análisis de la realidad a partir de los 
dos  ltimos informes Foessa apuntando diversos ries-
gos como la crisis ecológica y la económica de 2008 no 
resuelta, la naturalización de la desigualdad 

  n desafío urgente que nos plantea esta situación es 
la necesidad de elegir entre una sociedad utilitaria y 
otra en la que tengan cabida y centralidad las iniciativas 

y experiencias de vinculación colectiva y 
cuidado comunitario" 

Aportar algunas pistas que puedan ayudar en la cons-
trucción colectiva de nuevas formas de vida ante el 
desafío de la crisis, fue el hilo conductor que ha recorri-
do la 67a Jornada General que el movimiento Acción 
Católica Obrera (ACO), celebrada el 12 de octubre, de 
forma telemática a causa de las restricciones provoca-
das por la pandemia. 

«Abrir caminos de esperanza e inclusión en tiempos de 
pandemia», ha sido el título de la ponencia de Pepa To-
rres. En la Jornada, que se ha celebrado durante la 
mañana, se ha despedido la presidenta María Martínez, 
después de haber hecho este servicio los últimos cuatro 
años, y sin relevo hasta el momento. 

La Jornada ha servido para inaugurar un curso de tran-
sición previo a la celebración del XII Consejo que se ha 
aplazado al 2022. «Yo soy la vid, vosotros los sarmien-
tos» (Jn 15,5a), ha sido el lema de la jornada y de este 
curso «de transición evangélica», como indica el consi-
liario general, Pepe Baena: «Los y las militantes de 
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ACO vivimos hoy preocupados y distraídos por muchas 
cuestiones.  

Algunas pueden influir negativamente en la misión 
evangelizadora (...). Por eso tiene sentido disfrutar de 
este curso de discernimiento para hacer el ejercicio de 
respondernos ―¿con quién y dónde tenemos puesta 
nuestra esperanza como movimiento de Iglesia ante la 
realidad que estamos viviendo?‖». 

Para dar las primeras orientaciones, la religiosa, 
teóloga y activista, Pepa Torres, ha hecho un análisis 
de la realidad a partir de los dos últimos informes Foes-
sa apuntando diversos riesgos como la crisis ecológica 
y la económica de 2008 no resuelta, la naturalización 
de la desigualdad y la exclusión, el individualismo po-
sesivo o la desafección política e institucional, entre 
otros.  

«Un desafío urgente que nos plantea esta situación es 
la necesidad de elegir entre una sociedad utilitaria y 
otra en la que tengan cabida y centralidad las iniciativas 
y experiencias de vinculación colectiva y cuidado co-
munitario», dijo Pepa Torres. 

En la segunda parte, la ponente ha apuntado que «la 
forma más eficaz de luchar contra la pandemia es com-
batir la desigualdad sistémica y la explotación depreda-
dora del planeta y las especies.  

Esto requiere un cambio de conciencia por el que hay 
que apostar desde un trabajo socioeducativo impres-
cindible que haga posible un nuevo éxodo mental y 
cordial», refiriéndose a la teóloga Emma Martínez 
Ocaña. En varias ocasiones, Pepa Torres citó al papa 
Francisco (Laudato Si, las cartas a los movimientos po-
pulares...). 

En el manifiesto que ACO ha preparado para este curso 
—«Ya queda menos para la luz»—se hace patente que 
«en nuestro ser cristiano y obrero nos sentimos llama-
dos a ser personas comprometidas a pesar del miedo, 
la incertidumbre y la fragilidad.  

Necesitamos recuperar la alegría y el impulso, a ser 
con otras personas. Queremos un futuro digno y decen-
te donde se ponga en el centro la persona y el cuidado 
del planeta. Queremos ser portadores del Reino de 
Dios y de la Buena Nueva». 

La Eucaristía, por razones sanitarias, se celebró de 
manera descentralizada en algunas zonas y diócesis. 
Durante la Jornada General se hizo presente el obispo 
auxiliar del Arzobispado de Barcelona, Sergi Gordo, 
responsable en la Conferencia Episcopal Tarraconense 
de acompañar los movimientos de Pastoral Obrera.  

«En nuestros ambientes obreros y populares esta crisis 
va in crescendo. Desde el Evangelio, 
con Jesús de Nazaret podemos vivir es-
to con otro sentido, con la mística de 

ojos abiertos», dijo el obispo Sergi. 

(religiondigital.org) 13/10/2020 

63. Religiosas ofrecen al Papa un edificio 
para acoger a refugiados 

Unas religiosas de Roma ofrecen al Papa Francisco un 
edificio de su congregación para acoger a los refugia-
dos, anunció el Vaticano el 12 de octubre de 2020. Este 
gesto se presentó como una respuesta a la llamada de 
la encíclica Fratelli tutti. 

El inmueble de las Hermanas de la Divina Providencia, 
Villa Serena, situado en la Via della Pisana, al este de 
Roma, se convertirá en un hogar para refugiados, es-
pecialmente mujeres solteras, mujeres con niños y fa-
milias en situación de vulnerabilidad, que han llegado a 
Italia a través de los corredores humanitarios. 

La estructura, gestionada por la Comunidad de 
Sant‘Egidio, indica un comunicado de la Limosnería 
Apostólica, podrá acoger a unas sesenta personas. Se 
les atenderá durante sus primeros meses en el país y 
también se les acompañará hacia la ―autonomía en el 
empleo y la vivienda‖. 

Sant‘Egidio abrió en 2015 los corredores humanitarios 
para los refugiados de Siria, el Cuerno de África y Gre-
cia, especialmente de Lesbos. Más de 2.600 personas, 
muchas de ellas menores de edad, han sido sostenidas 
a través de estos corredores. 

Las Hermanas de la Divina Providencia nacieron en 
1921 en Catania, bajo la dirección de María Marletta. 
Se dedican a los jóvenes en dificultades, entre otras la-
bores, a través de la educación. 

(es.zenit.org) 13/10/2020 

64. Lucía Ramón, teóloga feminista: "Me 
preocupa especialmente que el rostro de 
la pobreza en el mundo sea femenino" 

Profesora de la Facultad de Teología de València, la 
teóloga y feminista Lucía Ramón ha sido entrevistada 
por La Vanguardia en el marco de su conferencia Fe-
ministas agnósticas y feministas cristianas: un diálogo 
inexplorado, en la Fundació Joan Maragall 

Mientras que "el hombre es socializado para la autono-
mía y el trabajo en el espacio público", la teóloga expli-
ca que, durante siglos de cultura patriarcal, "las mujeres 
fundamentalmente hemos sido educadas en el cuidado" 

"La violencia sexual, el no tener acceso al poder o el 
mal de la ignorancia son experiencias reales que se 
han de tener en cuenta", denuncia 

Profesora de la Facultad de Teología de València, la 
teóloga y feminista Lucía Ramón ha sido entrevistada 
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por La Vanguardia en el marco de su conferencia Fe-
ministas agnósticas y feministas cristianas: un diálogo 
inexplorado, en la Fundació Joan Maragall. En ella la 
teóloga afirma que "no podemos plantear a las mujeres 
que tengan que elegir entre igualdad y espiritualidad". 

Desde una perspectiva creyente pero necesariamente 
crítica, Ramón reconoce que "las religiones han contri-
buido en parte a la limitación de las posibilidades y los 
derechos de las mujeres, pero también han servido pa-
ra darles fuerza, afirmarse en su dignidad y rebelarse 
ante situaciones injustas".  

Mientras que "el hombre es socializado para la autono-
mía y el trabajo en el espacio público", la teóloga expli-
ca que, durante siglos de cultura patriarcal, "las mujeres 
fundamentalmente hemos sido educadas en el cuida-
do". 

La herida brota al nacer mujer en una sociedad que 
discrimina por ello. "La violencia sexual, el no tener ac-
ceso al poder o el mal de la ignorancia son experiencias 
reales que se han de tener en cuenta" porque afecta-
rán, en menor o mayor medida, a cualquier mujer. "Me 
preocupa especialmente que el rostro de la pobreza en 
el mundo sea femenino", denuncia. 

En cuanto a la Iglesia católica, Lucía Ramón describe 
cómo lo femenino se ha visto forzado a inclinar la ca-
beza ante un "discurso teológico, predicación, 
acompañamiento espiritual" hecho fundamental-
mente por "varones clérigos célibes". "Esta otra ex-
periencia de la vida, esta cultura ética propia de la mu-
jer, está ausente", lamenta. 

Se hace urgente, en las comunidades eclesiales, una 
pedagogía de la igualdad que empiece por desmontar 
los tópicos engañosos. El que describe, por ejemplo, a 
María Magdalena como "la prostituta que llora a los pies 
de Jesús, y eso no tiene nada que ver con los textos 
originales", opina Ramón.  

Del mismo modo, "se da por hecho que en la última ce-
na no hubo mujeres, y cómo no iba a haber mujeres si 
estaban todos juntos", protesta la teóloga. 

Un viento distinto sopla con Francisco en el Vaticano, 
pero las mujeres siguen excluidas de los ministerios. 
Pese a que "en tiempos del Imperio Romano, el cristia-
nismo se consideraba casi una religión de mujeres", 
apunta Ramón. "El tema del sacerdocio es fundamen-
tal", concluye. "Porque es necesario para tener acceso 
a cualquier lugar de toma de decisiones, para pertene-
cer a la jerarquía visible". 

(religiondigital.org) 13/10/2020 

65. En la FFL no se tolerarán 
más abusos y violencia de género 

La comunidad de la Facultad de Filosofía y Letras (FFL) 
de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) no tolera más abusos y violencia por razones 
de género, advirtió el director Jorge Enrique Linares. 

Ante el próximo inicio del semestre en esta escuela, el 
directivo exhortó a los hombres a que no cometan nin-
gún acto de violencia de género, establezcan relaciones 
de igualdad y respeto con sus compañeras, y no permi-
tan que otros hombres ejerzan violencia de género de 
ningún tipo. 

En un mensaje para la comunidad de la facultad, sostu-
vo que es compromiso de nuestra comunidad colaborar 
para prevenir la violencia de género mediante activida-
des académicas, de difusión y reflexión, pero también 
contamos con un protocolo universitario para denun-
ciarlas y poder sancionarlas adecuadamente, con base 
en la Legislación Universitaria. 

(jornada.com.mx) 11/10/2020 

66. El Proyecto Global de Monitoreo de Me-
dios promueve la justicia de género en la 
cobertura de los medios 

El Proyecto Global de Monitoreo de Medios, capaz de 
llevarse a cabo de manera segura en medio de la pan-
demia COVID-19, continúa promoviendo la justicia de 
género en la cobertura de los medios. Participan miles 
de voluntarios de 145 países. 

El proyecto es el sexto de una serie de amplios estu-
dios de monitoreo de género y medios realizados cada 
cinco años desde 1995 por WACC Global, una organi-
zación no gubernamental internacional que aboga por 
los derechos de comunicación para lograr la justicia so-
cial. 

Al analizar las diferencias de género en la representa-
ción y representación de mujeres y hombres en las no-
ticias impresas, televisadas, en línea y de las redes so-
ciales, el proyecto pone de relieve las desigualdades de 
género perpetuadas en y a través de los medios de 
comunicación. 

Los resultados del monitoreo anterior han mostrado un 
progreso extremadamente lento en llevar las voces de 
las mujeres al primer plano del discurso público que tie-
ne lugar en los medios tradicionales y digitales. 

Se esperan los resultados preliminares de la investiga-
ción de 2020 a principios del próximo año. 

(oikoumene.org) 09/10/2020 
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67. El Papa participará en evento interreli-
gioso de oración por la paz 

El Papa Francisco participará en el Encuentro de Ora-
ción por la paz en el Espíritu de Asís, que tendrá lugar 
en la tarde del 20 de octubre, bajo el título: ―Nadie se 
salva solo – Paz y Fraternidad‖, promovido por la Co-
munidad de Sant‘Egidio. 

Así ha informado hoy, 16 de octubre de 2020, el direc-
tor de la Oficina de Prensa de la Santa Sede, Matteo 
Bruni. 

Se trata de un acto oración ecuménica ―con las otras 
confesiones cristianas en la basílica romana de Santa 
María de Aracoeli‖ y ―de la ceremonia posterior con los 
representantes de las grandes religiones del mundo en 
la plaza del Capitolio‖, describe Bruni. 

Situado en el centro de Roma, el Capitolio es la sede 
de la administración de la Ciudad Eterna. El Papa ar-
gentino lo visitó el 26 de marzo de 2019, por invitación 
de la alcaldesa Virginia Raggi. 

Detrás del monumento a Víctor Manuel II, en la cima de 
la colina, la basílica de Santa María en Aracoeli data del 
siglo VI. Fue restaurada en el siglo XIII en estilo román-
tico-gótico. 

(es.zenit.org) 16/10/2020 

68. Nace REDHEL: Un espacio de articula-
ción e inclusión ecuménico, por una La-
tinoamérica que se comprometa con su 
diversidad e historia 

Tenemos la alegría de anunciar el nacimiento de RED-
HEL, una articulación, llamada Red Ecuménica por los 
Derechos Humanos y el Estado Laico (REDHEL), del 
que somos parte como ALC Noticias junto a 16 organi-
zaciones más. 

Vivimos en un momento donde las voces religiosas es-
tán cobrando una presencia pública cada vez más noto-
ria dentro del espacio público latinoamericano. Voces 
tan variadas como la misma diversidad que compone a 
las iglesias, sin embargo, las neoconservadoras son las 
que más resonancia adquieren.  

Algunos grupos religiosos están resistiendo la obten-
ción de derechos reclamados históricamente dentro de 
la sociedad civil y el campo de las políticas públicas. 
¿Contamos realmente con un estado que brinde igual 
oportunidades a las diferentes creencias de la región? 
¿Se construye a partir de aquellas cuestiones en co-
mún antes que las diferencias? ¿Cuáles son los límites 
y posibilidades de las iglesias con relación a los deba-

tes públicos? ¿Puede la idea de libertad 
de conciencia ser instrumentalizada para 
el privilegio de ciertos sectores, y en de-

trimento de las luchas ganadas por mu-
muchos grupos sociales?  

Es en este contexto que un conjunto de organizaciones 
ecuménicas de la región, se articularon con el propósito 
de promover el acuerdo de las diferentes creencias en 
el espacio público desde una visión inclusiva, diversa y 
profética.  

Un espacio de encuentro, reflexión e incidencia de or-
ganizaciones sociales, iglesias, medios de comunica-
ción, espacios académicos y redes de la sociedad civil 
en América Latina y el Caribe, que comparten el objeti-
vo de la promoción de los derechos humanos, la defen-
sa de la libertad religiosa y la afirmación del Estado Lai-
co como el espacio compartido entre las diferentes 
creencias.  

Esta articulación, llamada Red Ecuménica por los De-
rechos Humanos y el Estado Laico (REDHEL), tiene 
como objetivos: 

Promover espacios de diálogo e incidencia para la de-
fensa del Estado Laico y la plena democracia como ga-
rantía del respeto y la inclusión de todas las personas 
sin distinción de su religión, género o filosofía/ideología,  

Visibilizar, articular y potenciar la capacidad de comuni-
cación, trabajo conjunto e impacto de las acciones 
desarrolladas por los miembros de la red que acompa-
ñen la defensa del Estado laico y los derechos huma-
nos y  

Desarrollar instancias de reflexión y producción acadé-
mica (tanto socio-política como teológica) con el propó-
sito de problematizar y disputar discursos religiosos 
contrarios a los derechos humanos, promoviendo posi-
cionamientos que valoren la dignidad de todas las per-
sonas. 

REDHEL invita a sumarse a todas aquellas personas y 
organizaciones comprometidas a encarnar el mensaje 
de liberación de Cristo a través de la colaboración mu-
tua, el respeto por las diferencias y un fuerte compromi-
so por la dignidad de las personas. Escribanos a rede-
cumenicaredhel@gmail.com 

Adhieren las siguientes organizaciones: 

Agencia Latinoamericana y Caribeña de Comunicacio-
nes (ALC Noticias) 

Católicas por el Derecho a Decidir 

Comunidad Pentecostal Dimensión de FE 

Comunidad Teológica Rajab 

Departamento Ecuménico de Investigaciones 

Fe en la Resistencia 

Grupo de Estudios Multidisciplinario de Religión e Inci-
dencia Pública 
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Iglesia Antigua de las Américas 

Movimiento Ecuménico por los Derechos Humanos 

Movimiento No Matarás 

Observatorio del Sur 

Observatorio por la Igualdad Religiosa 

Paz y Esperanza 

Plataforma Intersecções 

Red Latina Sociopastoral 

Universidad Bíblica Latinoamericana 

Sororidad y Fe 

(alc-noticias.net) 12/10/2020 

69. Día Mundial de la Salud Mental: “Espera 
que tu vida se llene de color” 

Para celebrar el Día Mundial de la Salud Mental, el día 
10 de octubre, Hanbeet Rhee, miembro del Consejo 
Ecuménico de la Juventud de Corea y de la Comi-
sión de los Jóvenes en el Movimiento Ecuménico 
(ECHOS) del Consejo Mundial de Iglesias, habló so-
bre su experiencia personal y sobre la importancia de 
cuidar la propia salud mental. 

―Cuando tenía veintidós años, tres de mis amigos se 
suicidaron‖, cuenta Rhee; ―entonces no sabía qué ha-
cer‖. 

Fue a su congregación local y contó la triste noticia a 
los miembros de la iglesia. ―Pero no recibí el tipo de 
ayuda que necesitaba‖, relata; ―me aconsejaron leer 
más la Biblia, orar más y concentrame profundamente 
en Dios‖. 

Cuatro años más tarde, Rhee padecía trastornos psico-
lógicos, en particular depresión y ataques de pánico, 
pero le costaba aceptarlo y reconocerlo. ―Por eso aún 
no sabía lo que necesitaba ni qué debía hacer‖, explica. 
―Así que, seguí con mi vida cotidiana hasta que la oscu-
ridad de mi corazón de devoró por completo‖. 

Rhee explica que su vida era ―toda de color gris‖. Era 
incapaz de ver algo luminoso en su vida, aunque su 
nombre, en Coreano, significa ―gran luz‖. 

Pero sus amigos no se dieron por vencidos. ―Me reco-
mendaron que fuese a ver a un especialista o a un mé-
dico que me ayudara‖, recuerda. ―Sabía cuánto me que-
rían mis amigos, así que seguí su consejo‖. 

Entonces las cosas cambiaron muy rápidamente. ―La 
verdad es que los especialistas me ayudaron mucho‖, 
reconoce. ―Aún estoy en tratamiento, porque tardé un 

poco en empezarlo, pero he mejorado 
mucho‖. 

Una de sus amistades del movimiento 
ecuménico le dijo una vez: ―Hanbeet, el mundo que 
Dios creó está lleno de color. Si, por ahora, tú solo ves 
el gris, el negro y los demás colores oscuros, significa 
que algún día, sin duda, llegarán a tu vida otros colores 
cálidos y luminosos. Así que, por favor, espera a que 
llegue ese día‖. 

Ahora Rhee vive en un mundo lleno de color, y difunde 
su historia para alentar a otras personas. ―Si ves la vida 
en colores oscuros, debes saber que la vida es de colo-
res vivos‖, añadió; ―espera que tu vida se llene de color, 
mientras, yo oraré por ti‖. 

Las iglesias y la salud mental 

Joy Eva Bohol, responsable del programa del CMI so-
bre la participación de los jóvenes, dijo que es crucial 
que las comunidades religiosas aborden los asuntos 
relacionados con la salud mental. 

―De hecho, el bienestar psicológico es un complemento 
de nuestro bienestar espiritual‖, añadió. ―En la actuali-
dad, los jóvenes padecen problemas mentales, más 
que cualquier otro grupo de edad‖. 

Al hacer frente a la industrialización, el cambio climáti-
co, la migración, la globalización y la pandemia de CO-
VID-19, las necesidades en materia de salud mental 
han aumentado aún más, dijo Bohol. ―Por otra parte, 
hay jóvenes profesionales de la psicología que tienen la 
disposición y la capacidad para acompañar y apoyar a 
nuestras iglesias a abordar la salud mental‖, aseveró. 

―Las iglesias debemos acabar con la estigmatización de 
las enfermedades mentales y crear espacios incluyen-
tes en nuestras congregaciones, donde se preste aten-
ción en materia de salud mental, paralelamente al ase-
soramiento pastoral‖, instó. ―Debemos recordar que Je-
sucristo nos llamó a ser un lugar de sanación y acepta-
ción‖. 

(oikoumene.org) 14/10/2020 

70. El nuevo sitio web del CMI acercará aún 
más a la confraternidad mundial 

Ginebra. El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) revelará 
un nuevo sitio web del 16 al 18 de octubre, dando paso 
a una comunidad en línea que servirá como una ―ven-
tana ecuménica‖ y un centro de comunicación digital 
para la confraternidad multilingüe del CMI. 

Compartiendo ideas, así como las últimas noticias y 
desarrollos en el movimiento ecuménico, el nuevo sitio 
surgirá en el transcurso de unos días, y luego se per-
feccionará aún más utilizando comentarios adicionales 
de la comunidad en línea. 

El nuevo diseño tiene como objetivo inspirar y alentar a 
las iglesias miembros a trabajar juntas, y mostrará lo 
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que las iglesias están haciendo juntas a nivel nacional, 
regional y mundial. 

El interés entre las iglesias miembros del CMI, los me-
dios de comunicación y el público en general ha au-
mentado a través de muchos canales de comunicación 
del CMI durante 2020. Dada esta nueva ola de interés, 
el sitio web también servirá como una "línea directa" pa-
ra los medios de comunicación, aumentando la exposi-
ción de la confraternidad en todo el mundo.  

Otras características incluyen recursos para la partici-
pación ecuménica y acceso a una amplia documenta-
ción sobre el movimiento ecuménico y su participación 
en un amplio espectro de temas. 

El secretario general interino del CMI, Rev. Prof. Dr. 
Ioan Sauca, animó a la familia ecuménica a tener un 
sentido de participación e inclusión dentro del nuevo 
sitio web porque servirá como una herramienta para 
acercar aún más a la familia ecuménica. 

―Estaremos felices de recibir a los visitantes en línea, 
felices de compartir nuestros más inspiradores y urgen-
tes llamados a la justicia y la paz, felices de tener un 
diálogo significativo con las iglesias miembros, socios y 
todas las personas de buena voluntad‖, dijo Sauca.  

"En este caso, la tecnología puede ayudarnos a mejorar 
el compromiso espiritual y proporcionar otra forma de 
acercarnos sinceramente para apoyarnos unos a otros". 

Marianne Ejdersten, directora de comunicación del CMI, 
dijo que aún se está trabajando en el nuevo sitio web y 
también agradeció los comentarios de los visitantes. 
―Continuamos esforzándonos por crear una comunidad 
en línea que ofrezca información precisa, sugerencias 
para la acción y frutos de inspiración‖, dijo. "Por favor, 
no dude en enviar sus opiniones y sugerencias a me-
dia@wcc-coe.org". 

(oikoumene.org) 15/10/2020 

71. A medida que las iglesias de EE. UU. se 
reúnen en unidad cristiana, "seguir es-
cuchando la voz de Dios" 

Mientras el Consejo Nacional de Iglesias (EE. UU.) Ce-
lebró una Reunión de la Unidad Cristiana en línea del 
12 al 13 de octubre, el reverendo James A. Forbes re-
flexionó ante una nación cansada: "¿Alguien se pregun-
ta si hemos visto algunas plagas?" 

Forbes es ministro emérito de la Riverside Church, una 
congregación interdenominacional en el Upper West 
Side de Manhattan, Ciudad de Nueva York. Fue el pri-
mer ministro afroamericano en dirigir esta congregación 
multicultural, y la sirvió durante 18 años. 

Forbes recordó una conversación que 
tuvo con Dios en agosto de 2019. ―Le 

dije a Dios: 'Dios, ¿podemos esperar 
alguna acción directa dramática entre agosto de 2019 y 
agosto de 2020? Le pregunté a Dios: '¿Nos amas a los 
negros como amabas a los israelitas?' " 

Dios le respondió a Forbes. ―Dios dijo: 'Sí, amo a mi 
gente negra. También amo a mi gente blanca. Amo a 
toda mi gente. Y sí, vas a ver una acción dramática du-
rante este año ". 

Ahora, dijo Forbes, Estados Unidos necesita la libera-
ción de toda su gente. "¡Este año ha sido duro!" Forbes 
exclamó. "En primer lugar, los esfuerzos generalizados 
de nuestra administración nacional se sintieron como 
una campaña para desmantelar los valores democráti-
cos, reprimir los votos del pueblo de Dios, para intentar 
llevar a todas las ramas del gobierno al caos". 

Luego, agregó, hubo esfuerzos para recuperar los 
avances que Estados Unidos había hecho en materia 
de derechos civiles. ―Le dije: 'Señor, ¿esta plaga es la 
número uno?' " 

Entonces, COVID-19 golpeó. ―Estaba muy claro que la 
pandemia era una plaga, particularmente aquí, donde 
tenemos el mayor número de personas afectadas. ¿Es 
esa la plaga número dos? 

Luego vino la creciente brutalidad política contra las 
personas de color. "Señor, ¿esa es la plaga número 
tres?" imploró Forbes. ―¿Vienen más plagas? Efectiva-
mente, huracanes, incendios forestales, otros signos de 
degradación climática. ¿Alguien se pregunta si hemos 
visto algunas plagas? " 

Pero también ha habido signos de esperanza, incluido 
el derribo de estatuas confederadas, el estado de Mis-
sissippi votando para eliminar el símbolo confederado 
de su bandera y numerosos ayuntamientos que revisan 
y reasignan fondos de los presupuestos de la policía. 

―Seguir esperando la voz de Dios‖, dijo Forbes. "Seguir 
esperando alguna acción dramática para decir que ha 
llegado el momento de poner fin al racismo en esta na-
ción". 

Pero Dios a veces habla a través de voces que menos 
esperas, dijo Forbes. ―No siempre es una voz retum-
bante. No siempre es un terremoto, viento o fuego. A 
veces es la voz suave y apacible que viene de lugares 
que casi podrías perderte". 

Por ejemplo, ¿podrían ser las palabras de los manifes-
tantes la voz de Dios? "Sin justicia, no hay paz. Las vi-
das negras importan. Suficiente es suficiente. Pensa-
mos que esas eran las voces de los manifestantes, pe-
ro a veces Dios habla de maneras extrañas". 

De hecho, el concepto de raza es una infección viral pa-
recida a una gema que invade subliminalmente. "Nadie 
recuerda cuándo comenzó su vocación de dominación", 
dijo Forbes. ―Nombrar la enfermedad hace que la gente 
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se sienta avergonzada. ¿Podría el día de la unidad de 
los cristianos proporcionar una promesa de Dios a una 
nación que grita: "No puedo respirar"?  

Respirando nueva vida 

El tema de la reunión, ―Inspirando nueva vida a nuestra 
nación: arrepentimiento, reforma, reparación‖, fue desa-
rrollado para ayudar a las iglesias en los Estados Uni-
dos a llevar adelante una importante conversación. 

El padre Simon (Shiryl) Mathai, vicario asistente en St 
Mary's West Nyack & Glen Oaks, Nueva York, de la Ar-
quidiócesis de Malankara de la Iglesia Ortodoxa Siria 
en América del Norte, reflexionó que la iglesia pertene-
ce a las personas que sufren.  

―Como iglesia, somos un cuerpo de Cristo‖, dijo. ―Cada 
miembro constituye ese cuerpo. Si nuestra iglesia, 
nuestra gente, no está con los que sufren, los viudos, 
los enfermos, los distanciados, si no estamos con ellos, 
no participamos en la conversación". 

A menudo, las personas que sufren no están en los titu-
lares de las noticias, agregó Mathai. ―Por eso creo que 
es importante como iglesia que tengamos que estar es-
cuchando‖, dijo. ―Podemos hacerlo. Tenemos suficien-
tes mentes capaces y el Espíritu Santo". 

La obispa Minerva Garza Carcaño, de la Conferencia 
California-Nevada de la Iglesia Metodista Unida, instó a 
la gente a seguir nombrando los valores y principios de 
su fe cristiana sin reprimirse. ―Di la verdad con amor‖, 
dijo. ―Hay mucho racismo incluso dentro de nuestras 
iglesias. Hay tanta violencia incluso dentro de nuestras 
comunidades cristianas‖. 

Carcaño instó a la gente a dejar de vivir en un mundo 
teológico abstracto. ―Creo que debemos seguir educán-
donos y compartiendo lo que estamos aprendiendo‖, 
dijo. 

La reverenda LaKesha Womack, fundadora de 
#RethinkingChurch, dijo que esperaba que más iglesias 
se involucraran en presionar a sus representantes en el 
Congreso. ―Hágales saber cómo se siente acerca de 
ciertos temas‖, dijo.  

―Nuestras voces se han minimizado en muchos espa-
cios. Cualesquiera que sean los proyectos de ley en los 
que estén trabajando, hágales saber cómo se sienten 
su comunidad y su congregación con respecto a ellos". 

(oikoumene.org) 15/10/2020 

72. Los líderes del Comité Su-
perior de Fraternidad Humana reflexio-
nan sobre "cambiar los corazones y las 
mentalidades" 

Ginebra. Durante una reunión del Comité Superior so-
bre Fraternidad Humana el 9 de octubre en el Instituto 
Ecuménico Bossey, el secretario general interino del 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI), el Rev. Prof. Dr. 
Ioan Sauca, reflexionó sobre la mejor manera de pro-
mover y defender una humanidad. 

―Lo que necesitamos cambiar hoy son nuestros corazo-
nes y nuestras mentalidades, más allá de nuestros dis-
cursos‖, dijo. ―Al mismo tiempo que promovemos una 
humanidad, unidad y fraternidad, también estamos lla-
mados a fortalecer y comprometernos con nuestras 
propias identidades y valores. Es al profundizar nuestra 
propia comprensión de uno mismo que podemos abrir-
nos más hacia los demás". 

El juez Mohamed Abdel Salam, secretario general del 
Comité Superior de Fraternidad Humana, destacó que 
la realidad en el mundo actual es que, al llamar a la 
unidad, provocamos críticas, pero eso no debe impedir-
nos trabajar por la paz. 

En sus discusiones, los líderes coincidieron en que es 
importante centrarse en la juventud y la educación. Jun-
to con el secretario general del Consejo Musulmán de 
Ancianos, el Dr. Sultan Al Rumeithy, están planificando 
un curso de verano sobre ciudadanía global que se 
ofrecerá en Bossey. 

Mientras se llevaba a cabo la reunión, continuaba el 
conflicto violento en la disputada región de Nagorno-
Karabaj y los líderes pidieron la paz. 

―La violencia no solo destruye el presente sino que 
también amenaza a las generaciones futuras‖, dijo 
Sauca. ―Sabemos, por la historia, que ninguna acción 
militar puede conducir a una solución.  

Por lo tanto, pedimos a todas las partes que pongan fin 
a todos los conflictos armados y regresen a las nego-
ciaciones de paz. El CMI, junto con sus socios musul-
manes, siempre está dispuesto a ofrecer un espacio 
seguro para que los líderes religiosos lideren iniciativas 
de paz‖. 

El Comité Superior de la Fraternidad Humana se esta-
bleció el año pasado como una respuesta concreta al 
Documento sobre la Fraternidad Humana firmado en 
Abu Dhabi en febrero de 2019. 

(oikoumene.org) 09/10/2020 
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73. La crueldad: Fabrizio Mejía Madrid 

El 2 de octubre, en una emisión de radio, un escritor 
fantasea: Si estuviéramos en la Inquisición, yo quema-
ría vivos a los morenistas en el Zócalo. El 5, en la cuen-
ta de un magistrado del Tribunal Electoral se lee: Ojalá 
se muera ese viejito culero de Palacio Nacional.  

Tres meses antes, el hoy vocero de Frena aparece en 
una imagen con la cabeza del Presidente de la Repú-
blica en una charola de plata. Le seguía un comentario 
de una usuaria del chat: Ojalá hubiera un héroe que se 
lo eche.  

Que las fantasías de la derecha coincidan con la barba-
rie de los desollados, descabezados, disueltos en áci-
do, del crimen organizado en la guerra de Felipe Calde-
rón, revela el imaginario que precede a toda violencia 
política: si el otro desaparece, yo estoy mejor. Su sola 
existencia es una amenaza.  

De los llamados abiertos a un golpe de Estado –cosa 
que ninguna oposición en México había hecho desde 
1913– se ha pasado a un lenguaje colérico donde no 
sólo se trata de eliminar a una fuerza política o a su re-
presentante electo, sino de algo muy distinto: imaginar 
que se inflige dolor al otro para crear terror y angustia 
públicos. No es ya la lógica de la guerra, sino de la 
crueldad. 

La crueldad es un resultado de la desigualdad ilusoria: 
dañar a otros porque se cree que no son tus iguales.  

La perpetración de esa atrocidad, según el estudio ca-
nónico de Michael Mann, tiene varias motivaciones: la 
ideológica, es decir, una finalidad trascendente; la faná-
tica, producto del fervor religioso; la violenta, que es la 
de la voluptuosidad de destruir; los aterrorizados, que 
matan para defenderse de quienes los quieren extermi-
nar; los asesinos de carrera, en una estructura que 
premia la crueldad como heroísmo; los disciplinados, 
que lo hacen por obedecer a la autoridad; los que la 
cometen por dinero, por quedar bien con sus jefes, y los 
demonios mediocres, aquellos atrapados en una ma-
quinaria burocrática de exterminio.  

Pero, a la luz de la añoranza por la Inquisición españo-
la, descubrimos esa herencia colonial del dolor como 
reducción de la víctima a su condición mínima. El que-
mado, el torturado, ya no puede ser más que su dolor. 
Como dijo Miguel Nazar en el interrogatorio del FBI en 
abril de 1982: se vacía de él mismo y lo llenamos noso-
tros. 

Hay algo singular en la continuidad del lenguaje de los 
torturadores de la guerra sucia, la guerra contra el cri-
men de Calderón, y los actuales llamados públicos al 
exterminio de los vistos como inferiores: alguien decide 

qué vidas deben ser protegidas y cuáles 
otras deben ser descartadas.  

Quien decide está inoculado con la superioridad del 
salvador que justifica su propia crueldad al considerarla 
necesaria; un deber que debe ser cumplido. El lenguaje 
de la guerra y el del mercado encontraron en decir la 
crueldad una forma de sinceridad.  

Se confunde, entonces, la conciencia con la esponta-
neidad: ser fiel a ti mismo te hace publicitar tu propio 
egoísmo, pero no alude ya al entendimiento. Más aún, 
propicia la crueldad moral al humillar al distinto llamán-
dolo morenaco, feligresía irracional, lacayos del autori-
tarismo populista. 

En 1989, aparecen dos libros que teorizan sobre ese 
futuro. El de Francis Fukuyama sobre el final de la His-
toria –un estado de cosas universal donde se confun-
den en la eternidad el consumo con las libertades– y el 
de Judith Shklar, El liberalismo del miedo, que previene 
sobre la nueva ola de crueldad que, en efecto, sobre-
vendría con las limpiezas étnicas en Yugoslavia y 
Ruanda, y el terrorismo religioso.  

Lo que Shklar detallaba ya desde 1984 (Vicios ordina-
rios) es el problema moral de la vida liberal: los comer-
ciantes creen que la hipocresía es el mayor mal porque 
hay que honrar los contratos mercantiles; que no haya 
distancia entre lo que se promete y lo que se hace.  

El mayor miedo del liberalismo es el engaño porque 
pierde dinero. Pero no reprueba la crueldad que permi-
te, por necesidad, despojar a otros de territorios, recur-
sos y hasta despedir trabajadores.  

El adaptar tu conciencia a tu conducta, en lugar de 
ajustar tu proceder a tu entendimiento, abría un nuevo 
espacio público a partir de los últimos años del siglo 
XX. Con ello llegaba una sinceridad que, en economía y 
en su debate público, se proclamó como realismo.  

No hay que ser hipócritas. Decir la crueldad era hablar 
sin engaños. El problema sobrevino cuando los gana-
dores del fin de la Historia se encontraron con que no 
podrían sino mentir sobre el destino de la mayoría de 
los habitantes del planeta y, entonces, se autoengaña-
ron con la fórmula sin demostración alguna de que, en-
tre más se concentraba la riqueza, un día de éstos se 
iría derramando hacia abajo.  

Una hipocresía que, además, resultó en crueldad. Una 
de tipo moral: llamar perdedores a los que no encaja-
ban en la economía. Llamarlos holgazanes, atrasados, 
pre-modernos, anti-científicos. 

No existe justificación para la crueldad física o moral –
en el cuerpo o en el lenguaje– que no provenga de la 
idea de superioridad de unos frente a los demás. Con-
denar la crueldad moral –la humillación reiterada– antes 
de que se convierta en física, implica deshacernos de 
los resabios de la sociedad colonial que engendró la 
Inquisición española.  
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Ponerla como el mal más abominable en la jerarquía de 
lo inaceptable implica una cultura plenamente laica: 
después de todo, rechazarla y deplorarla es un juicio de 
una conducta entre seres humanos que ninguna fuerza 
superior debiera excusar. Aunque fuera una simple ex-
presión de sinceridad. 

(jornada.com.mx) 10/10/2020 

74. La “nueva” guerra de conquista y la de-
fensa del territorio: Raúl Romero 

Óscar Eyraud Adams, del pueblo kumiai, fue asesinado 
a balazos el 24 de septiembre de 2020 en Baja Califor-
nia. Jesús Miguel Jerónimo y su hijo Jesús Miguel Ju-
nior, del pueblo p‘urhépecha de Ichán, fueron asesina-
dos a balazos el 23 de julio de 2020, en Michoacán. Jo-
sué Bernardo Marcial Santos, conocido como Tío Bad, 
rapero y delegado del pueblo popoluca al Congreso 
Nacional Indígena (CNI), fue encontrado muerto el 16 
de diciembre de 2019 en Veracruz.  

Todos tenían elementos en común: eran indígenas, de-
fensores del territorio y lograban abrir diálogos y gene-
rar convergencias, dentro y fuera de sus comunidades, 
en torno a las luchas contra proyectos y megaproyectos 
extractivos y de despojo. 

No son los únicos asesinados en lo que va de este se-
xenio. También están Samir Flores Soberanes (nahua), 
Ignacio Pérez Girón (tzotzil), Julián Cortés Flores (mep-
haa) y una veintena más de historias. 

El asesinato de defensores del territorio en México, la 
mayoría de pueblos originarios, es una práctica siste-
mática y recurrente. La ofensiva forma parte de la gue-
rra por los territorios que el capitalismo neoliberal des-
plegó en todo el mundo desde hace varios años. 

A finales de la década de 1990, el entonces vocero del 
EZLN, subcomandante Marcos, compartió el análisis 
que los y las zapatistas tenían sobre el tema. Destacan 
dos textos que hoy parecen prefigurativos: Las siete 
piezas sueltas del rompecabezas mundial y ¿Cuáles 
son las características fundamentales de la IV Guerra 
Mundial?  

En aquellos análisis se caracterizó al neoliberalismo 
como una nueva guerra de conquista de territorios, una 
guerra en la que se da un proceso de destruc-
ción/despoblamiento y reconstrucción/reordenamiento, 
una guerra total, es decir, que se da en cualquier mo-
mento, en cualquier lugar, bajo cualquier circunstancia. 
Una guerra contra la humanidad en la que todo lo hu-
mano que se oponga a la lógica del mercado es un 
enemigo y debe ser destruido. 

En esa guerra contra la humanidad, los pueblos que 
habitan los territorios que el capital bus-
ca conquistar y reordenar son los prime-
ros enemigos. Estorban en el proceso de 
financiarización de la naturaleza y de 

construcción e integración de nuevas 
regiones comerciales. 

Para que esos territorios tengan valor en el mercado, 
primero hay que destruirlos y despoblarlos, ya sea con 
paramilitares, grupos del crimen organizado, o directa-
mente con fuerzas estatales. La eliminación también 
implica destruir mundos de vida, es decir, borrar los 
modos de ser de los pueblos, sobre todo, quebrar sus 
nexos con la tierra y su ser comunidad.  

Simultáneamente, ocurre el proceso de reordenamiento 
y reconstrucción de esos territorios para hacerlos fun-
cionales a la lógica del mercado. Ahí donde hay pue-
blos y comunidades con formas propias de mirar y rela-
cionarse con el mundo, comienzan a construirse ciuda-
des que enlazan a otras ciudades, y que eufemística-
mente llaman polos o centros de desarrollo.  

Desde luego los antiguos integrantes de los pueblos, 
ahora como consumidores de mercancías o como 
mano de obra barata, podrán integrarse a la moderni-
dad capitalista. 

Incluso quienes no hace mucho se decían de izquierda 
y hasta revolucionarios, hoy defienden estos proyectos 
ecocidas y colonialistas. Lo hacen desempolvando sus 
manuales: hay que propiciar el desarrollo de las fuerzas 
productivas, industrializar el país, proletarizar a los indí-
genas. 

En la nueva guerra de conquista, las organizaciones de 
los pueblos originarios, como el CNI, son blanco cons-
tante de ataques. El periodista Zósimo Camacho reveló 
que, con datos del propio congreso, se podían docu-
mentar al menos 117 asesinatos y 11 desapariciones 
de personas desde la fundación del CNI en 1996 y has-
ta junio de 2019.  

Pero la cifra real es mayor, porque en esta lista tentati-
va generalmente sólo aparecen aquellos que tenían 
responsabilidades políticas y/u operativas. Faltan los 
nombres de quienes resultaron muertos y resistían 
desde sus milpas, sus ceremonias, sus labores cotidia-
nas (https://bit.ly/3nLUAZo). 

Lo mismo sucede con el EZLN y sus bases de apoyo. 
Desde diciembre de 2018 se ha registrado un aumento 
significativo en las hostilidades contra ellos.  

Destacan al menos tres líneas de confrontación: 1) la 
guerra física, que incluye incursiones militares, ataques 
paramilitares y la expansión de grupos del crimen orga-
nizado que operan con total impunidad en Chiapas; 2) 
la guerra mediática, basada en la difusión de mentiras, 
rumores o teorías conspiracionistas en redes sociales y 
medios de comunicación, y 3) la guerra política, dirigida 
a cooptar, dividir y confrontar organizaciones y comuni-
dades mediante programas sociales individualizados y 
paternalistas que no modifican las condiciones estructu-
rales. 
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Los pueblos originarios articulados en el CNI y en el 
EZLN son también, en México, la principal resistencia 
en esta lucha en defensa de la vida. Esos pueblos lan-
zan nuevamente un llamado a la humanidad toda: es el 
tiempo de nuestro sueño común, es el tiempo de la li-
bertad. 

(jornada.com.mx) 13/10/2020 

75. Si Dios fuese un activista de los dere-
chos humanos: Juan José Tamayo 

Boaventura de Sousa Santos, director del Centro de 
Estudios Sociales de la Universidad de Coimbra (Portu-
gal), profesor de la Universidad de Wisconsin (USA) y 
uno de los más prestigiosos científicos sociales de 
nuestro tiempo, muestra en sus investigaciones recien-
tes una especial sensibilidad intelectual hacia el papel 
de las religiones y de las teologías políticas progresis-
tas en los procesos de reinvención del conocimiento, 
refundación del Estado, reinvención de la democracia y 
reconstrucción contra-hegemónica de los derechos hu-
manos, y en los movimientos sociales.  

Es este un campo en el que ha hecho aportaciones re-
levantes en diálogo fecundo entre la teoría crítica de la 
sociedad y las teologías de la liberación, que ahora lle-
gan a su zenit con su obra Si Dios fuera un activista de 
los derechos humanos, publicado por la editorial Trotta.  

Lo he leído con verdadera fruición y en diálogo interdis-
ciplinar con el autor, entrañable amigo con quien com-
parto encuentros y debates en la Universidad de Coim-
bra, en España y América Latina.  

Boaventura demuestra un excelente conocimiento de 
las teologías políticas desarrolladas en el Sur Global. 
Es este libro junto con los dedicados a las Epistemolo-
gías del Sur una de las fuentes de inspiración de mi li-
bro Teologías del Sur.  El giro descolonizador  (Trotta, 
Madrid, 2020, 2ª ed.).    

Vivimos, constata, en un tiempo en el que las escanda-
losas injusticias sociales y los sufrimientos humanos no 
generan la indignación moral debida y la voluntad políti-
ca para combatirlas ni para construir una sociedad más 
justa e igualitaria. En estas circunstancias, no podemos 
desperdiciar ninguna de las experiencias sociales de 
carácter emancipatorio que puedan contribuir  a dicha 
construcción.  

A este respecto observa que muchos activistas en la 
lucha por la justicia socio-económica, ecológica, étnica, 
sexual y poscolonial apoyan su activismo y sus reivindi-
caciones en creencias religiosas y espiritualidades: cris-
tianas, judías, islámicas, hindúes, budistas, indígenas, 
etc.  

Emergen, así, nuevas subjetividades 
que intentan compaginar la militancia al-
ter-mundialista con referencias trascen-
dentes o espirituales, que, lejos de ale-

jarlas de las luchas materiales e histó-
ricas por otro mundo posible, las comprometen con más 
radicalidad y profundidad.  

Todas las religiones, reconoce, tienen un gran potencial 
para desarrollar teologías políticas liberadoras, capaces 
de integrarse en las luchas contra-hegemónicas por los 
derechos humanos y contra la globalización neoliberal y 
de ser una fuente de energía radical en dichas luchas.  

De Sousa Santos hace un análisis riguroso –tanto por 
su contenido y profundidad, como por su amplitud de 
conocimientos- de tales teologías políticas: cristiana, 
judía, musulmana, palestina, teologías feministas, teo-
logías interculturales e interreligiosas, que fundamentan 
teóricamente la relación entre la experiencia religiosa y 
el compromiso por la defensa de la dignidad humana y 
remiten a prácticas emancipatorias. A su vez, identifica 
los principales desafíos que estas teologías plantean a 
los derechos humanos.  

Estos discursos religiosos no se atienen a la concep-
ción ilustrada de la religión, que sitúa a esta en la esfe-
ra privada y la recluye en los lugares de culto, sino que 
defienden su presencia en la esfera pública, pero no 
por la vía de alianza con el poder, sino ubicada en los 
espacios de marginación y exclusión, vinculada a los 
movimientos sociales, respetuosa, al tiempo que crítica, 
con el proceso de secularización, y sin pretensión algu-
na de confesionalizar la sociedad.     

En definitiva, lo que hace el profesor de Coimbra es un 
ejercicio de traducción intercultural de las dos políticas 
normativas que pretenden operar globalmente: la de la 
concepción contrahegemónica de los derechos huma-
nos y la de las teologías políticas liberadoras, buscando 
zonas de contacto de las que puedan surgir energías 
nuevas para llevar a cabo una transformación radical.  

Si Dios fuese un activista de los derechos humanos es 
ciertamente un condicional metafórico al que de Sousa 
Santos da una respuesta metafórica: ―Si Dios fuera un 
activista de los derechos humanos, Él o Ella, andarían 
definitivamente en busca de una concepción contrahe-
gemónica de los derechos humanos y de una práctica 
coherente con la misma. Al hacerlo, antes o después, 
este Dios se enfrentaría al Dios invocado por los opre-
sores y no encontraría ninguna afinidad con Este o con 
Esta‖.    

El nexo de unión entre esta concepción de los derechos 
humanos y las teologías liberadoras es la epistemología 
del Sur, una de las más relevantes aportaciones filosó-
ficas y sociológicas de Boaventura, que ilumina la oscu-
ridad del presente en estas disciplinas.   

(amerindiaenlared.org) 16/10/2020 
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76. Prestar atención a los profetas: enton-
ces y ahora: Guy Brandon 

Poco ha cambiado en 3.000 años: decir a la gente que 
se comporta mal y que necesita cambiar nunca es po-
pular.  

Dado que las advertencias de los profetas bíblicos ruti-
nariamente no fueron escuchadas, ¿qué nos dice esto 
sobre lo que debemos esperar de los profetas de hoy 
en día? 

Los profetas del Antiguo Testamento fueron, como 
hombres, asombrosamente infructuosos en sus propias 
vidas. Medidos en términos de indicadores de desem-
peño clave obvios, como el arrepentimiento nacional, 
fueron casi todos fracasos abyectos. 

Esa falta de resonancia entre sus audiencias ¿sugiere 
un propósito más amplio? 

Una carrera vs. Los profetas independientes 

Había más de un tipo de profeta. Estaban los ―hijos de 
los profetas‖, que parecen ser un grupo oficial de profe-
tas vinculados al aparato del templo y/o la corte real. 

Aunque originalmente habrían disfrutado de indepen-
dencia, su proximidad al poder tuvo el efecto predecible 
y a lo largo de los siglos degeneraron en poco más que 
―Yes men‖ religiosos. 

Su trabajo era esencialmente decirle al rey lo que que-
ría oír. Uno de los mejores ejemplos se encuentra en 1 
Reyes 21, cuando Josafat consulta a 400 profetas dóci-
les pertenecientes al Rey de Israel, antes de ir a la gue-
rra contra Aram. ―Ve‖, respondieron, ―porque el Señor lo 
entregará en la mano del rey‖. 

Parece que esta es la mejor manera de ser respetado y 
escuchado como profeta: aceptar que el que paga al 
músico o, en este caso, al profeta, es quien manda. La 
historia no los trató amablemente, aunque sus emplea-
dores lo hicieran. 

Luego están los profetas independientes que no están 
ligados al templo pero que experimentan un llamado 
para advertir al rey o a la sociedad sobre sus pecados y 
el inminente juicio. Sus libros constituyen una propor-
ción significativa del Antiguo Testamento.  

Una vez más, 1 Reyes 21 es un buen ejemplo. Pero 
Josafat preguntó: ―¿Ya no hay aquí un profeta del Se-
ñor al que podamos preguntar?‖ El rey de Israel res-
pondió a Josafat: ―Todavía hay un profeta a través del 
cual podemos preguntar al Señor, pero lo odio porque 
nunca profetiza nada bueno sobre mí, sino siempre ma-
lo. Es Micaías, hijo de Imla‖. Fiel a las formas, Micaías 
profetiza la perdición y termina en prisión por el resto de 
sus días. 

Es lo mismo en todo el Antiguo Testa-
mento. El llamado de Isaías reconoce la 
realidad de que será ignorado (Isaías 6). 

Ezequiel experimenta la decadencia de 
Judá, con su ministerio que comienza en el exilio, y ad-
vierte de la destrucción de Jerusalén. 

Dios le dice que no tema a la gente con la que hablará, 
y le advierte que el fracaso es claramente posible: ―La 
gente a la que te envío es obstinada y terca‖. (Ezequiel 
2:4) Tal como profetiza, Jerusalén es destruida unos 
años después. 

Un público poco comprensivo 

Hablar con gente que no quiere escuchar es una tarea 
ingrata. Esta idea aparentemente se le ocurrió a Jere-
mías, quien, como Micaías, llevó a cabo su ministerio 
en la estrecha brecha entre una roca y un lugar duro. 

Negar su llamada le causó una intensa angustia emo-
cional, y tal vez física. Cada vez que hablo, grito pro-
clamando violencia y destrucción.  

Así que la palabra del Señor me ha traído insultos y re-
proches todo el día. Pero si digo: ―No mencionaré su 
palabra ni hablaré más en su nombre, su palabra está 
en mi corazón como un fuego, un fuego encerrado en 
mis huesos. Estoy cansado de retenerla; de hecho, no 
puedo‖. (Jeremías 20:8-9). 

Y así sigue. De hecho, Jonás, uno de los pocos profe-
tas exitosos en el Antiguo Testamento, es atípico y su 
experiencia está tan en desacuerdo con la de sus cole-
gas que muchos críticos creen que el libro es una paro-
dia diseñada para satirizar la constante infidelidad de 
Israel. 

Profetas modernos 

Los profetas de Israel hablaron, pero sus audiencias no 
escucharon. ¿Qué hay de los ―profetas‖ de nuestro pro-
pio tiempo, los que hablan hoy en día contra la injusti-
cia? Esto podría incluir advertencias sobre casos espe-
cíficos o colectivos de pecado; abuso y opresión, el 
medio ambiente, la política extremista, la guerra o la 
codicia, entre otras cosas. 

Poco ha cambiado en 3.000 años: Decirle a la gente 
que se comporta mal y que necesita cambiar nunca es 
popular. Como los profetas de la Biblia, cualquiera que 
intente esto hoy en día es probable que sea ignorado o 
ridiculizado en el mejor de los casos, si no silenciado de 
varias maneras. 

Dado lo poco que los israelitas escucharon a sus profe-
tas, ¿cómo debemos ver el propósito de tal ministerio 
(lo consideremos o no un llamado divino)? 

1. Tenemos la responsabilidad 

A Ezequiel le dijeron que si no entregaba su adverten-
cia, la sangre de otros estaría en sus manos. En ese 
sentido, su ministerio no se trataba sólo de otras perso-
nas: se trataba de su propia integridad y culpa. Los pro-
fetas tenían la tarea de llevar un caballo al agua, no de 
obligarlo a beber. 
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2. Un solo oyente es suficiente 

Mientras que los israelitas en su conjunto ignoraron a 
los profetas, debemos asumir que una minoría los es-
cuchó y cambió su comportamiento. Presumiblemente 
algunas personas actuaron y aquellos que estaban pre-
parados para el exilio habrían estado agradecidos a Je-
remías. Como resultado, se evitó cierta miseria huma-
na. 

3. La profecía es para las generaciones futuras 

El hecho de que todavía sigamos leyendo el mensaje 
de los profetas milenarios debería ser motivo de aliento. 
Sus palabras no eran sólo para sus oyentes inmediatos 
sino para miles de millones de futuros lectores de las 
próximas cien generaciones. 

El cambio no ocurre de la noche a la mañana, y es un 
proceso que no se completará en este lado del mundo 
por venir.  

El hecho de que seamos los últimos en la línea de be-
neficiarios de los profetas bíblicos que fueron ridiculiza-
dos, encarcelados y asesinados por hablar, debería 
darnos una pausa para la reflexión en la oración. 

(protestantedigital.com) 09/10/2020 

77. Saber que estamos perdiendo, porque 
estamos perdidos: Tony Brun  

Parte 1: El Calentamiento Global 

“Los grandes cambios no se perciben hasta que estos 
suceden”. (Dr. James Hansen) 

Introducción 

La vida en el planeta Tierra está acabándose velozmen-
te. A esta era geológica científicamente se la denomina 
Antropoceno.  Esto significa una era geológica afectada 
globalmente por la actividad humana.  

En otras palabras: que el ser humano es causante de la 
sexta extinción masiva y planetaria de la vida. El ser 
humano ha alterado gravemente  – quizás, ya sin tiem-
po de recuperación – los fundamentos biogeoquímicos 
del planeta. 

La información científica es abundante y altamente 
compleja, lo cual, la aleja del ciudadano común. Enton-
ces es comprensible la indiferencia de ese ciudadano 
común a las evidencias que aporta la ciencia. Pero 
también es peligrosa.   

El desconocimiento lleva también a decisiones persona-
les y colectivas – sean estas sociales, políticas y eco-
nómicas – que no hacen más que agravar la situación 
del planeta. (a) 

Esta serie de ensayos pretenden sola-
mente destacar y sintetizar – lo más 
sencillamente posible – algunas de las 

evidencias científicas en las últimas dé-
décadas sobre la crisis ambiental.  Esta primera parte 
abordamos el calentamiento global. 

Las fronteras del planeta Tierra 

Desde que el ser humano pudo viajar al espacio, fuimos 
adquiriendo un sentido más unificado e indivisible entre 
la Humanidad y la Tierra. Como bien lo expresa el 
preámbulo de la Carta de la Tierra: ―somos una sola 
familia humana y una sola comunidad terrestre con un 
destino común‖. Y también, que la especie humana ha-
bita junto a otras especies, en una única casa común: el 
planeta Tierra. 

Los primeros astronautas que viajaron hacia fuera de la 
Tierra, expresaron a su modo esa experiencia, deján-
donos lo que conocemos hasta hoy como ―el efecto de 
la visión de arriba‖ (Overview Effect).  

En un libro con el mismo nombre, el autor Frank White, 
mediante entrevistas recogió emotivos y sabios testi-
monios de los astronautas. (1)  Uno de estos, Eugene 
Cernan dijo: ―Desde allá arriba no son perceptibles las 
barreras del color de la piel, de la religión y de la políti-
ca que aquí abajo dividen al mundo‖.   

Y otro, Salman al-Saud, comentaba: ―El primero y el 
segundo día, señalábamos hacia nuestro país, el terce-
ro y cuarto hacia nuestro continente, después del quinto 
día solamente teníamos conciencia de la Tierra como 
un todo‖. 

Por una parte, esta ―visión desde arriba‖ empequeñece 
hasta hacer desaparecer las fronteras que todavía nos 
dividen y dilaceran como familia humana. Estas son 
fronteras convencionales y erróneas etiquetas del ego 
humano que pueden y deben ser superadas.  

Por otra parte, esa misma ―visión desde arriba‖ eviden-
cia la Tierra como un sistema finito, cerrado, con límites 
o fronteras. Entre esas fronteras del planeta emergió y 
se desarrolló el misterio de la vida.  No cuidar y trans-
gredir estas fronteras, pone en grave peligro la vida 
misma. 

La vida se sostiene y propaga en un frágil equilibrio 
dentro de limitadas fronteras del planeta (Planetary 
boundaries). ¿Qué es una frontera o límite planetario?  
Es una concepción científica propuesta por científicos 
para discutir sobre el funcionamiento y la resiliencia del 
sistema planetario.  

Un límite planetario indica un ámbito de actividad segu-
ro para la vida y establece la capacidad de resiliencia 
de la biosfera para recuperarse de las perturbaciones 
ocasionados principalmente por las actividades huma-
nas, y por eso, regresar a un estado estable. (2) 

Hay nueve fronteras que sostienen y propagan el frágil 
equilibrio de la vida planetaria. La acción antropogénica 
ha provocado que se sobrepasen cuatro de estos lími-
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tes planetarios: cambio climático, integridad de la bios-
fera, flujos biogeoquímicos del fósforo y del nitrógeno.  

Los dos primeros son reconocidos científicamente co-
mo ―límites fundamentales‖  y están gravemente degra-
dados. 

Si a la acelerada extinción de la biodiversidad se suma 
el aumento de la temperatura global (cambio climático) 
un colapso inimaginable podría ser el destino seguro de 
nuestra civilización. 

Los círculos concéntricos y colores de ―Figura a‖ permi-
ten observar que: 

- Hay una zona segura reconocida como ―dentro de los 
límites seguros‖. Esto se localiza dentro del círculo y 
colores verdes. Es la zona de sostenibilidad para los 
ecosistemas del planeta. 

- Traspasando el círculo verde, nos encontramos con 
una ―zona de incertidumbre‖ (color naranja) en la cual 
se sabe que aumenta el deterioro a la sostenibilidad de 
la vida. Es una zona de riego. 

- Sobrepasando el círculo rojo, nos encontraríamos en 
un estadio de incerteza respecto a la sostenibilidad.  
Por lo tanto se trata de una zona proclive a graves fe-
nómenos geológicos globales, probablemente irreversi-
bles. 

- Los científicos que elaboraron este marco de investi-
gación, advierten la existencia de dos sistemas  que 
tienen, por sí mismos, la capacidad de mover todo el 
ecosistema planetario a un nuevo estado. Estos siste-
mas son, la integridad de la biosfera (biodiversidad) y el 
cambio climático.  

Ambos regulan la magnitud y el flujo de energía y mate-
riales de toda la biosfera y su respuesta ante cambios 
abruptos. Actualmente, ambos sistemas se encuentran 
fuera de los límites de operatividad segura. (3) 

El calentamiento global 

En el Acuerdo de París (2015), casi la totalidad de paí-
ses del mundo se comprometieron a esforzarse para no 
alcanzar los 2⁰ Celsius en el aumento de la temperatu-
ra.   

Pero según las mediciones del calentamiento global en 
los últimos cuatro años, la temperatura no ha parado de 
aumentar. Los tres primeros meses de este año 2020, 
han tenido temperaturas globales muy por encima de lo 
normal. (4)   

El siguiente gráfico (abril 2020), muestra los grados de 
calentamiento en diversas regiones del planeta. Llama 
la atención algo nunca sucedido hasta ahora, la Siberia 
de Rusia – aledaña al polo Norte – registró temperatu-
ras cercanas a los 40⁰ Celsius. 

Los últimos 20 años han sido los más 
calientes en la historia de la Humanidad. 

Este dato científico medido y compro-
bado rigurosamente, confirmaría dos tesis: (5) 

- La elevación de las temperaturas globales es funda-
mentalmente antropogénica, es decir, causadas por el 
ser humano. 

- El calentamiento global se estaría acelerando 

Ya no hay dudas en cuanto a esto. Aquellos que dis-
crepan de estos hechos, carecen de argumentos con-
vincentes o científicos para sostener tales discrepan-
cias. 

Es un espejismo pensar que la pandemia que nos azota 
ayuda al enfriamiento del planeta.  Como afirmó el Se-
cretario General de la Organización Meteorológica 
Mundial, Petteri Taalas: ―La OMM ha recalcado en re-
petidas ocasiones que la ralentización industrial y eco-
nómica causada por la COVID-19 no sustituye una ac-
ción climática continuada y coordinada.  

El período de persistencia del dióxido de carbono (CO2) 
en la atmósfera es extremadamente prolongado y, a 
raíz de ello, no se espera que la reducción en las emi-
siones de este año suponga una disminución de las 
concentraciones atmosféricas de CO2 que impulsan la 
subida de la temperatura mundial‖. (6) 

Contra el calentamiento global, no hay vacuna. Lo peor 
podría estar acelerándose. ¿Y qué es lo peor? Entrar 
en un calentamiento creciente y por consecuencia, en 
un colapso irreversible. En este escenario ya no habría 
civilización ni sociedades humanas.  

En ausencias de políticas globales que detengan la 
tendencia del actual desequilibrio energético provocado 
por las emisiones de gases, la temperatura global al-
canzaría – hacia el último cuarto de siglo –  los 4.1⁰ – 
4.8⁰ Celsius.    Actualmente la temperatura global se 
ubica en torno a 1.2⁰ Celsius.  Probablemente así conti-
nuarían en los próximos cinco años.    

Es tan sólo una probabilidad esperada. Pero, hipótesis 
de base (baseline scenarios) estiman que un calenta-
miento medio global de 1.5⁰ será inevitablemente al-
canzado entre 2025 y 2030.   La meta de limitar el ca-
lentamiento global en 1.5⁰  acordada en el Acuerdo de 
París, ya está por seguro fuera de todo alcance.  

Esto es un consenso científico. A medida que las emi-
siones continuas del CO2 ascienden a la atmósfera, se 
confirma también que el mundo se dirige a un alza ex-
trema de los niveles de los mares y a otros efectos de-
vastadores del cambio climático. 

―Es probable que la temperatura media mundial anual 
esté por lo menos 1.2° centígrado en cada uno de los 
próximos cinco años (2020-2024), y las probabilidades 
de que, por lo menos un año, supere ese valor de refe-
rencia en más de 1.5° son del 20 %, según nuevas pre-
dicciones climáticas emitidas por la Organización Me-
teorológica Mundial (OMM). 
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La probabilidad de que, durante los próximos cinco 
años, haya uno o varios meses con una temperatura 
por lo menos 1.5° Celsius por encima de los niveles 
preindustriales es alrededor del 70 %. 

Hay una probabilidad del 20 % de que la temperatura 
de uno de los próximos cinco años supere en por lo 
menos 1.5° Celsius los niveles preindustriales, y esa 
probabilidad se va incrementando con el paso del tiem-
po‖. (7) 

El peligroso sentido común 

Nos parece oportuno referirnos al sentido común de la 
gente. La población global, su activismo constante y su 
nivel de conciencia socioambiental, sería la única posi-
bilidad para intentar cambios. Desafortunadamente  ese 
movimiento social y esa conciencia ambiental, aún está 
muy lejos de ser global.   

El sentido común o también llamado sabiduría popular, 
se ajusta muchas veces a los avances de las ciencias. 
Sin embargo, el sentido común también suele ser poco 
o nada científico y por eso, propenso al engaño de ad-
herirse a la falsedad de los mitos. (8)  

Juntamente con el negacionismo, el descreimiento y 
aún la indiferencia al respecto del cambio climático, 
opera también el sentido común de la gente conducién-
doles a una resignada pasividad. La mayoría de la po-
blación sufre las consecuencias del cambio climático.  
Mientras tanto, todavía confía que los gobernantes polí-
ticos o las ciencias y tecnologías, o los dioses, evitarán 
la catástrofe ambiental. 

Pero las evidencias muestran que el deterioro antropo-
génico del planeta se acelera velozmente hacia una zo-
na desde la cual ya no habría retorno.   Mientras escri-
bo estas palabras recibo informaciones alarmantes res-
pecto a los incendios forestales en la Siberia, por se-
gundo año consecutivo.   

Tales incendios están liberando toneladas de CO2 al 
mismo tiempo que las altas temperaturas derriten gran-
des casquetes de hielo en el polo Ártico. (9)  

De hecho, el calentamiento global ya es inevitable y 
persistirá, aun si parásemos este año todas las emisio-
nes de gases que calientan la atmósfera. 

¿Por qué? Persistirá por décadas debido a la perma-
nencia del carbono y otros gases – tiempo que varía 
entre meses, cientos o miles de años – ya lanzados en 
décadas pasadas y que están provocando el desequili-
brio energético. 

¿Qué es este desequilibrio energético?  Es el impacto y 
desbalance en la atmósfera del planeta causado por el 
carbono (CO2) y otros gases lanzados por los huma-
nos. Todo el CO2 adicional causa que la Tierra acumu-

le energía del Sol más rápido de lo que 
la irradia.  

En otras palabras: mucho más energía 
se está acumulando de la que está saliendo. Este ca-
lentamiento ya es inevitable. (10)  ¡Ese desequilibrio 
energético es enorme!  Quizás cerca de 20 veces más 
grande que la tasa de energía usada por la toda la Hu-
manidad.  

Es equivalente a explotar 400 mil bombas de Hiroshima 
por día durante 365 días por año. Esto es lo que la Tie-
rra está ―ganando‖ en acumulación por día.  Estas pa-
labras sintetizan las investigaciones y motivaciones ac-
tivistas del científico exdirector de la NASA, Dr. James 
Hansen. (11) 

Mucha más energía se está acumulando de la que 
está saliendo 

Cuando hablamos del aumento de los grados que ca-
lientan el planeta, estos valores de referencia parecen 
cifras insignificantes. Y justamente por este aparente 
razonamiento lógico, el sentido común inmoviliza a la 
población distanciada e indiferente del conocimiento 
científico. Es necesario explicar lo más sencillamente 
posible esas cifras de calentamiento que parecen ser 
insignificantes. 

Primero, el sistema Tierra es altamente sensible a las 
variables de temperatura, en particular las provocadas 
por el dióxido de carbono.   

Segundo, ¿qué significa en el sistema Tierra un aumen-
to de apenas 1⁰ o 2⁰ Celsius? ¿No es esta una medida 
irrisoria cuando se compara con las temperaturas den-
tro de la ―amplitud térmica‖ o sea, la máxima y la míni-
ma durante un día?   

Respondiendo de modo simple, podemos recurrir a una 
didáctica analogía con el cuerpo humano. También el 
sistema del cuerpo humano tiene delicadas formas re-
gulatorias de la temperatura.  La temperatura media del 
cuerpo humano adulto, oscila entre 36⁰ y 37⁰ Celsius.  
Disminuyendo a 35⁰ indicaría alguna patología. Subien-
do hacia 38⁰ ya es fiebre. Y llegando a 39⁰ o 41⁰ es fie-
bre alta o muy alta.   

Esta analogía entre el sistema Tierra y el cuerpo hu-
mano quizás contribuya  para la comprensión del ciu-
dadano común en cuanto que ―el planeta Tierra está 
con fiebre‖. Un aumento de 1⁰ Celsius puede conducir a 
desenlaces graves en la salud del planeta.   

El uso de esta analogía con referencia al calentamiento 
global, también nos recuerda la importancia de la infor-
mación y sobre todo de la educación para transformar 
la conciencia y la conducta.  Acompasar el sentido co-
mún al conocimiento científico respecto al estado del 
planeta – nuestra Casa común – es urgente.   

Aunque todavía muy lentamente, la gente va compren-
diendo. Pues a medida que las alteraciones extremas 
del tiempo se vuelven cada vez más habituales, la gen-
te se está dando cuenta de que no necesitan que los 
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científicos les digan que el clima está cambiando, ya 
que lo están experimentando en primera persona. Y es-
ta experiencia en primera persona constituye los prime-
ros pasos del conocimiento y la acción transformadora.  

Conclusión: 

Si has llegado hasta aquí, ahora tú también lo sabes. 
¿Qué harás? ¿Qué haremos? Aunque no hablemos 
más de ello, el cambio climático sigue ocurriendo. 

Un estudio realizado en la Universidad de California en 
Davis dirigido por Frances Moore, profesora de ciencias 
ambientales mostró que – en promedio – las personas 
construyen su idea de lo que consideran un clima nor-
mal, basándose en lo que ha ocurrido entre los últimos 
dos a ocho años.  

La profesora Moore y su equipo sostienen que tenemos 
una memoria muy corta de lo que consideramos un cli-
ma ―normal‖.   La profesora Moore advertía: ―El cambio 
climático mundial está produciendo condiciones climáti-
cas cada vez más inusuales…En un sentido absoluto, 
estas condiciones cambiantes constituyen evidencia di-
recta del cambio climático antropogénico.  

Sin embargo, la evaluación humana del clima como 
normal o anormal, también se verá influenciada por una 
serie de factores incluyendo expectativas, limitaciones 
de memoria, y sesgos cognitivos‖. 

La investigación analizó más de 2.000 millones de tuits 
entre 2014 y 2016, en los cuales la gente comentaba 
acerca del clima, como temperaturas inusuales, in-
vierno caluroso o extremamente frío, etc.  Y aunque los 
mismos eventos se presentaban cada año, la gente 
comentaba cada vez menos. (12) 

En otras palabras: en períodos relativamente cortos 
comenzaban a normalizar esos eventos climáticos. Y 
esto sería justamente un peligro del sentido común del 
cual hablamos: normalizar rápidamente aquellas condi-
ciones que no deberíamos normalizar. (13)    

Aunque persista el malestar, en general la gente se 
acostumbra a los cambios del clima, y así deja de pres-
tarles atención y no reacciona. O cuando comienza a 
reaccionar, podría ser demasiado tarde.  Esto es lo que 
ocurre en la metáfora sobre ―el síndrome de la rana 
hervida‖. (14) 

Si ponemos una rana en una olla de agua hirviendo, 
inmediatamente la rana saltaría. Pero si el agua está 
fría y la vamos calentando muy lentamente, la rana al 
mismo tiempo, irá ajustando su temperatura a la del 
agua de forma gradual.  

El aumento de la temperatura es gradual y progresivo. 
Justo cuando el agua está entrando en su punto de 
ebullición, la rana ya no puede ajustar más su tempera-

tura, percibe el peligro e intenta saltar, 
pero desafortunadamente ya no tendrá suficiente ener-
gía y…morirá hervida. 

Notas: 

(a) Por ejemplo, las simples decisiones de electores 
que llevan a individuos como Donald Trump (USA), Jair 
Bolsonaro (Brasil), Vladimir Putin (Rusia) y otros más a 
la presidencia de países globalmente influyentes, tiene 
directas y negativas consecuencias en la ya grave si-
tuación actual. 

Citas bibliográficas 

1) Frank White: The Overview Effect: Space Exploration 
and Human Evolution (Library of Flight: 2014) 3a. edi-
ción. 

2) Will Steffen et al: Planetary boundaries: Guiding hu-
man development on a changing planet (Science, Vol. 
347 13 February 2015). El concepto ―límites planeta-
rios‖ fue introducido durante 2009. Posteriormente en 
2015 nuevas investigaciones científicas fueron actuali-
zando tal concepto.    Ver-
https://science.sciencemag.org/content/347/6223/12598
55 

3) Relacionado a estas dos sistemas, ya en 2015 tam-
bién el desequilibrio acumulativo de nitrógeno y fósforo 
(ciclo biogeoquímico) en la biosfera fue traspasado. 
Ambos ciclos son fundamentales para el agua y enton-
ces, para la producción de comida también.   

Por otra parte, el nitrógeno incide fuertemente en el ci-
clo del carbono (CO2), siendo este un componente 
desencadenador del calentamiento global. 

4) https://www.ncdc.noaa.gov/sotc/global/202003   y   
https://www.climate.gov/news-features/featured-
images/april-2020-another-month-%E2%80%99s-
second-warmest-record 

5) ―Nuevas predicciones climáticas de las temperaturas 
mundiales de los próximos cinco años‖. 

https://public.wmo.int/es/medios-de-
comunicaci%C3%B3n 

6) https://climateactiontracker.org/global/cat-
thermometer/ 

7) Ibid, OMM   https://public.wmo.int/es/medios-de-
comunicaci%C3%B3n   Datos publicados durante el 
año 2019. 

8) https://ciperchile.cl/2019/09/23/cinco-falsos-mitos-
sobre-el-cambio-climatico/ 

9) https://news.un.org/es/story/2020/07/1477891 

10)  ―More warming is coming down the pipeline‖ (Más 
calentamiento está viniendo por el caño) Dr. James 
Hansen.  

https://climateactiontracker.org/global/cat-thermometer/
https://climateactiontracker.org/global/cat-thermometer/
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11) Video: 
https://www.ted.com/talks/james_hansen_why_i_must_
speak_out_about_climate_change/transcript?language=
es 

12)  Rapidly declining remarkability of temperature 
anomalies may obscure public perception of climate 
change [La rápida disminución de la observación de las 
anomalías de temperatura, puede oscurecer la percep-
ción pública del cambio climático]   
https://www.pnas.org/content/116/11/4905 

https://www.universityofcalifornia.edu/news/how-quickly-
we-normalize-extreme-weather 

13)  Los griegos usaban la palabra ―normosis‖ – un 
concepto de la filosofía y la medicina holística – que 
significaría ―una patología de la normalidad‖.  

Un conjunto de creencias, actitudes y comportamientos 
que tiende a normalizar socialmente condiciones que 
causan conflictos y sufrimientos. Pierre Well, Jean Yves 
Leloup, Roberto Crema: Normose. A patología da nor-
malidade (Verus editora: Campinas, São Paulo, 2003) 

14) Clerc, Olivier: La rana que no sabía que estaba her-
vida… y otras lecciones de vida (Ediciones Maeva: Es-
paña, 2008) 
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(alc-noticias.net) 10/10/2020 

78. Contra las cuerdas de la 
pandemia: Sergio Ferrari 

América Latina y el Caribe constituyen ya la región del 
mundo más golpeada a nivel económico y laboral.  Pro-
ducto de la crisis sanitaria se perderán 44 millones de 
puestos de trabajo. A fin del 2020, el nivel de pobreza 
será igual que en el 2005. 

Organismos internacionales calculan para fines de este 
año una caída del Producto Interno Bruto (PIB) regional 
de -9.4%. Algunos datos recientes anticipan, sin em-
bargo, señales tibias de un lento y largo proceso de re-
cuperación en puerta. 

El mazazo pandémico es contundente, si se analizan 
los datos provenientes de nueve países del continente 
que concentran el 80 % de la población activa total y 
sobre los que se tiene información actualizada: Argenti-
na, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, México, Perú, 
Paraguay y Uruguay.  

Cifras que son sistematizadas en la segunda edición 
del informe Impactos en el mercado de trabajo y los in-
gresos en América Latina y el Caribe 
(https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/—
americas/—ro-
lima/documents/publication/wcms_756694.pdf) que 
acaba de publicar, a inicios de octubre, la Organización 
Internacional del Trabajo (OIT). 

¿Se está ya tocando el fondo de la crisis económico-
sanitaria? El informe destaca ―que, a partir del tercer 
trimestre de 2020, los niveles de actividad económica 
han mejorado un poco‖. Algunos datos reflejan una in-
cipiente recuperación del empleo y el retorno de un 
número de trabajadores a la fuerza laboral. 

En su presentación del estudio Vinicius Pinheiro, direc-
tor Regional Latinoamérica y el Caribe de la OIT, sub-
raya que ―los indicios preliminares de recuperación son 
una noticia positiva, pero el impacto de la COVID-19 en 
el trabajo y en las empresas fue enorme, y el camino 
por recorrer es largo‖.  

Por lo cual ―es fundamental relanzar las bases para la 
recuperación de la economía con seguridad sanitaria, 
asegurando condiciones favorables para el funciona-
miento de las empresas y para la creación de más y 
mejores empleos‖. 

Pinheiro, además, señala que ―es fundamental fortale-
cer los mecanismos de diálogo social para la concerta-
ción de pactos o acuerdos nacionales que apunten ha-
cia una recuperación con transformación productiva, 
formalización, universalización de la protección social, 
transición justa hacia modelos de desarrollo más soste-
nibles e inclusivos‖. 

―Enfrentamos un desafío sin precedentes‖, subraya. ―El 
de reconstruir los mercados laborales de la región, lo 
cual implica abordar las fallas estructurales que se han 

https://science.sciencemag.org/content/347/6223/1259855
https://science.sciencemag.org/content/347/6223/1259855
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agudizado con la pandemia, tales como la baja produc-
tividad, el nivel elevado de informalidad, y la desigual-
dad de los ingresos y de oportunidades de trabajo de-
cente‖. 

A fin de abordar los efectos de la pandemia, los países 
en la región han adoptado una combinación de medidas 
dirigidas a proteger los empleos, los ingresos y las em-
presas. ―La pronta adopción de estrategias que conti-
núen atenuando estos impactos y que apuntalen la re-
cuperación será esencial. También es fundamental for-
talecer las instituciones laborales, en particular en lo 
que se refiere a las políticas activas del mercado de 
trabajo‖, destaca en su documento la OIT. 

El empleo en caída libre 

Impactos en el mercado de trabajo y los ingresos seña-
la que, en el primer trimestre de 2020, la tasa de em-
pleo se situó en 51.1 %, una disminución de 5.4 puntos 
porcentuales en relación al mismo período del año an-
terior y que representa ―un valor mínimo histórico‖. 

América Latina y el Caribe constituyen la región con 
mayor contracción en las horas de trabajo en todo el 
mundo, con una reducción estimada de alrededor de 
20.9 % para los primeros tres trimestres de 2020. Esta 
cifra casi duplica la estimación media mundial, del 11.7 
%. Por su parte, los ingresos por trabajo se contrajeron 
en 19.3 %, también muy por encima de la tasa mundial 
del 10.7 %. 

Dado que los ingresos laborales representan, en pro-
medio, de un 70% a un 90 % de los ingresos familiares 
totales, estas reducciones han significado grandes pér-
didas para numerosos hogares, con impactos significa-
tivos sobre los niveles de pobreza, afirma la OIT. 

Esta organización advierte, además, que la crisis podría 
agravar las desigualdades existentes antes del brote de 
la pandemia. Los trabajadores más afectados por la cri-
sis están entre los sectores más pobres de la población, 
con empleos informales o en una situación de desven-
taja.  

Las mujeres y los jóvenes -menores de 24 años- son 
especialmente vulnerables. Ambos sectores son los 
que salen más golpeados en estos primeros 9 meses 
del año en curso. 

“La peor crisis en un siglo” 

El continente es el más afectado a nivel mundial en 
cuanto a horas trabajadas y a ingresos laborales. El se-
gundo trimestre constituye, hasta ahora, el peor mo-
mento, con 33.5% de horas perdidas. En el tercer tri-
mestre la caída es de menor intensidad y representa un 
25.6%. 

La pandemia provocó en América Latina y el Caribe 
una recesión económica de una magni-
tud y extensión sin precedentes. El Fon-
do Monetario Internacional proyecta una 

contracción del PIB regional en -9.4% 
para 2020.  

Lo que correspondería a caídas del -11% en México; -
9.1% en Brasil; -9.9 en Argentina; -7.5 % en Chile; -
7.8% en Colombia y -13.9% en Perú. La actualización a 
septiembre que elaboró la Organización para la Coope-
ración y el Desarrollo Económicos (OCDE) para los 
países del G20, agudiza el panorama de Argentina, con 
una caída proyectada de -11.2%, y sugiere una pers-
pectiva menos pesimista para Brasil (-6.5%) y México (-
10.2%). 

Si se trata de proyecciones hacia el futuro, el FMI esti-
ma que el crecimiento para el año próximo será más 
débil que el observado luego de crisis anteriores y, 
además, que se producirá a velocidades diferentes, de-
pendiente de cómo seguirá afectando la pandemia a los 
distintos sectores de la actividad económica.  

Calcula para el continente un crecimiento del orden del 
3.7% en 2020, significativamente más bajo que el ob-
servado en el 2010 (6.3%), luego de la crisis del 
2008/9, cuando la economía logró recuperarse de for-
ma más robusta. 

El último Estudio económico anual 2020 de la  Comi-
sión Económica para América Latina y el Caribe, CE-
PAL, (https://www.cepal.org/es/comunicados/la-
recuperacion-la-transformacion-economias-
sustentables-sociedades-inclusivas-se ) presentado el 
último martes 6 de octubre en Santiago de Chile es 
contundente en algunas de sus constataciones. 

Dicho informe subraya que la región está viviendo ―su 
peor crisis económica en un siglo‖ y prevé que para fin 
del año el nivel de PIB per cápita sería igual al de 2010, 
es decir, ―habría un retroceso de 10 años con un fuerte 
aumento en la desigualdad y la pobreza‖. 

La CEPAL analiza como posible el cierre de 2,7 millo-
nes de empresas formales en 2020, y un nivel de des-
empleo de aproximadamente 44 millones de personas 
(con un incremento de 18 millones de personas respec-
to al nivel de 2019, el mayor aumento desde la crisis 
financiera global). 

Sobre estos parámetros económicos el organismo re-
gional anticipa que la pobreza podría alcanzar los mis-
mos niveles observados en 2005, lo que indicaría un 
retroceso de 15 años. Y golpearía a 231 millones de 
personas, mientras que la pobreza extrema llegaría a 
los niveles de 1990, lo que implicaría un retroceso de 
30 años, y la condena de unos 96 millones de personas 
a dicha situación. 

¿Recuperación? 

Aunque la tendencia económico-laboral es frágil y el 
impacto de la pandemia en los próximos meses es im-
previsible, hacia mitad del año se percibe el comienzo 
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de un proceso de recuperación, con variaciones nacio-
nales. 

―Parece observarse un punto de inflexión en esta diná-
mica contractiva y el comienzo de un proceso de recu-
peración durante el mes de mayo o junio, dependiendo 
del país ―, indica el informe de la OIT. Sin embargo, ad-
vierte, los registros de junio /julio son más bajos que los 
niveles a comienzo del 2020, lo que relativiza el proce-
so ascendente. 

Aun cuando el continente parece haber comenzado una 
etapa de retorno y lenta normalización de la actividad 
productiva, y con ello del empleo, las brechas respecto 
de la situación previa a la pandemia son aun muy signi-
ficativas, subraya el informe de 39 páginas.   

Por eso, la OIT, no grita victoria. ―De cara a los próxi-
mos meses es esperable que algunas trayectorias se 
potencien a la vez que otras se debiliten‖. En particular, 
el retorno a la fuerza de trabajo continuará de la mano 
del desconfinamiento y el ingreso a etapas más flexi-
bles… 

Aliviar la deuda, combatir la evasión fiscal 

Para la CEPAL, las perspectivas rosas en el continente 
no existen. La recuperación de la crisis económica será 
―muy larga y lenta‖. Debido a esta proyección, dicho or-
ganismo propone varias pistas ―macro‖ a nivel fiscal y 
monetario. 

 ―Debemos prepararnos para una recuperación que no 
se va a dar en el 2021, ni probablemente en el 2022 o 
2023‖, comentó Alicia Bárcena, directora de la CEPAL 
al presentar el estudio en Santiago de Chile. Son nece-
sarias ―políticas macroeconómicas activas para retomar 
el crecimiento y promover una agenda de transforma-
ción estructural. 

El estudio señala que para mantener una política fiscal 
activa en un contexto de mayor endeudamiento hace 
falta que los países latinoamericanos y caribeños au-
menten su recaudación tributaria, que actualmente es 
de 23.1% del Producto Interno Bruto de la región, com-
parado con el 34,3% de los países de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OC-
DE). 

En paralelo, es fundamental ―combatir la evasión tribu-
taria, que llega al 6,1% del PIB regional, consolidar el 
impuesto a la renta a personas físicas y corporaciones, 
extender el alcance de los impuestos sobre el patrimo-
nio y la propiedad, establecer impuestos a la economía 
digital…‖. 

En cuanto al siempre actual tema de la deuda, el infor-
me resalta que es necesario ―el alivio y restructuración 
de la deuda para países con vulnerabilidades y alta 

carga de pagos de intereses‖. 

Actualmente, los países de renta media 
concentran el 96% del total de la deuda 

de los países en desarrollo (excluyendo 
a China e India), por lo que es urgente que la comuni-
dad financiera internacional amplíe las condiciones de 
liquidez para hacer frente a las necesidades de finan-
ciamiento a nivel general.  

―En el mundo hay liquidez, pero está mal distribuida‖, 
enfatizó la directora de la CEPA quien considera que 
―en este campo se debe capitalizar las instituciones de 
crédito multilaterales para ampliar su capacidad de fi-
nanciamiento y liquidez tanto en la coyuntura como con 
una mirada más larga‖. 

La CEPAL propone institucionalizar la cooperación en-
tre los bancos centrales para sostener tanto las políti-
cas monetarias expansivas como aquellas dedicadas a 
la preservación de la estabilidad microfinanciera, junto 
con ampliar la red de seguridad financiera mundial y re-
gional para contrarrestar los efectos negativos de la vo-
latilidad de los flujos financieros en momentos de crisis 
sistémicas. 

El continente latinoamericano -al igual que otras regio-
nes del mundo- confronta su peor etapa en lo que va 
del siglo.  

La pobreza, el desempleo y la desigualdad en aumento, 
marcarán el rostro continental, por lo menos, durante 
los próximos cinco años. Los expertos lanzan pistas 
globales para la recuperación económica, que se mues-
tran interesantes pero que son insuficientes.  

Poco se enfatiza, por el momento, la necesidad impe-
riosa de explorar una verdadera integración continental 
a fin de encontrar salidas comunes a la crisis.  

Esto supondría una posición única, por ejemplo, en te-
mas esenciales como la deuda continental, la evasión 
de capitales, las políticas tributarias para las grandes 
fortunas y para los sectores exportadores, entre otros.  

Y poco se escucha, hasta ahora, la voz de los movi-
mientos sociales y de la sociedad civil continental, acto-
res claves de cualquiera salida viable para la pospan-
demia. 

(ecupres.wordpress.com) 13/10/2020 

79. La Reforma involuntaria: cómo una revo-
lución religiosa secularizó a la socie-
dad‟, de Brad S. Gregory (2): Leopoldo 
Cervantes-Ortiz 

El volumen puede aportar una comprensión más 
matizada de cómo se desarrolló el “ímpetu refor-
mador” desde el aspecto religioso hasta todos los 
demás para dejar una huella impensada. 

Un rechazo de la autoridad de la Iglesia y de muchas 
de sus doctrinas es precisamente lo que ocurrió en la 
Reforma. Todos los reformadores protestantes llegaron 
a creer que la Iglesia establecida ya no era la Iglesia 
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establecida por Jesús. Así desdeñaron muchas afirma-
ciones de verdad de la fe tal como las encarnaba la 
Iglesia romana. Su repudio no estaba basado primaria-
mente en los rampantes abusos de la Iglesia, los peca-
dos de muchos de sus miembros o los obstáculos fé-
rreos a la reforma. […] La conclusión de la Reforma era 
más bien que el catolicismo romano, incluso en el mejor 
de los casos, era una forma pervertida del cristianis-
mo… [1] 

B.S. Gregory 

La introducción del nuevo volumen del Dr. Brad Step-
han Gregory (director del área de Estudios Avanzados 
de la Universidad de Notre Dame) traducido al español, 
La Reforma involuntaria…, titulada un tanto enigmáti-
camente ¿El mundo que hemos perdido? (referido a un 
par de libros del historiador británico Peter Laslett, del 
llamado ―grupo de Cambridge‖), puntualiza muy bien los 
propósitos de tan amplio esfuerzo pues anuncia sóli-
damente lo que desarrolla en sus seis capítulos.  

Muy lejos de una interpretación hagiográfica de los 
acontecimientos de la Reforma y en abierto diálogo con 
la evolución histórica de su influencia en los siglos pos-
teriores, acaso por su formación y énfasis católicos, 
Gregory despliega concienzudamente los diversos as-
pectos que se propuso indagar con este libro que no 
tenía contemplado en sus proyectos recientes de inves-
tigación (no se olvide que la edición original es de 
2012). 

Inicialmente, llama la atención hacia el hecho de que, a 
pesar de la distancia cronológica que nos separa de la 
Reforma protestante, su influencia sigue siendo profun-
da “en las vidas de todos, no sólo en Europa y los Es-
tados Unidos, sino a lo largo y ancho de todo el mundo, 
sean cristianos, o no, o creyentes del tipo que sea” (p. 
19).  

El enfoque anunciado en su libro anterior sobre Lutero 
reaparece aquí con mayor fuerza para mostrar que las 
ideas y creencias que fundamentan las teorías moder-
nas ―fueron en parte una respuesta a las discrepancias 
doctrinales no resueltas de la modernidad temprana‖ 
(Ídem).  

A continuación, resume en pocas palabras el argumen-
to central de su trabajo: “…el mundo occidental de hoy 
es un producto extraordinariamente complejo y enreda-
do de rechazos, retenciones y transformaciones del 
cristianismo medieval occidental, en el que la era de la 
Reforma constituye el parteaguas decisivo” (p. 20). 

El tránsito desde toda esa enorme maraña de transfor-
maciones ideológicas y culturales hasta el siglo XXI ha-
ce obligada la revisión del influjo de la Reforma ―en la 
secularización final de la sociedad [que] fue complejo, 

absolutamente indirecto, profundamente 
no deliberado y distó de ser inmnediato‖ 
(Ídem). 

Es por lo anterior que el libro está for-
mado por capítulos que, según van apareciendo, son 
como una especie de capas concéntricas que ayudan a 
explicar la forma en que las creencias se desenvolvie-
ron y modificaron para convertirse en plataformas de 
pensamiento que, en la época antigua sólo eran vistas 
como religiosas, pero que en los inicios de la moderni-
dad (y después, más aún) se mostraron como auténti-
cos núcleos de algo nuevo ya en los tiempos de la ace-
lerada secularización de las sociedades occidentales.  

Así, lo que existía con anterioridad, el cristianismo la-
tino, fue durante mucho tiempo la cosmovisión no ho-
mogénea, pero muy firme, que permitió otorgar sentido 
a la vida de la inmensa mayoría de la población euro-
pea.  

Al no desear que el enorme volumen de la investigación 
previa lo arrase, el estudio se centra en separar los seis 
aspectos elegidos para desenredar las áreas de la vida 
humana que nubca estuvieron desconectadas y así ex-
hibir el engranaje interior de los sucesos profundamente 
interconectados.  

El horizonte busca ser clarificado desde esa manera de 
ver las cosas: “Al distinguir analíticamente entre nume-
rosos ámbitos de la vida humana, especialmente ricos 
en consecuencias, en los cuales surgió la modernidad, 
seremos capacesa dde ver en ellos, en su conjunto, las 
condiciones que crearon la modernidad en la era de la 
Reforma” (p. 21). 

Se entiende, entonces, que este movimiento religioso 
plural, por lo tanto, no fue el único factor desencade-
nante de la modernidad sino que se sumó a otros pro-
cesos que influyeron simultáneamente.  

El método histórico utilizado se define como ―extracti-
vo‖, ―historia genealógica‖ o ―historia analítica‖, pues “se 
basa en juicios acerca de lo que en el pasado ha tenido 
más influencia a la hora de hacer de la vida en Europa 
y en los Estados Unidos lo que hoy en día es, comen-
zando en la Baja Edad Media” (p. 23).  

Por ello los aspectos elegidos no son exhaustivos y po-
drían complementarse con otros, aunque se consideran 
suficientes para el análisis. En esa línea, agrega el au-
tor, la obra está en deuda con eruditos tales como el 
economista Albert Hirschman, el filósofo Alasdair 
McIntyre y el historiador de la ciencia Amos Funkens-
tein, cuyos trabajos en sus respectivso campos han he-
cho aproximaciones semejantes.  

En el tercer caso, ese enfoque ayudó para que Fun-
kenstein identificase los supuestos metafísicos y epis-
temológicos de las ideologías cientificistas antirreligio-
sas con el escolasticismo medieval de Duns Scoto y 
otros.  

En este punto, es especialmente llamativo el debate 
que incorpora Gregory en una nota a pie de página so-
bre la desconocimiento de los ―neoateos‖ acerca de los 
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alcances de la univocidad metafísica en sus propias 
ideas. Para ello, refiere el libro de Funkenstein, Theo-
logy and the scientific imagination from the Middle Ages 
to the Seventh Century (La teología y la imaginación 
científica desde la Edad Media hasta el siglo XVII), y un 
texto suyo de 2009, ―Science versus religión? The in-
sights and oversights of the ‗New Atheists‘‖ (―¿La cien-
cia contra la religión?: las percepciones y descuidos de 
los ‗neoateos‘‖).  

De ese modo, Gregory explica que tal metodología le 
permitió acometer los efectos del cambio religioso a 
partir de una interrogante básica: ―¿Qué aspecto ten-
dría un análisis genealógico de la era de la Reforma y 
de su impacto que fuera multifacético y de amplio es-
pectro?‖ (p. 25).  

La siempre repetida influencia de la Reforma en la con-
formación de la modernidad demanda una revisión de 
cómo contribuyeron varias situaciones producidas, di-
recta o indirectamente por aquélla, entre las cuales es-
tán la separación de la Iglesia y el Estado, la seculari-
zación de las políticas públicas, la privatización de la 
religión y la libertad de creencias y de cultos.  

En ese terreno se movió, agrega, La ética protestante y 
el espíritu del capitalismo (1904-1905), de Max Weber, 
―que trató de discernir los modos en que la transforma-
ción capitalista del ascetismo medieval involuntariamen-
te puso los cimientos del dinamismo del capitalismo oc-
cidental moderno‖ (Ídem, énfasis agregado). 

De todo esto surge otra pregunta crucial para el aborda-
je metodológico del papel de la Reforma protestante en 
el desarrollo del mundo posterior a ella: 

¿Cómo podían las dimensiones familiares del impacto 
de la Reforma —su rechazo de la autoridad de la Igle-
sia de Roma, su influencia entre la relación entre la 
Iglesia y el Estado, o sus efectos en la configuración de 
identidades religiosas socialmente exclusivas, que los 
historiadores del periodo conocen como “confesionali-
zación”— relacionarse con el repudio de varios aspec-
tos del cristianismo medieval tal como han sido estu-
diados por Hirschman, MacIntyre y Funkenstein, sino 
también por otros eruditos? (Ídem) 

El ―acercamiento genealógico‖ de Gregory le permitió 
clarificar ―la influencia continua del pasado distante en 
el presente‖, a contracorriente de lo que han hecho 
otros historiadores al tratar de ―compactar‖ el tiempo, 
acaso porque se relativiza de más la importancia de 
esas capas profundas más antiguas para explicar lo 
que sucede en el presente, sin advertir suficientemente 
tales efectos, en sus palabras: “los desplazamientos 
ideológicos e institucionales que ocurrieron hace cinco 
o más siglos no dejan de ser sustancialmente necesa-
rios para explicar por qué el mundo occidental de hoy 

es como es” (p. 26). 

Con todo, y a pesar del sabor de mu-
chas afirmaciones encaminadas a explicar su método, 
el autor subraya que éste no es teleológico en ningún 
sentido, pues, por definición, ―el pasado ha hecho del 
presente lo que éste es, pero las cosas no tenían que 
resultar [necesariamente] de esta manera‖ (p. 32, énfa-
sis y corchete agregados).  

No era forzoso que las cosas llegaran a ser lo que fue-
ron, esto es, que lo inesperado de un movimiento como 
la Reforma no explica del todo por qué el mundo occi-
dental tuvo que llegar a ser lo que es por esa influencia 
que a fines de la Edad Media se estaba muy lejos de 
prever.  

Eso ayuda a cuestionar de raíz el rechazo típicamente 
protestante hacia muchos aspectos de las prácticas re-
ligiosas medievales (además de las cosmovisiones e 
instituciones) que el autor aprecia no desaparecidas del 
todo ni dejadas en el olvido.  

Por el contrario, persistieron de manera compleja “en 
interacción con afirmaciones rivales y nuevas realida-
des históricas que procedieron diferenciadamente de 
ellas y a su vez las influenciaron” (p. 33).  

Una visión así permitiría superar las tendencias triunfa-
listas de algunos historiadores que vieron como inevita-
ble la llegada de una transformación religiosa como lo 
fue la Reforma del siglo XVI, lo que deformó la com-
prensión de muchos procesos y de su impacto hasta 
hoy. 

La perspectiva de Gregory se advierte sin cortapisas 
cuando asume diáfanamente una postura en relación 
con la valoración completa del movimiento eclesial en-
cabezado por Lutero y otros dirigentes como una espe-
cie de respuesta a las interpretaciones extendidas has-
ta el momento: “Además del deseo intelectual de expli-
car mejor de lo que lo hacen las narrativas convencio-
nales el modo en el que el pasado distante sigue influ-
yendo en el presente, poniendo particular énfasis en las 
consecuencias de la era de la Reforma, mis motivacio-
nes para escribir este libro son también de orden prácti-
co y están orientadas al menos a tres cuestiones actua-
les de importancia considerable” (p. 36).  

Esas cuestiones son: a) el grado creciente de polariza-
ción política y cultural presente en Estados Unidos des-
de los años 80; b) el cambio climático global y lo que 
presagia; y c) ―la despreocupada e incoherente nega-
ción […] de la categoría de verdad, los valores y el sig-
nificado humanos. 

Con todo esto en la mente, el volumen puede aportar 
una comprensión más matizada de cómo se desarrolló 
el ―ímpetu reformador‖ desde el aspecto religioso hasta 
todos los demás para dejar una huella impensada, y no 
siempre dirigida conscientemente, que produciría de 
diversos modos mucho de lo que hoy se acepta como 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 10 - 16 OCT 2020 * NUM. 372 

79 

resultado de la modernidad, aun cuando no hubiera si-
do atisbado como algo potencialmente viable. 

Notas: 

[1] Brad S. Gregory, La Reforma involuntaria: cómo una 
revolución religiosa secularizó a la sociedad.Trad. de 
José Andrés Ancona Quiroz. México, Fondo de Cultura 
Económica, 2019 (Historia), p. 134. Énfasis original. 

(protestantedigital.com) 16/10/2020 

80. Protestantismo y formación del Estado 
en Oaxaca después de la revolución me-
xicana (2): Carlos Martínez García 

Continuamos comentando la obra de Kathleen M. 
McIntyre, Protestantism and State Formation in Postre-
volutionary Oaxaca (University of New Mexico Press, 
2019).  

En esta ocasión me ocupo de los orígenes del cristia-
nismo evangélico en territorio oaxaqueño y la importan-
cia de prestar atención a las evidencias que señalan 
esfuerzos endógenos anteriores a la llegada de los mi-
sioneros extranjeros. 

―El protestantismo en Oaxaca traza sus raíces hacia el 
más famoso hijo nativo del estado, Benito Juárez. Ori-
ginalmente de una villa zapoteca de Guelatao en la Sie-
rra Norte, e iletrado y monolingüe hasta que se trasladó 
a la Ciudad de Oaxaca‖, comenta la autora, Juárez es-
caló de abogado a ser gobernador y, más tarde, presi-
dente de la nación.  

¿En qué sentido Benito Juárez tiene relación con el 
asentamiento del protestantismo en Oaxaca? La tiene 
porque, firme defensor de la separación Iglesia-Estado, 
él se involucró con los liberales que dieron la lid por el 
fin del dominio de la Iglesia católica sobre el Estado 
mexicano y garantizar legalmente la libertad de creen-
cias.  

Con las Leyes de Reforma que debilitaron el poder de 
la institución católica romana, que van de la Ley de Na-
cionalización de los Bienes Eclesiásticos (12 de junio 
de 1859), a la Ley sobre la Libertad de Cultos (4 de di-
ciembre de 1860), Juárez hizo posible legalmente la 
emergencia y práctica pública de creencias religiosas 
distintas de la tradicionalmente dominante.  

Garantizar legalmente no debe confundirse con direc-
tamente haber iniciado los núcleos protestantes. Éstos 
tuvieron diversos comienzos, una de cuyas modalida-
des fue la de los esfuerzos de misioneros extranjeros, 
pero no la única. 

En el volumen que comento es mencionado James 
Thomson, agente de la Sociedad Bíblica Británica y Ex-

tranjera (SBBE) y del sistema de escue-
las lancasterianas, quien arribó al país 
en abril de 1827. La Biblia que distribuyó 

fue la traducida por el sacerdote católi-
co Felipe Scío de San Miguel, pero la SBBE la imprimió 
sin libros deuterocanónicos que algunos llaman apócri-
fos. 

Thomson estuvo en Oaxaca del 24 de mayo al 13 de 
junio e hizo labor de difusión bíblica (Carlos Martínez 
García, James Thomson: un escocés distribuidor de la 
Biblia en México, 1827-1830, Maná Museo de la Biblia, 
2013, pp. 202-203).  

Se hospedó en casa de uno de los canónigos de la Ca-
tedral y tuvo con él varias conversaciones acerca de la 
Biblia, Otros clérigos de la ciudad expresaron su contra-
riedad porque las Escrituras distribuidas por Thomson 
carecían de notas doctrinales y los apócrifos.  

Pudo diseminar ejemplares de la Biblia, sobre todo del 
Nuevo Testamento, tras lo cual emprendió el regreso a 
la Ciudad de México. ¿Qué efecto tuvieron en quienes 
los hayan leído los ejemplares distribuidos por 
Thomson? No lo sabemos, pero como fuere la Biblia 
quedó en manos de algunos oaxaqueños. 

Enrique Marroquín y Alberto Hernández, afirman que ―la 
primera presencia protestante en Oaxaca estuvo a car-
go de las iglesias protestantes históricas, cuya actua-
ción se remonta al último tercio del siglo XIX, Destaca-
ron la Iglesia Metodista del Sur, la Iglesia Presbiteriana 
del Norte y la Iglesia Bautista del Norte.  

Desde la Ciudad de México, los misioneros bautistas 
avanzaron hacia Puebla y Oaxaca, donde establecieron 
estaciones misioneras, clínicas y escuelas‖ (en Alberto 
Hernández y Carolina Rivera, Regiones y religiones en 
México. Estudios de la transformación sociorreligiosa, 
El Colegio de la Frontera Norte-CIESAS-El Colegio de 
Michoacán, México, 2009, p. 99).  

Por su parte Kathleen M. McIntyre asevera que Manuel 
Martínez Peña, residente en la Ciudad de Oaxaca, diri-
gía lecturas bíblicas semanales con un grupo confor-
mado por familiares y amigos. Agrega que ―en busca de 
un lugar más grande y más integrantes Martínez Peña 
fundó la Sociedad Evangélica  en el verano de 1871‖ (p. 
20). 

Los datos que he logrado conjuntar sobre el caso oaxa-
queño apuntan hacia que la autora del libro comentado 
en esta serie está en lo correcto cuando señala que la 
Sociedad Evangélica de Oaxaca ya existía a la llegada 
de misioneros metodistas. Por lo tanto no es exacto lo 
considerado por Enrique Marroquín y Alberto Hernán-
dez sobre la que tienen como la primera presencia or-
ganizada protestante en Oaxaca. 

En el caso oaxaqueño, como en otras partes del país, 
los misioneros extranjeros llegaron a fortalecer esfuer-
zos endógenos ya existentes y que habían logrado 
consolidar núcleos evangélicos. Fue en estos casos en 
los cuales el trabajo de los misioneros se articuló con el 
desarrollado por personajes locales.  
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Recordemos que tanto misioneros de la Iglesia Meto-
dista Episcopal del Sur como del Norte llegaron a la ca-
pital mexicana a principio de 1873. Pormenores de su 
llegada los ofrezco en mi libro Albores del protestantis-
mo mexicano en el siglo XIX, Casa Unida de Publica-
ciones, 2015.    

Ambas iglesias resultaron beneficiadas por el trabajo de 
creyentes evangélicos mexicanos que tenían núcleos 
organizados en la capital del país desde, por lo menos, 
1861.  

Antecesores de la diversificación religiosa fueron los 
Padres Constitucionalistas, clérigos católicos que apo-
yaron la Constitución liberal de 1857 y las Leyes de Re-
forma juaristas, a la vez que fundaron la Iglesia Católica 
Apostólica Mexicana, es decir no supeditada a Roma ni 
a sus autoridades.  

Uno de ellos, Manuel Aguilar Bermúdez, primero abrió 
reuniones en su domicilio y después, con la participa-
ción de creyentes mexicanos y algunos residentes ex-
tranjeros en el país, encabezó la consecución de un lu-
gar en 1864 para tener reuniones de carácter evangéli-
co, localizado en San José del Real número 21 (ac-
tualmente la calle se llama Isabel la Católica, en el Cen-
tro Histórico de la Ciudad de México). 

El grupo de San José del Real inicialmente tomó el 
nombre de Sociedad de Amigos Cristianos y más tarde 
Sociedad Evangélica.  

En la elección del primer nombre influyó el representan-
te de la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera, John 
William Butler (cuya actividad inició en el país al menos 
desde 1861), ya que era cuáquero y a sus correligiona-
rios también se les conoce como Sociedad de los Ami-
gos.  

En 1864, posiblemente antes, Sóstenes Juárez se unió 
a la Sociedad Evangélica. En 1866 Aguilar Bermúdez 
escribe una  carta a la SBBE, la cual inicia refiriendo 
que lucha ―en la República mexicana por la fe que una 
vez fue entregada a los santos‖, eco de una cita bíblica 
localizada en el Nuevo Testamento (Judas 1:3).  

Notifica que ―ha sido necesario combatir con las preo-
cupaciones del fanatismo que ha existido aquí hace 
más de 300 años y también con la indiferencia religiosa 
de muchas almas extraviadas‖. Agregaba: 

Ya hallamos personas que examinan las Escrituras dia-
riamente con espíritu de humildad y devoción; que las 
estudian bajo la influencia de fervientes oraciones y lle-
nos de fe, que predican la verdad con celo apostólico, 
que se apropian sus saludables preceptos y se consa-
gran a Cristo nuestro divino Salvador para vivir sólo pa-
ra él.  

La buena semilla del Evangelio está ca-
yendo sobre terreno sediento del agua 
de la gracia, el pan de la vida se toma 

con avidez por los hambrientos hijos, 
muchas ovejas descarriadas están oyendo la voz mise-
ricordiosa del divino Pastor que las llama; muchas sin-
tiendo la bienhechora influencia de la gracia del Espíritu 
santo, practican la caridad.  

Todo esto robustece nuestras esperanzas y, nos hace 
confiar en que Dios, en su infinita misericordia, está vi-
sitando este pueblo para el bien. Orad con nosotros pa-
ra que nuestro padre celestial se digne bendecir nues-
tros esfuerzos, nos dé fuerzas en nuestras debilidades 
y nos llene de su Espíritu para que la obra que se hace 
en México, sea hecha para honra y alabanza de Cristo 
nuestro Señor (Texto completo de la carta reproducido 
por el misionero Henry C. Riley, El Abogado Cristiano 
Ilustrado, 20/VI/1901, pp. 198-199). 

De acuerdo con el hijo del obispo y misionero que llegó 
a México en 1873, William Butler (no confundir con el 
representante de la SBBE, John William), John Wesley 
Butler, la Iglesia Metodista Episcopal del Norte inició 
presencia en Oaxaca en 1880 y fue en 1887 cuando 
comenzó a florecer, al tiempo que cuatro congregacio-
nes solicitaron ayuda porque ―estaban luchando por 
mantener servicios [religiosos]‖ (Jon Wesley Butler, His-
tory of the Methodist Episcopal Church in Mexico. Per-
sonal Reminiscences, Present Condition and Future 
Outlook, The Methodist Book Concern, 1918, p. 131).  

Entonces se unió a los metodistas la Sociedad Evangé-
lica fundada por Manuel Martínez Peña. Kathleen M. 
McIntyre proporciona interesantes datos de reacciones 
en la prensa oaxaqueña de 1883 y 1884 contra la pre-
sencia consolidada de cristianos evangélicos. Tales 
reacciones, considero, incluían tanto a al núcleo de la 
Sociedad Evangélica como a los incipientes trabajos 
metodistas. 

Finalmente, por esta ocasión, John Wesley Butler seña-
la que la Sociedad Evangélica de Oaxaca quedó ofi-
cialmente constituida el primero de julio de 1871, y que 
el acto fue resultado de las visitas al grupo realizadas 
por el cuáquero John William Butler (p. 130).  

A su vez, como quedó consignado antes, John William 
formaba parte de la Sociedad Evangélica liderada en la 
Ciudad de México por Manuel Aguilar Bermúdez, quien 
murió en 1867 y ocupa su lugar Sóstenes Juárez. En 
febrero-marzo de 1873 se unió Sóstenes a los trabajos 
de la Iglesia Metodista Episcopal del Sur. 

Si bien es cierto que la Sociedad Evangélica asentada 
en la capital del país tuvo influencia para la creación de 
su similar en Oaxaca, queda por dirimirse cuándo inició 
actividades esta última. ¿En julio de 1871, como con-
signó John Wesley Butler? ¿Acaso varios años antes, 
como se asegura en otra fuente metodista?  

De acuerdo a El Abogado Cristiano (2 de junio de 1910, 
pp. 340-341) la Sociedad Evangélica de Oaxaca habría 
iniciado actividades en 1862, y la agrupación confirió 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 10 - 16 OCT 2020 * NUM. 372 

81 

―poder [a Peña] para bautizar, unir en matrimonio y pre-
dicar, comentando algunos pasajes de la Biblia‖. Sea 
en un año o en otro, lo cierto es que la Sociedad Evan-
gélica de Oaxaca fue anterior al arribo de misioneros 
metodistas nacionales o extranjeros.  

En 1874, bajo la administración del gobernador José 
Esperón, el templo católico de la Concepción es cedido 
a la Sociedad Evangélica, ―que había pasado a la di-
rección de la Iglesia Metodista Episcopal del Sur‖.  

En 1881 se hicieron cargo de la congregación los pas-
tores Rafael Solís y Sóstenes Juárez. En 1887 la res-
ponsabilidad de la obra fue tomada por la Iglesia Meto-
dista Episcopal del Norte. 

(protestantedigital.com) 10/10/2020 

81. Itinerancia: encuentro con un Dios-Otro: 
Juan Pablo Espinosa Arce 

“La Búsqueda”: Gibrán Jalil Gibrán 

 Dice el poeta libanés Gibrán Jalil Gibrán: 

―Hace mil años dos filósofos se encontraron en la cues-
ta del Líbano y uno le dijo al otro: 

-¿Hacia dónde te diriges? 

-Busco la fuente de la juventud -respondió el otro- que 
se halla entre estas colinas. He. encontrado escritos 
donde cuenta sobre la fuente floreciendo en dirección al 
sol. Y tú ¿qué buscas? 

-Busco el misterio de la muerte -contestó el primero. 

Entonces cada uno pensó que el otro estaba falto de 
grandes conocimientos y comenzaron a discutir y a 
acusarse de ceguera espiritual. 

Mientras los filósofos discutían al viento, pasó por allí 
un extranjero considerado tonto en su propia ciudad. 
Cuando oyó a los hombres en ardiente disputa se detu-
vo por un momento y escuchó sus argumentos. 

Luego acercándose les dijo: 

-Mis buenos amigos, realmente ambos pertenecen a la 
misma escuela filosófica y hablan sobre lo mismo, sólo 
que usan palabras diferentes. Uno de ustedes busca la 
fuente de la juventud, y el otro el misterio de la muerte. 
Son una misma cosa y como una habitan ambas en us-
tedes -y se apartó diciendo: 

-Hasta siempre, sabios. 

Y alejándose se reía con complaciente risa. 

Los dos filósofos se miraron en silencio por un momen-
to y luego también ellos rieron. Y uno de los dos dijo: 

-Y bien, ¿por qué no caminamos y buscamos juntos?‖ 

La importancia del camino: el mode-
lo de las moradas del castillo interior de Santa Te-
resa de Ávila 

 El camino es lo que moviliza la vida humana, definida 
esencialmente como ―itinerante‖. La fe misma se com-
prende como camino hacia el encuentro con el Dios-
Otro. Uno de los modelos en los que se expresa este 
camino de búsqueda y encuentro es el propuesto por 
Teresa de Ávila en su Castillo Interior, en el cual el al-
ma va subiendo siete moradas o ―pisos‖ o ―escalones‖ 
para llegar al encuentro con Dios.  

Los pasos de Teresa son: a) Descúbrete; b) Aventúrate; 
c) Persevera; d) Abandónate; e) Transfórmate; f) Con-
fía; g) Vive (Morada cristificada). El camino va desde 
descubrirse a uno mismo (antropología) y caminar ha-
cia la VIDA (la zoé), la vida de Dios en abundancia. 

De alguna manera es el itinerario del discípulo; el itine-
rario del alma humana hacia Dios; camino de autoco-
nocimiento, de conocimiento de los otros, de conoci-
miento del que es el punto culminante del trayecto y, 
también, punto en el que se comprende el existencial 
sobrenatural rahneriano o el a priori dialógico balthasa-
riano en el cual se comprende cómo el que motiva el 
camino desde siempre es Dios mismo. 

Surge el reconocimiento de Dios en un tiempo y en un 
espacio determinado, de manera de comprender mar-
cando la importancia del estar enraizado. El protagonis-
ta del itinerario es el Espíritu Santo (el Maestro Interior 
de San Agustín) que va modelando al ser humano ha-
ciéndolo apto para el discernimiento.  

Teresa propone un itinerario para crecer y madurar en 
la fe. Ante él surge la pregunta: ¿cuál es el proyecto de 
Dios para mi vida? Esta es una pregunta antropológica.  

Cuando vamos caminando, el itinerario nos muestra 
cómo desde el Dios-Centro-Descentrado (un Dios que 
está al centro del castillo, de la vida, del corazón es a la 
vez ―descentrado‖, sale de sí mismo y nos sale al en-
cuentro), vamos ligándonos con otros, con el mundo, 
con la historia, con la muerte, con nosotros mismos. 

Es profundamente llamativo esto del Dios-Centro-Móvil 
(o Descentrado), tan querido por la literatura profética, 
sobre todo la surgida en la época de crisis, por ejemplo, 
en el exilio judío a Babilonia. Ezequiel estando deporta-
do en Babilonia tiene una visión del carro de Dios que 
va a estar con los exiliados. Dios se fue con el pueblo, 
Dios también fue exiliado. 

El itinerario tiene como centro a un Dios extrovertido, al 
Dios que se mueve, al Dios en salida, al Dios de la En-
carnación. Los itinerarios al encuentro con Dios son, 
con ello, encarnados, históricamente situados, com-
prometidos. Por ello son un proceso integral. 

¿Dónde estoy?: ¿Dónde estás? 
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Invitado a conocer y recorrer mi castillo interior: vengan 
y vean. 

Habituarme a entrar dentro: carguen con mi yugo ligero. 

Familiarizarme con el modo de ser y obrar de Dios en 
mí y en el mundo: hágase tú voluntad; he aquí la escla-
va del Señor. 

Decidir de nuevo: dejen atrás al hombre viejo y re-
vístanse del hombre nuevo; mira: aquí hago nuevas to-
das las cosas. 

Fe como herida de amor: Tú me has seducido Señor; 
yo ya no vivo, es Cristo quien vive en mí. 

Vivir con Él y como Él: Vayan y hagan discípulos; hom-
bres de Galilea: ¿por qué se quedan mirando al cielo?  

Itinerario como camino de gracia 

 El itinerario, con esto, es un camino de gracia que va 
de un conocimiento personal (autoconocimiento) a un 
conocimiento de Dios en todos y de reconocer a todos 
en Dios. Con ello hay que aprender a hacer ―experien-
cia de Dios y ser exploradores del misterio‖ (Xavier 
Pikaza) en nuestros contextos particulares.  

En sus palabras: ―la experiencia de Dios se encuentra 
vinculada a la tarea primordial de nuestra propia vida. 
No estamos definidos, ni tenemos un camino ya traza-
do: debemos trazarlo, probando, tanteando y apren-
diendo a través de los fracasos‖. Eso es vivir la subida 
al Castillo Interior. 

El castillo interior en medio de la ciudad vivida 

 Podemos entender el itinerario en medio de nuestros 
itinerarios urbanos. Podemos hacer la experiencia de 
Dios reconociendo los distintos lugares de espirituali-
dad. Podemos también reconocer lo que las teólogas 
argentinas Virginia Azcuy y Carolina Bacher, la ―ciudad 
vivida‖.  

Ellas invitan a renovar, a re-imaginar la renovación en 
medio del contexto urbano y detectar cómo la espiritua-
lidad constituye una práctica cotidiana. El itinerario se 
recorre ―urbanamente situados‖ siguiente los siguientes 
elementos intuidos por Azcuy y Bacher: 

Mirada contemplativa: Mirar el cómo de la actuación de 
Dios, el reconocimiento del carácter pascual de la histo-
ria, reconocer la Resurrección. Dios vive en la ciudad, 
acompañar la fe de las comunidades. 

Conversión pastoral: Y no una pastoral de la conserva-
ción. Propiciar iniciativas flexibles, dinámicas atractivas, 
valorar la diversidad de ministerios. 

Salida misionera a las periferias existenciales: valorar la 
trascendencia cotidiana, pastoral del misterio sobre to-
do lo eucarístico. 

Mística comunitaria: Todo el pueblo de 
Dios está llamado a la santidad; propi-

ciar un liderazgo compartido, un sano 
ejercicio de la autoridad, vivir la mística del Pueblo de 
Dios. 

Evangelización con espíritu: promover el acompaña-
miento espiritual y la formación teológica, pastoral, hu-
mana; dimensión social de la espiritualidad. 

Excurso: “la claridad en la experiencia religiosa” de 
Romano Guardini 

 ―Oh Dios, Tú sostienes a todo ser sobre el abismo de 
la nada y lo inundas con el torrente de tu poderío, para 
que exista, se mueva y viva. Y has concedido a todas 
las cosas una chispa de tu claridad, pues sólo de Ti, 
Padre de la luz, reciben su verdad y su valor. 

Todo está traspasado por el poder de tu aliento y rebo-
sante de tu misterio. Todo hace señales al espíritu del 
hombre hacia más arriba, hacia algo más alto y deja 
presentir a su corazón un poderío que no viene de lo 
suyo propio. 

De ahí brotan, por todas partes, entre los pueblos y los 
individuos, las imágenes y los pensamientos de lo di-
vino. A menudo contienen un hondo sentido, que tocar 
el corazón y otorga salvación, pero también confusión y 
maldad, que llevan al error. 

Por eso te ruego que abras mi corazón al misterio que 
se atestigua en todo; pero también que lo guardes de la 
seducción que puede provenir de tal misterio.  

Haz segura mi conciencia, para que en todo momento 
llame bueno a lo bueno y malo a lo malo. Alumbra mi 
espíritu, para que logre distinguir lo que lleva hacia Ti, 
el verdadero Santo, y lo que desvía de Ti hacia el error 
y el engaño. Amén‖. 

(lupaprotestante.com) 12/10/2020 

82. Postmodernidad: ¿un reto para el cris-
tianismo?: Jaume Triginé 

Jean-François Lyotard, filósofo francés, profesor de la 
Universidad de Paris, acuñó el término postmodernidad 
en el año 1979 en su obra: La condición postmoderna. 
Junto a otros autores describe este momento histórico 
como una época en la que los grandes relatos que pre-
tendían proporcionar un sentido o actuar como vectores 
hacia paraísos futuros han desaparecido de la concien-
cia colectiva. Ya no son creíbles para el hombre y la 
mujer contemporáneos. 

Se ha perdido la fe tanto en las utopías políticas (co-
munismo, progreso, cultura…) como en los postulados 
religiosos. Las formulaciones espirituales, con preten-
siones explicativas o respuestas a las cuestiones exis-
tenciales, son considerados mitos pretéritos en un con-
texto empirista y racionalista.  

Máxime cuando la narración, con evidentes connota-
ciones metafísicas, es presentada como si de historia 
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objetiva se tratase; hecho que, con demasiada frecuen-
cia, acontece como resultado de hermenéuticas de cor-
te fundamentalista. 

La globalización, el acceso a la información, Internet, el 
contacto con otras culturas… nos ha situado junto a 
otros relatos; descubriendo que estamos conviviendo 
con otras cosmovisiones y que nuestra explicación de 
la realidad, hasta ayer nuestra única verdad, queda di-
luida junto a otras perspectivas. De la verdad absoluta 
de antaño al relativismo del presente. 

La postmodernidad es contraria al dogmatismo o a la 
presunción de quienes, en cualquier ámbito, pretenden 
que sus planteamientos sean considerados como ver-
dades incuestionables. En el terreno religioso, los plan-
teamientos dogmáticos son percibidos como posicio-
namientos acríticos y poco reflexivos. 

El testimonio en nuestra época ha de ser dialogal si no 
queremos ser percibidos como sectarios. Ya no es po-
sible ni inteligente apelar al está escrito. A los argumen-
tos tradicionales no se les confiere autoridad. Es im-
prescindible emplear razones, evidencias… desde la 
propia experiencia vital. 

Los maestros de la sospecha (Ludwig Feuerbach, Karl 
Marx, Sigmund Freud) y posteriormente Friedrich 
Nietzsche prepararon el camino del ateísmo nihilista 
que, en la postmodernidad, deviene una categoría más 
de nuestro universo sociológico.  

Dios ya no forma parte de la ecuación. Esto no significa 
una pérdida de sentido de la realidad; sino la aparición 
de nuevas formas valorativas, nuevos sentidos…, que 
no proceden de referentes externos al individuo, como 
en etapas anteriores. 

Las denominadas espiritualidades laicas ejemplarizan 
el cambio de paradigma. Esta modificación de la refe-
rencia final, que otorga sentido a la existencia, nos invi-
ta a pensar no tanto en una crisis de Dios, sino de la 
imagen de la divinidad interiorizada históricamente.  

Quizá es momento para reflexionar qué concepto están 
transmitiendo las iglesias del Misterio de amor que nos 
envuelve. ¿No estaremos hablando demasiado (natura-
leza, atributos…) en lugar de reconocer que nos halla-
mos frente a lo inefable? ¿No estaremos transmitiendo 
conceptos inasumibles para una sociedad que se perci-
be entrada en una mayoría de edad? ¿Tendrá razón el 
filósofo Ludwig Wittgenstein cuando nos recuerda que 
de lo que no se puede hablar, mejor es callarse? 

El nihilismo postmoderno comporta también una buena 
dosis de materialismo dialéctico. No hay, por lo tanto, 
más realidad que la vida presente. Futuros metafísicos 
(juicio, cielo…) no son más que proyecciones o huidas 
de las condiciones alienantes del presente. 

La moral es, por lo tanto, subjetiva y nos 
enfrentamos al relativismo con el consi-

guiente peligro que cualquier ideología 
quede justificada desde su aceptación social. 

No es fácil para el creyente dar razón de su fe en este 
contexto ideológico influido también por la realidad vir-
tual, impregnada de los valores postmodernos y trans-
mitida por los medios de comunicación de masas y las 
nuevas tecnologías de la comunicación que crean una 
especie de universo paralelo. Como sugiere el filósofo 
Jean Baudrillard la representación de la realidad es 
más real que la realidad misma. 

El mensaje creyente debe incardinarse en la experien-
cia personal. Han quedado atrás las apologéticas tradi-
cionales de carácter doctrinal y sus pretensiones de-
mostrativas. Simultáneamente, el testimonio cristiano 
requiere acercarse a la compleja realidad y a las espe-
cíficas circunstancias de las personas. 

Con ello nos situamos en la mística de ojos abiertos de 
Jean Baptist Metz, para hacernos presentes, de modo 
especial, en los espacios donde la vida duele. 

Se hace imprescindible acompañar a nuestro prójimo 
en su caminar existencial y, desde su situación especí-
fica, empatizar y atender sus necesidades, como pue-
den ser las de orden material (en las que se hallan tan-
tas personas como resultado de la actual crisis sanitaria 
y económica), de orden psicosocial (soledad, margina-
ción, desánimo…) o de orden trascendente (carencia 
de sentido, dudas espirituales…) que las nuevas ideo-
logías no necesariamente resuelven. 

La sociedad postmoderna requiere que la iglesia desa-
rrolle su teología desde la praxis. Es necesario el giro 
antropológico del que hablaba Karl Ranher. Debe com-
prometerse, junto a cuantos trabajan para promover la 
justicia y la paz, en la transformación del mundo ha-
ciendo presente el Reino de Dios.  

Debe denunciar las injusticias sociales y económicas, 
los casos de corrupción, la doble moral… Desmond Tu-
tu señalaba que permanecer neutral delante de la injus-
ticia es escoger el lado de los opresores. Debe colocar-
se al lado de los últimos mediante experiencias de soli-
daridad. Este es el nuevo relato. 

(lupaprotestante.com) 15/10/2020 

83. Desde una fe en certezas hacia ¿una fe 
en incertidumbres?: Juan Calvin Palo-
mares 

“Jes s le dijo: Mujer, ¿por qué lloras? ¿A quién bus-
cas? Ella, pensando que era el hortelano, le dijo: Señor, 
si tú lo has llevado, dime dónde lo has puesto, y yo lo 
llevaré.16 Jesús le dijo: ¡María! Volviéndose ella, le dijo: 
¡Raboni! (que quiere decir, Maestro).17 Jesús le dijo: 
No me toques, porque aún no he subido a mi Padre; 
mas ve a mis hermanos, y diles: Subo a mi Padre y a 
vuestro Padre, a mi Dios y a vuestro Dios.18 Fue en-
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tonces María Magdalena para dar a los discípulos las 
nuevas de que había visto al Señor, y que él le había 
dicho estas cosas”. (Jn 20). 

No me retengas. No me toques. Lo que estamos vi-
viendo en tiempos de Covid, al ver esa expresión de no 
me toques, hace brotar un sentido que hace unos me-
ses jamás habríamos percibido con tanta fuerza: el tac-
to no es cualquier cosa.  

Hace ya unos meses que se nos prohíbe tocar, o es 
mucho más complicado que te toquen, y cuando te to-
can sientes cosas que antes no podías sentir. Yo algún 
día de este verano en la playa me caí en la arena, y al ir 
en silla de ruedas tuve problemas para levantarme.  

Al verme, a cierta distancia, algunas personas tenían 
miedo de venir y ayudarme a levantarme: porque tenían 
miedo de tocarme. Al final decidieron ayudarme, y 
mientras me ayudaban me tocaban, y yo tenía miedo, 
porque cualquiera tiene esa sensación extraña: miedo y 
alegría a la vez de que te toquen. 

Miedo y alegría, de que te toquen, de que te ayuden, de 
que te levanten, y de eso trata este texto: del levanta-
miento del cuerpo. Nos narra a un Jesús que se ha le-
vantado de los muertos y que le dice a María: no me 
toques. Un verbo que se traduce por retener, y por to-
car, ambos significados son importantes. Un doble sen-
tido que no podemos captar en español plenamente.  

Si lo traducimos como no me retengas perdemos el 
sentido de bulto, pues se trata de una escena donde el 
tacto tiene gran importancia. Si lo traducimos por no me 
toques perdemos ese matiz de retener. ¿Cómo pode-
mos imaginar esto? ¿Quizá como a un Jesús a cierta 
distancia de María, y ella queriendo abalanzarse hacia 
su recién descubierto Señor, llena de alegría, y este di-
ciéndole: ―no me toques‖?; o bien ¿cómo una María que 
ya abrazaba a Jesús y este le dice: ―no me toques‖, ―no 
me retengas‖? ¿Qué nos dice esto a nosotros de nues-
tra fe? 

Hay otro texto a continuación de este, cuando se pre-
senta Jesús a los discípulos, y a Tomás le dice: puedes 
tocarme, mis heridas, mis llagas. Pero luego les dice, 
creer está bien, pero no es lo mismo; no es lo mismo 
que quien me cree sin haber tocado. No es lo mismo 
que quien tiene fe. Porque no es lo mismo creer que 
tener fe.  

No es que creer sea algo malo, es que tener fe es algo 
más. Es atreverse a ser fiel a lo desconocido. A una re-
velación que está por llegar. Una revelación que es una 
sorpresa y que todavía no sabemos que es lo que tiene 
que decir en nuestras vidas.  

El texto evangélico y la Biblia están escritos así: para 
que el creyente encuentre ahí una nueva palabra que le 

empuje hacia adelante. Una sorpresa. 
Un secreto. Muchas veces está dirigida 
la palabra a nosotros personalmente, no 

siempre es una verdad que pueda 
transmitirse a otro o a otros. Le llama por nombre: Ma-
ría, directamente. Le llama directamente por nombre. 

¿Por qué estoy tan convencido de que la fe tiene que 
ver con ser fiel a lo desconocido? Porque Jesús se pre-
senta como un desconocido a María. Lo conocía per-
fectamente, había sido su Maestro, sabía sobradamen-
te quien era, y María lo confunde con un jardinero.  

Lo confunde con un hortelano, con un payés dirían en 
mi tierra. No sabe quién es. Hasta que se le revela. En 
el relato de los caminantes de Emaús, una historia muy 
similar a esta, se sientan con Jesús y no lo reconocen 
hasta que no parten el pan.  

También se presenta como un desconocido. Y es que 
el misterio no se puede retener, el misterio no se puede 
agarrar, como Iglesia no podemos creer que ya, aquí, 
ahora, tenemos toda la verdad, porque la verdad se vi-
ve, se revela, se habita. La palabra de Dios es mucho 
más que un contenido, es un hogar. Donde habitar, 
donde vivir, donde dejarnos sorprender, por lo que ten-
ga que ocurrir. 

Como Iglesia tenemos una misión maravillosa: buscar a 
Cristo. Buscar a Cristo en el extranjero, en el enemigo, 
en el extraño, en quien no es como nosotros. En el 
desconocido. Y si la Iglesia piensa que su misión es 
transmitir el libro gordo de Petete de las verdades doc-
trinales de la ―a‖ a la ―z‖ está equivocada.  

Eso no es la fe, eso es creencia, que no está mal, que 
está muy bien, pero no es lo mismo. No es lo mismo 
que quien no ha tocado y ha creído. El jardinero, una 
figura fascinante. ¿Qué estaría haciendo Jesús ahí? 
¿Estaría arreglando los jardines de alrededor?, ¿purifi-
cando el olor que había dejado su cuerpo muerto?, 
¿plantando flores? No sabemos, pero María lo confun-
de con un jardinero. 

La importancia del tacto, del tocar, es algo que hemos 
aprendido estos meses, y que este texto pone de relie-
ve. La fe no es solo una realidad de palabras. Mientras 
escribo esto pienso en el aprieto que es transmitir algo 
sólo con palabras. Estas muchas veces son ambiguas, 
dan lugar a muchas interpretaciones, y cada lector en-
tenderá de ellas diversos asuntos.  

Las palabras son bastante limitadas. La fe va mucho 
más allá de las palabras. Tiene que ver con el poder 
tocar, tiene que ver con el abrazar. ¿No están nuestras 
manos hechas para entrelazarse con otras manos? Es 
normal que, si amamos a Cristo, sintamos el deseo y la 
necesidad de tocarle, de abrazarle.  

La Iglesia vive de la presencia de Cristo, sin la presen-
cia de Cristo no somos nada. Pero no se puede tocar, 
ni se puede abrazar, como se pueden abrazar a los 
hermanos y hermanas: a quienes Jesús envía a María. 
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El mensaje de María hacia la comunidad es claro, pero 
es mucho más que el mensaje de que tenemos un Dios 
en común: aunque la presencia de Dios no sea siempre 
todo lo plena que quisiéramos, aunque su presencia 
sea escurridiza, sea un misterio, un secreto, es en el 
otro, en el prójimo, en los hermanos y hermanas, en los 
vecinos y vecinas, donde se da plenitud a esa promesa 
de Dios del levantamiento.  

Porque todo este relato de la resurrección es una pro-
mesa. Y por eso es algo que llega y no llega, algo que 
se puede tocar y no se puede tocar, porque así es la 
promesa. 

El creyente pensará que para tener una fe robusta ne-
cesita creer que la resurrección es un hecho histórico y 
punto. Y esto está bien, ¿para qué negar esto aquí? 
Pero hay muy buenos creyentes que no creen que la 
resurrección sea un hecho histórico y punto. Porque lo 
que realmente importa de la palabra de la resurrección 
no es si fue un hecho histórico o no.  

Esto está muy bien para los historiadores, para quien le 
guste la historia; y en todo caso agotará su sentido para 
quien verdad sea igual a historia. Pero la verdad no se 
agota en lo histórico, pues verdad e historia no son 
siempre lo mismo: no es que la historia no sea verdad, 
es que la verdad es mucho más que lo histórico. Esta 
es una palabra profética, esta es una palabra que tiene 
que ver con el futuro, la resurrección lo que debe hacer 
es llenar de esperanza y no de convicción.  

Porque no es en un Cristo presente y claro, yo soy Je-
sús y aquí me presento y todo el mundo me reconoce. 
No. Es en un jardinero, en un desconocido, y la palabra 
de fe es una palabra que llena de esperanza, que nos 
abre al misterio y a lo desconocido, y no a las eviden-
cias históricas. 

Presentando la palabra evangélica como una palabra 
que llena de convicción en vez de una palabra que llena 
de promesa, de esperanza, y de incertidumbre, ¿somos 
coherentes con esa presencia desconocida de quien se 
da a conocer en su misteriosa voluntad? Una palabra 
que refleja una vida que es incierta, ambigua, muchas 
veces dolorosa.  

María está llorando. ¿Cómo no va a llorar? ¿Cómo no 
va a llorar si ha muerto su Señor? Es lo normal, lo es-
perable. Ante la muerte esa es la reacción que se espe-
ra de una persona. Y, sin embargo, hay algo más. Sí 
hay algo más, pero no como una imposición moral, o 
doctrinal. ―Tú tienes que estar bien porque crees en 
Cristo‖: ¿Qué clase de crueldad es esta afirmación?  

Por mucho que se repita en algunos púlpitos es una 
barbaridad culpabilizar a quien sufre por la muerte. Es 
un don de Dios: la esperanza en la resurrección es un 

don que viene de Dios.  

Y que se presenta a cada uno de noso-
tros de forma personal, porque cae del 

cielo, desde lo más desconocido, a ca-
da uno de nosotros: en su tiempo justo. No hay razón 
para sentirse culpable por esperar algo que aún está 
por llegar. El poder tener esperanza en la resurrección 
es un don, una promesa, que tarde o temprano llegará, 
aunque sea en el último suspiro de vida. 

Muchos buenos creyentes sufren por dentro por no te-
ner esa convicción, pues no pondrían ambas manos en 
el fuego convencidos de que se trata de un hecho histó-
rico; o de un relato que narra una escena física y punto. 
El sentido del texto, su mayor enseñanza, aunque roce 
la problemática histórica, poco o nada tiene que ver con 
la física.  

Si tú sufres porque el relato te da esperanza, pero no 
crees que sea una historia que desafíe la física y la bio-
logía más elemental: tranquilo, no hay nada malo en 
ello. El propósito del texto es crear esperanza, no es un 
tratado sobre sucesos sobrenaturales. 

La fe es ser fiel a lo desconocido. Al secreto. A lo que 
ha de venir. A lo que se nos ha de revelar. Más, mucho 
más, que a lo que ya creemos que sabemos. Y no es 
fácil. Pensamos en la gloria de Dios, y no podemos 
imaginarnos una fe sin constantes manifestaciones mi-
lagrosas que debieron darse en el pasado, y anhelamos 
que eso se repita en el presente.  

Pero la gloria de Dios no está en las doctrinas, ni en las 
convicciones, ni en las certidumbres, ni en creer ciega-
mente un sentido literalista de lo que se lee en el texto 
evangélico. Que lo invisible se haga visible, que en lo 
invisible brille su luz, es una delicia intima. Lo invisible y 
su manifestación no dependerá nunca de los golpes de 
pecho que nos demos.  

Esa gloria es algo que buscar, que desear, si se quiere 
con lágrimas como María. Oremos para que así sea 
posible, para que Jesús se presente, entre nuestros ve-
cinos y vecinas. En los extraños. En los enemigos. 
Buscar a Cristo donde no pensamos que va a presen-
tarse. Ahí es donde se va a presentar, donde ahora 
mismo pensamos que jamás se presentaría.  

¿Está en nuestras certezas?: No, lo siento. Incluso la 
palabra que le dice a Tomás es engañosa: ¿Cómo se 
toca una herida? La herida vas a tocarla, y donde ya no 
hay carne, ¿qué queda por tocar? Así son nuestras 
convicciones, vacías, como ese tacto en el vacío de 
una llaga. 

Esta es una palabra de esperanza, aquí hay una pro-
mesa. Recuerdo que una de las primeras experiencias 
que tuve en la fe cristiana tuvo que ver con el toque, 
con el tacto. Recuerdo ver por primera vez a personas 
cantando y tocando, y pensé, ―bueno, yo nunca me 
atreveré a tanto‖; en ese momento pensé que no canta-
ría en mi vida.  

Pero luego estás ahí, y te animas, y disfrutas de cantar, 
de alabar a Dios. Recuerdo que, en una canción, que 
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evocaba esa águila que levanta el vuelo de Isaías, tuve 
una visión. Volaba junto a dos águilas. Y en ese canto, 
con mis manos en mis piernas, después de dieciséis 
años sin sentir nada sobre ellas por una paraplejia, sen-
tí mis manos sobre las piernas.  

Sentí ese toque. Quizá piensas que me sugestioné, que 
estoy un poco loco, no importa: me llenó de una espe-
ranza que había perdido por completo antes de ese 
momento. Esa experiencia fue una experiencia maravi-
llosa. Pero aquí estoy, escribiendo esto, unos años 
después, sentado en mi silla de ruedas. Y gracias a 
Dios: porque es una promesa.  

No es una certeza presente, aunque ya en el presente 
nos llame por nombre, nos de ese toque, y nos diga: sí 
hay esperanza, pero, tampoco vayas a retenerme. ―No 
me toques‖. Sí hay esperanza, pero tenemos una bús-
queda, de nuevas caras, de nuevas realidades que en-
contrar, en cuya posibilidad su presencia se dé. No se 
dará en lo que ya retenemos, en lo que ya damos por 
hecho, en esas certezas donde apoyar la cabeza. 

La presencia de Cristo, la presencia del resucitado es 
algo que más o menos como creyentes hemos sentido. 
Algunos más otros menos. Le invocamos porque anhe-
lamos que nos toque, que nos abrace, estamos como 
María. Habrá personas que sientan una enorme pre-
sencia de Cristo, y gracias a Dios que están en la Igle-
sia.  

Pero también hay personas que sienten una enorme 
ausencia de Cristo, incluso rozando el ateísmo, y esas 
personas también deberían tener voz en nuestras co-
munidades. El cristianismo transita entre las aguas del 
teísmo y el ateísmo, entre las aguas del deísmo y el 
panteísmo, ambiguamente, en toda la fuerza salvífica 
de sus paradojas: tal es su vocación universal.  

La ausencia de Cristo es lo que hace que la presencia 
de Cristo tenga sentido, y viceversa. ¿Sólo damos pal-
mas a quienes han engordado sus certidumbres, y co-
mo graneros llenos, no dejan ni las migajas a los de-
más?  

Esas personas tienen algo que decir sobre Cristo, aun-
que nos llene de incertidumbre; esas personas necesi-
tan ser escuchadas, por ellas mismas, y por nosotros, 
para salir de esas seguridades que frenan toda posibili-
dad de búsqueda. Para recordar que Jesús nos dice 
hoy y siempre: ―No me toques‖. 

(lupaprotestante.com) 12/10/2020 

84. Lealtad última: José Luis Avendaño 

Declaración teológica de Barmen. Tesis 1: «Jesucris-
to, según el testimonio de la Sagrada Escritura, es la 
única palabra de Dios, que debemos escuchar y a la 

que, en la vida y en la muerte, debemos 
confiar y obedecer». 

En esta primera tesis de la declaración 
teológica de Barmen, declaración con la que Iglesia 
Confesante de Alemania expresaba abiertamente que 
su lealtad última la constituía Jesucristo y su Palabra, y 
no el Reich y su Führer como lo pretendía la iglesia ofi-
cial, encontramos un principio elemental para la vida 
política: 

Nuestras preferencias, adscripciones, militancias políti-
cas deben ser medidas y evaluadas a la luz de Jesús y 
su Palabra y no al revés, como, lamentablemente, tan-
tas veces suele suceder.  

En tal sentido, debo juzgar el escenario político a partir 
de ese Cristo revelado en las Escrituras, y no interpre-
tar, acomodar o utilizar lo primero a la luz de mi ideolo-
gismo político. Lo que debo llevar siempre al altar del 
sacrificio es lo segundo, no lo primero. 

Y, para lograr aquello, necesito situar a los textos bíbli-
cos a la luz de su propia inteligencia, su inteligencia or-
gánica, su dimensión gramatical, del lenguaje e históri-
ca.  

No es azaroso, por tanto, que sean los métodos pos-
modernos los que más se afanen en nuestros días en 
denostar los método histórico-críticos, pues eliminados 
estos, se elimina la inteligencia propia de los textos bí-
blicos y, en consecuencia, las Escrituras se transforman 
en un mero campo de batalla ideológica, en el recurso 
ideal para la implementación de todo tipo de agendas 
siniestras, convirtiendo a ese Jesucristo y a aquella Sa-
grada Escritura de la que hablaba la Declaración de 
Barmen en el mero eco de nuestra voz, en el puro refle-
jo de nuestro rostro, en la excusa religiosa para la con-
secución de nuestros ideológicos intereses. 

(lupaprotestante.com) 15/10/2020 

85. Que es el Tanaj Hebreo?: Isi Wolff 

Infinidades de veces he oído y leído que el Tanaj, la BI-
blia Hebrea, no es más que una pálida transcripción 
adaptada, una barata imitación y plagio de mitos, litera-
turas, cosmogonías semitas, mesopotamicas, cana-
neas, persas y egipcias.  

Semejante aseveración es un despropósito falaz e in-
fundado, originado en un encubierto y deshonesto de-
seo de socavar la genialidad artística y ética moral de 
sus originales y creativos autores israelitas, que nace 
en un escondido deseo cristiano fundamentalista de 
primogenitar al Nuevo Testamento, la Biblia Griega, 
como la gran Nueva Verdad, como la idea original y 
creativa.  

Otras veces tal afirmación, disfrazada de crítica bíblica 
científica y académica, tiene lamentablemente sus raí-
ces en un encubierto antisemitismo judeofobo, que se 
niega a reconocer un simple y básico hecho, la idea 
monoteísta es una genial idea original judía israelita 
hebrea y la cristiana es un retroceso a una idea sincre-
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tista escrita por judíos sincretistas de cultura helenista 
grecorromana con influencias persas mistéricas dualis-
tas, que creo una religión pagana idólatra antropomor-
fista de la Deidad abstracta, concretizándola de nuevo 
en un ídolo de carne y hueso , que además quita toda 
responsabilidad ética moral de los seres humanos so-
bre sus conductas, traspasándolos a ese chivo expiato-
rio de la figura mesiánica muerta por sus pecados.  

El Tanaj, el texto masorético hebreo de la BIblia es una 
obra literaria humana, sin inspiración alguna. Eso es 
solo una creencia confesional incompatible con las 
ciencias bíblicas académicas profesionales objetivas y 
nunca pretendió ser ni es una copia, ni un plagio de 
otras obras literarias, sino que es una antología de 24 
libros, con todos los géneros literarios posibles, prácti-
camente una biblioteca entera escrita en hebreo clásico 
del Primer Templo y tardío del Segundo Templo, con 
pinceladas arameas, a lo largo de un milenio, entre el 
siglo 10 AEC hasta el siglo 2 AEC. 

El capítulo 5 de Jueces, cántico de De-
borah, el hebreo más antiguo y arcaico, poético pareci-
do al hebreo del calendario de Gezer, y hasta el tardío 
libro de Daniel escrito en la época hasmonea helenísti-
ca de Antíoco Epifanes, la cual como toda literatura tie-
ne influencias contextuales naturales culturales, religio-
sas, sociales y económicas así como literarias y artísti-
cas, pero de ninguna manera o forma es copia, plagio o 
traducción mecánica automática de nada, es una obra 
monumental de toda una nación a lo largo de mil años, 
original, novedosa en su tiempo y contexto, que al edi-
tarse se canoniza y en su centro el revolucionario men-
saje del monoteísmo abstracto, universal, iconoclasta, 
ético y moral, idea brillante que significa un salto enor-
me en el desarrollo de la mente y el pensamiento hu-
manos entre un animismo fetichista primitivo, henote-
nista idólatra y concreto y una idea sublime universal y 
abstracta. 

(facebook.com/hermeneuticaseverinocroatto) 
15/10/2020 

 

 

 

 


